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TEMA DE LA SEMANA: Líderes religiosos progresistas…y otros, de 
ultraderecha

1. Carta Pastoral metodista pide al Presi-
dente y al Gobernador del Chubut “que 
escuchen al pueblo” 

Argentina. ―Con mucha preocupación vemos el presun-
to ―respaldo al proyecto minero‖ del Ejecutivo Nacional. 
Señor Presidente, Señor Gobernador, les pedimos que 
vean y escuchen al pueblo del Chubut, el pueblo que 
viene saliendo sistemáticamente a la calle, incluso en 
pandemia.  

Lamentaríamos que sólo escuchen a las personas 
equivocadas, las que cada vez caminan más lejos de la 
gente‖, dice la Carta Abierta firmada por el Obispo 
Américo Jara Reyes, la pastora Mariana Beaux y el 
pastor Maximiliano Heusser. 

Aquí la carta completa: 

Al Señor Presidente de la Nación 

Dr. Alberto Fernández 

Al Señor Gobernador de la provincia del Chubut 

Escribano Mariano Arcioni 

y a todo el Pueblo del Chubut: 

En ella se afirma: 

Escribimos estas líneas en el entendimiento de que el 
silencio de la iglesia ante las injusticias, las medias ver-
dades y las mentiras, la haría cómplice de lo que esta-
mos viviendo. Somos una iglesia comprometida en la 
búsqueda de justicia, de verdad y de paz y no podemos 
ni debemos guardar silencio.  

Sabemos por diferentes medios de comunicación que el 
gobierno provincial ha organizado una serie de mesas 
de trabajo para informar acerca del proyecto de zonifi-
cación. Nuestra Iglesia Evangélica Metodista Argentina, 
presente en el Valle Inferior del Río Chubut con varias 
comunidades, como así también en la cordillera, no ha 
sido invitada a ningún espacio de participación. 

Queremos señalar, uniéndonos a nuestros hermanos y 
hermanas de la Iglesia Católica, que mesas de trabajo 
informativas no son espacios reales de debate. Las 
verdaderas instancias de debate buscan compartir y 
confrontar ideas, presentar argumentos, intercambiar 
posiciones, etc. No es lo que está sucediendo. 

Con mucha preocupación vemos el presunto ―respaldo 
al proyecto minero‖ del Ejecutivo Nacional. Señor Pre-
sidente, Señor Gobernador, les pedimos que vean y 

escuchen al pueblo del Chubut, el pue-
blo que viene saliendo sistemáticamente 
a la calle, incluso en pandemia. Lamen-

taríamos que sólo escuchen a las personas equivoca-
das, las que cada vez caminan más lejos de la gente.  

No podemos dejar de señalar que esta problemática 
está atravesada por el enorme atraso en los sueldos de 
los trabajadores del estado provincial, tanto en actividad 
como pasivos, problemática que lleva más de un año.  

Lejos de solucionarse esta grave crisis, se sostiene en 
el tiempo, perjudicando no solo el poder adquisitivo de 
los empleados y empleadas provinciales, su calidad de 
vida, sino también haciendo pensar que fuera de la pro-
vincia nadie escucha, nadie ve, a nadie le importa. 

En los Principios Sociales de nuestra iglesia, afirma-
mos: ―…que el ser humano se encuentra alienado en 
todo sistema económico-social que lo transforme en 
instrumento del mismo, impidiendo la formación de una 
comunidad en la que los recursos naturales y los pro-
ductos del esfuerzo humano sean aprovechados ínte-
gra y equitativamente, en la que todo ser humano tenga 
acceso a las condiciones que posibilitan una vida ver-
daderamente humana…‖. 

En este entendimiento y a la luz del Evangelio de Jesús 
nos sentimos interpelados e interpeladas a tomar postu-
ra. No necesitamos más injusticias, medias verdades ni 
mentiras. Necesitamos procesos democráticos sanos, 
verdaderos debates, y que se escuche la voz de quie-
nes vienen trabajando esta temática hace tantos años. 

En nuestra última carta pastoral abierta al Gobernador 
Mariano Arcioni y al pueblo del Chubut, proponíamos 
un plebiscito como herramienta para que el pueblo pu-
diera expresarse y decidir sobre la megaminería en el 
territorio provincial. Hoy no tenemos la seguridad de 
que sea una herramienta viable en actual situación.  

El no tratamiento de la iniciativa popular en la misma 
comisión legislativa en la que se trata el proyecto de 
zonificación, nos preocupa y nos alarma. Entendemos 
que son muchos los intereses económicos que vienen 
pujando a la luz del día pero también ―en los sótanos de 
la democracia‖. 

No queremos terminar sin antes dar gracias a Dios una 
vez más, por la madurez del pueblo que sale a las ca-
lles a expresarse con respeto y creatividad. Demuestra 
así, estar a la altura de las circunstancias y de la histo-
ria que nos toca vivir. 

Hasta tanto existan espacios serios de debate donde 
todas las personas puedan expresarse, donde se pue-
dan compartir argumentos, donde se pueda escuchar a 
los expertos, a quienes vienen conviviendo en otros lu-
gares del país con emprendimientos mineros de esta 
envergadura, como Iglesia nos sumamos al pueblo del 
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Chubut que viene levantando su voz diciendo NO ES 
NO. 

Oramos a Dios, fuente de toda razón y justicia junto a 
todas las personas de bien, pidiéndole que les ilumine 
en sus funciones y responsabilidades, para que por so-
bre todas las cosas puedan escuchar al pueblo que re-
presentan. 

La misericordia de Dios es eterna para aquellos que le 
temen. Con su brazo hizo grandes proezas, y deshizo 
los planes de los soberbios. (San Lucas 1:50-51, RVC) 

Les saludamos fraternalmente en Cristo, 

Pastor Américo Jara Reyes Pastora Mariana Beux Pas-
tor Maximiliano A. Heusser 

Obispo Superintendente 

Distrito VIRCH y Pto. Madryn 

Superintendente 

Distrito Cordillera 

(alc-noticias.net) 29/01/2021 

2. Servicio Nacional de Oración de EE. UU.: 
"la única forma de garantizar la tranqui-
lidad doméstica es establecer la justi-
cia" 

Washington. Cuando el Servicio Nacional de Oración 
Biden-Harris 2021 se desarrolló en la Catedral Nacional 
de Washington el 21 de enero, docenas de oraciones y 
un mensaje del reverendo Dr. William Barber II juntos 
dieron un llamado de atención para reparar la brecha 
en Estados Unidos. 

Al abrir el servicio, el obispo Randolph Marshall Holle-
rith, decano de la catedral, oró: "Quiten la arrogancia y 
el odio que infectan nuestros corazones". 

Su Eminencia el Arzobispo Elpidophoros de América, 
jefe de la Arquidiócesis Griega Ortodoxa de América, 
oró por las misericordias de Dios sobre el presidente 
Joseph Biden y la vicepresidenta Kamala Harris. ―Con-
cédeles sabiduría, gracia y fortaleza para llevar a nues-
tra nación a un futuro más brillante, más seguro y más 
saludable para todos los estadounidenses‖, oró. 

El rabino Sharon Brous, rabino principal de IKAR, oró 
por una nueva América basada en el amor, arraigada 
en la justicia e impulsada por nuestra imaginación mo-
ral. "Juntos, afirmamos que la única forma de sanar es 
decir la verdad". 

El Imam Azhar Subedar, con sede en Plano, Texas, oró 
para que Alá "nos guíe, nos inspire, utilícenos como sus 
herramientas" para que Estados Unidos pueda ser un 
lugar de "amor y unidad, paz y estabilidad para todos". 

También se elevaron oraciones por los 
trabajadores de la salud: ―Les enviamos fuerzas para 
que continúen su trabajo de dar vida con nuestro amor 
y apoyo a su lado‖, dijo Valarie Kaur, una activista y au-
tora estadounidense sij. 

"Necesitamos la verdad" 

El reverendo Dr. William Barber III, pastor de Greenleaf 
Christian Church (Disciples of Christ) en Carolina del 
Norte, entregó un mensaje sobre la responsabilidad de 
todos los estadounidenses de ser "reparadores de la 
brecha". 

Simplemente seguir los movimientos de la oración no 
será suficiente para resolver los problemas de la na-
ción, advirtió Barber. ―Elija primero arrepentirse del pe-
cado de la política y luego reparar la infracción‖, dijo. 
―Hay una brecha en la nación entre lo que es y cómo 
Dios quiere que sean las cosas. La única forma de ga-
rantizar la tranquilidad doméstica es instaurar justicia‖. 

No podemos fingir que podemos abordar las heridas de 
la nación con llamados simplistas a la unidad, agregó. 
"La brecha es decir mentiras cuando necesitamos la 
verdad", dijo. "Y odiar cuando deberíamos amar". 

De vez en cuando a lo largo de la historia, la nación ne-
cesita reparadores de brechas. ―No debería tratarse de 
republicanos y demócratas‖, dijo. "Lo que vimos en el 
Capitolio hace dos semanas es el resultado de la larga 
historia de una política de división". 

No podemos aceptar la pobreza y la escasa riqueza de 
140 millones de estadounidenses antes de COVID, y 
muchos millones más desde entonces, instó Barber. 
―No tenemos que aguantar las cosas como están‖, dijo. 
"Podemos contradecir la brecha con cada oración, cada 
política, cada sermón desde cada púlpito". 

(oikoumene.org) 22/01/2021 

3. Un millar de líderes religiosos brasileños 
piden la dimisión de Bolsonaro 

Aunque sin el apoyo formal de las iglesias, el grupo 
cuenta con el respaldo de organizaciones como el Con-
sejo Nacional de Iglesias Cristianas de Brasil, la Comi-
sión Brasileña de Justicia y Paz de la Conferencia Na-
cional de Obispos de Brasil y la Alianza de Bautistas de 
Brasil. Entre los firmantes, Leonardo Boff y Frei Betto 

Más de un millar de líderes evangélicos y católicos en 
Brasil presentaron hoy ante la Cámara de Diputados un 
pedido de destitución del presidente Jair Bolsonaro por 
su gestión irresponsable y negligente ante la pandemia 
de Covid-19. 

La solicitud de impeachment (juicio político) está firma-
da por guías cristianos de varias denominaciones. La 
lista incluye sacerdotes católicos, anglicanos, luteranos, 
metodistas y también pastores. 
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Aunque sin el apoyo formal de las iglesias, el grupo 
cuenta con el respaldo de organizaciones como el Con-
sejo Nacional de Iglesias Cristianas de Brasil, la Comi-
sión Brasileña de Justicia y Paz de la Conferencia Na-
cional de Obispos de Brasil y la Alianza de Bautistas de 
Brasil. 

Frei Betto y Leonardo Boff 

El obispo primado de la Iglesia Anglicana de Brasil, 
Naudal Alves Gomes, la presidenta de la Alianza Bau-
tista de Brasil, Nívia Souza Dias, y los teólogos Lusma-
rina Campos Garcia, Leonardo Boff y Frei Betto figuran 
entre los signatarios de la acción. 

La posición de estos líderes tropieza con la de los pas-
tores evangélicos que abogaron por la elección de Bol-
sonaro en 2018 y son parte de la base de apoyo al go-
bierno. 

El portal de noticias Brasil 247 asegura que, en plena 
crisis sanitaria, el exmilitar fue incluso encargado por 
estos aliados de reaccionar a decretos de alcaldes y 
gobernadores que determinaron el cierre de santuarios 
por el aislamiento social necesario para evitar la expan-
sión de la Covid-19. 

"La fe cristiana necesita ser rescatada" 

'Una parte de la iglesia dio un apoyo acrítico e incondi-
cional a Bolsonaro sin importar el discurso que defen-
día. Queremos mostrar que la fe cristiana necesita ser 
rescatada y la iglesia no es un bloque monolítico', afir-
mó al diario O Estado de Sao Paulo el teólogo Tiago 
Santos, uno de los autores del pedido de destitución. 

El fin de semana, miembros de partidos políticos de iz-
quierda y derecha, así como movimientos sindicales y 
sociales articularon movilizaciones en todo el país para 
exigir la cesación del mandatario ultraderechista. 

Las dos tendencias políticas exigen que el Congreso 
vote alguna de las cerca de 60 solicitudes de apertura 
de juicio político contra Bolsonaro por su insensata 
conducta ante la Covid-19, enfermedad que comparó 
con una 'gripecita o resfriado' aunque supera hasta la 
fecha las 218 mil muertes y se acerca a los nueve mi-
llones contagios. 

Para que se abra el proceso de destitución, el presiden-
te de la Cámara baja, Rodrigo Maia, debe estar de 
acuerdo, sin embargo, explicó que tenemos una pan-
demia creciendo y 'esto debería ser nuestra prioridad'. 
Argumentó que un análisis de exoneración contra el ex-
capitán del Ejército sería un proceso estresante que 
desviaría la atención que merece el coronavirus. 

(religiondigital.org) 26/01/2021 

4. Organizaciones de fe presentaron pedi-
do de Impeachment contra Bol-

sonaro 

Brasil. En la tarde del 26 de enero, religiosos y religio-
sas protocolizaron un pedido de Impeachment contra el 
presidente Jair Bolsonaro. La pieza, escrita por la Aso-
ciación Brasileira de Juristas por la Democracia (ABJD), 
tuvo apoyo del Consejo Nacional de Iglesias Cristianas 
de Brasil (CONIC), Comisión Nacional Justicia y Paz, 
Cámara Episcopal de la Iglesia Anglicana de Brasil 
(IEAB), Alianza de Bautistas de Brasil (ABB), además 
de liderazgo católico y evangélico. 

El Documento es firmado por 380 personas ligadas a 
iglesias cristianas, incluido católicas, anglicanas, lutera-
nas, presbiterianas, bautistas y metodistas, además de 
17 movimientos cristianos. 

El pedido en cuestión se concentra en la denuncia de 
los crímenes de responsabilidad referente a área de sa-
lud, el manejo criminal de las políticas sanitarias duran-
te la pandemia, el no acceso a vacuna, y el desprecio 
por la vida de los ciudadanos y ciudadanas brasileras, 
usurpándoles el derecho a la salud e infringiendo, así, 
diversos artículos de la Constitución Federal. 

―La motivación principal de este pedido está relaciona-
da a la ausencia total de iniciativas de parte del go-
bierno para disminuir y contener los impactos de la 
pandemia de Covid-19‖, afirmó la pastora Romi Bencke, 
representante de CONIC. 

―El sofoco de Manaus es el sofoco del país entero, que 
en este momento tiene población abandonada porque 
tenemos un gobierno que niega el derecho a la vida‖, 
dijo. 

(alc-noticias.net) 27/01/2021 

5. IEAB ve “razones suficientes” para la 
acusación al presidente Bolsonaro 

Brasil. En una nota difundida el miércoles 20 de enero, 
la Cámara Episcopal de la Iglesia Episcopal Anglicana 
de Brasil (IEAB) hace duras críticas a la forma en que el 
presidente de Brasil conduce ciertos asuntos públicos, 
incluida la pandemia del coronavirus. 

―El presidente de Brasil ha evitado intencionalmente 
tomar decisiones, muchas de las cuales son expresa-
mente recomendadas por la ciencia, para asegurar que 
el pueblo brasileño goce del derecho más básico a la 
salud a su favor‖, dice uno de los extractos del docu-
mento. 

En otro, obispos y obispos de la Iglesia Anglicana re-
fuerzan que, a juicio de la Cámara Episcopal, existen 
―razones suficientes para la rendición de cuentas y el 
proceso adecuado de obstaculizar al Presidente‖.  

Entre las razones mencionadas, destacan el ―incumpli-
miento intencional de obligaciones funcionales, la mani-
festación consciente del desprecio por la vida, la defen-



OBSERVATORIO ECLESIAL  AÑO 7 * 23 - 29 ENE 2021 * NUM. 385 

7 

sa de los torturadores y la velada amenaza de golpe de 
Estado en las elecciones de 2022‖. 

Lea la declaración completa: 

“… No podemos callarnos ante semejante maldad”. 

El Señor realiza actos de justicia y rectitud con los 
oprimidos. 

Salmo 103.6 (Libro de oración común, IEAB) 

El contexto brasileño actual nos lleva a un rincón crucial 
en términos de ética. Además de los desafíos y las polí-
ticas equivocadas adoptadas por el gobierno federal pa-
ra enfrentar el COVID-19, tenemos sobre todo un pro-
blema que hay que enfrentar con la fuerza del ejemplo 
y la presencia de Jesús. Son actitudes que van más allá 
del campo político partidista y nos desafían en términos 
de nuestra fidelidad al Evangelio. 

La compasión por el sufrimiento de pobres, frágiles y 
enfermos es una característica que nos identifica como 
personas comprometidas con la Buena Nueva de Jesu-
cristo. Recordemos la parábola del juicio final donde 
Jesús dice: ―En verdad, os digo que lo que no hiciste 
con alguno de estos pequeños, tampoco me lo hiciste‖ 
(Mateo 25,45). 

El presidente de Brasil ha evitado intencionalmente to-
mar decisiones, muchas de las cuales son recomenda-
das expresamente por la ciencia, para asegurar que el 
pueblo brasileño tenga el derecho más básico a la sa-
lud a su favor.  

Tanto él como su gobierno han recomendado trata-
mientos ―tempranos‖ sin respaldo científico, que luego 
intentan desmentir, además de desalentar el uso de 
mascarilla y otras medidas de prevención real.  

El reciente colapso del sistema de salud en Manaos y la 
información de que el gobierno federal fue advertido 
con anticipación del riesgo de falta de oxígeno, sin nin-
guna medida preventiva, revela el total desprecio por 
las personas a las que juró atender. 

Nosotros, obispos y obispos del IEAB, expresamos 
nuestro pleno apoyo a todas las personas que trabajan 
en el campo de la ciencia, cuidando el bien común de 
toda la creación. Creemos que las vacunas salvan vi-
das. La vacunación es segura y la realizan profesiona-
les competentes.  

Recalcamos que es muy importante que todos estemos 
vacunados, porque cuando estamos vacunados nos 
protegemos a nosotros mismos y a todos. En un mo-
mento tan delicado de la historia humana, vacunarse es 
una actitud de amor hacia nosotros y hacia el prójimo 
(Mateo 22, 37-39). 

El incumplimiento intencional de las obligaciones fun-
cionales, la manifestación consciente del 
desprecio por la vida, la defensa de los 

torturadores y la velada amenaza de un 
golpe de Estado en las elecciones de 2022 serían ya 
motivos suficientes para la rendición de cuentas y el 
debido proceso de impedimento del Presidente.  

La misericordia, como elemento esencial de la vida cris-
tiana, no se puede confundir con la complicidad cuando 
es necesario asumir una actitud profética. Jesús ense-
ñó que las personas que lo seguían debían actuar de 
manera diferente a las que gobiernan con tiranía, por-
que la marca del poder cristiano es la marca del servi-
cio (Mateo 20: 25-27). 

Su declaración de la mañana del 18 de enero de 2021, 
de que democracia y dictadura son definidas por las 
Fuerzas Armadas, es una señal inequívoca de que el 
Presidente desconoce por completo los límites constitu-
cionales, negando la soberanía popular consagrada en 
la larga y sacrificada lucha contra dictadura militar.  

La declaración también representa una amenaza por la 
derrota del negacionismo y la pérdida de espacio políti-
co dentro del circuito muy conservador que es su base 
de apoyo político. 

Sentimos el cansancio que nos lleva al agotamiento, 
pero el Espíritu Santo nos mueve en nuestro deber de 
denunciar tales cosas. Por estos motivos, que hemos 
repetido constantemente en nuestras cartas pastorales 
y, también, cuando expresamos nuestro apoyo a diver-
sas entidades, movimientos y personas de buena vo-
luntad en el avance de la solicitud de impeachment del 
Presidente.  

No podemos quedarnos callados ante tal maldad. Tam-
bién nos distanciamos de cualquier segmento religioso 
que, evocando el Evangelio, legitime, apoye y aliente 
estas prácticas crueles, inhumanas e inaceptables. 

(alc-noticias.net) 25/01/2021 

6. "Una nefasta política genocida": Líderes 
religiosos de Brasil piden el 'impeach-
ment' contra Bolsonaro por su gestión 
de la pandemia 

Consideran que las actuaciones del mandatario para 
afrontar el covid-19 oscilaron "entre el negacionismo, el 
menosprecio y el sabotaje" 

Brasil. Un grupo de líderes religiosos brasileños presen-
tó el martes una propuesta de juicio político contra el 
presidente Jair Bolsonaro, a quien señalan de cometer 
"crímenes de responsabilidad" en su manejo de la pan-
demia. 

El documento, presentado ante la Cámara de Dipu-
tados, fue elaborado por la Asociación Brasileña de Ju-
ristas por la Democracia y firmado por 380 personas de 
17 movimientos evangélicos, católicos, anglicanos, lute-
ranos, presbiterianos, batistas y metodistas. 
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Este es el pedido número 63 de 'impeachment' contra 
Bolsonaro que es presentado ante la Cámara de Dipu-
tados. Actualmente, 56 están siendo analizados, según 
la Secretaría general de ese organismo. 

Ahora, le corresponde al presidente de la sala, Rodrigo 
Maia, aceptar o no la petición, aunque anteriormente se 
ha negado a iniciar el proceso, argumentando que una 
medida de este tipo solo agravaría la crisis sanitaria en 
Brasil. Sin embargo, la próxima semana abandonará su 
cargo debido a que será elegido el diputado que lo su-
cederá, por lo que el panorama podría cambiar. 

¿Qué argumentan los líderes religiosos? 

En el extenso escrito presentado por los movimientos 
religiosos se afirma que las políticas de salud pública 
en el país suramericano han sido "severamente afecta-
das por la actuación criminal de Bolsonaro" y que sus 
acciones "atentan contra los derechos fundamentales". 

Lo acusan de desarticular el Sistema Único de Salud, 
de manifestar su "desprecio" por la salud del pueblo y 
de confrontar "sin bases científicas" a las autoridades 
federales que buscaban "adoptar medidas para la pro-
tección de la población". 

"El presidente, en su aterradora línea de actuación, 
reaccionó con indescriptible falta de responsabilidad an-
te el grave desorden en la salud y en la economía del 
país", dice el documento. 

En el recuento que se hace de sus principales actua-
ciones para atender la crisis generada por la pandemia 
en Brasil, se afirma que desde su inició la "minimizó" y 
que dijo que se trataba de "una gripezinha", al mismo 
tiempo que desestimó los protocolos sanitarios estable-
cidos por la Organización Mundial de la Salud (OMS). 

"Ante la crisis más grave de la salud pública en la histo-
ria del país y del planeta, el presidente irresponsable-
mente osciló entre el negacionismo, el menosprecio y el 
sabotaje", recoge el texto. 

Los religiosos que apoyan el juicio político contra Bol-
sonaro lo responsabilizan de llevar adelante "una nefas-
ta política genocida" que ha causado más de 200.000 
muertes en Brasil, en medio de una "situación caótica, 
desesperada y alarmante". 

Del mismo modo, han catalogado como "tragedia" la 
situación en la ciudad de Manaos (en el estado de 
Amazonas), que ha sufrido un colapso sanitario ante el 
aumento de pacientes por covid-19 internados y la es-
casez de oxígeno hospitalario para atender a los que se 
encuentran en estado grave. 

Paralelamente, en varias capitales del país surameri-
cano se ha realizado varias manifestaciones y cacero-
lazos para exigir la salida del mandatario. 

(actualidad.rt.com) 27/01/2021 

7. Müller 'excomulga' a Biden: 
"Se opone abiertamente a la fe católica" 

En su opinión -la misma que sostienen el ideólogo de 
Donald Trump, Steve Bannon, o el ex nuncio Viganò- el 
segundo presidente católico del país más poderoso del 
mundo "está al frente de la campaña más sutilmente 
brutal de los últimos cien años para descristianizar la 
cultura occidental" 

Se ve que ser jefe de la Inquisición imprime carácter. 
Eso, y que aprovecha cualquier charco para atacar, di-
recta o indirectamente, al Papa Francisco. El ex prefec-
to de la Congregación para la Doctrina de la Fe, Ger-
hard Müller, ha 'excomulgado' al nuevo presidente de 
los EE.UU., Joe Biden.  

Y es que, en su opinión -la misma que sostienen el 
ideólogo de Donald Trump, Steve Bannon, o el ex nun-
cio Viganò- el segundo presidente católico del país más 
poderoso del mundo "está al frente de la campaña más 
sutilmente brutal de los últimos cien años para descris-
tianizar la cultura occidental". 

"Aquellos que relativizan el claro compromiso con la 
santidad de toda la vida humana sobre la base de pre-
ferencias políticas con juegos tácticos y confusiones so-
físticas se oponen abiertamente a la fe católica", res-
ponde Müller al ser preguntado por el apoyo de Biden al 
aborto en una entrevista con kath.net. 

Fue más allá: "Hay buenos católicos hasta la cima del 
Vaticano que en un ciego efecto anti-Trump soportan o 
minimizan todo lo que ahora se está desatando contra 
los cristianos y todas las personas de buena voluntad 
en los Estados Unidos".  

Y es que, para Müller, actitudes como las de Biden "so-
cavan las vidas de millones de niños que ahora serán 
víctimas de la campaña mundial de aborto organizada, 
bajo el eufemismo de 'derechos de salud reproductiva'". 

No puedo apoyar a un político abortista porque constru-
ye viviendas públicas y por el bien relativo yo debería 
aceptar el mal absoluto 

Preguntado sobre quién sería mejor, si Biden o Trump, 
Müller confiesa que "un hermano obispo, muy respeta-
do, me reprochó centrarme demasiado en el aborto. Y 
opinaba que, con la derrota de Trump, se evitó el peli-
gro, mucho mayor, de que este loco apretara al botón 
nuclear.  

Pero yo estoy convencido de que la ética individual y 
social prevalece sobre la política. El límite se supera 
cuando la fe y la moral se oponen al cálculo político. No 
puedo apoyar a un político abortista porque construye 
viviendas públicas y por el bien relativo yo debería 
aceptar el mal absoluto‖. 

(religiondigital.org) 26/01/2021 
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8. Uno de cada diez congresistas norte-
americanos son ex alumnos jesuitas 

Michael J. Garanzini, sj.: "Un sello distintivo de la edu-
cación jesuita es el servicio a los demás, y estamos or-
gullosos de ver ese compromiso representado por los 
ex alumnos de instituciones jesuitas que sirven en la 
Cámara y el Senado" 

Entre los 535 miembros del 117º Congreso de los Esta-
dos Unidos, 55 se graduaron en colegios y universida-
des jesuitas: 13 en el Senado y 42 en la Cámara de 
Representantes 

La Universidad de Georgetown es la que más tiene, con 
un total de 28, seguida por el Boston College, con siete, 
y la Universidad de Fordham, con seis 

Por tercera sesión consecutiva, los ex alumnos educa-
dos por los jesuitas constituyen el diez por ciento del 
Congreso. Entre los 535 miembros del 117º Congreso 
de los Estados Unidos, 55 se graduaron en colegios y 
universidades jesuitas: 13 en el Senado y 42 en la Cá-
mara de Representantes. 

De los 55 ex alumnos, tres fueron elegidos en 2020: 
Los representantes Mike García (R-CA, Universidad de 
Georgetown), Chris Jacobs (R-NY, Boston College) y 
August Pfluger (R-TX, Universidad de Georgetown). Un 
cuarto ex alumno, el senador Jon Ossoff (D-GA, Uni-
versidad de Georgetown), fue elegido en 2021 y juró su 
cargo el miércoles 20 de enero. 

Los miembros educados por los jesuitas están bien re-
presentados en puestos de liderazgo tanto en el Sena-
do como en la Cámara. En el Senado, el senador John 
Barrasso (R-WY, Georgetown) es el presidente de la 
Conferencia Republicana del Senado, mientras que el 
senador Richard Durbin (D-IL, Georgetown) es el líder 
demócrata.  

La senadora Catherine Cortez Masto (D-NV, Gonzaga) 
es la presidenta del Comité de Campaña Senatorial 
Demócrata. En la Cámara de Representantes, el repre-
sentante Steny Hoyer (D-MD, Georgetown) es el líder 
de la mayoría y el representante Hakeem Jeffries (D-
NY, Georgetown) es el presidente del grupo demócrata 
de la Cámara. 

Once instituciones jesuitas están actualmente represen-
tadas por ex alumnos en el 117º Congreso de los Esta-
dos Unidos. La Universidad de Georgetown es la que 
más tiene, con un total de 28, seguida por el Boston 
College, con siete, y la Universidad de Fordham, con 
seis (nota: el representante Tom Suozzi (demócrata de 
Nueva York) es ex alumno tanto del Boston College 
como de Fordham; la representante Rosa DeLauro es 
ex alumna del Marymount College, que posteriormente 
fue incorporado por la Universidad de Fordham).  

La Universidad de Loyola Chicago, la 
Universidad de Marquette, la Universidad de Saint Pe-
ter, la Universidad de Santa Clara y la Universidad de 
Detroit Mercy tienen dos ex alumnos representados, 
mientras que la Universidad de Creighton y la Universi-
dad de Gonzaga tienen un ex alumno cada una. 

La undécima institución, el College of the Holy Cross, 
tiene tres antiguos alumnos, entre ellos el representante 
Mark DeSaulnier (D-CA), que fue reelegido para su 
cuarto mandato en el Congreso el pasado otoño. En 
una nueva entrevista con AJCU, el representante DeS-
aulnier habló del impacto personal de su educación je-
suita tanto en el Holy Cross como en el Cranwell Prepa-
ratory School (un antiguo internado dirigido por jesuitas 
en Lenox, MA).  

Dijo: "Cuando la gente me pregunta cómo llegué a la 
política, es en parte por la familia [mi padre había servi-
do en la Legislatura de Massachusetts] e, igualmente o 
más importante, fueron los jesuitas." 

En 2015, el representante DeSaulnier cofundó el Cau-
cus de Amigos de los Colegios y Universidades Jesui-
tas con el representante Juan C. Vargas (D-CA), anti-
guo seminarista jesuita y graduado de Fordham. El en-
foque del representante DeSaulnier en la educación y la 
desigualdad se inspiró en su formación jesuita, y se ve 
a través de su servicio en cuatro comités del Congreso, 
incluyendo el Comité de Educación y Trabajo de la Cá-
mara. 

Cómo buscamos la honestidad 

El diputado DeSaulnier dijo: "Las cosas que me intere-
san son las cosas de las que lo que hemos visto en las 
últimas semanas eran síntomas, en mi opinión, y son la 
desigualdad y el racismo. Y la tercera cosa que, en cier-
to modo, va unida a las anteriores son los medios so-
ciales y la tecnología: cómo obtenemos la información, 
cómo buscamos la honestidad. Si no se aborda la de-
sigualdad, vamos a seguir teniendo estos problemas". 

Cuando se le preguntó cómo los valores jesuitas pue-
den ayudar a los estadounidenses a ser mejores ciuda-
danos y vecinos entre sí, el diputado DeSaulnier dijo: 
"Ser de mente abierta y buscar la verdad. Creo que los 
jesuitas son muy buenos en estas dos cosas.  

Creo que el servicio público es muy espiritual; lo he di-
cho a menudo. Creo que la Cámara de Representantes 
es un sancta sanctorum de la evolución humana, y la 
educación jesuita ha influido mucho en mí y en mi sis-
tema de creencias: que lo que hago no es un trabajo. 
No es sólo un servicio público: está conectado con 
Dios". 

Además de los 55 ex alumnos de colegios y universida-
des jesuitas que están sirviendo en el 117º Congreso 
de los Estados Unidos, hay varios que son graduados 
de escuelas secundarias jesuitas. 
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El presidente de la AJCU, el reverendo Michael J. Ga-
ranzini, S.J., dijo: "Un sello distintivo de la educación 
jesuita es el servicio a los demás, y estamos orgullosos 
de ver ese compromiso representado por los ex alum-
nos de instituciones jesuitas que sirven en la Cámara y 
el Senado. Apreciamos su liderazgo y esperamos traba-
jar con ellos durante el 117º Congreso de los Estados 
Unidos". 

(religiondigital.org) 26/01/2021 

9. Donald Trump: más síntoma que causa: 
Carlos Martínez García 

Las peroratas de Donald son atractivas en quienes pre-
viamente se han construido un imaginario sobre lo que 
debe ser la sociedad norteamericana y el camino para 
lograrlo 

Las ideas y las personas que las sustentan no se dan 
en el vacío social y cultural. Si Donald Trump logró le-
vantar tanto apoyo electoral en las elecciones de 2016, 
y en la recientes de noviembre pasado, es porque halló 
terreno abonado para sembrar con éxito sus propues-
tas.  

Si bien es cierto que Trump dejó la presidencia de Es-
tados Unidos de América, su programa de regresarle la 
grandeza al país sigue atrayéndole simpatizantes y tal 
apoyo es la base para iniciar, desde ahora, la carrera 
para obtener de nueva cuenta la Casa Blanca en las 
elecciones de finales de 2024.  

Donald Trump difunde ideas oscurantistas con la tecno-
logía más refinada. A través de mensajes saturados de 
falacias se ha proclamado, una y otra vez, como el úni-
co que puede salvar a los Estados Unidos y devolverle 
la grandeza perdida por la cobardía de liderazgos que 
le antecedieron en la presidencia.  

El discurso trumpista es elemental, pedestre (una de 
cuyas acepciones define como llano, vulgar, inculto, ba-
jo) y pese a ello, tal vez por eso, encuentra entusiasta 
recepción en millones de estadounidenses que fascina-
dos lo consideran idóneo para enfrentar la disolvencia 
del poderío de su país.  

La megalomanía de Trump fue apoyada en las urnas, 
apenas hace dos meses, por 74 millones de votantes. 
Ante lo cual es necesario preguntarse por qué las des-
quiciadas propuestas del candidato republicano atraje-
ron a tantos para favorecerlo en las urnas. 

El pensamiento oscurantista, medieval, de Donald 
Trump se disemina instantáneamente a través de la 
tecnología cibernética. Los contenidos retrógrados via-
jan gracias a investigaciones científicas aplicadas, las 
que representan el conocimiento acumulado de gene-
raciones de mujeres y hombres dedicados a lograr 

avances tecnológicos que inicialmente 
son asequibles a unos cuantos y des-

pués se generalizan a la mayoría de la 
población. 

La cuestión de tratar de diseccionar las ideas de Trump 
y su transmisión es una parte para intentar comprender 
las desaforadas adjetivaciones que hace el personaje. 
Él no explica ni argumenta con el fin de convencer, sino 
que lanza slogans.  

La otra parte del análisis, me parece, es por qué tiene 
millones de estadounidenses que se han apropiado de 
las esquematizaciones de quien estuvo en la presiden-
cia  de Estados Unidos cuatro años. Un discurso, en-
tendido como el contenido reiterativo de propuestas pa-
ra describir y solucionar cierta problemática, tiene dis-
tintas respuestas en diversos contextos.  

Es decir, no conlleva la misma aceptación, o rechazo, 
en todos los auditorios y lugares. Las peroratas de Do-
nald son atractivas en quienes previamente se han 
construido un imaginario sobre lo que debe ser la so-
ciedad norteamericana y el camino para lograrlo. 

La parte más dura del electorado que sufragó a favor 
de Donald Trump, la más fanatizada, encontró en la 
propuesta del empresario neoyorquino ideas que ya 
compartía y, por lo tanto, fue y será terreno fértil para 
las desorbitadas soluciones de quien considera capaz 
de restablecer la grandeza nacional.  

La narrativa de Trump es nativista, tribalista, está llena 
de supremacismo blanco y añorante de un pasado so-
lamente existente en el ideario más beligerante y colo-
nizador del llamado Destino Manifiesto.  

Trump no es el creador del discurso ni el agente fanati-
zador de millones de estadounidenses, es, más bien, el 
canal que le ha dado expresión a ideas fuertemente 
anidadas en un muy importante sector de la sociedad 
estadounidense.  

En consecuencia es posible afirmar que el trumpismo 
está vivo y de ello vamos a ver claras evidencias en la 
carrera por retornar al poder en cuatro años. 

El tribalismo que contundentemente se mostró con la 
irrupción en el Capitolio es la respuesta ―natural‖ a los 
llamados que hizo Donald Trump para recuperar la vo-
luntad popular mayoritaria que, supuestamente fue se-
cuestrada por el establishment políti-
co/electoral/económico de los Estados Unidos.  

Según Trump, fuerzas de distinto tipo conspiraron para 
urdir el gran fraude con el fin de transmutar el sentido 
de los votos emitidos el pasado 3 de noviembre. No im-
portó que careciera de datos y pruebas que sustentaran 
su afirmación.  

Contingentes de supremacistas blancos replicaron la 
propaganda, haciéndose eco una vez más de extrava-
gantes teorías y llamados a la acción directa para im-
pedir que Donad Trump abandonara la Casa Blanca.  
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La vociferación del incendiario encontró oídos prestos 
en oídos sintonizados con teorías conspiracionistas. 
Teorías que para quienes mantienen la cordura son 
desaforadas, contrarias al horizonte racional, y que no 
privilegia explicaciones mágicas, sino que las tamiza 
con información y análisis de la misma.  

El incendiario no es, quedó fehacientemente demostra-
do, una voz solitaria y estrafalaria, sino ejemplo de mul-
titudes dispuestas a depurar la nación norteamericana 
de quienes consideran enemigos acérrimos de la so-
ciedad añorada.  

Para ellos y ellas la nación ideal debe estar libre de 
contaminaciones producto de la diversificación que es 
consustancial a una sociedad globalizada. Son enemi-
gos de la multiculturalidad y todavía más de la intercul-
turalidad. 

Las huestes de Trump están activas y van por la revan-
cha desde ahora. Ellas y su líder saben que hay prade-
ras secas en las que el fuego se disemina con veloci-
dad que regocija a los pirómanos.  

La nueva presidencia, así como sectores de la sociedad 
estadounidense que lograron detener en las urnas a 
Trump tienen la tarea de disminuir sustancialmente la 
fascinación causada en millones de personas por ideas 
supremacistas y nostálgicas de una grandeza excluyen-
te y que, de poder, busca desaparecer a quienes no 
son como ellas. 

(protestantedigital.com) 23/01/2021 

10. Convocan a guerreros de élite para el 
«Ejército de Dios» 

Como todos los años en temporada estival, la Iglesia 
Misión Vida del pastor Jorge Márquez, organiza un 
campamento en una de las granjas pertenecientes a la 
obra Beraca. Pero este año, la convocatoria viene con 
una fuerte impronta militar 

Uruguay. El texto se difundió por las redes del Pastor 
Márquez el 9 de enero y venía acompañado con la 
imagen  de una bomba con la mecha chispeante y una 
leyenda terminante: ―Blanditos, no lo intenten, ya están 
advertidos‖. 

Las convocatorias del denominado Campamento Brak 
Resistencia a los ojos del periodista argentino Andrés 
Gaudín, lo conmovieron de tal manera que las describe 
así: «Semejante proclama bélica fue lanzada por Már-
quez para invitar a los jóvenes a participar del ―Cam-
pamento Brak Resistencia‖ que se realizará entre el 9 y 
el 13 de febrero en una paqueta granja que Misión Vida 
ocupa en el kilómetro 21 del Camino Maldonado.  

Está en medio del pobrerío de Villa García, en el límite 
este de Montevideo con el departamento de Canelones, 

donde en medio de un predio de 27 hec-

táreas funciona Monte Beraca, un ho-
gar destinado a la atención de jóvenes adictos al al-
cohol y a las drogas. El campamento «no apto para 
blanditos», se promociona con cuatro breves textos, 
cada uno acompañado por una foto que lo dice todo.  

En la primera de las tomas, dos jóvenes con ropa militar 
y cara pintada, como los comandos de tiempos de la 
Doctrina de Seguridad Nacional, miran fijo a la cámara 
y una leyenda dice: ―Campamento Resistencia 2021″.  

En la segunda, una  joven con atavío militar y bajo el 
dibujo de unos binoculares, resalta que ―en este entre-
namiento aprenderás a ver más allá de lo que el siste-
ma te está mostrando y conocerás las estrategias y ar-
timañas del enemigo‖.  

La tercera incluye a un grupo más grande de adoles-
centes: ―Así vamos a pelear, en equipo, sirviéndonos 
los unos a los otros para ayudarnos a avanzar y alcan-
zar la victoria‖. La última, muestra a un chico marcán-
dose la cara con pintura de guerra, como los carapinta-
da argentinos de la Semana Santa de 1987. Un texto 
dice: ―Crecerás en discernimiento‖. 

Márquez, que en la aventura electoral de Verónica  
Alonso,  integró la lista de Juan Sartori en las  eleccio-
nes del 2019, es suegro del diputado Álvaro Dastugue 
del Partido Nacional, pastor de la Iglesia Misión Vida 
junto al viceministro de Ambiente, Gerardo Amarilla. 

Esta convivencia entre nacionalistas, tal vez explique 
porque, al menos públicamente , el herrerista y Presi-
dente de la República Lacalle Pou , no llama la atención 
cuando Márquez sostiene que el problema no es el Co-
vid, sino el plan Covid en la guerra geopolitica, y cuan-
do éste desató una campaña sin mayor éxito, cuestio-
nando el cierre de los templos. 

Lo cierto es que para el 9 de febrero aunque dicen es 
un campamento virtual para que sin límite de edad se 
pueda participar, se convoca a jóvenes a integrarse a 
los cursos presenciales para alistarse en el «Ejército de 
Dios». 

El mismo Pastor Márquez que cuando la comunidad in-
ternacional condenó los intentos golpista de Trump, en 
las redes el pastor elogia que sea el primer Presidente 
en Estados Unidos que  desde 1928 que No desató una 
guerra. 

Este apoyo no es casual; el escritor argentino Ariel 
Goldstein en su estudio sobre el crecimiento de los pen-
tecostales concluye que: «en Estados Unidos, los pen-
tecostales, la rama más poderosa dentro de esa iglesia, 
consumaron en 2016 una alianza con Trump que les 
permitió ensanchar su poder.  

En Brasil los votantes evangélicos representan casi un 
tercio de su población, y en países centroamericanos 
ese porcentaje es aún mayor. Los presidentes que in-
tentan ganarse el voto evangélico no son sólo los ultra-
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derechistas, como Trump o Bolsonaro. Andrés Manuel 
López Obrador en México y Dilma y Lula en Brasil, 
también se lo han planteado como política. 

¿Cuál es el verdadero poder evangélico en los países 
de la región, cuánto crece ese poder, cuáles sus con-
tactos con las altas esferas de la política y en qué me-
dida aumentó en los últimos años su penetración a nivel 
popular?»  

Ante las críticas, Misión Vida salió a 
rescatar el carácter espiritual de su guerra y el pastor 
Márquez identificó a los enemigos con ―legiones de 
maldad en las esferas celestes‖. 

Fanatismo religioso, disciplina de entrenamiento militar 
o mas especifica mente, paramilitar no parece una bue-
na combinación, aunque por ahora cuenta con el silen-
cio de las autoridades nacionales. 

(carasycaretas.com.uy) 25/01/2021 

ÁMBITO POLÍTICO 

11. México también debe erradicar medidas 
de represión a indocumentados: Confe-
rencia del Episcopado Mexicano 

Indicó que las políticas aplicadas en México han puesto 
a los migrantes en situación de vulnerabilidad y han ge-
nerado que recurran a rutas controladas por la delin-
cuencia. 

No vemos voluntad del gobierno mexicano de facilitar 
una migración segura y ordenada, lo que significa poder 
dar a los migrantes un documento para que puedan 
transitar tranquilamente, consideró. 

López Vivas añadió que la política que implementó el 
ex presidente Trump generó el retorno a México de mi-
grantes sin importar los peligros a los que se les expo-
ne, al ser presas fáciles para la extorsión y la trata de 
personas. Además, dijo, con la pandemia de Covid-19, 
los indocumentados tuvieron que encerrarse volunta-
riamente en los albergues, sin poder acceder a un tra-
bajo. 

Ante este panorama, respaldó que se termine con los 
Protocolos de Protección a Migrantes (MPP, por sus 
siglas en inglés), mejor conocido como Permanece en 
México, y confió en que con ello los migrantes puedan 
entrar a Estados Unidos para terminar con sus trámites 
de asilo. 

Sobre los albergues que conforman la red de casas de 
migrantes de la Iglesia católica, afines a la Pastoral de 
Movilidad Humana, informó que debido a la emergencia 
sanitaria algunos no abren completamente y otros tie-
nen limitada su capacidad a la mitad, y que las dona-
ciones se han reducido hasta en 80 por ciento. 

(jornada.com.mx) 26/01/2021 

12. Estudio revela que gran número de pas-
tores evangélicos difunden conspiracio-
nes 

Se trata de “dejar de lado un firme mensaje de espe-
ranza por uno incierto de temor”, expre-
só el director del estudio en sus conclu-

siones 

Estados Unidos. Un estudio de Life Way Research en 
Estados Unidos encontró que al menos un 49% de los 
pastores evangélicos en congregaciones de ese país, 
incluyendo las latinas, no solamente difunden teorías 
conspiracionistas sobre varios temas, sino que además 
dicen escucharlas entre los miembros de su congrega-
ción. 

El 53% de esos pastores además manifiestan estar ―de 
acuerdo‖ y ―muy de acuerdo‖ con esas teorías sin base 
científica o en la realidad observable. 

En el 36% de las congregaciones latinas y afroamerica-
nas, por su parte, es común escuchar ―explicaciones‖ 
sobre la realidad a partir de esas teorías. 

Pero es peor en las iglesias de grupos ―blancos‖ (esta-
dounidenses), donde el 61% lo hace, principalmente en 
temas ligados a la política y las elecciones recién pasa-
das en ese país. 

Un caso que ha sonado en los medios internacionales 
es el de Guillermo Maldonado, un fundador de una igle-
sia en Miami, Florida, quien pidió a sus seguidores no 
vacunarse porque -según él- la vacuna anti Covid-19 es 
parte de una agenda satánica global y alteraría el ADN 
para que los gobiernos puedan rastrear a las personas, 
teoría ampliamente refutada por absurda desde el pun-
to de vista científico. 

¿Algo más? 

Maldonado tuvo hasta 800.000 mensajes positivos de 
apoyo luego de su exposición. 

Según el estudio, entre más conspiracionistas son las 
congregaciones menos se reproduce el mensaje de 
verdad planteado por Jesús. 

Scott McConell, director ejecutivo de la Life Way Re-
seach, expresó que se trata de una tendencia preocu-
pante, porque además de no compartir las enseñanzas 
cristianas que suponen esos cultos, están siendo irres-
ponsables y ―reproducen estereotipos negativos‖ de vi-
da. 
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Se trata de ―dejar de lado un firme mensaje de espe-
ranza por uno incierto de temor‖, agregó McConell. 

(culturacr.net) 28/01/2021 

13. La mitad de pastores en E.E.U.U. han oí-
do a miembros de sus iglesias repetir 
teorías conspiratorias 

Una encuesta de LifeWay Research en el país concluye 
que “muchas de estas ideas se mueven en círculos 
conservadores” 

Nashville. Entre septiembre y octubre de 2020, LifeWay 
Research recopiló las respuestas de 1.007 pastores de 
iglesias protestantes de todo el mapa de los Estados 
Unidos. El 49% de los entrevistados afirmó estar de 
acuerdo con la siguiente afirmación: ―Frecuentemente 
escucho a miembros de mi congregación repetir teorías 
conspiratorias que han oído sobre porqué algo está 
ocurriendo en el país‖. En contraste, el 46% dijo no po-
der afirmar tal conclusión. 

Entre los pastores blancos hay más (50%) que están de 
acuerdo con la afirmación de haber oído a miembros de 
sus comunidades repetir teorías conspiratorias, que en-
tre los líderes negros (36%). El fenómeno parece más 
habitual también en las comunidades que superan los 
250 miembros, con el 61% de los pastores en iglesias 
más numerosas suscribiendo esta situación.  

Según el director ejecutivo de LifeWay Research, Scott 
McConnell, ―las iglesias cristianas tienen el propósito de 
ser lugares enfocados en la verdad‖. ―Sin embargo, la 
mitad de los pastores escuchan a menudo la difusión 
de suposiciones sobre tramas. Esta es una descone-
xión que sorprende‖, añade. 

McConnell observa que ―parece que muchas de estas 
teorías se mueven en círculos políticamente conserva-
dores, los cuales corresponden al más alto porcentaje 
en iglesias lideradas por pastores blancos‖. 

El efecto: los cristianos vistos como anti-
intelectuales 

Par analizar la presencia de las teorías conspiratorias 
en las iglesias protestantes, LifeWay Research cita en 
su publicación a la apologeta cristiana Mary Jo Sharp, 
autora del libro Living in Truth: Confident conversations 
in a conflicted culture (Viviendo en la verdad: conversa-
ciones seguras en una cultura en conflicto). 

Para Sharp, ―la irresponsabilidad con la información 
deshace el impacto del testimonio de los cristianos ha-
cia las personas de su comunidad y, a través de las re-
des sociales, al mundo en general‖. ―Quienes no son 
cristianos pueden comenzar a pensar o arraigarse to-
davía más en la creencia culturalmente popular de que 

los cristianos son anti-intelectuales, o in-
cluso anti-ciencia‖. 

Antes de que los cristianos compartan 
cualquier cosa en persona o en las redes sociales, dice 
Sharp, deberían preguntarse primero: ―¿Cómo afectará 
esto mi capacidad para compartir las buenas noticias 
de Jesús?‖.  

También Matthias Clausen, un consultor del Instituto de 
Ciencia y Fe en Marburgo (Alemania), ha escrito recien-
temente sobre esta cuestión, enfatizando que ―los cris-
tianos deberían insistir que hay una diferencia entre 
cierto y falso‖. ―Esto es esencial, especialmente en este 
tiempo porque, ¿cuál sería la alternativa?‖. 

En su informe, LifeWay Research también indica que 
―mientras la mitad de los pastores afirman haber escu-
chado a menudo a miembros de sus iglesias difundien-
do teorías de la conspiración, un estudio previo remar-
caba que los miembros de las iglesias [en Estados Uni-
dos] pueden no compartir el mensaje del evangelio con 
la misma frecuencia‖. 

(protestantedigital.com) 29/01/2021 

14. Chaco: la mano confesional que se es-
conde detrás de la reacción contra el 
aborto legal 

La cautelar fue concedida por una jueza cercana al Ar-
zobispado, y solicitada por nombres vinculados desde 
hace al menos diez años a la militancia anti-perspectiva 
de género, anti-diversidad sexual, anti-ESI y anti-
derecho a decidir 

Argentina. Una jueza chaqueña, cercana al Arzobispa-
do de Resistencia, concedió el pedido que seis activis-
tas locales opuestos al derecho a decidir presentaron 
para que la Justicia habilitara la feria y ordenara ―la 
suspensión de la vigencia y/o la no aplicación‖ en todo 
el territorio de Chaco de la Ley nacional 27.610, de inte-
rrupción voluntaria del embarazo.  

La resolución de Marta Aucar de Trotti, a cargo del Juz-
gado Civil y Comercial 19, dispuso notificar de la sus-
pensión a la gobernación y los ministerios de Salud y 
de Educación provinciales. 

El aval a la presentación realizada por nombres conoci-
dos del activismo local anti ESI, anti perspectiva de gé-
nero, anti derechos de la diversidad y anti derecho al 
aborto, fue cuestionado por referentes de la política y el 
movimiento de mujeres, pero también por expertes en 
derecho, que en diálogo con este diario coincidieron en 
señalar que ―la ley es de orden público y la autoridad de 
aplicación es el Poder Ejecutivo Nacional‖. Por ello, ni 
la justicia ni el Estado provinciales tienen legitimación 
para impedir que se aplique. 

En un comunicado oficial, la Secretaría de Derechos 
Humanos y Géneros provincial advirtió que el gobierno 
provincial "no ha sido notificado formalmente" de la de-
cisión de la jueza Aucar. 
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El de Chaco no es el primer ataque a la ley de IVE re-
gistrado en provincias argentinas desde que el Congre-
so sancionó la norma, el 30 de diciembre de 2020, pero 
sí es el primero en lograr respuesta judicial favorable.  

El anterior pedido, insertado en un pedido judicial origi-
nalmente presentando en contra del Protocolo de Inte-
rrupción Legal del Embarazo, se radicó en Salta, a ins-
tancias de la ex senadora nacional y actual diputada 
provincial (y presidenta de Partido Renovador local) 
Cristina Fiore.  

Como informó este diario, esa presentación en la que 
Fiore revistió como cofirmante y que promocionó en 
nombre de la ―Red de Legisladores por la Vida‖ ante la 
justicia federal fue desestimada. 

La presentación fue realizada por nombres de insistente 
accionar ―anti‖ en territorio chaqueño, a quienes la jue-
za Aucar -referida por fuentes provinciales como de mi-
litancia confesional y cuyo marido, el contador Ernesto 
Trotti, forma parte de la comisión de Justicia y Paz del 
Arzobispado de la capital chaqueña- avaló aunque en 
su resolución no indicó qué legitimidad les reconoció a 
cada uno de ellos, o en conjunto, para accionar en los 
términos de la ―Ley de Protecciòn integral de los dere-
chos de las Niñas, niños y adolescentes en concordan-
cia con los alcances dados por la Ley 23849 (es decir, 
la Convención de los Derechos del Niño), en cuanto, 
esta última, declara que se entiende por niño todo ser 
humano desde el momento de la concepción y hasta 
los dieciocho años de edad‖.  

Según la presentación, la Constitución de Chaco -en su 
artículo 15, inc.1- se opone a la ley 27.610, dado que 
dispone ―el deber de garantizar a todas las personas el 
goce de los siguientes derechos: ‗A la vida y a la liber-
tad, desde la concepción;…‘‖ (sic). 

El pedido de cautelar llevó seis firmas, cinco de las cua-
les corresponden a mujeres; la mayoría de los nombres 
están vinculados con distintos espacios de poder políti-
co (y confesional), en alguno de los cuales, de hecho, 
algunas de las personas firmantes revistaron como fun-
cionarias públicas. 

Militancia confesional celeste profundo 

La primera de las firmantes fue la abogada Hilda Bea-
triz Dellamea, referente en Chaco de Fasta (Fraternidad 
de Agrupaciones Santo Tomás de Aquino), en repre-
sentación de la cual llegó a participar de reuniones con 
autoridades locales para solicitar terrenos en los cuales 
erigir un complejo educativo de la entidad.  

En 2010, Dellamea fue expositora en la audiencia in-
formativa que la entonces senadora Liliana Teresita 
Negre de Alonso organizó en Chaco, como parte de las 
reuniones que la Comisión de Legislación General ce-

lebró en distintas provincias antes de la 
sanción de la ley de matrimonio igualita-
rio.  

En esa ocasión, la letrada referente de 
Fasta -que no expuso como tal- explicó que veía ―el su-
frimiento de la gente que está con este problema‖, en 
referencia a quienes no podían acceder a la protección 
legal que brinda la institución matrimonial, aunque no 
estaba a favor de la ley porque ―una unión formal entre 
personas del mismo sexo es otra cosa, pero no un ma-
trimonio‖. 

Otra de las impulsoras de la cautelar es la escribana y 
ex diputada provincial Clelia Ávila (UCR-Cambiemos), 
referente del ―Movimiento Unidos por la Vida y la Fami-
lia Chaco‖ (MUVF), que en calidad de tal se presentó 
en 2018 como expositora ante el plenario de Diputados 
que debatía la legalización del aborto y aseguró que el 
proyecto implicaba la ―discriminación del niño por na-
cer‖.  

En 2010, junto con el presidente de la Comisión Arqui-
diocesana de Justicia y Paz del Arzobispado de Resis-
tencia, Sergio Tonetti, había sido gestora del viaje de la 
comisión que presidía Negre de Alonso a la ciudad.  

Según informó entonces este diario, Ávila antes había 
vijado a Buenos Aires para entregar a la senadora una 
caja en la que, dijo, había petitorios que reclamaban la 
realización de una consulta popular sobre el proyecto 
de matrimonio entre personas del mismo sexo. 

En 2017, Ávila fue señalada como responsable de insti-
gar el ataque que sufrieron participantes del 32 Encuen-
tro Nacional de Mujeres (ENM), celebrado en Resisten-
cia. En esa ocasión, la escribana Ávila fue denunciada 
judicialmente por el gobierno provincial, representado 
por la Secretaría de Derechos Humanos (a cargo en-
tonces de Juan Carlos Goya), y por integrantes de la 
Comisión Organizadora del ENM (que accionaron pe-
nalmente, por ―amenazas‖ y ―persecución pública‖).  

Las participantes del Encuentro fueron agredidas por un 
grupo de ―vándalos pagados por una facción política‖, 
dijo en ese momento Goya, quien detalló que ―las per-
siguieron como si fueran perro en las calles y las apa-
learon‖.  

Tal como informó este diario en ese momento, el fun-
cionario aseguró: ―Una de las que participó en esta 
marcha y arengó a la gente a cometer estos desmanes 
fue precisamente Clelia Avila‖. La ex diputada "arengó 
para "cometer desmanes", añadió.   

Videos del momento la mostraron en medio de las 
agresiones en compañía de integrantes de la iglesia 
evangélica "Invasión del amor de dios", del pastor Jorge 
Ledesma. 

En 2020, cuando promediaba el primer año de la pan-
demia en Argentina, la escribana y otra de las firmantes 
de la presentación, Claudia Medina, fueron algunas de 
las artífices de una manifestación de MUVF -que ase-
guró nuclear ―a más de 20 organizaciones sociales de 
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nuestra provincia‖-, para plantear reclamos varios sobre 
salud.  

El cuarto de los ítems que reclamaban era ―que el dine-
ro que se usa para la práctica de abortos y la compra 
de medicamentos abortivos, sea destinado para aten-
der y mejorar la salud de todos‖. El pedido de cautelar 
llevó también la firma de una médica que reviste en un 
hospital público importantísimo de la provincia.  

Gabriela Monzón, quien durante 2020 cobró cierta rele-
vancia nacional por haberse convertido en una de las 
primeras personas en dar positivo a covid-19 en Chaco 
y haber sido considerada el primer caso autóctono en 
Argentina, es jefa del servicio de consultorios externos 
del hospital de alta complejidad de Resistencia, el ―Dr. 
Julio C. Perrando‖.  

La médica, que al principio de la emergencia sanitaria 
desatada por el coronavirus recurrió a sus cuentas en 
redes sociales para dar a conocer información sobre 
covid-19, también se sirvió de su presencia digital para 
militar en contra del derecho a decidir.  

En vísperas del 8 de marzo del año pasado, la fecha en 
que la Iglesia católica convocó a una misa en contra del 
tratamiento de la ley de IVE, que el presidente había 
anunciado una semana antes al inaugurar el año de se-
siones legislativas, Monzón todavía no hablaba de co-
ronavirus.  

La pandemia, el aislamiento y el distanciamiento social 
todavía no estaban en el paisaje, y la médica escribía 
en su muro de Facebook: ―Argentina canta y camina 
por amor a la vida, desde la concepción; una vez más 
vamos a hacer historia‖, aseguraba, en referencia a la 
incipiente movida de oposición a la legalización del 
aborto. 

El grupo se completa con Fernando Enrique Guirado, el 
abogado, que hace veinte años supo presidir la Comi-
sión de Jóvenes del Consejo Profesional de Abogados 
y Procuradores de la Primera Circunscripción de la pro-
vincia, y que es el sexto firmante de la presentación. El 
letrado es, además, el responsable del patrocinio letra-
do de la movida que pidió la inconstitucionalidad. 

(pagina12.com.ar) 29/01/2021 

15. Denuncian colectivos europeos «com-
plicidad del gobierno» en ataques a za-
patistas 

Ciudad de México. Colectivos y activistas de Europa 
denunciaron la «complicidad del gobierno federal, esta-
tal y municipal» en los recientes ataques paramilitares 
contra la comunidad zapatista de Moisés Gandhi, Chia-
pas, por parte de la Organización de Cafeticultores y 
Agricultores de Ocosingo (Orcao). 

«Digan lo que digan, declaren lo que de-
claren, firmen los documentos que fir-

men, los malos gobiernos están finan-
ciando, promoviendo y respaldando los ataques de gru-
pos paramilitares, como el de la ORCAO, contra la po-
blación civil», aseguraron en un comunicado. 

El último ataque armado contra la comunidad autónoma 
zapatista de Moisés Gandhi se registró el pasado 18 de 
enero, cuando iniciaron los disparos que se prolongaron 
hasta el 21 del mismo mes. 

A continuación el comunicado completo: 

DENUNCIAMOS LAS AGRESIONES PARAMILITARES 
DE LA ORCAO A LA COMUNIDAD ZAPATISTA DE 
MOISÉS GANDHI, CHIAPAS, MÉXICO 

Desde la aparición pública del EZLN en enero de 1994, 
el gobierno mexicano en sus tres niveles (federal, esta-
tal y municipal) ha promovido, organizado, financiado y 
alentado a distintos grupos paramilitares para que ata-
quen a la población civil zapatista. 

En este contexto, la comunidad de Moisés Gandhi, ubi-
cada en el crucero Cuxuljá, municipio autónomo de Lu-
cio Cabañas, (del municipio oficial de Ocosingo) ha su-
frido recientemente varios ataques por parte del grupo 
paramilitar ORCAO (Organización de Cafeticultores de 
Ocosingo). 

– El pasado 22 de agosto, la ORCAO atacó con armas 
de grueso calibre, quemó y saqueó las bodegas de café 
del Centro de Comercio «Nuevo Amanecer del Ar-
coiris», ubicado en el crucero de Cuxuljá. 

– El pasado 8 de noviembre, la ORCAO secuestró a 
Félix López Hernández, base de apoyo zapatista de la 
comunidad de Moisés Gandhi a quien golpearon, ama-
rraron y encerraron sin agua ni alimentos hasta el día 
11 noviembre en que fue liberado. 

– El lunes 18 de enero de 2021, la ORCAO disparó 
contra la comunidad de Moisés Gandhi. El ataque co-
menzó a las 1530 hrs (hora de México) y hasta las 1800 
hrs. hubo disparos en contra de las casas de la comu-
nidad. 170 disparos de calibres grandes y 80 de cali-
bres chicos. 

– El miércoles 20 de enero de 2021, a las 16:00 horas, 
nuevo ataque armado contra la comunidad, con calibres 
grandes y chicos. A las 22:30 horas de nuevo ataque 
con armas de fuego contra la comunidad. 

– El jueves 21 de enero de 2021, nuevos ataques con 
disparos contra las casas de la comunidad de Moisés 
Gandhi. Primero a las 00:30 horas y posteriormente 
desde las 02:10 horas hasta las 02:55 horas. 

Se calcula que el número de atacantes es de al menos 
20 personas. Todas pertenecientes a la organización 
paramilitar ORCAO de las comunidades de San Anto-
nio, Cuxuljá, San Francisco y 7 de febrero. 
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(Toda la información se puede consultar con el Centro 
de Derechos Humanos Fray Bartolomé de las Casa, 
Chiapas, México) 

Por todo lo anterior, denunciamos la escalada paramili-
tar contra las comunidades zapatistas, así como la 
complicidad del gobierno federal, estatal y municipal en 
la misma. 

Digan lo que digan, declaren lo que declaren, firmen los 
documentos que firmen, los malos gobiernos están fi-
nanciando, promoviendo y respaldando los ataques de 
grupos paramilitares, como el de la ORCAO, contra la 
población civil.  

Son criminales pues, aunque piensen que no se ensu-
cian sus manos con la sangre de hombres, mujeres, ni-
ños y ancianos que viven pacíficamente en todas esas 
comunidades atacadas por los paramilitares. 

¡VIVA LA LUCHA POR LA VIDA DE LAS COMUNIDA-
DES ZAPATISTAS! 

¡ALTO A LOS ATAQUES PARAMILITARES! 

¡ALTO A LA MUERTE QUE SIEMBRAN LOS TRES 
PODERES DE GOBIERNO! 

(desinformemonos.org) 25/01/2021 

16. Gira por la vida y la esperanza: Raúl Zi-
bechi 

En todos los rincones del mundo los de arriba están 
perpetrando un genocidio silencioso de pueblos origina-
rios y negros, de campesinos y pobres, de la ciudad y 
del campo. 

El ejército de Turquía invade el norte de Siria, arrasan-
do aldeas y ciudades kurdas. El gobierno de Israel no 
vacuna a la población palestina. En Manaus (Amazonia 
de Brasil) mueren miles en hospitales colapsados. En 
apenas tres semanas de 2021, se produjeron ya seis 
masacres en Colombia, con un saldo de más de 15 
muertos (https://bbc.in/36fznA2). 

Los feminicidios se multiplicaron durante la pandemia, 
como parte inseparable del genocidio contra las y los 
de abajo. 

En Chiapas las bandas paramilitares atacan con armas 
de fuego a las comunidades en MoisésGandhi. El guion 
es siempre el mismo: los paramilitares como la Orcao, 
con asesoramiento de las fuerzas armadas, atacan ba-
ses de apoyo zapatista; el gobierno federal y el del es-
tado callan, o sea, consienten. Los medios y los parti-
dos callan, o sea, consienten. 

En las periferias urbanas latinoamericanas y en las re-
motas áreas rurales no sólo no se habla de vacunas, 
sino que tampoco tenemos infraestructuras hospitala-

rias en condiciones, ni médicos ni en-
fermeras suficientes. 

Una característica de la tormenta con-
tra los de abajo es que a nadie le importa. Nadie reac-
ciona, ni se conmueve. La indiferencia es la política de 
los estados y de buena parte de la opinión pública. 
Ayotzinapa sucede todos los días, no sólo en México. 

Es una política consolidada arriba y aceptada con entu-
siasmo por el sistema político. Es un cerco militar y me-
diático contra los pueblos, para inmovilizarlos, mientras 
el capital (liberado de controles) profundiza su extenso 
e intenso proceso de concentración y centralización en 
cada vez menos manos. 

La gira zapatista por tierras europeas es una oportuni-
dad para romper el cerco, para volvernos a juntar en 
espacios comunes, hacernos escuchar y tejernos como 
pueblos en resistencia. La propuesta zapatista anun-
ciada en octubre y actualizada el primero de enero en la 
declaración Por la vida es un enorme esfuerzo de las 
comunidades para romper el cerco de la muerte. 

La respuesta desde Europa vino de la mano de más de 
mil colectivos en más de 20 países que declaran su vo-
luntad de sumarse y organizar una gira que llevará a 
más de 100 zapatistas, en su mayoría mujeres, por mu-
chos rincones del continente. 

No será nada sencillo organizar una gira tan amplia en 
un momento en el que la pandemia no halla límites, 
brindando una ocasión a los gobiernos y las policías pa-
ra acotar la acción colectiva. En Europa se limitaron los 
derechos de reunión y de manifestación, lo cual en es-
tos momentos arroja muchas dudas sobre cómo será la 
celebración del 8 de marzo. 

También será muy difícil que miles de activistas consi-
gan ponerse de acuerdo, ya que provienen de diferen-
tes historias, ideologías y modos de hacer. Estas diver-
sas culturas políticas encontrarán dificultades para su-
perar el egocentrismo individual y colectivo, la inevitable 
búsqueda de focos mediáticos para algunos, siempre 
pocos, pero con gran poder disgregador. 

A las dificultades propias de la situación deben sumarse 
las que provienen de tantos años de fragmentación y, 
sobre todo, de la continuidad de una cultura política 
centrada en los estados, en los varones caudillos y en 
los discursos que no van acompañados de prácticas 
coherentes. 

La expedición zapatista brinda la ocasión para encarar 
otras dos tareas necesarias, además de la mentada 
ruptura del cerco. 

La primera es que permitirá enlazar y coordinar colecti-
vos que habitualmente están distantes o que ni siquiera 
se conocían. No se trata de crear nuevos aparatos o 
estructuras, sino de abrir un amplio abanico de vínculos 
horizontales e igualitarios, algo mucho más difícil aún 
que establecer una coordinadora que a menudo repite 
los vicios de los aparatos. 
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La segunda es que conocer más a fondo los modos za-
patistas de hacer puede permitir a muchas personas y 
colectivos adentrarse en culturas políticas que hasta 
ahora sólo algunos grupos feministas y juveniles han 
puesto en práctica. 

Una de las constataciones más deprimentes en los am-
bientes militantes es comprobar cómo década tras dé-
cada se tienden a repetir los mismos vicios que, inge-
nuamente, creíamos superados. No hay modo de su-
perarlos sino haciendo, errando y volviendo a hacer, 
hasta encontrar modos de trabajar que no lastimen, ni 
excluyan, ni humillen. 

La gira zapatista será una fuente enorme de aprendiza-
je para los más diversos colectivos anticapitalistas. Pri-
mero, constatar que se puede, que los de arriba no son 
tan poderosos como parecen. Segundo, que podemos 
sumar más y más personas sin reproducir el sistema, 
buscando confluencias entre quienes sufrimos similares 
opresiones. Desafío y esperanza a la vez. 

Si todo marcha bien, en el sur del continente reproduci-
remos la expedición. Estos días estamos dando los 
primeros pasos, tímidos por ahora, para desplegar las 
energías que nos permitan seguir rompiendo cercos. 

(jornada.com.mx) 29/01/2021 

17. ¿Quién auspicia agresiones contra los 
zapatistas?: Gloria Muñoz Ramírez 

En más de 27 años ha sido una constante que cada vez 
que el Ejército Zapatista de Liberación Nacional (EZLN) 
lanza una iniciativa política y pacífica, nacional o inter-
nacional, se recrudecen las agresiones de grupos pa-
ramilitares en contra de los pueblos habitados por sus 
bases de apoyo. Y en esta ocasión, no es la excepción. 

Mientras los zapatistas organizan el recorrido interna-
cional que iniciarán en Europa en el mes de julio, inte-
grantes de la Organización Regional de Cafeticultores 
de Ocosingo (Orcao), denunciados como paramilitares, 
abren fuego contra la comunidad Moisés Gandhi, del 
municipio autónomo Lucio Cabañas. 

La Junta de Buen Gobierno Patria Nueva, Caracol 10, 
Floreciendo la semilla rebelde, denunció que el 18 de 
enero las casas de la comunidad recibieron alrededor 
de 170 disparos de calibres grandes y 80 de pequeños. 
El 20 y el 21 hubo más agresiones, todas atribuidas a 
integrantes de la Orcao de las comunidades San Anto-
nio, Cuxuljá, San Francisco y 7 de febrero, del munici-
pio de Ocosingo. 

Como se recordará, el 22 de agosto de 2020, los zapa-
tistas denunciaron el saqueo e incendio de la bodega 
de café ubicada en el Centro de Comercio Nuevo Ama-
necer del Arcoíris en el crucero de Cuxuljá. Y el 8 de 

noviembre de 2020, el secuestro de Fé-
lix López Hernández, base de apoyo za-
patista de la misma comunidad, quien 

debido a la presión fue liberado cuatros 
días después. 

Las agresiones de la Orcao iniciaron en 2001, cuando 
esta agrupación abandonó la resistencia zapatista para 
adherirse a los programas de regularización de los go-
biernos en turno, y exigieron la posesión de las tierras 
recuperadas con el levantamiento armado de 1994. 
Ahora, en el contexto de la gira internacional del EZLN, 
piden la presencia de la Guardia Nacional y hasta el 
desarme de los zapatistas. 

Los gobiernos priístas y panistas tuvieron que aprender 
que, aun con todo en contra, no pudieron detener las 
iniciativas de los insurgentes. El actual gobierno federal 
también lo sabe. Entonces, ¿a quién le conviene que 
hombres, mujeres, ancianos, niños y niñas vivan a salto 
de mata? ¿Por qué no detienen a los agresores? 
¿Quién auspicia la contrainsurgencia? 

(jornada.com.mx) 23/01/2021 

18. Asesinan a opositor a proyectos hidro-
eléctricos en Oaxaca 

Juchitán, Oax. Fidel Heras Cruz, defensor comunitario 
opositor a los megaproyectos hidroeléctricos Paso de la 
Reina y Río Verde, fue asesinado a tiros la tarde del 
sábado a unos 300 metros del acceso principal a la 
comunidad La Esperanza, municipio de Jamiltepec, en 
la costa oaxaqueña. 

El defensor de la tierra y el territorio también era presi-
dente del comisariado ejidal de Paso de la Reina, de 
donde era originario, además de ser miembro del Con-
sejo de Pueblos Unidos por la Defensa del Río Verde 
(Copudever). 

Organizaciones sociales de Oaxaca, entre ellas el Con-
sejo de Pueblos Unidos por la Defensa del Río Verde, 
la Red de Defensoras y Defensores Comunitarios de 
los Pueblos de Oaxaca, así como autoridades agrarias 
y municipales del ejido Paso de la Reina, señalaron que 
el crimen podría tener móvil político. 

En un comunicado, recordaron que el 21 de enero des-
conocidos dejaron a Heras Cruz una amenaza de muer-
te en las obras de construcción de la sede del comisa-
riado. 

Indicaron que por esos días el agente municipal Filogo-
nio Martínez Merino fue alertado sobre la presencia de 
una camioneta sospechosa con dos personas a bordo 
en el paraje El Zanate, por lo que dio parte a la policía y 
pidió que lo acompañaran hasta el poblado. 

Refirieron que desde 2019 la presidenta municipal de 
Santiago Jamiltepec, Celia Rivas Márquez, ha insistido 
en explotar materiales pétreos del río Verde. 

―La comunidad inicialmente se opuso y ella se vio obli-
gada a suscribir un convenio; sin embargo, debido a 
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que se incumplió, en varias ocasiones los pobladores 
se negaron a que continuara la explotación del río. 

La crisis más grave ocurrió en agosto de 2020, cuando 
la familia Iglesias y Rivas Márquez presionaron a las 
autoridades ejidales para aumentar el volumen de ex-
tracción sin hacer los pagos correspondientes, ni pre-
sentar permiso ambiental por las afectaciones al río. 

Relataron que en diciembre de 2020 se suspendió la 
extracción del material y dejaron la maquinaria en la ju-
risdicción del ejido Paso de la Reina. A los pocos días, 
las máquinas sufrieron daños menores, lo que ocasionó 
el enojo de Manuel Iglesias, hijo de Chulindo Iglesias, 
extinto cacique de la región, quien dice ser concesiona-
rio del río. Manuel Iglesias exigió el pago de daños y 
amenazó a Fidel Heras, aseguraron las organizaciones 
sociales. 

El 17 de enero tuvo lugar una asamblea de ejidatarios 
en la que Heras rindió un informe sobre la explotación 
del material pétreo y el avance de la construcción de la 
sede del comisariado; en la reunión se acordó invertir 
los recursos de la extracción en la obra. 

Según testimonios de algunos ejidatarios, en la reunión 
se habló de un adeudo de más de 500 mil pesos de la 
familia Iglesias a la comunidad y se dijo que era impor-
tante que el comisariado cobrara el adeudo. 

La Fiscalía General del Estado (FGE) no ha informado 
nada sobre el homicidio, por lo que la Unión de Comu-
nidades Indígenas de la Zona Norte del Istmo y Servi-
cios del Pueblo Mixe AC exigieron a las autoridades dar 
con los responsables. 

Por su parte, la Defensoría de los Derechos Humanos 
del Pueblo de Oaxaca (DDHPO) condenó el crimen del 
defensor comunitario e integrante del Consejo de Pue-
blos Unidos por la Defensa del Río Verde (Copudever) 
y solicitó medidas cautelares. 

El organismo autónomo inició el expediente 
DDHPO/CA/022/(09)/OAX/2021 y pidió a la FGE orde-
nar las medidas de protección necesarias a las perso-
nas que resulten víctimas directas e indirectas para ga-
rantizar su integridad. 

(jornada.com.mx) 26/01/2021 

19. Ejército y graves violaciones a derechos 
humanos: Mario Patrón 

Prácticamente cada día queda más claro que las fuer-
zas armadas, es decir, el Ejército, la Marina Armada y 
la Guardia Nacional, son un poder preponderante en la 
actual administración.  

Durante las semanas recientes el caso Cienfuegos ha 
causado un gran revuelo y ha vuelto a poner en eviden-

cia la debilidad institucional para una 
procuración de justicia con estándares 
democráticos.  

No obstante y con independencia del 
caso Cienfuegos, frente a los recientes señalamientos y 
documentación de casos que las vinculan a graves vio-
laciones a los derechos humanos, vale la pena pregun-
tarnos si, en efecto, las fuerzas armadas siguen hoy ba-
jo el mismo manto de impunidad que les protegió du-
rante las anteriores administraciones. 

La semana pasada salió a la luz el testimonio de un 
presunto líder del cártel Guerreros Unidos en que se 
narra la desaparición de los 43 normalistas y el asesi-
nato de otros jóvenes la noche del 26 y madrugada del 
27 de septiembre de 2014.  

La declaración relata el operativo conjunto de la policía 
estatal, el Ejército y una célula de Guerreros Unidos pa-
ra interrogar a los jóvenes y luego ejecutarlos y desapa-
recer sus cuerpos mediante la incineración o disolución 
en ácido. 

Ciertamente las investigaciones independientes sobre 
el caso Ayotzinapa han revelado nexos entre el crimen 
organizado y el Ejército; sin embargo, desafortunada-
mente no es el único de los casos que el gobierno de 
Andrés Manuel López Obrador heredó de gobiernos an-
teriores que tienen como denominador común la impu-
nidad del estamento militar que permitieron hechos de 
abuso contra civiles de los que son señaladas las fuer-
zas armadas. 

Entre ellos están las ejecuciones extrajudiciales en 
Tlatlaya, que siguen sin tener una resolución clara, 
pues han sido objeto de una investigación débil, por de-
cir lo menos. La misma falta de cabal justicia que se ha 
perpetuado respecto del llamado caso Apatzingán, en 
el que sólo se han logrado hasta ahora unas cuantas 
detenciones de miembros de la policía federal. 

Sobre la Guardia Nacional (GN), ya en esta administra-
ción, se tiene el registro de, al menos, cinco casos for-
malizados de abusos graves en perjuicio de civiles que 
fueron ejecutados o lesionados de bala por no detener-
se ante un retén o una solicitud de alto.  

Esto sin mencionar los numerosos reclamos por abuso 
de poder en la frontera sur en el contexto del paso de 
las caravanas migrantes. Debido a lo anterior, la GN ya 
aparece entre las 10 autoridades con más quejas ante 
la CNDH por presuntas violaciones a derechos huma-
nos, entre las cuales se encuentra también la Sedena. 

Ante tal escenario, la exoneración a Cienfuegos, más 
que un golpe a la DEA o a la relación bilateral entre 
México y Estados Unidos –como se ha repetido las se-
manas recientes– es un duro golpe a la democracia de 
nuestro país y un mensaje de empoderamiento para el 
Ejército, que amplía sus márgenes de acción.  

Tras los casos de violaciones graves a los derechos 
humanos, como Ayotzinapa, Tlatlaya, Apatzingán o 
aquellos de los que es señalada la GN sigan en la im-
punidad y la documentación de los nexos de las fuerzas 
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armadas con el crimen organizado en entornos de ma-
crocriminalidad diseminados por el territorio nacional, la 
exoneración de Cienfuegos se traduce en un mensaje 
de protección e incluso de subordinación de las institu-
ciones civiles a las castrenses. 

Entre los especialistas en administración pública es po-
pular la frase de que prioridad que no está en el presu-
puesto no es prioridad, y viceversa; vale la pena recor-
darla para ilustrar la preeminencia de las fuerzas arma-
das también en esta dimensión, pues un comparativo 
presupuestal de los últimos tres años –2018-21– revela 
un aumento de 80 mil a 112 mil millones de pesos. 

Además del trato generoso que ha gozado el Ejército 
en los últimos sexenios, también se debe hacer notar 
que esta institución ha estado al margen de la rendición 
de cuentas. Los gobiernos de Peña y Calderón asigna-
ron a las fuerzas armadas papeles protagónicos que los 
llevaron a tener en la vía de los hechos preponderancia 
sobre el poder civil.  

Pues bien, y en contraposición con las críticas que Ló-
pez Obrador ha dirigido a sus antecesores en casi to-
dos los ámbitos, resulta evidente que respecto del po-
der castrense ha apostado por la misma fórmula pero 
aumentada. 

La exoneración de Cienfuegos, por sí sola es relevante, 
pero si se lee a la luz de la tradición de impunidad que 
ha acompañado la historia de las fuerzas armadas los 
últimos cuatro sexenios, que ha derivado en un número 
enorme y creciente de casos de violaciones graves de 
derechos humanos, el mensaje es explosivo, pues 
equivale a fortalecer un halo de permisividad que podría 
ser interpretado como un cheque en blanco. 

Lamentablemente, el crecimiento de las facultades mili-
tares no ha sido acompañado por el diseño de nuevos 
mecanismos de control, transparencia y rendición de 
cuentas; por ello, acrecentar su poder implica, correlati-
vamente, incrementar no sólo el riesgo de corrupción, 
sino de alentar la continuidad de la comisión de viola-
ciones graves a los derechos fundamentales de los ciu-
dadanos. 

(jornada.com.mx) 28/01/2021 

20. Importante declaración del gobierno 
mexicano sobre el tema de Palestina 

Ciudad de México, 26 de enero de 2021 

Mensaje del secretario de Relaciones Exteriores, Mar-
celo Ebrard Casaubon, durante el debate trimestral so-
bre la situación en el Oriente Medio, incluida la cuestión 
palestina en el Consejo de Seguridad de la Organiza-
ción de las Naciones Unidas (CSONU) 

Agradezco al coordinador especial para el Proceso de 
Paz en Medio Oriente, al señor Tor 
Wennesland, y al secretario general de 
la Liga de Estados Árabes, al señor Ah-

mend Aboul Gheit, por sus detalladas 
presentaciones sobre la situación en Medio Oriente y 
felicito al ministro de Estado Othman Jerandi, de Túnez, 
por la excelente conducción de su presidencia del Con-
sejo de Seguridad durante el mes de enero.  

Reconozco la participación de ministros y otros funcio-
narios de alto nivel de los miembros del Consejo. Doy la 
bienvenida al ministro de Asuntos Exteriores y expatria-
dos de Palestina, el señor Riyad Al-Maliki y a la delega-
ción de Israel. 

En este primer debate del año sobre la situación en el 
Medio Oriente es importante que reflexionemos sobre la 
forma en que el Consejo de Seguridad contribuya a 
reanudar las negociaciones que permitan alcanzar una 
solución al conflicto en la región.  

Resulta esperanzador contar con nuevos actores en el 
Consejo y fuera de éste para dar un impulso renovado y 
con un enfoque colectivo a este tema. 

Por ello, damos la bienvenida al señor Wennesland 
como coordinador especial para el Proceso de Paz de 
Medio Oriente, y expresamos nuestro reconocimiento a 
la labor de varios años del señor Nickolay Mladenov en 
el desempeño de esta responsabilidad.  

Nuestro objetivo es claro: favorecer una solución inte-
gral y definitiva al conflicto, bajo la premisa de dos Es-
tados, que atienda las legítimas preocupaciones de se-
guridad de Israel y permita la consolidación de un Esta-
do palestino política y económicamente viable, que 
conviva en paz con Israel dentro de fronteras seguras e 
internacionalmente reconocidas, así como el estatus 
especial de Jerusalén, de conformidad con el derecho 
internacional y las resoluciones pertinentes de Nacio-
nes Unidas. Es fundamental reafirmar el compromiso 
político con la búsqueda de un acuerdo negociado. 

La responsabilidad de retomar el proceso de paz recae, 
en primera instancia, en el compromiso de Israel y Pa-
lestina. La comunidad internacional debe impulsar, faci-
litar y apoyar este proceso, a fin de garantizar una paz 
justa y sostenible en la región.  

México toma especial interés de iniciativas multilatera-
les para lograr una solución negociada, ya sea median-
te la posibilidad de una revitalización del cuarteto o la 
convocatoria de una conferencia internacional bajo 
auspicios de las Naciones Unidas, como ha sido pro-
puesta por Palestina. Cualquier iniciativa diplomática 
para cimentar la paz en la región es bienvenida.  

En la actual coyuntura, es necesario que las partes se 
abstengan de realizar acciones que obstaculicen el pro-
ceso de paz. México considera imperativo hacer valer 
las disposiciones de la resolución 2334 del año 2016, la 
cual destaca que la cesación de los asentamientos is-
raelíes es fundamental para la solución de dos Estados.  

Las actividades de asentamientos, al ser acciones con-
trarias al derecho internacional, incluido el derecho in-
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ternacional humanitario, representan un obstáculo a los 
esfuerzos para alcanzar una solución duradera que 
traiga paz a israelíes y palestinos.  

Por tanto, y de conformidad con lo anterior, condena-
mos la expansión de asentamientos y hacemos un lla-
mado a detener inmediatamente su ampliación, así co-
mo a detener las demoliciones de estructuras palesti-
nas, para revertir las tendencias negativas sobre el te-
rreno.  

Por otro lado, México confía en que el reciente estable-
cimiento de relaciones diplomáticas entre Israel y diver-
sos países árabes represente un paso importante hacia 
la estabilidad y abra una oportunidad para ampliar el 
entendimiento mutuo y relanzar el proceso de paz en 
Medio Oriente.  

Reconocemos el progreso en el diálogo intra-palestino 
y destacamos la importancia de celebrar elecciones 
presidenciales, legislativas y al Consejo Nacional Pales-
tino en un futuro próximo. El respaldo de la comunidad 
internacional es fundamental para que pueda llevarse a 
cabo un proceso electoral pacífico y democrático.  

Mientras no existan condiciones para alcanzar una so-
lución política y una paz duradera, difícilmente se podrá 
atender las necesidades básicas de la población pales-
tina. Es por ello, que todas las partes deben evitar ac-
ciones violentas, garantizando que se respeten y prote-
jan los derechos humanos, tanto de israelíes, como de 
palestinos.  

En este sentido, México condena enérgicamente los 
ataques por parte de organizaciones en Gaza contra 
Israel y las respuestas desproporcionadas a estos ata-
ques. 

Si bien la situación humanitaria ya era compleja, la 
pandemia de COVID-19 ha traído consigo graves con-
secuencias económicas, sociales y humanitarias para la 
población en Cisjordania y, en especial, en Gaza.   

La pandemia ha puesto de relieve que resulta indispen-
sable retomar y ampliar la cooperación económica y fi-
nanciera entre Palestina e Israel, así como facilitar el 
tránsito seguro de personas, mercancías, equipos e in-
sumos médicos y vacunas.  

México reconoce la labor del Organismo de Obras Pú-
blicas y Socorro de las Naciones Unidas para los Refu-
giados de Palestina en el Cercano Oriente a fin de 
atender las necesidades básicas y humanitarias de los 
refugiados palestinos, principalmente en Cisjordania, la 
Franja de Gaza, Líbano, Siria y Jordania. Su trabajo 
continúa siendo fundamental para proveer servicios de 
educación y salud a los refugiados palestinos. 

Recientemente, México otorgó una nueva contribución 
financiera por un monto de 750,000 dólares al Orga-

nismo, con el fin de apoyar la continui-
dad de sus operaciones en beneficio de 
la población palestina, una de las más 

vulnerables en la región.  

Como un país comprometido con la solución pacífica de 
controversias, México seguirá respaldando todos los 
esfuerzos encaminados hacia el establecimiento de una 
paz duradera en la región, cimentada en el respeto mu-
tuo y en pleno apego al estado de derecho. 

Muchas gracias. 

(palestinaymexico@lists.mayfirst.org) 26/01/2021 

21. "Los mataron y los quemaron" en Méxi-
co, es la versión del horror que se es-
parce desde Guatemala 

Ciudad de Guatemala. En la aldea del joven Rivaldo, en 
Guatemala, lo dan por muerto y velan su foto. Creen 
que su cuerpo está entre los que aparecieron carboni-
zados hace poco en el estado de Tamaulipas, México, 
en el camino que emprendió, junto con otros vecinos, 
para migrar ilegalmente a Estados Unidos. 

Vamos "castigados y somos 15 los que estamos en es-
ta camioneta, ya nos cansamos, tenemos dolor en los 
pies y la cintura", le dijo Rivaldo, de 17 años, a su tía, 
en un mensaje de audio enviado el 22 de enero desde 
México. Fue el último contacto entre ellos. 

Dos días después, las autoridades mexicanas informa-
ban del hallazgo de 19 cuerpos carbonizados en un 
camino rural, a bordo de dos camionetas, cerca de la 
frontera con Estados Unidos. Al parecer, las víctimas 
fueron baleadas, primero, antes de ser quemadas. 

El padre de Rivaldo, Rodolfo Jiménez, de 36 años, dice 
que una persona que se dedica al negocio de la migra-
ción ilegal lo llamó. "Trágicamente ya murieron sus fa-
miliares, los mataron y quemaron", le dijo. 

Tamaulipas, en la costa del Golfo de México, es la ruta 
más corta para llegar a Estados Unidos desde Guate-
mala, pero es peligrosa por la presencia de bandas que 
secuestran, extorsionan y asesinan a migrantes. 

Camargo, el área donde los hallaron, es una zona de 
disputas entre el cártel del Noreste, surgido de Los Ze-
tas, que controla parte de Nuevo León, y el del Golfo, 
que por décadas ha actuado en Tamaulipas. 

Las autoridades mexicanas trabajan en la identificación 
de cadáveres, mientras que Guatemala recolectó prue-
bas de ADN para enviarlas y facilitar la labor. 

Edificación de sueños  

La mayoría del grupo de migrantes desaparecidos salió 
de distintas aldeas del pueblo de Comitancillo, habitado 
por indígenas maya mam, a unos 300 km al noroeste 
de Ciudad de Guatemala, el 12 de enero. 

En esa localidad, ubicada en el departamento de San 
Marcos, creen que al menos 13 de los 19 cadáveres 
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hallados en México son de distintos habitantes de la 
zona. 

En la aldea Tuilelén, desde donde partió Rivaldo, culti-
van maíz, frijol y papa, en la cima de una montaña don-
de abundan árboles de pino y ciprés. El acceso es difícil 
por la geografía accidentada, y el viento forma grandes 
nubes de polvo, alimentadas por los caminos de tierra. 

La mayoría de las viviendas, hechas de bloques de ba-
rro y techos de zinc, contrastan con las que tienen pa-
redes de concreto y dos pisos. Éstas últimas pertene-
cen a las familias que tienen parientes que sí cruzaron 
a Estados Unidos y trabajan allá. 

Las remesas familiares, uno de los pilares de la eco-
nomía de Guatemala, alcanzaron en 2020 el récord de 
11.340 millones de dólares, casi el 15% de su PIB, pe-
se a la pandemia de covid-19. 

Casi el 60% de los 17 millones de guatemaltecos vive 
en situación de pobreza. 

Rodolfo dice que su hijo Rivaldo estudiaba mecánica y 
tomó la decisión de migrar para hacer dinero y luego 
enviarlo para construir una casa y ayudar a sus padres 
y seis hermanos. 

Rivaldo Danilo es, o era, su segundo hijo. "Sabemos de 
muertos en el desierto o en accidentes, pero aquí los 
mataron y quemaron de una vez, fue duro para noso-
tros", cuenta. 

Rodolfo admite que su hijo buscó la ayuda de un "coyo-
te", como se le conoce a los traficantes de migrantes. 

Éste pidió 100.000 quetzales, unos 12.660 dólares, por 
el "trabajo". El joven pidió el dinero prestado, pero solo 

se abonaron unos 2.500 dólares, por-
que el resto del dinero se iba a ir depositando conforme 
progresaba el viaje. 

Aquella tía que recibió el último mensaje de Rivaldo, lo 
esperaba en Estados Unidos, para darle una mano en 
el inicio de su nueva vida. 

Obligación de migrar  

Desde la aldea de Nueva Esperanza, en Comitancillo, 
Anderson, de 16 años, también emprendió viaje. Su 
padre, Marco Pablo, vela la foto de su hijo, y recuerda 
que, pese a su corta edad, soñaba con tener una casa 
para cuando decidiera casarse. 

"Su sueño de comprar su terreno y construir una casa 
no se ha cumplido, nos da tristeza y terror y hasta cora-
je lo que pasó", dice Marco. Asegura que su hijo no tu-
vo ayuda de "coyotes", y lamenta el ensañamiento con 
ellos, porque "los quemaron como si no fueran seres 
humanos". 

"Me duele. Como si hubieran cometido un crimen tan 
grande al haber cruzado a un país. ¿Por qué no les dan 
el derecho de pasar por ese país", agrega. Anderson 
es, o era, el primero de nueve hijos. 

Aroldo Félix, alcalde comunitario de Tuilelén, de 900 
habitantesm considera que la situación económica los 
obliga a partir. 

"Estamos en extrema pobreza y esa es la razón por la 
que los muchachos emigran". 

Con información de agencias 

(jornada.com.mx) 29/01/2021 

ÁMBITO SOCIAL 

22. El Foro Social Mundial se convoca para 
"expresar y practicar la solidaridad" 

El Foro Social Mundial 2021 se llevará a cabo prácti-
camente del 23 al 31 de enero, teniendo en cuenta las 
crisis mundiales interconectadas de la pandemia de 
COVID-19, las dificultades económicas y la emergencia 
climática. Los grupos de fe continúan acompañando es-
te proceso mediante la organización de debates sobre 
las teologías de la liberación. 

"La Peregrinación por la Justicia y la Paz es un llamado 
a las iglesias a ser solidarias con las comunidades que 
luchan por los derechos económicos y sociales, la justi-
cia racial y de género y la protección de los bienes co-
munes ecológicos", dijo el secretario general interino 
del Consejo Mundial de Iglesias (CMI) Rev. Dr. Prof. 
Ioan Sauca. ―El Foro Social Mundial es un espacio im-
portante para escuchar sus voces y expresar y practicar 

la solidaridad‖. 

Pierre George, representante de Caritas International 
en el Foro Social Mundial, reflexionó sobre por qué las 
organizaciones religiosas deberían participar en el de-
bate. 

"Como organizaciones religiosas, estamos comprometi-
dos con el desarrollo de una cultura social y política de 
activismo y el empoderamiento de la organización po-
pular, y estamos bien situados para ver cómo las 
creencias religiosas pueden inspirar y conducir a prácti-
cas sociales y políticas", dijo. Podemos insistir en el he-
cho de que los valores subyacentes expresados en los 
principios del Foro Social Mundial están en consonan-
cia con la dignidad del ser humano y el respeto por la 
creación ". 

Como parte del Foro Social Mundial, el CMI y los gru-
pos religiosos convocarán un debate en línea sobre 
―Covideconomía para una economía de vida y justicia 
climática‖ el 29 de enero. 

Fundado en 2001 como alternativa al Foro Económico 
Mundial, el Foro Social Mundial es un espacio para el 
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debate democrático de ideas y propuestas, para el in-
tercambio de experiencias y para el encuentro de mo-
vimientos sociales, redes y organizaciones de la socie-
dad civil. Su objetivo era, y sigue siendo, explorar y 
construir alternativas a la globalización neoliberal. 

(oikoumene.org) 28/01/2021 

23. BC: abrirán centros religiosos, pese a 
que cada 30 minutos hay un muerto de 
Covid 

Como se hizo con gimnasios y casinos, el gobierno de 
Baja California autorizó la apertura de centros religio-
sos, a pesar de que cada 30 minutos una persona mue-
re y ocho más se contagian de Covid-19 en esa enti-
dad. 

Las iglesias, templos y centros de culto abrirán a partir 
del primer minuto de este sábado, señaló el secretario 
de Salud, Alonso Pérez Rico, quien dijo que van a estar 
muy atentos en la supervisión por la aglomeración de 
personas. 

Hasta el momento la entidad suma 39 mil 917 casos 
positivos y 6 mil 468 decesos, y el municipio con mayor 
número de contagios acumulados es Mexicali, con 15 
mil 372. 

Además, en las estadísticas oficiales, seis de cada 10 
decesos por este virus son hombres mayores de 60 
años. 

En Nuevo León, personal médico del Hospital de Trau-
matología y Ortopedia número 21 protestó ayer, denun-
ció que solamente les entregaron 20 vacunas para mil 
800 trabajadores.  

El personal médico acudió a las instalaciones del Hos-
pital de Cardiología 34, ante el rumor de que Zoé Ro-
bledo, director general del Instituto Mexicano del Segu-
ro Social inauguraría un área. 

Sin embargo, el funcionario federal no acudió a la Uni-
dad Médica de Alta Especialidad, por lo que los afecta-
dos se manifestaron afuera del recinto, en la Avenida 
Ruiz Cortines, en Monterrey. 

Mata el virus a 7 yaquis en Sonora 

Asimismo, la Secretaría de Salud de Sonora informó 
que siete indígenas de la etnia yaqui han muerto en los 
últimos tres días de coronavirus, por lo que a través de 
la jurisdicción sanitaria 4, la dependencia organizó una 
reunión con autoridades de ese pueblo para atender a 
200 enfermos y más de 800 posibles contagiados. 

Además, lanzó un llamado a protegerse, no acudir a 
bailes populares y evitar las aglomeraciones para que 

no haya más contagios.  

A la fecha, en Sonora se han registrado 
59 mil 440 infecciones y 4 mil 977 muertes por el nuevo 
coronavirus; los municipios aledaños a las comunida-
des de la etnia yaqui han contabilizado 9 mil 734 casos 
positivos; 7 mil 341 en Cajeme y 2 mil 393 en Guay-
mas. 

En un día, 256 nuevos casos positivos en Guerrero 

Carlos de la Peña Pintos, secretario de Salud de Gue-
rrero, dio a conocer que este viernes se reportaron 256 
casos y 20 muertes más por Covid-19, con lo que la ci-
fra acumulada aumentó a 29 mil 406 contagios y a 2 mil 
924 fallecimientos. 

Aseguró que prevalece el alto número de casos activos, 
ya que la cifra se elevó a mil 236, de los cuales 600 es-
tán en los municipios de Acapulco; 155, en Chilpancin-
go; 131, en Iguala; 70, en Zihuatanejo, y 64 en Taxco. 

(jornada.com.mx) 23/01/2021 

24. Dominicas de Mixcoac contagiadas de 
Covid-19 requieren apoyo 

Ordinariamente, las Dominicas solventan sus gastos de 
mantenimiento con la venta de productos, pero hoy han 
tenido que detener la actividad 

Ciudad de México. El brote de Covid-19 registrado en el 
Convento de las Predicadoras Dominicas de Santa Ca-
talina de Siena (en el barrio de Mixcoac), hoy hace ne-
cesario el apoyo de toda la comunidad, a fin de que las 
religiosas puedan solventar sus gastos, tanto médicos 
como de sostenimiento. 

De manera ordinaria, las 24 religiosas que habitan el 
Convento de las Predicadoras Dominicas solventan sus 
gastos mediante la venta de pasteles, panes, galletas y 
otros productos de temporada, como las roscas de re-
yes al iniciar el año, o los chiles en nogada durante sep-
tiembre; además de la elaboración y venta de vestidos 
litúrgicos. 

Sin embargo, tras el brote de Covid-19 al interior del 
convento, se han visto orilladas a detener la venta de 
productos, para evitar la propagación del virus y para 
poder atender a quienes presentan síntomas severos. 

―Nos contagiamos -dijo una de las religiosas a Desde la 
fe-. Actualmente hay dos hermanas hospitalizadas gra-
ves. Y una falleció la semana pasada (la hermana Te-
resa Coronado, de 87 años). Las demás estamos esta-
bles gracias a Dios. Hoy ya se recuperaron dos, y espe-
remos que poco a poco nos vayamos recuperando las 
otras‖. 

Si bien se tenía el problema de que la pandemia de Co-
vid-19 había ido complicando desde el inicio la situación 
económica del convento, al comenzar enero -en que 
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estuvieron comercializando roscas de reyes-, todavía 
no se registraba ningún contagio en el lugar.  

Pero hoy para ellas, tras el brote de Covid-19, la situa-
ción pinta más complicada que en meses anteriores, 
por lo que se solicita la ayuda económica de toda la 
comunidad. 

Si deseas ayudar a las religiosas del Convento de las 
Predicadoras Dominicas de Santa Catalina de Siena, 
puedes hacer tu donativo en: Número de cuenta BBVA 
Bancomer: 0447066627 a nombre de María del Carmen 
Jiménez Pacheco. Si te solicitan el número de Cuenta 
Clabe, comunícate al número 5555631253 o al 44 
26098281. 

(desdelafe.mx) 27/01/2021 

25. Hans Zollner: "El verdadero problema 
del abuso sexual no es la orientación se-
xual, sino el abuso de poder" 

"Como sabemos por los datos científicos, la edad media 
de un sacerdote que abusa de niños por primera vez es 
de 39 años" 

"Todos los informes científicos, incluidos los no encar-
gados por instituciones eclesiásticas, concluyen que el 
celibato en sí mismo no conduce al abuso. Por lo tanto, 
es falso decir: abolir el celibato y ya no habrá casos de 
abuso en la Iglesia Católica" 

"La gente de dentro y fuera de la Iglesia ya no cree que 
nos tomamos en serio la evaluación y la prevención. Si 
no hacemos lo que decimos en esto, ¿cómo se supone 
que la gente crea lo que decimos sobre Jesús, la salva-
ción o los sacramentos?" 

"En la Iglesia Católica no se pueden aplicar simplemen-
te criterios legales. Tenemos una responsabilidad moral 
especial" 

La Iglesia Católica debe trabajar duro para que la so-
ciedad sea más segura para los niños y eliminar el abu-
so sexual. Esto es lo que exige el jesuita Hans Zollner, 
miembro de la Comisión Pontificia para la Protección de 
Menores y director del Centro de Protección de la In-
fancia. En una entrevista con kath.ch, Hans Zollner pide 
a la iglesia que recupere su credibilidad.  

"En términos más generales, como sociedad, ¿quere-
mos que los niños estén más seguros? ¿Está este tema 
integrado de manera vinculante en el plan de estudios, 
en los reglamentos de capacitación? Hasta ahora, no. 
Eso tiene que cambiar", dice. 

¿Cuáles son las ideas preconcebidas sobre el abu-
so en la Iglesia? 

En la Iglesia y en el público, muchas co-
sas giran en torno al abuso. Esto se de-
be a que durante casi 40 años no hemos 

sido capaces (si nos fijamos en Cana-
dá, los Estados Unidos, Australia o Irlanda) de hacer 
frente a este problema de frente. Una idea equivocada 
es que pronto quedará atrás.  

Que lo controlaremos con nuevas leyes. Por el contra-
rio, el hecho es que tendremos que lidiar con ello du-
rante mucho tiempo, probablemente también cuando 
miremos a otras partes del mundo. Finalmente, las le-
yes no producen automáticamente santos. 

Se trata de tomar una actitud diferente. No acabamos 
de admitir nuestra culpa. Toda admisión de culpabilidad 
debe sernos arrancada; no nos arrepentimos, sino que 
protegemos a los abusadores y a los encubridores. 

No asumimos la responsabilidad; ponemos nuestra ca-
rrera y reputación en primer lugar. La gente de dentro y 
fuera de la Iglesia ya no cree que nos tomamos en serio 
la evaluación y la prevención. Si no hacemos lo que de-
cimos en esto, ¿cómo se supone que la gente crea lo 
que decimos sobre Jesús, la salvación o los sacramen-
tos? 

No hay ningún vínculo entre la homosexualidad y la 
pedofilia. Sin embargo, la mayoría de los adolescen-
tes son abusados sexualmente por sacerdotes. 
¿Por qué? 

En 2010, el arzobispo Charles Scicluna, en ese mo-
mento responsable de los casos de abuso dentro de la 
Congregación para la Doctrina de la Fe, declaró que 
entre los abusos cometidos por los sacerdotes, el 10% 
eran casos de pedofilia (es decir, inclinación erótico-
sexual hacia los niños) y el 90% eran casos de efebofi-
lia (inclinación erótico-sexual hacia los adolescentes). Y 
de estos casos, el 70-80%, según él, fueron abusos 
contra niños. 

En todos los estudios se encuentran cifras similares. No 
está claro que las agresiones homosexuales siempre 
indiquen una orientación homosexual. En el pasado, los 
sacerdotes casi no tenían contacto directo con las chi-
cas.  

Los monaguillos eran varones, en las escuelas los sa-
cerdotes generalmente sólo enseñaban a niños, y la 
pastoral juvenil también se dividía por género. Los in-
vestigadores del estudio americano de John Jay llaman 
a los agresores de la Iglesia de los años 50 y 80 "opor-
tunistas": tomaron lo que tenían más a mano.  

El verdadero problema del abuso sexual no es la orien-
tación sexual, sino el abuso de poder. La forma en que 
manejo mi sexualidad también dice mucho sobre quién 
soy y mi relación con el poder: mis necesidades, mi di-
námica y mis actitudes. Así que creo que el debate es 
demasiado unidimensional, si se limita a la orientación 
sexual. 
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Usted dice que la mayoría de los abusadores no son 
pedófilos en el sentido patológico de la palabra, sino 
que las agresiones son el resultado de una cadena de 
decepciones 

En todos los estudios, el tipo de abusador pedófilo es 
una minoría entre el clero. En casi todas partes, las víc-
timas no son niños, sino adolescentes varones, lo que 
lleva a una evaluación diferente en términos de derecho 
penal y de diagnóstico psiquiátrico. Como sabemos por 
los datos científicos, la edad media de un sacerdote 
que abusa de niños por primera vez es de 39 años. 

¿Qué significa esto? 

Es 15 años después de la ordenación, después de la 
promesa de celibato. Pero también es quince años más 
tarde que para los abusadores de otros grupos profe-
sionales. Así que a los sacerdotes les lleva más tiempo 
cometer la primera infracción, en promedio en la mitad 
de sus vidas. ¿Por qué? 

La soledad aumenta, a menudo están sobrecargados, 
tienen pocas relaciones fiables y buenas amistades. La 
vida espiritual por un lado y las obligaciones profesiona-
les como administrador de la parroquia por otro lado di-
vergen entre sí. En esta fase se producen ciertos tipos 
de delitos, entre otros, el abuso de menores. 

Estadísticamente, no hay más abuso en la Iglesia 
que en otros sistemas jerárquicos. ¿Es cierto? 

Sí, dondequiera que se ejerza el poder de forma des-
controlada, también hay violencia sexual. Por lo que 
sabemos de las federaciones deportivas, la industria del 
cine y la moda, el ejército, las ONG como Oxfam o in-
cluso las escuelas públicas, las proporciones del abuso 
y los mecanismos de ocultación son muy similares. To-
dos los expertos saben también que la mayoría de los 
abusos se producen en el contexto familiar, perpetrados 
en particular por los padrastros. 

¿Hay alguna peculiaridad católica? 

A medida que una institución como la Iglesia Católica 
se ha desarrollado a lo largo de los siglos, se han for-
mado subsistemas que han permitido abusos o han 
ayudado a ocultarlos. La peculiaridad, sin embargo, es 
que aunque el ejercicio del poder en la Iglesia parece 
autoritario y jerárquico, también se articula de una ma-
nera sorprendentemente caótica, descoordinada y poco 
clara.  

El profesor Sebastiaan Deetman, autor de un informe 
de los Países Bajos, ha escrito que un elemento del sis-
tema de la Iglesia Católica ha fomentado el abuso y el 
encubrimiento, a saber, la estructura de gobierno poco 
clara. 

La gente todavía piensa en la Iglesia Ca-
tólica como un bloque monolítico, muy 
parecido a los militares. Pero si se mira 

de cerca, lo contrario es cierto en mu-
chas áreas. Sí, hay principios de autoridad. Pero a me-
nudo esta autoridad no está cubierta por ninguna com-
petencia personal, estructural o profesional. 

¿Cuál es el vínculo entre el celibato de los sacerdo-
tes y el abuso? 

Esta pregunta se hace en todas las entrevistas. Todos 
los informes científicos, incluidos los no encargados por 
instituciones eclesiásticas, concluyen que el celibato en 
sí mismo no conduce al abuso. Por lo tanto, es falso 
decir: abolir el celibato y ya no habrá casos de abuso 
en la Iglesia Católica. 

Lo que también sabemos por los estudios es que en los 
últimos 70 años entre el 4 y el 5% de los sacerdotes 
seculares y entre el 3 y el 4% de los sacerdotes y her-
manos religiosos han abusado de niños.  

Este es aproximadamente el mismo porcentaje que se 
puede suponer para los entrenadores deportivos, profe-
sores, psicólogos o médicos. Esto puede decirse con 
rigor científico, porque los sacerdotes católicos son el 
único grupo de personas que han estudiado este tema 
en diferentes países del mundo. 

¿Sería la admisión de mujeres al sacerdocio una 
medida preventiva? 

Dicho de esta manera, equivaldría a la instrumentaliza-
ción de la mujer. No hay duda de que las mujeres jue-
gan un papel muy importante y que se les debe dar una 
nueva posición en la Iglesia Católica, lo cual es claro 
para la mayoría de la gente. El Papa está dando ejem-
plo y haciendo progresos, pero por supuesto es muy 
poco y muy lento para la gente en nuestras latitudes. 

En países como Estados Unidos, Australia o los países 
de habla alemana, un número considerable de mujeres 
ocupan altos cargos en las diócesis. No hay necesidad 
de esperar a Roma. Se puede hacer mucho más a nivel 
local de lo que se ha hecho hasta ahora. 

Los obispos suizos quieren lanzar un estudio sobre 
el abuso. ¿Cómo afronta el dilema entre los dere-
chos personales de los abusadores por un lado, y el 
deseo de aclarar a través de la investigación y el 
periodismo por otro? 

No somos un mundo aparte. En la Iglesia Católica no 
se pueden aplicar simplemente criterios legales. Tene-
mos una responsabilidad moral especial. Por eso tene-
mos que preguntarnos: ¿qué hizo posible los abusos, 
qué procesos salieron mal, quién es responsable de 
ellos? ¿Qué les ha impedido cumplir con su responsabi-
lidad? 

¿Cuáles son los principales requisitos para la pre-
vención? 
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En todas las actividades y lugares de la Iglesia - en pa-
rroquias, jardines de infancia, instituciones de Cáritas, 
escuelas, hospitales, residencias de ancianos, centros 
de educación y de retiro espiritual, etc. - los niños, los 
jóvenes o las personas vulnerables deben estar segu-
ros. 

Esto significa que la prevención del abuso es una tarea 
de todos: de todos los fieles, no sólo del personal em-
pleado o incluso sólo de los expertos en prevención. 
Creo que en términos de esfuerzos de prevención, la 
Iglesia Católica está en una buena posición en todo el 
mundo.  

Pero la prevención cuesta dinero, tiempo y personal. 
¿Está suficientemente arraigada en el sistema para ser 
respetada si, en algún momento, faltan recursos y la 
atención pública ya no existe? Tengo mis dudas. 

¿Qué cree que es importante en esta área? 

Todos sabemos lo que se necesita, tenemos todas las 
leyes y directrices que necesitamos. Nosotros "sólo" te-
nemos que aplicarlas. Para ello, en la Iglesia debemos 
querer actuar de forma coherente, y esto obviamente 
no es el caso en todos sus miembros. 

Pero la sociedad en su conjunto también debe invertir 
más. Pregunte a los médicos y futuros profesores qué 
aprenden sobre la protección de los niños en sus estu-
dios. De cero a muy poco. ¿Qué hay de la formación de 
los psicólogos? ¿Qué criterios se utilizan para seleccio-
nar a los entrenadores deportivos o a los maestros de 
las guarderías? 

Si se mira de cerca, es un campo muy amplio. Aparte 
de la dificultad humana y psicológica de tratar el pro-
blema, es por supuesto siempre una cuestión de recur-
sos. Como sociedad, ¿queremos como sociedad que 
los niños estén más seguros? ¿Se incorpora esto de 
manera vinculante en los planes de estudio, en los re-
glamentos de formación? Hasta ahora, no. Eso tiene 
que cambiar. 

(religiondigital.org) 27/01/2021 

26. Latigazos, mordazas, torturas... el tes-
timonio del horror en el convento de No-
goyá 

Las monjas eran expuestas al frío, pasaban días ente-
ros encerradas en celdas y podían estar una semana 
amordazadas. Les hacían bajarse la ropa interior y dar-
se latigazos en las nalgas. También eran obligadas a 
hacer la señal de la cruz con la lengua en el piso 

Al momento de la denuncia, Albarenque tenía 34 años, 
había ingresado al monasterio a los 18 y llevaba 10 so-

portando el martirio ideado por la madre 
superiora, quien hoy tiene 67 años y de-
berá cumplir la condena en la Unidad 

Penal Nro 6 de la ciudad de Paraná 

Argentina. Silvia Albarenque es una de las exmonjas 
que denunció el horror en el convento de Nogoyá, en la 
provincia de Entre Ríos.  

Es la carmelita descalza que prefirió no dar su nombre 
ni exhibir su rostro allá por septiembre de 2016, cuando 
la historia salió a la luz en un informe en el programa 
Periodismo para todos, y ella brindó detalles de las tor-
turas que sufrió.  

Hoy, tras la sentencia a Luisa Toledo, conocida como la 
hermana ―María Isabel de la Santísima Trinidad‖ y res-
ponsable de aquellos tormentos, la mujer habló en TN. 

―Puede parecer poco en cuanto al tiempo de condena, 
porque el daño que esta mujer hizo fue muy grande. Y 
lo hizo con varias, no lo hizo solo conmigo. Pero para 
mí es muy sanador‖, comentó Albarenque en relación a 
la pena de tres años de prisión efectiva dictada por el 
Tribunal de la Sala I de la Cámara de Casación Pena-
len perjuicio de la madre superiora. 

Según la exmonja, ―la defensa se fundamentó mucho 
en que lo que hacía esta mujer (Toledo) estaba dentro 
de las reglas, en que eran cosas permitidas por la Igle-
sia. Pero la verdad es que extralimitó todo para fomen-
tar miedo, manejarnos, dominarnos y someternos‖. 

―Recién miraba las imágenes (su testimonio hace cua-
tro años y medio en Periodismo para todos) y pensaba 
‗esta de verdad soy yo‘. En ese momento tenía mucho 
miedo‖, expresó. 

Las monjas eran expuestas al frío, pasaban días ente-
ros encerradas en celdas y podían estar una semana 
amordazadas. Les hacían bajarse la ropa interior y dar-
se latigazos en las nalgas. También eran obligadas a 
hacer la señal de la cruz con la lengua en el piso. ―Pero 
el peor castigo era la tortura psicológica‖, relató, aquella 
vez, la excarmelita. 

Albarenque reveló que, en el momento en que los cas-
tigos eran cosa de todos los días, ―hablé con el obispo y 
le conté todo. Él podía haber obrado para evitar que si-
guiera ocurriendo, pero no lo hizo‖. Y en ese sentido, 
indicó que ―la otra denunciante, que me pidió reserva 
de su identidad, soportó tres años más de torturas des-
pués que yo hablé con él‖. 

Los abusos en el Instituto Próvolo y la ruptura con 
la Iglesia 

―Me alejé completamente de la iglesia, pero no solo por 
lo que me pasó. De hecho, yo seguía yendo a misa 
después de la denuncia, pero llegó un momento en que 
la rectitud con la quise seguir obrando en mi vida me 
interpeló‖, remarcó. 

En esa dirección, Albarenque confió que ―no pude se-
guir soportando casos de abusos y que las jerarquías 
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de la Iglesia no hagan nada. A mí me liberó alejarme de 
la Iglesia‖. 

―A mí dentro de la Iglesia me hicieron sentir muy culpa-
ble por hablar con la prensa. Me infundían mucha culpa 
por haber hablado, aun teniendo la tranquilidad de estar 
diciendo la verdad‖, reveló. Y sostuvo que ―cuando me 
enteré del caso de los chicos abusados en el Instituto 
Próvolo, ahí dije ―a esta institución no pertenezco más‘. 

Los castigos eran variados: la mordaza, el látigo, el cili-
cio y golpes en distintas partes del cuerpo. Y fueron 
sostenidos en el tiempo: al momento de la denuncia, 
Albarenque tenía 34 años, había ingresado al monaste-
rio a los 18 y llevaba 10 soportando el martirio ideado 
por la madre superiora, quien hoy tiene 67 años y debe-
rá cumplir la condena en la Unidad Penal Nro 6 de la 
ciudad de Paraná. 

(religiondigital.org) 28/01/2021 

27. ¡Peligro! El odio y la violencia destruyen 
la convivencia: Eduardo Delás 

Cuando el miedo se introduce como vector del compor-
tamiento frente a los otros, a menudo aparecen las pa-
siones más bajas en forma de violencia y odio 

“Saber movilizar las emociones es la clave del éxito” 
(Adela Cortina) 

“El odio y la violencia no son algo que se fabrica de 
forma espontánea, sino algo que se incuba” (Carolin 
Emcke) 

En la novela de Ralf Ellison ―El hombre invisible‖, publi-
cada en 1952, el protagonista es alguien que habla y 
mira a los ojos de los demás. Sin embargo, es como si 
su cuerpo estuviese rodeado de espejos deformantes, 
en los que quienes se cruzan con él solo se ven a si 
mismos o a su entorno. Ven todo lo demás, pero no a 
él, que no existe para los otros.  

Es como si fuese aire o un objeto inanimado, como el 
poste de una farola que es necesario esquivar, pero 
que no merece la menor atención. No ser visto, ni reco-
nocido, es decir, ser invisible ante los demás, resulta 
ser la forma de desprecio más esencial.  

Los invisibles, los que no son percibidos en la sociedad, 
no pertenecen a ningún ―nosotros‖. Sus palabras no se 
oyen, sus gestos no se ven, sus vidas no importan. Los 
invisibles no tienen sentimientos, necesidades ni dere-
chos. Son, simplemente, nada. 

¿Cómo surge ese especial modo de mirar del que habla 
Ellison? ¿Por qué determinadas personas se vuelven 
invisibles a ojos de otras? ¿Qué ideas alimentan esa 

actitud que anula o enmascara a los 
demás? ¿Qué relatos sustentan esos 
regímenes de miradas que distorsionan 

y ocultan a las personas? ¿Qué supo-
ne esto para quienes ya no son vistos ni percibidos co-
mo personas? ¿Qué implica para ellos pasar inadverti-
dos o ser vistos como lo que no son?  

Extraños, indignos, transgresores, delincuentes, sub-
versivos, enemigos, peligrosos y, siempre, como parte 
de un colectivo, pero nunca como seres vulnerables 
con nombre y rostro (1). 

Hoy resulta llamativo que, a menudo, las agresiones 
son dirigidas a personas concretas, pero no por ser 
ellas, sino por pertenecer a un grupo. No se dirigen 
contra esta persona, sino contra ―un refugiado‖, ―un 
musulmán‖, ―un cristiano‖, ―una mujer‖ (2).  

Este es el elemento distintivo de los delitos de odio, que 
no se dirigen a cada persona por ser quien es, sino por 
el colectivo al que pertenece. 

La fábula que recoge Glucksmann en su libro ―El dis-
curso del odio‖, es esclarecedora porque contiene los 
rasgos de estas patologías. Los personajes son un lobo 
y un cordero. El primero siempre lleva la voz cantante, 
mientras que el cordero no tiene apenas protagonismo. 
La fábula dice así: 

―.. Y sé que de mí hablaste mal el año pasado ¿Cómo 
pude hacerlo si no había nacido? – dijo el cordero – 
Aún mamo de mi madre. Si no fuiste tú sería tu her-
mano. No tengo. Pues fue uno de los tuyos: Porque no 
me dejáis tranquilo, Vosotros, vuestros pastores y vues-
tros perros.  

Me lo han dicho: tengo que vengarme. Allá arriba, al 
fondo de los bosques se lo lleva el lobo, y luego se lo 
come. Sin más juicio que ese‖. 

El discurso del lobo es un ejemplo de lo que significa el 
discurso del odio. En principio, el discurso se dirige con-
tra un individuo, pero no porque ese individuo haya 
causado daño alguno, sino porque posee un rasgo que 
lo incluye en un determinado colectivo.  

En el colectivo de ―los tuyos‖ que es diferente al colecti-
vo de ―los nuestros‖. En este caso ―los tuyos‖ son los 
corderos, en otros casos son las gentes de otra raza 
(racismo), de otra etnia (xenofobia), de otro sexo (miso-
ginia) o de una determinada religión (cristianofobia o 
islamofobia) (3).  

El problema es que, con frecuencia, quienes actúan así 
lo hacen desde la convicción de que existe una jerar-
quía estructural en la que el agresor ocupa un lugar su-
premacista, mientras que el agredido ocupa el inferior. 
Cuando el miedo se introduce como vector del compor-
tamiento frente a los otros, a menudo aparecen las pa-
siones más bajas en forma de violencia y odio. 

En un contexto así, el odio no es individual ni fortuito. 
No es un sentimiento difuso que se manifieste de re-
pente como por descuido. No. El odio es colectivo e 
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ideológico. El odio requiere unos modelos prefabricados 
en los que se vierte.  

El odio no se manifiesta de pronto, se cultiva y, cuando 
crece y expande su poder desgarrador, se convierte en 
una enfermedad casi incurable que amenaza y acaba 
destruyendo la convivencia pacífica. De ningún modo 
se puede considerar el odio como algo natural e inevi-
table, porque no lo es.  

Se trata de algo que se incuba, se programa y se fo-
menta a través de múltiples mecanismos que utilizan 
los que lo practican y quienes les apoyan. El odio no se 
puede normalizar, ni se debe permitir que se torne cos-
tumbre y se instale en el imaginario social. 

¿Cómo podemos responder al discurso y la praxis 
del odio? 

En primer lugar, no se pueden legitimar los discursos y 
las prácticas del odio con silencio. No podemos callar 
ante los odiadores, ni dejarnos amedrentar por ellos, ni 
tener miedo a las represalias. El valor y la dignidad de 
las víctimas merece ser vindicado frente a todos aque-
llos que las desprecian y pisotean. 

En segundo lugar, es necesario analizar cuáles son las 
causas últimas que provocan el odio y la violencia. 
Desde la antropología bíblica, el ser humano es alguien 
herido en su centro más personal que alberga un po-
tencial incalculable para reproducir en su experiencia 
miedo, violencia y odio.  

Porque el pecado se clava en la convivencia humana, 
pudre un pedazo del mundo y crea un contexto de mal. 
De ahí nacen, en el fondo, las actitudes, intenciones y 
comportamientos que quiebran y desgarran todas las 
relaciones interpersonales. El odio no está tan fuera de 
nosotros como creemos.  

Somos seres humanos frágiles y vulnerables y también 
podemos ser, como cristianos, generadores y transmi-
sores de odio. Por eso, necesitamos mirar en nuestro 
interior con honradez y transparencia para revisar las 
intenciones, las emociones y los pensamientos, elimi-
nando todas las microfobias que podamos estar alber-
gando. 

Como creyentes, somos llamados a adoptar una visión 
abierta de la sociedad, respetuosa con el pluralismo po-
lítico, religioso, social, cultural y étnico (4).  

En tanto seguidores de Jesús, pero también como ciu-
dadanos de este mundo, somos invitados a participar 
en la construcción de comunidades no discriminatorias 
sino integradoras, desde el respeto y el reconocimiento 
de los derechos y valores de los otros, que importan 
tanto como los nuestros.  

Somos llamados a combatir el odio con 
amor, la violencia con mansedumbre y el 
miedo con espíritu de acogida, porque 

son esas las actitudes y comportamien-
tos que nos convierte en constructores de paz. 

“Bienaventurados los pacificadores porque ellos serán 
llamados hijos de Dios”. 

“Bienaventurados los mansos, porque ellos recibirán la 
tierra por heredad”. 

Notas: 

1) Emcke C. Contra el odio. Taurus. 2019. 25-27. 

2) Cortina A. Aporofobia, el rechazo al pobre. Espasa. 
2017. 34. 

3) Ibid 38 

4) Tamayo J.J. La Internacional del odio. Icaria. 2020. 
181-183 

(protestantedigital.com) 24/01/2021 

28. El presente a la luz de la memoria del 
pasado: Ignacio Simal 

―Pero yo pensaba: ―En vano he trabajado, en viento y 
por nada he malgastado mis fuerzas‖; sin embargo, mi 
causa la llevaba el Señor, mi recompensa dependía de 
mi Dios‖  (Is. 49:4 BTI) 

Miramos al pasado, volvemos nuestra vista al presente, 
y sentimos un aguijonazo en el corazón.  Suele suce-
der. 

Muchas sueños, enraizados en las promesas divinas, 
entonaban dulces canciones de esperanza. Su sonido 
hipnótico nos atraía hacia ellas. Pero pasaron los años, 
y por un momento nos vemos sorprendidos por un pen-
samiento que nos produce vértigo: ¿no habrá sido todo 
una ensoñación de un afortunado (así lo creímos) día 
de otoño? El presente suele ser cruel, pues no respon-
de a las expectativas de futuro que teníamos en el pa-
sado. 

Sin embargo, sin saber cómo, en medio del dolor exis-
tencial, surge una palabra consolatoria que nos inspira 
confianza y que, a pesar de las circunstancias, nos co-
loca en el espacio de la perseverancia.  

Es una palabra sin palabras, paradójicamente silencio-
sa, y sin embargo nos incita a confesar: ¡nuestra causa, 
nuestra recompensa (de haberla) depende absoluta-
mente del Señor! Y así, seguimos caminando a la luz 
de la vocación recibida de lo Alto. 

Señor, hágase tu voluntad, no la nuestra. 

Soli Deo Gloria 

(lupaprotestante.com) 25/01/2021 
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29. El cuidado. Darlo-recibirlo, nos humani-
za-diviniza: Rosa Ramos 

“…E guarirai da tutte le malattie/ Perché sei un essere 
speciale/ Ed io, avrò cura di te…” 

(Sanarás de todo mal / porque eres un ser muy especial 
/ y yo, cuidaré de ti) 

Franco Battiato 

Como bien saben los lectores habituales, este blog in-
tenta leer el paso del Espíritu de Dios en la carne, en la 
historia,  seguirlo en su libertad y decir ―pica‖ como los 
niños, señalando con el dedo y riendo con todo el cuer-
po.  

De ahí que los temas sean tan variados y hasta puede 
parecer que poco tienen que ver con la teología. Sin 
embargo, con un lenguaje narrativo y poético intento 
compartir una teología de la historia y de la revelación. 

Hecho este preámbulo, cuento que hace unos días me 
llegó la noticia de que el cantautor italiano Franco Bat-
tiato estaba ya muy mal de salud, entonces, como suelo 
hacer con todas las personas que quiero -o de algún 
modo son hilos de mi propia urdimbre existencial, lo se-
pan ellas o no- dediqué un par de días a ―acompañarlo‖, 
a ―cuidar su tránsito‖.  

En esta ocasión lo hice cultivando lo más suyo –y en-
tregado a todos-, es decir su arte: volviendo a escuchar 
sus canciones, entrando a su espíritu paladeando cada 
nota, cada sonido, cada palabra suya sugerente. Por-
queFranco Battiato más que decir sugiere, apunta a 
una realidad última que él experimenta y a la que invita 
a asomarsea quien lo desee. 

Recorrí no sólo su repertorio, sino que volví a ver varios 
de sus recitales, desde que era muy joven hasta los 
dados con más de 70 años. Se lo ve siempre muy del-
gado, alto, con su nariz prominente disimulada apenas 
por anteojos, y con sus manos grandes de dedos lar-
gos. 

A lo largo de su trayectoria ha pasado por distintos esti-
los y géneros, ha explorado su repertorio desde temas 
de protesta a pura mística. Claro que Battiato no es el 
único cantautor italiano que sigo, Francesco Guccini, 
Roberto Vecchione, Ángelo Braanduardi… son otros 
que suelo escuchar por días enteros, auscultando sus 
letras.Este artículo, siguiendo el lema de la 54ª Jornada 
de la Paz, lo centro en Franco Battiato y su canción: ―La 
cura‖ -El cuidado-. 

Cuanto más escucho La cura, más sentidos hallo. Cada 
verso se vuelve una epifanía dando lugar a nuevas po-
sibilidades. Es claro que es un poema de bendición, de 

decir y desear el mayor bien, pero, ¿de 
quién y para quién? 

Hay una interpretación directa avalada 
por algunos versos que llevan a pensar en el amor de 
pareja: ―los perfumes del amor/ embriagarán nuestros 
cuerpos/ la bonanza de agosto/ no aplacará nuestros 
sentidos‖. Estos versos nos recuerdan El Cantar de los 
Cantaresde la Biblia, o también El cántico espiritualde 
San Juan de la Cruz.  

Otros versos hacen pensar en una letra compuesta pa-
ra un hijo/hija a quien se desea cuidar amorosa y tier-
namente de todo mal posible, casi con esa locura pro-
pia de los padres que ocultan sus temores más secre-
tos con un deseo de omnipotencia para cuidar a sus hi-
jos tan amados. Es que de hecho están dispuestos a 
dar la propia vida por protegerlos de todo daño.  

Dice Franco Battiato en esta canción: “Te protegeré de 
los miedos, de las hipocondrías, / de los contratiempos 
que desde hoy/ encontrarás en tu camino./ De las injus-
ticias y de los engaños de tu tiempo,/ de los fallos que 
por tu naturaleza/ normalmente atraerás…” 

Esos versos los conecto con la foto que comparto aquí 
hoy, con la que he rezado mucho. Una madre sostiene 
firmemente a su pequeña con su brazo izquierdo, con el 
derecho casi la cubre y su mano acaricia su rostro. No 
vemos los ojos de la madre, pero es fácil imaginarlos 
hasta con lágrimas de amor contemplando el milagro de 
la vida salida de sus entrañas.  

Interpreto, en esos gestos visibles y en la mirada que 
no vemos, el deseo de eternizar ese momento, pero 
también el sueño-bendición de un futuro de plenitud. 
Gestos y anhelos repetidos por madres, y/o padres, 
desde que nos fuimos haciendo humanos. 

Pero prestemos atención también a la criatura en bra-
zos: está dormida -serenamente dormida- y sus dos 
manitas rodean la mano que la acaricia, la retienen allí 
suavemente. Esas manitas nos hablan de gratitud y 
confianza absolutas. ¡Imagen del cuidado y del aceptar 
con gratitud ser cuidados! 

Esta es mi lectura teológica de esos versos de Battiato 
y de esa foto: el cuidado, cuando es prodigado amoro-
samente, libre de todo interés de apropiación o anula-
ción del otro, así como cuando es acogido del mismo 
modo, libre y humildemente, nos humaniza-nos diviniza, 
pues el sueño de amor de Dios ha sido crearnos a su 
imagen y para alcanzar su semejanza.  

El cuidado -dado y/o recibido- nos hace crecer en amor, 
en libertad, en auto-trascendencia; precisamente en lo 
que nos pone de cara a los otros y nos asemeja al pró-
digo amor divino.  

Por otra parte, contemplar esa foto me habla del modo 
en que estamos siendo sostenidos y acariciados por 
Dios -lo sepamos o no-.En caso de saberlo o sentirlo, lo 
que nos toca es acoger, agradecer y confiar en que 
Dios está cuidando-acariciando -a través de otros y de 
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nosotros- a todos en sus fragilidades, por supuesto 
también a los que ni lo sospechan. 

Pero aún hago otra lectura de la canción, del ―quién y 
para quién‖ de la bendición, basándome en los siguien-
tes versos: “Conozco las leyes del universo y te las re-
galaré./ Superaré las corrientes gravitacionales,/ el es-
pacio y la luz, para no dejarte envejecer./ Te salvaré de 
toda melancolía/ porque eres un ser especial y yo cui-
daré de ti/ yo sí que cuidaré de ti.”  

Aquí se me figura que quien profiere la bendición es el 
propio Dios, la profiere sobre nosotros, y podemos ex-
perimentarla tal como lo hizo Jesús en su bautismo en 
el Jordán. Somos hijos tan queridos, ―seres especiales‖, 
sobre los que Dios tiene ―predilección‖: un sueño de fe-
licidad ya incoada y a la vez incorruptible, eterna. ¿Qué 
significa para Franco Battiato esa promesa de no dejar 
envejecer, qué significa salvar de toda melancolía?  

Planteo mi interpretación: envejecer, no cabe duda que 
envejecemos, estamos sometidos a esas corrientes del 
espacio y el tiempo, a las leyes naturales de la materia, 
de un mundo finito (siguiendo a Andrés Torres Queiru-
ga), sin embargo, se me figura que podemos no enve-
jecer si Dios -a través de los otros- nos regala la posibi-
lidad de no perder la capacidad de asombro, de maravi-
lla, tanto como de indignación ética y afán de procurar 
el bien común.  

También podemos ser salvados de lo que aquí el autor 
llama melancolía, que yo ampliaría a desidia, aburri-
miento, resentimiento… sentimientos que arrugan el 
alma y roban la paz.  ¡Nos salva de envejecer y de toda 
melancolía vana la capacidad de estrenar siempre vida 
y belleza! Lo cual se educa, se cultiva, a través de ―la 
cura‖, del cuidado tierno en todas las etapas de la vida. 

Existe además otra melancolía que es anhelo ―de lo 
aún no sido‖,de absoluto e infinito (Romano Guardini) 
que sólo Dios -o el Amor como su ―presencia y figura‖-
puede saciar (San Juan de la Cruz). En La curase pre-
gunta ―¿No tienes flores blancas para mí?‖. Y se res-
ponde: ―más veloces que las águilas, mis sueños/ atra-
viesan el mar‖.  

El cuidado de Dios, y todo el que a su semejanza ama, 
vuela para regalar las flores blancas anheladas. En este 
punto fluye a mi conciencia otra canción sublime de 
Battiato, ―L‘ombra della luce‖ -La sombra de la luz-,allí 
dice: “No me abandones jamás, / porque la paz que he 
sentido en ciertos monasterios,/ o la armonía vibrante 
de todos los sentidos en fiesta,/ sólo son la sombra de 
la luz.” Amén. 

(amerindiaenlared.org) 22/01/2021 

30. La palabra: verdad y buena 
noticia: Diego Pereira Ríos 

Estamos en una época donde la palabra ha perdido va-
lor e importancia. Vivimos saturados de información, y 
las palabras se dicen, se escuchan, van y vienen, en-
tran en nosotros y salen. ¿Qué queda? Poco sabemos. 
Es tan impactante la velocidad de las palabras que 
leemos y escuchamos que no siempre logramos rete-
nerlas.  

Pero en este proceso debemos aprender a captar cier-
tas palabras que son fundamentales en la construcción 
de cada uno de nosotros como personas, y de la socie-
dad. En este texto intento reflexionar acerca de algunas 
ideas  que tienen que ver con el valor de la palabra, 
humana y divina, sin separación, que marca una forma 
de ser para el cristiano, y que constituye los fundamen-
tos de la revelación cristiana.  

La palabra, entendida como logos, nos remonta al he-
lenismo, del cual quiero recuperar la imagen propuesta 
de Heráclito: el arjé, como principio creador de la reali-
dad existente, como ley universal que lo envuelve todo: 
el fuego. El fuego, como materialidad del logos tiene la 
capacidad de crear como de destruir, pero siempre con 
un poder transformador.  

La riqueza de la palabra como logosgriego que indica 
creación de novedades, también es asumida por el ju-
daísmo y por ello el mismo libro del Génesis, en el capí-
tulo 1, presenta el acto creador de Dios en la dinámica 
palabra-obra: ―dijo Dios - y se hizo‖, ―dijo Dios - y exis-
tió‖. Es la palabra de Dios quien dice y hace, manifes-
tando parte del ser de Dios como creador en la Crea-
ción y por eso es una buena palabra.  

Digo parte, pues habrá que esperar que llegue Jesús 
para manifestarse la palabra de Dios en plenitud. Por 
mientras, el dabar hebreo nos hace conscientes del va-
lor de la palabra que sale de la boca de Dios hacia toda 
la Creación, como deseo palpable en lo creado. 

Por eso, cuando el ser humano se olvida de este acto 
amoroso donde Dios muestra el amor que tiene por su 
Creación, aparecen los profetas de Israel que revelan la 
palabra de Dios que habla de cerca a su pueblo, en su 
lenguaje.  

Dios se revela al ser humano en lenguaje humano para 
que sean acercados los distintos, respetando sus dife-
rencias, pero revelándose accesible. El Dios creador y 
todopoderoso, ser transcendente por antonomasia, se 
acerca al ser humano: creatura limitada y perdidiza, por 
ello llegará el momento de que la Palabra se acerque 
más todavía. 

En este sentido las palabras de Jesús en el evangelio 
de Lucas tienen una actualidad importante. Allí Jesús 
dice: ―He venido a traer fuego a la tierra, y ¡cómo qui-
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siera que ya estuviera ardiendo!‖(Lc 12, 49). Por un la-
do en esta afirmación de Jesús la palabra se muestra 
como fuego que enciende y lleva a arder, como lo ha 
demostrado a lo largo de la historia.  

La expresión de Jesús, revela el poder, no sólo de su 
palabra, sino de su mismo ser: es fuego que quema, y 
que se expresa también desde la palabra. Un fuego 
abrasador que destruye realidades para construir algo 
nuevo, como ya lo había expresado el profeta Jere-
mías: ―¿No es mi palabra fuego-oráculo del Señor- o 
martillo que tritura la piedra?‖ (Jer 23, 19).  

En este sentido es que Juan presenta el prólogo: ―Al 
principio existía la Palabra, y la Palabra estaba junto a 
Dios, y la Palabra era Dios‖ (Jn 1, 1), indicando el lugar 
de la palabra en la historia de la Salvación: está primero 
en Dios y desde Dios viene al ser humano.  

Hay una prioridad no sólo temporal, que explicaría la 
dicha del ser humano de recibir un mensaje desde el 
pasado que lo impulsa al futuro, sino que también hay 
una diferencia ontológica: Dios mismo al decir y hacer, 
también viene y se da al ser humano, desde su mismo 
interior. Jesús es para nosotros la palabra hecha carne 
que, retomando la cita de Lucas 12, 49, tiene el deseo 
de hacer arder el mundo trayéndonos la misma palabra 
de Dios encarnada.  

No solo significa que la palabra viene, sino que está y 
hace. La palabra no sólo quiere encender el fuego sino 
que es el fuego mismo que quema por dentro. Es algo 
superior a la experiencia del profeta Jeremías a quien el 
Señor le tocó la boca para que hable en su nombre (Jer 
1, 9) al pueblo de Dios; ahora es Dios mismo que habla 
por medio de su propia boca y se hace uno más del 
pueblo.  

En este sentido, si seguimos la línea propuesta también 
con Heidegger de que ―el lenguaje es la casa del ser‖, 
si la palabra revela algo propio del ser Dios, Dios se re-
vela dentro de un esquema lógico no accesible al ser 
humano pues se revela en Jesús: Dios hecho carne.  

Si bien Juan nos aclara que la palabra se hizo carne y 
habitó entre nosotros (Jn 1, 14), también nos dirá que 
Dios es Espíritu (Jn, 4, 24a) con lo que pudiera llegar a 
hacernos perder un poquito.  

Pero considero que es una oportunidad de percibir que 
no podemos aprehender a Dios como un simple objeto 
de conocimiento, como un simple concepto lingüístico, 
sino que nos revela la superioridad ontológica de Dios 
respecto al ser del hombre.  

Es importante retener hasta aquí que, aquello revelado 
por Dios en Jesús, su Hijo hecho carne, que una vez 
muerto fue vivificado por el Espíritu de Dios (1 Pe 3, 

18), se nos revela como una constante a 
lo largo de la historia humana, o sea, la 
realidad histórica. Somos parte de esa 

historia que, por un lado fue real, y que 
por otro, es una realidad histórica que debe ser recono-
cida y asumida, pero también reflexionada y actualiza-
da.  

Aquellos mismos que no reconocieron en Jesús al Hijo 
de Dios, el Verbo divino; que manifestó su palabra co-
mo palabra de liberación de las cadenas que oprimían 
al ser humano de la época, también somos nosotros 
hoy. Aún seguimos negando su presencia, cada vez 
que no interpretamos la palabra de Dios de manera per-
tinente.  

La pertinencia tiene que ver con el cambio en la reali-
dad en la cual vemos las consecuencias históricas de 
una interpretación del mensaje de Dios tomado como 
verdad absoluta. En el fondo, sin una clave interpretati-
va del mensaje, la palabra lejos de ser verdad, puede 
devenir en mala noticia.  

El teólogo alemán Karl Ranher proponía una lectura de 
la palabra en clave hermenéutica, fundamental para es-
tos tiempos: la mujer y el hombre son la manifestación 
de la presencia de Dios, y con ello –al ver la realidad- 
debemos darnos cuenta de que no estamos viviendo 
acorde a lo que podemos interpretar del mensaje de 
Dios.  

Dice Sobrino que la revelación es la autodonaciónde 
Dios mismo donde nos comunica su propia realidad, su 
ser que es amor; y Juan indica que quien permanece 
en el amor permanece en Dios (Jn 4, 15), por ello quien 
ama se siente correspondido, y quien corresponde 
permanece amando a pesar del tiempo e incluso el es-
pacio.  

Por eso, permanencia implica intercambio libre de reali-
dades. ¿Qué quiero decir? Que si el hombre (varón) 
quiere seguir correspondiendo al amor de Dios y per-
manecer en él, debe recuperar el amor que debe tener 
por la humanidad, pero sobre todo hacia la mujer.  

No sólo porque fue creado en igualdad de dignidad ante 
Dios, sino por algo mucho más simple, pero no por eso 
menos complejo de aceptar: el hombre (varón) no sería 
quien es, si una mujer no le diera lugar en su mismo ser 
mujer. Esto que para mí es tan obvio y verdadero, no lo 
es para la gran mayoría de la humanidad. 

(amerindiaenlared.org) 22/01/2021 

31. Salvación, un mundo más allá de este 
mundo: Medio San Juan: Jeferson Rodrí-
guez 

Jesús respondió: Mi reino no es de este mundo. Si mi 
reino fuera de este mundo, entonces mis servidores pe-
learían para que yo no fuera entregado a los judíos; 
mas ahora mi reino no es de aquí. San Juan 18:36 
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Colombia. Una de las grandes sensaciones al estar en 
contacto con el río Atrato y con el río san Juan es estar 
en otro mundo. Este tipo de viajes de entrega de ayuda 
humanitaria y de diagnóstico de la realidad son bastan-
te impactantes.  

Y este pequeño escrito es un encuentro de ríos, que 
hace que tenga más sentido lo que hago. El río de la 
experiencia laboral, el río del texto bíblico, el río de la 
lectura y la amistad genuina. 

En mi despiste y obsesión particulares de mi personali-
dad me llevé tres libros para este viaje a Chocó sin ser 
muy consciente que se iban a mojar completamente, la 
biblia que nunca me falta, y dos libros de Mario Mendo-
za que no había leído y tenía en mi pequeña biblioteca: 
la melancolía de los feos y los hombres invisibles.  

El domingo pasado y el lunes festivo me leí casi en su 
totalidad el libro de la melancolía de los feos, eso re-
tumbó tanto que se vino a mi mente la historia de Za-
queo y todo una antropología teológica de la inclusión y 
valoración de todos los seres humanos sin importar su 
condición, esto ya me estaba preparando el corazón 
para recibir lo que vendría en esa semana de aventura 
y trabajo. 

El trabajo con Luz Duque, Ismary, Alicia y Cristian fue 
maravilloso, su humildad, entrega y compromiso por la 
niñez más vulnerable ayudaba a que mi experiencia allí 
tuviera un espíritu de catarsis,  de entrega y de nuevo 
nacimiento.  

En medio del viaje en lancha de Istmina a Bebedó estu-
ve algunos minutos en silencio, cosa que les extraño a 
mis compañeros, ya que siempre estoy hablando, rien-
do, burlándome de mi mismo, pero era el río San Juan, 
la vida,  vegetación tan exuberante en contraste con el 
abandono y  la basura del río la que hacían una analo-
gía de mi propia vida. Mucha basura en medio de tanta 
vida. 

¿Qué significa salvarse? Con Zaqueo el asunto es el 
reconocimiento amoroso y la acogida de todas las per-
sonas en una comunidad de ternura. Pero ahora en el 
río San Juan estaba teniendo otro color mi reflexión. Y 
esta reflexión venía de otro mundo. 

¡Es otro mundo nos decíamos! Un mundo donde se su-
da todo el día y toda la noche, donde los mosquitos son 
la realidad más presente y donde la vegetación es 
abrumadora. Y ahí inevitablemente venía el texto del 
―medio San Juan‖, para mi ahora del evangelio de San 
Juan, que Jesus dialoga con Poncio Pilato en medio de 
la golpiza que le habían dado,  que su reino no es de 
este mundo. 

Me parece que entonces el evangelio nos está diciendo 
que no hay salvación en este mundo tal 
cual está. Que otros mundos son nece-
sarios para vivir la plenitud de esta nue-

va vida ofrecida por Dios. Que no es 
posible vivirla en los estados de comodidad en lo que 
este mundo de consumo, y codicia nos ha metido. Que 
es necesario ir en busca de otros mundos. 

Y ahí está otra vez el libro de Mario Mendoza, ahora el 
de los hombres invisibles. Sin saberlo de que trataba el 
libro antes, me voy dando cuenta que  es la historia de 
actor profesional que ha experimentado la muerte de 
sus padres, la infidelidad y el fracasos de su vida tal 
cual la ha vivido hasta ahora, que se deja llevar por la 
tesis de un antropólogo con problemas psiquiátricos, 
sobre una comunidad indígena que no ha entrado en 
contacto con el hombre blanco y precisamente se ubi-
can en Chocó.  

Comencé a leer el libro en el hotel de Quibdó donde 
nos quedamos y maravillosamente se fueron clarifican-
do los sentimientos que he venido mencionando ya que 
el libro hablaba de Chochó, de Bebedó, de Istmina, lu-
gares donde habíamos dormido y realizado las entre-
gas de ayuda humanitaria.   

Precisamente el antropólogo del libro de Mendoza entra 
en sus estado de locura mental más fuerte en Bebedó, 
el lugar donde estuvimos dos días. Algo así dice el libro 
de las zonas donde dormimos: 

―..Unas horas más tarde desembarcó en Bebedó y bus-
có una caseta donde le vendieran una taza de café. 
Amanecía y los campesinos de los alrededores llega-
ban con sus bultos de yuca o de plátano, buscando una 
canoa o una chalupa para transportar sus cargamentos 
a pueblos vecinos donde podían venderlos a mejores 
precios.  

Jesús sacó un pedazo de pan y otro de queso, y desa-
yunó con un café oscuro endulzado con panela. Luego 
caminó por una calle central donde los charcos y los 
lodazales evidenciaban lloviznas recientes, y les pre-
guntó a unos muchachos que iban para la escuela si 
había algún hotel en el pueblo. 

—La casa de Antonia. Ahí derecho, al final de la calle y 
a la izquierda —le dijo uno de ellos con una sonrisa… 

…Así terminó bajándose en Bogotá en 1942 y reco-
rriendo luego los alrededores de los ríos Atrato y San 
Juan, en el Pacífico colombiano, donde la sociedad 
anónima Miller Gold Company empezaba a explotar va-
rias minas de plata y oro que les estaban dejando jugo-
sas ganancias.  

Una zona tan apartada, y en la que era imposible para 
las autoridades ejercer un control legítimo, fue para 
Grimaldi el escenario perfecto para realizar todo tipo de 
atrocidades y dejar salir a flote la bestia sanguinaria 
que nunca había dejado de ser.  

Intimidó, expropió fincas de campesinos y de indígenas, 
violó esposas e hijos de aquellos a los que necesitaba 



OBSERVATORIO ECLESIAL  AÑO 7 * 23 - 29 ENE 2021 * NUM. 385 

32 

atemorizar o presionar, secuestró, torturó, masacró y 
poco a poco se fue hundiendo en una orgía de delitos 
que, en lugar de generarle culpas o conflictos de con-
ciencia, cada vez lo entusiasmaban más y lo hacían 
sentirse satisfecho de sí mismo.  

Sin embargo, lo que no alcanzó a calibrar fue el nivel de 
odio y de ansias de venganza que estaba generando en 
las poblaciones de San José del Palmar, Condoto, Ist-
mina y el Alto Baudó.  

Él había exterminado las pequeñas organizaciones de 
mineros locales, por lo que las únicas opciones eran 
emigrar o trabajar para la empresa que Grimaldi repre-
sentaba, siempre a cambio de sueldos miserables que 
apenas alcanzaban para comer y bajo un tratamiento 
de terror que mantenía a los obreros sumidos en la de-
sesperación.  

Finalmente, varios de ellos, hastiados ya de tantos 
atropellos, lo esperaron en una trocha cercana a Tadó, 
eliminaron a sus guardaespaldas en medio de una ba-
lacera rápida donde los matones no tuvieron escapato-
ria, capturaron a Grimaldi y lo tajaron a machete limpio. 
Luego, creyendo que el hombre estaba muerto, lo tira-
ron por un barranco y desaparecieron sin dejar rastro.  

Unos minutos después Grimaldi recuperó el conoci-
miento y sufrió el horror de verse mutilado y descuarti-
zado en medio de un charco de su propia sangre. Cre-
yó que moriría desangrado en ese terraplén donde lo 
habían arrojado, cuando de repente vio a cuatro indíge-
nas de baja estatura que se acercaban a él murmuran-
do palabras que para sus oídos eran ininteligibles.  

Creyendo que lo rodeaban para rematarlo, Grimaldi se 
arrastró como pudo por la hojarasca y suplicó por su 
vida. Los indios lo calmaron con gestos que eran como 
caricias y con sumo cuidado lo acomodaron en una 
camilla de lianas y pedazos de arbustos entrelazados… 

…El Pacífico es la zona estratégica en la guerra del fu-
turo. El que controle esta zona tendrá bajo su poder la 
mayor fuente de ingresos y los puertos principales para 
la importación de armas.  

Desde Nariño hasta la frontera con Panamá es el terri-
torio privilegiado para la exportación de cocaína y de 
heroína. Las rutas del Atlántico están bajo la supervi-
sión de la DEA. Ahí no hay nada que hacer.  

En cambio, la selva del Chocó es inexpugnable y el 
océano Pacífico es muy difícil de custodiar, dadas sus 
condiciones climáticas. Los negocios más importantes 
se realizarán por esta vía.  

Lo mismo sucede para el tráfico de armas —tomé aire y 
seguí improvisando una serie de ideas sacadas de mis 

lecturas durante los últimos dos o tres 
años—.  

Chocó es un departamento, además, 
rico en biodiversidad e indispensable si se piensa en la 
construcción de un segundo canal, más grande que el 
de Panamá. El gobierno norteamericano es muy sensi-
ble a estos temas. Tengo instrucciones de comenzar a 
formar grandes movimientos populares que respalden 
la posición de la guerrilla en esta zona del país.  

Las acciones militares deben ir acompañadas de un 
trabajo social paralelo, de comunidades de base que 
garanticen el triunfo. Si funciono como agente doble, 
ustedes estarán enterados de cada movimiento. Lo que 
les ofrezco no es cualquier información… 

Este es un mundo que pareciera tan difícil y tan gol-
peado que concluyeramos que no puede ser lugar de 
salvación. Pero ahí  viene la imagen de Jesus golpeado 
anunciando que su reino no es de este mundo.  

A veces es muy fácil confundir el estilo de vida de los 
hombres blancos con la vida plena de Dios en el mun-
do. No somos muy conscientes de nuestras esclavitu-
des tan fuertes que tenemos. Yo espero que podamos 
reconocer que su reino viene de otro lado, no es el di-
nero la salvación del mundo. 

Lo que me está diciendo el texto de Mario Mendoza y el 
texto del evangelio de Juan es el mismo, necesitamos ir 
en busca de otros mundos para vivir de otra manera. El 
Covid no es amenaza allá, nosotros somos más ame-
naza que ellos. Sin embargo bien haríamos en acom-
pañar sus historias, sus luchas, sus inundaciones. 

¡No estamos ahí para salvar a nadie! Estamos ahí para 
salvarnos a nosotros mismo, aún como organización. 
Para renovar las fuerzas. Este contexto tan pesado, 
inundado más de corrupción que de los ríos, tanto 
abandono, miseria, basura, armas.  

También está lleno de esperanza. Una esperanza que 
no es ilusoria, si no viene a través de las vidas de los 
más pequeños de los municipios, sus risas. 

No será eso lo que Jesus quería decirle a Poncio. Su-
friendo la peor golpiza de su vida, con una situación 
realmente jodida, le dice mi reino no es de este mundo.  

Este mundo así como lo han construido, donde manda 
la codicia, la avaricia, la violencia no puede ser el mun-
do que yo estoy anunciando. Mi anuncio viene de otro 
mundo, de otros mundos. 

Tengamos el corazón abierto para vivir desde otra 
realidad, aún el trabajo de la oficina. Que viva en noso-
tros la humildad, el amor sincero, la risa genuina, el co-
razón abierto. Resistamos la obra de la violencia a tra-
vés de un amor que crece genuinamente. 

(alc-noticias.net) 27/01/2021 
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32. Entregarán medalla a obispo de Coahui-
la por defender derechos de comunidad 
LGBTI 

La Organización Civil San Aelredo, anunció que entre-
gará en su primera edición la medalla „Nancy Cárde-
nas‟, por sus aportes a la diversidad 

Saltillo, Coahuila. La Organización Civil San Aelredo, 
anunció que entregará en su primera edición la medalla 
Nancy Cárdenas, al Administrador Apostólico de la Dió-
cesis de Saltillo Fray Raúl Vera López, por sus aportes 
al posicionamiento de la población LGBTI, al crear una 
pastoral específica. 

―La medalla Nancy Cárdenas: Pasión y Lucha por la Di-
versidad, es una presea que nuestra organización en-
trega a quien a lo largo del tiempo apoya, y da mues-
tras de solidaridad a los proyectos que se emanan de la 
organización, y es por ello que iniciamos con la entrega 
de esta misma, a Fray Raúl Vera López por su tenaci-
dad y ayuda en la visibilidad del movimiento‖. 

De acuerdo al organismo civil, el pronto Obispo Emérito 
de Saltillo, realizó esta labor no solo dentro de la igle-
sia, sino en los espacios donde el tema era un tabú, por 
lo que se le entregará el reconocimiento en una cere-
monia de manera privada, por las condiciones de esta 
pandemia. 

Esta será transmitida en la página de Facebook ‗San 
Aelredo AC‘ se llevará a cabo este miércoles 27 de 
enero a las 10:30 de la mañana, aunque el lugar aún 
está por confirmar. 

San Aelredo destacó que en lo subsiguiente se pondrá 
más énfasis en el posicionamiento del movimiento lés-
bico por sus derechos humanos en Coahuila, de ahí 
que se haya pensado en organizar y entregar la presea. 

En esta primera edición participan 42 organizaciones, 
―colectivos, colectivas, grupos y movimientos que traba-
jamos la diversidad sexual en nuestro país, de los esta-
dos de Ciudad de México, Aguascalientes, Chihuahua, 
Durango, Sonora, Estado de México, Morelos, Michoa-
cán, Guanajuato, Jalisco, Tabasco, Chiapas, Veracruz, 
Quintana Roo y Coahuila". 

Además 4 movimientos a nivel nacional que agrupan 
distintas posturas desde lo político, hasta la integración 
e investigación, de los cuales Comunidad San Aelredo 
es parte. 

El comunicado en que se informa de la presea está fir-
mado por Noé Leonardo Ruiz Malacara, 
Presidente de la Comunidad San Aelre-
do, y por Kenia Alejandra Bernal, Coor-

dinadora de las Actividades. 

―Este año 2021, seguiremos trabajando por darle una 
mayor visibilidad al trabajo de las compañeras, ya que 
este sector es un poco invisible por la falta de liderazgo 
y que en realidad reclaman un lugar en el acrónimo, 
porque quienes encabezan los movimientos por lo ge-
neral son hombres gais (Sic)‖, señala el organismo. 

(milenio.com) 25/01/2021 

33. La última misa del obispo rojo 

Representante de la Teología de la liberación, Raúl Ve-
ra cuelga los hábitos después de 45 años. De Tlatelolco 
a la última matanza de migrantes, la vida del religioso 
es la historia reciente de México 

Saltillo. La última homilía de Raúl Vera fue como él: 
austera e intensa. Duró casi 45 minutos y habló de la 
comida basura, covid y pobreza, la clase política y el 
crimen organizado. La última eucaristía del obispo de 
Saltillo terminó como tantas otras, con una mujer de 
pañuelo y misa diaria esperándole fuera del templo pa-
ra pedirle la extremaunción porque todos los días pien-
sa que se va a morir mañana.  

Este viernes, el obispo más amenazado de México, de 
75 años, colgará los hábitos simbólicamente. El domin-
go fue su última misa y mañana será el traspaso de po-
deres a su sucesor, Hilario González. 

Hay obispos como Raúl Vera, que trascienden su pa-
rroquia, el anillo de oro en el cuarto dedo de la mano 
derecha y hasta sus escasos 163 centímetros de esta-
tura. Su discurso, de fuerte contenido social en contra 
del ―narco‖ y la ―ferocidad del liberalismo‖ y en defensa 
de migrantes, prostitutas y homosexuales le han con-
vertido en un tipo incómodo para el crimen organizado y 
en un paria dentro de la jerarquía eclesial. Sin embargo, 
es el hombre al que el Papa llama cuando quiere hablar 
de México. 

Personajes como Raúl Vera tienen la capacidad de 
atravesar la historia. O ser atravesada por ella. O, si no, 
¿cómo se explica la tarde del 2 de octubre del 68 cuan-
do vio pasar a las ambulancias a gran velocidad en di-
rección a la plaza de Tlatelolco? Tenía 22 años, no pu-
do ir a la protesta que terminó en una matanza porque 
un profesor reprogramó un examen.  

Por la noche, un compañero de la UNAM le dijo: ―¿Ya 
supiste lo que hizo este salvaje de Díaz Ordaz?‖. 53 
años después de aquello, la historia pasa nuevamente 
frente a él. La noche del sábado, su teléfono fue de los 
primeros en sonar cuando se confirmó la muerte de 19 
personas en Tamaulipas, muchos de ellos migrantes de 
Guatemala. 
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Raúl Vera, nacido en Acámbaro (Guanajuato) en 1945, 
estaba destinado a vender líquidos por las fábricas por 
todo el país desde que logró estudiar Química en la 
UNAM. A lo más, cuando descubrió la religión, llegar a 
ser un ―padrecito de olla‖, como lo llama, pero terminó 
siendo hilo conductor por los más importantes aconte-
cimientos de América Latina y México. 

De Tlatelolco a la Teología de la liberación, el levanta-
miento zapatista, las luchas homosexuales, la violencia 
del narcotráfico o la defensa de los emigrantes en tiem-
pos de caravanas. En todo ello aparece Raúl Vera. 

Su biografía es también la historia reciente de la Iglesia 
en América Latina. Vera es el último soldado de la Teo-
logía de la liberación, un movimiento ninguneado al que 
pertenecen brillantes teólogos como Gustavo Bueno, 
Leonardo Boff, Gustavo Gutiérrez, Jon Sobrino, Ernesto 
Cardenal o Ignacio Ellacuría. O, en México, Samuel 
Ruiz y Miguel Concha Malo.  

Valientes religiosos, de los que quedan pocos con vida, 
que llegaron a la Iglesia cuando las misas eran en latín, 
de espaldas a los fieles y se van confesando en len-
guas indígenas, despedidos entre lágrimas por transe-
xuales, prostitutas y migrantes. Jóvenes de la tercera 
edad que pusieron a los marginados en el centro, ha-
blaban de ecología y estaban más preocupados por la 
desigualdad que por la pobreza.  

En esa escuela, sin redes sociales ni YouTube, sino de 
encíclicas y rompedoras conferencias como Medellín 
(1968), Puebla (1979) o Santo Domingo (1992), creció 
Raúl Vera. ―Aprendí en un ambiente donde la Iglesia no 
está sobre el mundo, ni es el centro del mundo, sino 
que interrelaciona con el mundo‖, recuerda en una larga 
entrevista por Zoom con EL PAÍS. 

En la formación de Raúl Vera aparecen tres aconteci-
mientos: Los dominicos, Bolonia y el municipio de Ame-
cameca. Los primeros se cruzaron en su camino cuan-
do terminaba Ciencias Químicas en la UNAM: ―Los do-
minicos nos predicaban el evangelio como de estudian-
tes que teníamos un compromiso en la transformación 
de nuestro país. Ellos nos hablaban del evangelio, pero 
de un evangelio vivo‖. 

Cuando las cosas se pusieron complicadas y comenzó 
la represión, los dominicos lo enviaron a estudiar a Bo-
lonia (Italia). Tenía 25 años, y se enamoró de Santo 
Tomás de Aquino. ―Bolonia estaba en pleno cambio y 
encontré un lugar donde aprender a Santo Tomás en 
diálogo con la teología contemporánea y los documen-
tos conciliares. O sea, allí yo me sentí sumamente pro-
tegido. Allí yo me formé‖, dice. 

De vuelta a México, su primer destino es un pueblo in-
dígena del centro del país donde descu-
bre a los pobres. ―Era un pueblo de 
campesinos del Estado de México que 

me dieron toda su confianza. Con ellos 
aprendí todo. Los dominicos me habían enseñado la 
Biblia y los pobres a leerla‖, dice. América Latina era 
una caldera en ebullición y política y religión caminaban 
de la mano. 

Desde su llegada al Vaticano en 2013, el papa Francis-
co ha acompañado su gestión de guiños restauradores 
a la Teología de la liberación. La humillación de Juan 
Pablo II en el aeropuerto a Ernesto Cardenal fue rever-
tida con apapachos públicos al monje trapense antes 
de su muerte en marzo.  

El Papa también aceleró la beatificación de Óscar Ro-
mero, asesinado por paramilitares en 1980 en El Salva-
dor, y reconoció lo que venía sucediendo desde mucho 
tiempo atrás, que las playeras con el rostro del Santo 
se vendían en los mercados populares de Centroaméri-
ca antes de que el Vaticano le abriera las puertas.  

Paralelamente desde la llegada del Papa argentino, ins-
tituciones como el Opus Dei o Los Legionarios de Cris-
to, fundada por el mexicano Marcial Maciel, han perdido 
fuerza y han ganado visibilidad movimientos de base. 

-¿Qué recuerda de la Teología de la liberación? 

-Mira, yo no me siento teólogo de la liberación sino pre-
dicador de un evangelio que libera. Pero teníamos que 
defendernos de todas las lecturas acomodaticias que 
hacían. Y yo empecé haciéndolo al hablar de una ‗Teo-
logía latinoamericana‘, porque con el término liberación 
nos querían ahorcar. 

-Prefiero teología latinoamericana frente a Teología de 
la liberación. Nosotros criticábamos el capitalismo feroz, 
pero quisieron meter la guerra fría y, ah claro, el comu-
nismo. 

-¿Qué queda de aquello? 

-Queda una Iglesia más encarnada en el mundo. Una 
Iglesia que no puede huir y sentirse tranquila. 

En la navidad de 1994, un grupo de indígenas con pa-
samontañas y escopetas de madera tomó al asalto la 
ciudad de San Cristóbal (Chiapas) y el obispo Samuel 
Ruiz se posicionó junto a ellos, desmarcándose de la 
postura oficial de la Iglesia, que miraba con recelo 
aquel peculiar levantamiento que reclamaba ―dignidad y 
buen gobierno‖.  

Chiapas se convertía en último escenario de un levan-
tamiento guerrillero en América latina y la irrupción del 
subcomandante Marcos sacudió la vida del país. Pron-
to, Samuel Ruiz, se convirtió en una de las voces de 
referencia de aquel icónico movimiento que nunca dis-
paró un tiro. En 1995, el Vaticano nombró a Raúl Vera 
obispo coadjutor de San Cristóbal de Las Casas para 
dar la vuelta a la situación. 
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Llegaba con poderes y autoridad para cambiar el rumbo 
y, contrario a lo previsto, se convirtió en un aliado del 
zapatismo, crítico del capitalismo e impulsor de la trans-
formación social indígena. Aquello tampoco gustó en 
Roma y cuando debía tomar posesión como obispo titu-
lar de San Cristóbal, en el año 2000, Juan Pablo II lo 
mandó a Saltillo, a 1.717 kilómetros de ahí, a la otra 
punta del país.  

Don Samuel, a quien describe como un profeta extraor-
dinario de gran sencillez y formación, ―siempre les dijo 
que la violencia no era el camino, sino el de la justicia. 
Siempre estuvimos del lado de la justicia y defendimos 
que no es con represión ni con paramilitares que se lo-
gra la justicia.  

Tiene que haber un cambio y los indígenas deben ser 
incluidos en la Constitución como sujetos de Derecho y 
no con concesiones como si fueran menores de edad‖, 
dice desde Saltillo. 

Desde su llegada hace 20 años a la capital de Coahui-
la, el diminuto obispo ha desplegado una actividad in-
cansable al frente de una iglesia centrada en la defensa 
de los Derechos Humanos. En el norte del país, a una 
hora de Monterrey, ha levantado un albergue por el que 
han pasado más de 100.000 centroamericanos; una or-
ganización de búsqueda de desaparecidos; una pasto-
ral LGBT+, y ha impulsado en movimientos por el agua, 
el territorio y el rescate de los mineros de Pasta de 
Conchos. 

Durante la última misa del obispo rojo, Raúl Vera esta-
ba indignado ante lo que acababa de suceder con los 
19 migrantes calcinados en Tamaulipas, y estalló ante 
sus feligreses. ―Cómo puede ser que las autoridades no 
informen‖, denunció desde el púlpito.  

―Los migrantes son un gran negocio para las mafias del 
crimen organizado que operan en México (…) Les sa-
caban dinero para pasarlos, pero el grupo enemigo que 
no quiere que sus rivales ganen dinero con ellos decidió 
matarlos e incinerarlos‖, le dijo al narco en su tierra. 

Para Raúl Vera, el tema migratorio ―es el efecto más 
doloroso, lacerante y cruel, del sistema económico neo-
liberal‖. ―¿Por qué migra la gente? Porque se está mu-
riendo de hambre, porque los salarios son una miseria. 
Por las tormentas y los huracanes del cambio climático. 
Por la desigualdad y la violencia. Son las consecuen-
cias de mundo desordenado‖. 

Su última batalla es lograr que su sucesor no revierta 
los avances logrados en su oficina de Derechos Huma-
nos, sin embargo, la jubilación del obispo suena al retiro 
del pastor que, cuando deja de hablar, lleva el silencio a 
la parroquia, a la catedral, a la diócesis y a la Iglesia, 

así en mayúscula. 

(elpais.com) 28/01/2021 

34. Llevan denuncia de abusos 
de poder y autoridad de sacerdote ante 
nunciatura apostólica en México 

Adriana Martínez Estebanes lleva caso a instancias ci-
viles y religiosas. Presenta detallado expediente sobre 
abusos cometidos por el responsable arquidiocesano 
en la Comisión de Ecología, padre Juan Carlos Ávila 
Reza. Agresiones, acoso y discriminación ponen en 
riesgo la tranquilidad de la víctima. 

Tras la denuncia expuesta en este medio por Verónica 
Adriana Martínez Estebanes, la situación ha escalado a 
niveles que preocupan. Después de hacer públicos los 
hechos, aún parece lejos una resolución que haga justi-
cia al caso. Tanto es que ahora ha acudido a diversas 
instancias como la Comisión Nacional de los Derechos 
Humanos, organismos defensores de los derechos hu-
manos e instancias legislativas.  

Sin soluciones concretas de responsables arquidioce-
sanos, el caso tiene otros derroteros en los cuales, in-
cluso, Martínez Estebanes ha temido por su bienestar 
al ser blanco de acosos, agresiones y discriminación 
impidiéndole el ejercicio libre de sus derechos religio-
sos, incluso en la comunidad católica a la que pertene-
ce supuestamente atendida por el padre Juan Carlos 
Ávila Reza, responsable de la Comisión de Ecología en 
la curia del arzobispo Carlos Aguiar Retes.  

A decir de la presunta víctima, ―he seguido recibiendo 
amenazas por denunciar y evidenciar toda esta situa-
ción y por la falsedad de aseveraciones efectuadas en 
su contra‖. 

A pesar de la situación que le mantiene en la incerti-
dumbre, los esfuerzos de Martínez Estebanes siguen 
adelante llevándolas a instancias mismas de la Santa 
Sede, en este caso, la nunciatura apostólica en México 
para ventilar estas irregularidades que le han desgasta-
do en esfuerzos y recursos. 

Recibida el jueves 28 de enero en la nunciatura apostó-
lica a cargo del arzobispo Franco Coppola, Martínez 
Estebanes dio cuenta del caso a uno de los sacerdotes 
colaboradores de la nunciatura.  

Según cuenta, fue recibida ―muy amablemente‖  y el 
funcionario de la sede diplomática ―escuchó todo al de-
talle por varias horas, narré cómo conocí al padre Juan 
Carlos Ávila Reza y al padre Jesús Eleazar Muñoz, 
pormenorizadamente y con soportes documentales fui 
evidenciando la relación personal,  profesional y de co-
laboración que mantuve con ambos sacerdotes‖. 

De acuerdo con los detalles de esa reunión, Adriana 
Martínez hizo meticulosa y puntual entrega de todas las 
probanzas a la nunciatura. ―Se resolvieron dudas a lo 
largo de la conversación, quise evidenciar lo que posi-
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blemente era uno de los tantos casos de denuncia so-
bre aspectos no propios de estos sacerdotes.  

Le manifesté mi preocupación, más allá del daño moral 
y en imagen donde mi honestidad, reputación, compor-
tamiento se ha puesto en tela de juicio cuando yo soy la 
victima de esta situación, mi integridad física y seguri-
dad están comprometidas en varias ocasiones deriva-
das de mentiras públicas de ambos sacerdotes y 
miembros del consejo de asuntos económicos azuzan-
do a la gente en mi contra, esto es intolerable‖. 

La también actuaria de profesión dio cuenta de la ca-
rencia de respuestas y soluciones efectivas al caso 
desde el arzobispado de Carlos Aguiar Retes. El cola-
borador de la nunciatura escuchó cuál ha sido el largo y 
tortuoso camino recorrido ante las instancias curiales 
hasta llegar incluso a los oídos del mismo vicario gene-
ral arquidiocesano, el obispo auxiliar Salvador González 
Morales.  

Sin embargo, y lo que más preocupa, es la escalada del 
caso en donde ya están mediando agresiones que ha-
cen temer por la seguridad e integridad de la denun-
ciante y de su familia, cosa que también hizo patente en 
la nunciatura apostólica: ―Comenté y evidencié toda la 
situación y el camino seguido por las diversas instan-
cias de la arquidiócesis primada de México, incluso las 
últimas agresiones recibidas y todo el trato por demás 
discriminatorio de los colaboradores de la parroquia.  

Entregué abundante documentación de todo esto y pu-
se a disposición el resto de los documentos existentes, 
correos, videos, audios y el contenido total de los men-
sajes de whatsapp desde que inicié comunicación con 
Ávila Reza y con Jesús Eleazar Muñoz.  

Hice énfasis en esto y lo puse claro, lo único que se 
busca es dar a conocer la verdad de todo esto sin es-
conder u ocultar algo y dar claridad a las mentiras de 
estos sacerdotes y algunas personas más, incluyendo 
una copia integra de la demanda judicial de ambos sa-
cerdotes contra mi persona‖. 

Lejos de caer en el desánimo, Adriana Martínez parece 
decidida y determinada a seguir adelante a fin de con-
seguir lo más elemental, justicia. Un caso que ha llega-
do muy lejos debido al silencio evasivo, negligencia, 
opacidad y encubrimiento de abusos de poder y con-
fianza al seno de la curia del arzobispado de México. 

Con todo, la vista a la nunciatura apostólica abre una 
posibilidad en la resolución del conflicto para reivindicar 
los derechos religiosos de esta víctima además de ana-
lizar y, en su caso, aplicar las posibles soluciones a la 
conducta del sacerdote Juan Carlos Ávila Reza.  

Según Martínez Estebanes en la nunciatura ofrecieron 
un ―análisis del caso debido a su com-
plejidad y las aristas que tiene‖. No obs-
tante, agradece al nuncio Franco Coppo-

la y al colaborador de la nunciatura la 
disposición para intervenir en el caso y, de proceder, 
hacerlo del conocimiento de las instancias correspon-
dientes de la Santa Sede. 

(religiondigital.org) 29/01/2021 

35. Autoridades eclesiásticas deben revisar 
los seguros de salud que se ofrecen a 
sus religiosos 

En los últimos 10 días fallecieron 20 sacerdotes por 
Covid; durante la pandemia han muerto 154 

El Covid-19 puso de manifiesto la necesidad de revisar 
algunos seguros de salud que las diócesis y arquidió-
cesis ofrecen a sus religiosos. Éste es un asunto que 
cada demarcación religiosa determina. 

Cada diócesis procede según decida. En todas se tiene 
un seguro sacerdotal, que puede adquirir diversas for-
mas: como una mutual de solidaridad compartida, o con 
algún seguro de los tradicionales. No hay norma fija.  

En cambio, todas las diócesis tienen obligación de un 
seguro de vejez e invalidez, señaló a La Jornada, el 
cardenal Felipe Arizmendi Esquivel. 

El también obispo emérito de San Cristóbal de Las Ca-
sas, expuso que el tema de la salud, independiente-
mente de la coyuntura actual, debe ser un tema obliga-
torio para las circunscripciones religiosas. 

Esto lo debe atender toda diócesis y debemos ver de 
qué forma se cubren las cuotas, pues algunos sacerdo-
tes viven en condiciones muy precarias, no sólo en 
áreas indígenas, y la diócesis debe ver la forma de 
asegurarlos.  

Pero si alguien, como en el caso del cardenal Norberto 
(Rivera Carrera, quien está hospitalizado por Covid), 
prefiere otra instancia, privada o de otra índole, es muy 
libre; en este caso la diócesis le acompaña con asisten-
cia espiritual y moral, y si hace falta, se buscan también 
recursos económicos, pero no siempre las diócesis tie-
nen dinero para estos gastos. 

En entrevista aparte, el presbítero Omar Sotelo, director 
del Centro Católico Multimedial (CCM) –intitución que 
ha realizado estudios sobre las afectaciones del coro-
navirus en la Iglesia– indicó que una vez que cada dió-
cesis haga una valoración interna de su realidad, debe-
ría ser un tema a tratar a escala nacional en el episco-
pado mexicano. 

La situación es preocupante, y se tendrán que tomar las 
medidas necesarias a escala nacional. 

En los últimos 10 días tuvimos casi 20 sacerdotes que 
murieron por Covid. Tenemos 154 sacerdotes y cinco 
obispos que fallecieron y nueve diáconos. En 14 de las 
19 provincias eclesiásticas ha habido defunciones.  
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Cada diócesis tendrá que tomar las decisiones necesa-
rias para atender a sus clérigos, esto es un problema 
inédito que pone el dedo en la llaga. Tenemos que to-
marlo en consideración lo más pronto posible, porque el 
número de sacerdotes contagiados ronda los 600 y son 
casi 200 los fallecidos. 

Arizmendi indicó que, desde antes de la década de los 
70, todos los sacerdotes y obispos de México formamos 
la mutual Círculo Cultural y Asistencial Sacerdotal. Hoy 
existe con el nombre de Obra de Clérigos en Ayuda So-
lidaria.  

Tiene dos ramas: seguro de salud para todas las aten-
ciones médicas, pero éste no es obligatorio para las 
diócesis, y algunas han optado por otra solución, sea 
una mutual interna, sea asociados a una institución pri-
vada; son libres. La otra rama es un seguro para vejez 
e invalidez. 

(jornada.com.mx) 25/01/2021 

36. Norberto Rivera aún está intubado, pero 
estable, reporta su ex vocero 

A 10 días de ser hospitalizado por Covid-19, la salud 
del cardenal emérito Norberto Rivera Carrera es esta-
ble, señaló Hugo Valdemar Romero, ex vocero del pre-
lado durante su gestión al frente de la Arquidiócesis 
Primada de México. 

Es el cuarto día que satura bien su oxigenación y todos 
sus demás signos están bien. Él no presenta factores 
de riesgo; tiene buena condición física, no es diabético, 
no es hipertenso; hace deporte, se cuida. 

Aunque tiene 78 años, es saludable, pero sigue en te-
rapia intensiva con sedación e intubado, dijo Valdemar 
Romero, canónigo penitenciario de la Catedral Metropo-
litana. 

Lo ocurrido con el cardenal expuso que en medio de la 
pandemia estamos (los sacerdotes) desamparados a 
nivel médico, y existe mucha preocupación ante posi-
bles contagios. 

En la gestión de Rivera Carrera había un sistema de 
seguro muy bueno con el Grupo Ángeles; nos atendían 
en el Hospital Mocel o el Ángeles que está por Coapa.  

Carlos Aguiar Retes, arzobispo primado de México, me-
tió un nuevo seguro que se iba a pagar con las cuotas 
de las parroquias, que las subieron mucho, justo para 
cubrir este seguro, al cual calificó como pésimo, pues 
no incluye atención de Covid-19. 

Además, se dejó de pagar la segunda cuota del año 
debido a las dificultades económicas por el coronavirus. 

Recriminó que no se les informó de esa 
falta de pago, como se hizo en la arqui-
diócesis de Puebla. 

Sólo nos dicen que nos cuidemos, y 
que han hecho contrato con hospitales públicos, pero 
eso es decorativo, cualquiera tiene acceso. 

(jornada.com.mx) 23/01/2021 

37. Mejora salud de Norberto Rivera; ya fue 
desintubado 

El arzobispo emérito Norberto Rivera Carrera fue desin-
tubado el día de ayer y continúa su mejoría en general, 
informó Hugo Valdemar Romero, ex vocero del carde-
nal durante su gestión al frente de la Arquidiócesis Pri-
mada de México. 

A través de redes sociales, añadió que Rivera Carrera 
permanece en cuidados intermedios y pidió a la feligre-
sía seguir orando por él. 

El cardenal, de 78 años de edad, fue internado en un 
hospital privado el 12 de enero pasado, y el domingo 17 
de este mes fue intubado. Un día después se informó 
que se encontraba grave e incluso se tuvo temor de 
que falleciera por lo que recibió la extremaunción, la 
cual se otorga a una persona en peligro de muerte. No 
obstante, después ello mejoró, dijo Valdemar Romero, 
canónigo penitenciario de la Catedral Metropolitana. 

(jornada.com.mx) 28/01/2021 

38. La Iglesia brasileña envía alientos de vi-
da al interior del Amazonas 

En la madrugada de este martes llegaron a Manaos, 
tras varios retrasos provocados por la burocracia, 101 
bombonas de oxígeno, que inmediatamente han sido 
distribuidas a diferentes municipios del interior del Es-
tado de Amazonas 

"Ha habido mucha solidaridad de la Iglesia de Brasil, 
también de otras instituciones” 

"Nuestras diócesis y prelaturas están atentas a estas 
realidades, y han intentado en la medida de lo posible 
aunar esfuerzos, es una red de solidaridad que se está 
formando" 

Cuidar la vida debe ser la misión fundamental de quien 
quiere caminar con Dios. El Regional Norte 1 de la Con-
ferencia Nacional de Obispos de Brasil - CNBB, lanzó el 
15 de enero la campaña "Amazonas y Roraima cuentan 
con tu solidaridad", que ha movilizado a católicos y per-
sonas de buena voluntad de todos los rincones de Bra-
sil y de diferentes países. 

La demanda de oxígeno es muy alta en el estado de 
Amazonas, no sólo en Manaos, sino también en el inte-
rior del estado. Muchas personas se debaten entre la 
vida y la muerte por falta de oxígeno.  

Las cifras oficiales, recogidas semanalmente por la Red 
Eclesial Panameña - REPAM, dicen que, en la última 
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semana, en los municipios que forman parte del Regio-
nal Norte 1, que incluye una población de aproximada-
mente 4,5 millones de personas, se infectaron 19.222 
personas y hubo 950 muertes confirmadas por el Covid-
19. Para hacerse una idea de la gravedad de la situa-
ción es como si en la última semana hubieran muerto 
45.000 personas por Covid-19 en todo Brasil. 

En la madrugada de este martes llegaron a Manaos, 
tras varios retrasos provocados por la burocracia, 101 
bombonas de oxígeno, que inmediatamente han sido 
distribuidas a diferentes municipios del interior del Es-
tado de Amazonas.  

Podemos decir que la campaña de la CNBB Norte 1 es-
tá haciendo posible el envío de alientos de vida al inte-
rior del Amazonas. Todo ello superando las dificultades 
que el poder público, a todos los niveles, pone, incluso 
participando en tramas de corrupción, tratando a menu-
do de impedir que las donaciones lleguen a los destina-
tarios. 

Dos de los municipios beneficiados por la campaña han 
sido Manacapuru, que necesita 150 cilindros al día, y 
Tefé, que actualmente tiene una demanda diaria de 40 
cilindros, que están entre los más afectados por la pan-
demia en el Estado de Amazonas. Los representantes 
de los municipios, al recibir las bombonas donadas, 
mostraron las dificultades que se están viviendo en es-
tas ciudades.   

En el caso de Tefé, Ricardo Vieira, reconoció que el 
trabajo es duro. Cada día aumentan los casos en la 
ciudad, lo que, según él, exige que la población tome 
conciencia de la necesidad de quedarse en casa. La 
logística para el traslado de los cilindros es muy compli-
cada. En el caso de Tefé, sólo es posible por vía fluvial 
y aérea, lo que aumenta los costes y provoca retrasos 
que a veces tienen consecuencias fatales. 

Francisco Lima, secretario ejecutivo del Regional Norte 
1 de la CNBB, que en nombre de los obispos del Re-
gional recibió la donación, dijo que "ha habido mucha 
solidaridad de la Iglesia de Brasil, también de otras ins-
tituciones‖. Según él, recibir estas 101 bombonas de 
oxígeno es un motivo de "mucha alegría, un signo de 
esperanza en medio de esta situación".  

En esta donación hay que destacar la importancia de la 
recepción de las bombonas para los ayuntamientos, 
que tiene un alto coste, ya que estas bombonas se 
pueden recargar, facilitando la atención a los pacientes. 
De hecho, esta falta de cilindros está siendo uno de los 
mayores problemas en las últimas semanas en el esta-
do de Amazonas. 

Además del oxígeno, la campaña "Amazonas y Rorai-
ma cuentan con tu solidaridad", ha ayu-
dado, según el secretario ejecutivo de la 
Regional 1 Norte de la CNBB, con la ad-

quisición de Equipos de Protección In-
dividual y otros materiales de seguridad para los profe-
sionales de salud, que en muchos municipios sufren la 
escasez.  

En una entrevista con Radio Río Mar, de la archidióce-
sis de Manaos, Francisco Lima agradeció "a todos los 
que han colaborado, a todos los que han hecho dona-
ciones".  

Uno de estos donantes ha sido el Papa Francisco, que, 
junto con su preocupación y oración, expresada en la 
audiencia pública del pasado miércoles, ya ha enviado 
una donación económica a la región. 

Francisco Lima ha afirmado que "estamos buscando 
otras alternativas de cómo aliviar el dolor de nuestra 
gente, el dolor de nuestro pueblo", aunque es conscien-
te de que la donación que ha llegado es "una cantidad 
insuficiente para la demanda que tenemos aquí en el 
Amazonas".  

De hecho, el lugar donde se distribuyeron las 101 bom-
bonas, en poco más de una hora, tiene una larga fila de 
vehículos de diferentes municipios del interior del Esta-
do de Amazonas en busca de oxígeno, una ardua mi-
sión ante la escasez, claramente existente, aunque el 
poder público se esfuerce en decir que la situación está 
bajo control. 

El secretario ejecutivo del Regional Norte 1 dijo que la 
gente puede seguir ayudando, puede ser a través de la 
cuenta del Regional, así como las campañas que se es-
tán produciendo en algunas diócesis y prelaturas.  

"Nuestras diócesis y prelaturas están atentas a estas 
realidades, y han intentado en la medida de lo posible 
aunar esfuerzos, es una red de solidaridad que se está 
formando", según Francisco Lima.  

Él agradeció la ayuda del Instituto de Filantropía Inteli-
gente, que envió parte de los cilindros, y de la Fuerza 
Aérea Brasileña, que realizó el traslado desde Belo Ho-
rizonte. Son muchas las manos solidarias en esta cam-
paña, insiste Lima, que también cuenta con la ayuda 
organizativa de la Articulación Regional de Cáritas Bra-
sileira. 

(religiondigital.org) 26/01/2021 

39. Conferencia sobre el radicalismo reli-
gioso en el Vaticano 

Un seminario web interdicasterial de dos días, el 26 y 
27 de enero, reunió a expertos cristianos y musulmanes 
para debatir las "respuestas" ofrecidas por ambas con-
fesiones a los acontecimientos que exigen soluciones 
inspiradas en la fraternidad 

Un "inquietante fenómeno" que se puede contrarrestar 
con una "cultura del diálogo y la fraternidad". La defini-
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ción y la propuesta de acción se refieren al radicalismo 
religioso, tema sobre el que -informa la Oficina de 
Prensa del Vaticano- el Pontificio Consejo para el Diá-
logo Interreligioso, organizó, el martes y el miércoles 
pasados, "un seminario web interdicasterial no público", 
centrado en particular en "la interpretación y las res-
puestas de cristianos y musulmanes". 

Como explica la nota, expertos y líderes religiosos de 
las dos religiones, explica la nota, examinaron ―el fenó-
meno del radicalismo religioso y la violencia, estudiando 
sus raíces, los mecanismos de difusión, así como los 
esfuerzos e iniciativas adoptadas para contrarrestar y 
prevenir este proceso‖. 

Se informa, asimismo, que ―el encuentro se enmarca en 
el trabajo que están realizando algunas oficinas de la 
Santa Sede para comprender este inquietante fenó-
meno y colaborar en la promoción de una cultura del 
diálogo y la fraternidad‖. 

En la preparación del evento, señala la Oficina de 
Prensa del Vaticano, han contribuido la Secretaría de 
Estado, la Congregación para la Evangelización de los 
Pueblos, la Congregación para la Educación Católica, 
el Dicasterio para la Promoción del Desarrollo Humano 
Integral y el Pontificio Instituto de Estudios Árabes e Is-
lámicos ". 

(vaticannews.va) 28/01/2021 

40. "Sanar el mundo": Las catequesis del 
Papa sobre la pandemia 

Ciudad del Vaticano. El libro, publicado por la Librería 
Editora Vaticana (LEV), recoge las catequesis del Papa 
Francisco en la audiencia general sobre los caminos a 
seguir para salir mejor de la crisis desatada por el Co-
vid-19, acompañándolas de algunas preguntas para la 
reflexión. El Cardenal Turkson afirma en el prefacio: "El 
camino es el de una empresa común, con atención a 
los más débiles". 

Aceptar la invitación del Papa a unirse a él en una "pe-
regrinación" inspirada en el Evangelio y teniendo como 
"faros" las virtudes teologales de la fe, la esperanza y la 
caridad. Un viaje que nos lleve a captar esa crisis que 
ha puesto de manifiesto nuestra vulnerabilidad como 
una oportunidad para construir un mundo más justo, 
cuidando unos de otros. 

Es en esta dirección que el Prefecto del Dicasterio para 
el Servicio del Desarrollo Humano Integral, el Cardenal 
Peter K. Turkson desarrolla el prefacio del volumen 
"Sanar el mundo" que ofrece las palabras del Papa 
Francisco sobre la pandemia del coronavirus pronun-
ciadas durante las audiencias generales del 5 de agos-

to de 2020 al 23 de septiembre de 2020.  

El objetivo del texto, publicado por la 
Libreria Editora Vaticana, es transmitir la intención ex-
presada por el Pontífice al concluir la audiencia general 
del 5 de agosto: 

"Es mi deseo reflexionar y trabajar juntos, como segui-
dores de Jesús que sana, para construir un mundo me-
jor, lleno de esperanza para las generaciones futuras". 

Curación y consuelo 

El pensamiento del cardenal se dirige a los días de ma-
yor sufrimiento para Italia a causa de Covid-19: entre el 
21 y el 26 de marzo, y hasta el 27 de marzo, cuando se 
produjo el momento especial de oración del Papa Fran-
cisco ante una Plaza de San Pedro vacía por el confi-
namiento.  

Una imagen que, según señaló el cardenal Turkson, re-
cordaba a la del "siervo sufriente" de Isaías, que carga-
ba con la desesperación y el dolor del mundo. Con sus 
palabras sobre la tormenta expresó la "ansiedad colec-
tiva" del mundo, pero también recordó la imagen del 
"sumo sacerdote" que representaba a la familia humana 
ante Dios, buscando la curación y el consuelo en su 
desconcierto. 

Las crisis como momento de rediseño 

Una tarea de consolador que se traduce, por tanto, en 
las catequesis de los miércoles, dedicadas precisamen-
te a la curación de un mundo sacudido por la pandemia. 
El cardenal también recuerda que durante los pontifica-
dos de Benedicto XVI y del Papa Francisco, el mundo 
ha pasado por tres crisis: la financiera de 2008-2009 y 
la "actual crisis gemela del cambio climático y del Co-
vid-19". Crisis que también son retos para cambiar a 
mejor. 

La crisis, como señaló Benedicto XVI a propósito de la 
crisis de 2008, se convierte en una oportunidad para 
una "nueva planificación", exhortando a afrontar las difi-
cultades con confianza y no con resignación. 

Los caminos propuestos por Francisco 

Asimismo, el prefacio repasa los puntos más destaca-
dos de las 9 catequesis del Papa durante los miércoles 
de ese período, recordando que la manera de salir me-
jor de la crisis es "una empresa común".  

Se va, por tanto, desde la catequesis introductoria que 
presenta a Jesús como sanador, hasta la segunda que 
se centra en la sanación de las relaciones en un mundo 
en el que, de hecho, estamos interconectados, y así 
sucesivamente; diseccionando las raíces de la injusticia 
social, la importancia de la opción preferencial por los 
pobres, la necesidad de sanar las pandemias sociales y 
de contrarrestar la cultura de la indiferencia.  

También se recuerda el destino universal de los bienes 
y cómo la desigualdad es fruto de un crecimiento eco-
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nómico desigual. En este camino son fundamentales la 
solidaridad y la subsidiariedad, así como la llamada a 
ponerse al servicio de la construcción de una "civiliza-
ción del amor" que promueva el bien común a todos los 
niveles. 

También se da espacio a la relación que debe guardar-
se con la creación. Un nuevo camino que no puede se-
pararse de mantener nuestra mirada fija en Jesús 
"nuestro sanador" que nos envía como consoladores. Al 
final de cada una de las catequesis del Papa, el libro 
nos anima a realizar este viaje, planteando preguntas a 
nivel personal, familiar y comunitario, tema por tema, 
sobre las acciones concretas a realizar. 

(vaticannews.va) 28/01/2021 

41. Francisco, recordar la Shoá es un signo 
de humanidad 

Ciudad del Vaticano. Al final de la audiencia general, el 
Papa dedicó un pensamiento y un llamamiento a la ce-
lebración del Día de la Memoria del Holocausto. Recor-
dar el exterminio nazi, dijo, es una condición para un 
futuro de paz: "Cuidado con cómo empezó este camino 
de muerte". 

"Hoy, aniversario de la liberación del campo de exter-
minio de Auschwitz, se celebra la Jornada de la Memo-
ria. Conmemoramos a las víctimas de la Shoah y a to-
dos los perseguidos y deportados por el régimen nazi".   

Son las palabras del Papa Francisco pronunciadas al 
final de la audiencia general. Un llamamiento que sub-
raya la importancia del Día de la Memoria que se cele-
bra cada 27 de enero. "Recordar -reiteró- es una expre-
sión de humanidad, recordar es un signo de civilización, 
recordar es una condición para un futuro mejor de paz y 
fraternidad". 

Recordar también significa tener cuidado porque estas 
cosas pueden volver a ocurrir, empezando por propues-
tas ideológicas que quieren salvar a un pueblo y aca-
ban destruyendo a un pueblo y a la humanidad. Cuida-
do con el inicio de este camino de muerte, exterminio y 
brutalidad. 

¿Qué es el Día de la Memoria del Holocausto? 

Hace exactamente 76 años, el 27 de enero de 1945, las 
tropas soviéticas del Ejército Rojo derribaron las puer-
tas de Auschwitz, revelando así al mundo, por primera 
vez, la realidad del genocidio en todo su horror. Esa fe-
cha fue elegida por la Asamblea General de las Nacio-
nes Unidas para el "Día Internacional de Recuerdo de 
las Víctimas de la Shoá". 

Cuando se estableció 

Este aniversario fue establecido el 1 de 
noviembre de 2005 por las Naciones 

Unidas con la Resolución 60/7. Una de-
decisión tomada en un año significativo: el sexagésimo 
aniversario del final de la Segunda Guerra Mundial.  

En Italia, el Día de la Memoria del Holocausto se esta-
bleció cinco años antes, en el año 2000, y el Parlamen-
to italiano eligió el 27 de enero como fecha. El primer 
país en tener un día nacional de conmemoración fue 
Alemania, hace exactamente veinticinco años: fue en 
1996, y también entonces se eligió el 27 de enero. 

(vaticannews.va) 27/01/2021 

42. González Laya: "Las relaciones entre el 
Gobierno y el Vaticano gozan de buena 
salud" 

Esa "gran sintonía" se refleja en distintas cuestiones 
"en las que tanto España como la Santa Sede tienen la 
misma sensibilidad", desde "la protección del medio 
ambiente o la lucha contra el cambio climático", un te-
ma al que "el Papa ha dedicado enormes esfuerzos, y 
que concuerda con los desafíos de España como país". 

Las relaciones entre el Gobierno de España y la Santa 
Sede "gozan de muy buena salud", según ha confirma-
do la ministra de Asuntos Exteriores, Arancha González 
Laya.  

Durante su intervención en el Foro Nueva Economía 
Fórum, la ministra destacó la "gran sintonía" entre am-
bos estados, como se pudo comprobar "en la reciente 
visita del presidente del Gobierno al Santo Padre", así 
como su anterior encuentro con su homólogo vaticano, 
Paul Richard Gallagher. 

Para González Laya, esa "gran sintonía" se refleja en 
distintas cuestiones "en las que tanto España como la 
Santa Sede tienen la misma sensibilidad", desde "la 
protección del medio ambiente o la lucha contra el 
cambio climático", un tema al que "el Papa ha dedicado 
enormes esfuerzos, y que concuerda con los desafíos 
de España como país". 

A su vez, la ministra destacó "el impulso a la protección 
y promoción de los derechos humanos, o la lucha con 
las desigualdades económicas". 

"Hay una gran sintonía en lo fundamental, y esa sinto-
nía también se traduce en cuestiones más próximas a 
nuestro país, como son las relaciones más específicas 
en lo relativo a educación, o la práctica religiosa, donde 
también hay sintonía y se trata con toda naturalidad y 
respeto", recalcó la ministra. 

(religiondigital.org) 28/01/2021 
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43. Revivir Aparecida Con Una Conversión 
Total; Arranca Asamblea Eclesial Lati-
noamericana 

Ciudad de México. La Iglesia católica en el continente 
americano ha iniciado un camino de preparación rumbo 
a la primera Asamblea Eclesial Latinoamericana y del 
Caribe que se celebrará del 21 al 28 de noviembre pró-
ximo en México.  

Se trata de un esfuerzo por hacer partícipes y escuchar 
a todos los sectores de la vida religiosa católica en los 
países que integran y colaboran en la Conferencia 
Episcopal Latinoamericana y del Caribe (CELAM). 

De esta manera, los obispos de las 22 conferencias 
episcopales en el continente, junto a las congregacio-
nes religiosas, institutos y organizaciones eclesiales, 
sacerdotes y laicos católicos americanos emprenden un 
camino de preparación para reactualizar el impulso de 
discipulado y misionero motivado en la V Conferencia 
General del CELAM realizada en la ciudad de Apareci-
da (Brasil) en 2007.  

Se trata, como apuntó el obispo secretario general del 
CELAM, Jorge Eduardo Lozano: "Un camino particular, 
original, en el cual vamos a hacer juntos una reflexión, 
un encuentro, que nos permita discernir los nuevos 
desafíos, a la luz de las riquezas del Documento de 
Aparecida". 

El arranque de este proceso, de un itinerario de prepa-
ración, organización, consulta y sistematización de vo-
ces y aportaciones de los distintos rincones del conti-
nente, comenzó en la Basílica de Guadalupe de la Ciu-
dad de México hasta donde se conectaron virtualmente 
decenas de instituciones eclesiales y líderes de la Igle-
sia católica universal para sumarse al camino sinodal 
emprendido.   

El presidente del CELAM y arzobispo de Trujillo (Perú), 
Miguel Cabrejos Vidarte, insistió en la identidad sinodal 
de una asambla en la que todas las voces eclesiales 
deben ser escuchadas a la luz de los desafíos del con-
tinente y acompañadas por el magisterio del papa 
Francisco que ha animado a una conversión pastoral, 
ecológica, episcopal y social.  

En concreto, el arzobispo llamó a que la preparación de 
la Asamblea encuentre los nuevos rostros del Cristo su-
friente y los nuevos caminos en la "celebración de la 
identidad eclesial al servicio de la vida". 

Cabrejos invitó a toda la Iglesia en el continente a abra-
zar las esperanzas y anhelos de todos los latinoameri-
canos; e insistió en que todos los fieles católicos solici-
ten su participación rumbo a la Asamblea "en el amplio 

proceso de escucha que debe llegar a 
través de sus obispos, parroquias, Cari-
tas, organismos eclesiales, congrega-

ciones, movimientos laicales y otras 
instituciones de inspitación cristiana". 

En la presentación del itinerario de preparación rumbo a 
la asamblea, realizado por los obispos Jorge Eduardo 
Lozano (Argentina) y Alfonso Miranda Guardiola (Méxi-
co), se aseguró que la pandemia de COVID-19 ha de-
tonado la creatividad de la Iglesia: "Por tal motivo, esta 
Asamblea Eclesial marcará un hito en la forma de llevar 
a cabo nuestras reuniones latinoamericanas y del Cari-
be". 

En la presentación participaron con videomensajes car-
denales, obispos, religiosas, sacerdotes y laicos de di-
versos países latinoamericanos. Al respecto, el carde-
nal Marc Oullet, prefecto para la Congregación de los 
Obispos y presidente del Pontificio Consejo para Amé-
rica Latina, pidió trabajar juntos, respetando la diversi-
dad de carismas. 

Desde México, el arzobispo de Monterrey y presidente 
de la Conferencia del Episcopado Mexicano (CEM), 
Rogelio Cabrera López, reflexionó sobre el recuerdo del 
V CELAM de Aparecida: "Queremos hacer memoria, 
pero también trazar caminos nuevos.  

Recordar el acontecimiento de Aparecida donde apren-
dimos a ser discípulos misioneros... hemos querido co-
municar la alegría del amor. Si en esta memoria de 
Aparecida nos trazamos un nuevo camino, alcanzare-
mos el reto de la amistad social, para que América Lati-
na y el Caribe sea la casa común donde habiten todos". 

Finalmente, el papa Francisco envió un videomensaje 
al arzobispo Cabrejos y, con el un llamado a todo el 
continente americano: 

"La Asamblea Eclesial Latinoamericana y del Caribe es 
la primera de su tipo que se hace, no es una conferen-
cia [como las cinco precedentes realizadas por el CE-
LAM]... No, es otra cosa. Una reunión del pueblo de 
Dios, todo el pueblo de Dios que va caminando". 

El pontífice argentino compartió dos criterios para este 
momento preparativo: "El primero, que sea una asam-
blea del pueblo de Dios, que no sea una élite", dijo y 
explicó que espera que la Asamblea sea un espacio 
donde todos sean reconocidos, una muestra de la Igle-
sia sin exclusión: "Fuera del pueblo de Dios surgen las 
élites ilustradas, de una ideología u otra y eso no es 
Iglesia", criticó. 

El segundo criterio, insistió el Papa, es que el Señor se 
haga sentir en la oración: "Desde allí nuestro sentido de 
que esté con nosotros. ¡Adelante! ¡Con coraje! -invitó- 
Que Dios nos bendiga a todos". 

A partir de ahora, y hasta el mes de noviembre, cuando 
tendrá lugar en la Ciudad de México la primera Asam-
blea Eclesial de América Latina y el Caribe bajo el lema 
'Todos somos discípulos misioneros en salida', se espe-
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ra una amplia participación de hombres, mujeres, entre 
laicos, consagrados, diáconos, sacerdotes, obispos y 
cardenales, entre otros, para examinar, en la actual cri-
sis, "la coherencia con el Evangelio de Jesús... en me-
dio de los gritos de los empobrecidos y de la hermana 
madre Tierra en este tiempo de pandemia". Para explo-
rar el itinerario, participar y conocer más de la Asam-
blea se habilitó el portal asambleaeclesial.lat 

(vcnoticias.com) 24/01/2021 

44. Una buena noticia: una Asamblea Ecle-
sial: Víctor Codina, SJ 

Estamos tan acostumbrados a recibir malas noticias, 
nuevos brotes de la pandemia, retrasos de las vacunas, 
colapso de los hospitales, amenaza de nuevos confi-
namientos, además de la crisis económica y laboral, 
desastre ecológico y escándalos de abusos eclesia-
les… que nos parece increíble que haya todavía alguna 
buena noticias y menos aún de la Iglesia: ―¿De la Igle-
sia puede salir algo bueno?‖  

La buena noticia es que Francisco ha convocado una 
Asamblea Eclesial de América Latina y Caribe, que 
quiere ser una reunión de todo el pueblo de Dios lati-
noamericano y caribeño, bajo el tema: ―Todos somos 
discípulos misioneros en salida‖. 

Esta Asamblea inaugurada oficialmente el 24 de enero 
en la basílica de la Virgen de Guadalupe de México, 
culminará  presencial y virtualmente, del 21 al 24 de 
noviembre de 2021 en la ciudad de México. 

¿De dónde nace la novedad de esta buena noticia? 

La novedad reside en que hasta ahora las asambleas 
nacionales y regionales de las Iglesias eran conferen-
cias o asambleas episcopales y ahora esta será una 
asamblea eclesial, es decir, se reunirán no solo obispos 
sino todos los participantes del pueblo de Dios: laicos y 
laicas, religiosos y religiosas, seminaristas, sacerdotes, 
obispos, cardenales y personas de buena voluntad. 

Francisco desea que no reúna una elite separada del 
santo pueblo fiel, pues todos cuantos hemos recibido el 
Espíritu en el bautismo, formamos parte de la comuni-
dad cristiana, somos parte del Pueblo de Dios y el Pue-
blo de Dios es infalible en su fe, como afirma el Vati-
cano II (LG 12). 

Esta Asamblea es un signo profético para el futuro de la 
iglesia, quiere ser la presencia de Jesús en la vida coti-
diana de la gente, en medio de los gritos de los empo-
brecidos y de la hermana madre tierra, en estos tiem-
pos de pandemia. Se trata de rezar, hablar, pensar, 
discutir y buscar entre todos, la voluntad de Dios. 

Esta Asamblea eclesial puede resultar 
para muchos algo inédito, pero en reali-
dad asume el mensaje del Vaticano II, 

de que la Iglesia está formada por todo 
el Pueblo de Dios que va caminando hacia el Reino; es-
tá en la línea de la sinodalidad eclesial, es decir, que la 
Iglesia es un caminar conjuntamente de todos los cris-
tianos bautizados, todos podemos enseñar y aprender, 
pues todos hemos recibido el mismo Espíritu. 

Ya hubo recientemente un precedente de esta Asam-
blea Eclesial. Francisco, después del Sínodo de la 
Amazonía (2019), el día 29 de junio de 2020 constituyó 
oficialmente no un Organismo Episcopal Amazónico, ni 
una Conferencia Episcopal Amazónica, sino la Asam-
blea Eclesial de la Amazonía, de la que forman parte no 
solo obispos amazónicos sino laicos y laicas, religiosos 
y religiosas, miembros originarios de los pueblos ama-
zónicos. 

En conformidad con La alegría del Evangelio, Laudato 
sí, Fratelli tutti y Soñemos juntos, Francisco desea que 
las cosas no se decidan desde arriba, desde la cúspide 
de la pirámide eclesial, ni menos aún desde una iglesia 
clerical, sino desde bajo de la pirámide, entre todos y 
todas, en una iglesia en camino, una iglesia poliédrica, 
bajo la guía  siempre sorprendente del Espíritu del Se-
ñor que desborda todos nuestros esquemas. 

No se trata solo de hacer memoria de la Conferencia 
Episcopal de Aparecida (2007), sino de trazar nuevos 
caminos de fraternidad universal y amistad social para 
América Latina y el Caribe. Su logotipo es el mar del 
mundo en el que navega la barca de la iglesia. 

¿No es esta una buena noticia, aunque haya pasado 
muy desapercibida? 

(amerindiaenlared.org) 29/01/2021 

45. Jorge Costadoat sj: "El estamento gu-
bernamental de la Iglesia parece haber 
perdido su capacidad de reforma" 

"Desde hace muchos años se constata en la Iglesia un 
foso de distancia e incomprensión entre los fieles y sus 
pastores. Estas causas son doctrinales y estructurales" 

"La encíclica Humanae vitae (1968), queriendo orientar 
las relaciones de amor al interior del matrimonio, al 
prohibir el uso de medios anticonceptivos, terminó ge-
nerando desconcierto y una triste huida de las mujeres" 

"La experiencia de Dios de la inmensa mayoría de los 
católicos no es considerada a la hora de compartir, re-
visar y recrear la doctrina que haga inteligible y vivible 
el Evangelio" 

"Tal vez el panorama no sea tan dramático. No debiera 
serlo si los laicos, en vez de esperar los cambios desde 
arriba, comienzan a realizarlos con creatividad y entre-
ga" 
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La Iglesia Católica en Chile declina. Entre los años 
2006 y 2019 las personas que se identificaban con ella 
han disminuido prácticamente en un tercio (Encuesta 
Bicentenario, PUC). Es difícil encontrar un caso pareci-
do en el mundo.  

Las causas de esta crisis son varias, aunque es eviden-
te que los escándalos por los abusos sexuales del clero 
y su encubrimiento debe ser la principal. Si los ministros 
de la fe no somos creíbles, los católicos partirán a bus-
car la confianza en Dios en otra parte o habrán dejado 
la fe para siempre.  

Pero la fuga de los católicos tiene también otras cau-
sas. Desde hace muchos años se constata en la Iglesia 
un foso de distancia e incomprensión entre los fieles y 
sus pastores. Estas causas son doctrinales y estructu-
rales. 

Desde el punto de vista de la doctrina, la encíclica Hu-
manae vitae (1968), queriendo orientar las relaciones 
de amor al interior del matrimonio, al prohibir el uso de 
medios anticonceptivos, terminó generando desconcier-
to y una triste huida de las mujeres.  

La encíclica quebró a muchas personas que de buena 
fe trataron de observarla. En la actualidad ella tiene 
trancada toda innovación doctrinal que ofrezca una ver-
dadera orientación a las parejas, a los jóvenes y a las 
personas homosexuales. 

En Chile, también en el campo doctrinal, la jerarquía 
eclesiástica se ha opuesto, desde 1998 en adelante, a 
una serie de leyes y decretos concernientes al género, 
a la moral de la vida, a la sexualidad, a la educación de 
los niños en los colegios, a menudo en contra del sentir 
y pensar de los fieles. 

Además de doctrinales, los problemas son estructura-
les. La institución eclesiástica es regida por una casta 
de sacerdotes varones que se autogenera. Ningún laico 
participa en la elección de sus autoridades.  

Los sacerdotes, obispos y cardenales dan cuenta de su 
desempeño solo a los superiores de quienes depende 
su carrera eclesiástica, pero nunca ante las comunida-
des cristianas. ¿No tendrían los mismos papas que 
responder ante alguna autoridad colegiada en casos, 
por ejemplo, de acusaciones de abusos de poder? 

Las autoridades eclesiásticas no tienen por cierto la 
obligación de dar explicaciones de sus actos a los lai-
cos. Así, la experiencia de Dios de la inmensa mayoría 
de los católicos no es considerada a la hora de compar-
tir, revisar y recrear la doctrina que haga inteligible y vi-
vible el Evangelio, ni de influir en el gobierno de la Igle-
sia. 

La Iglesia Católica se encuentra en caí-
da en momentos cruciales para escu-
char a Dios. En una sociedad que valora 

el discernimiento de las personas, que 
sube los estándares de gestión y se esfuerza en dar su 
lugar a las mujeres, la institución eclesiástica suele ser 
un testimonio contra la dignidad de la persona.  

La situación es grave porque no se avizora cambio al-
guno. Por el contrario, el estamento gubernamental de 
la Iglesia parece haber perdido su capacidad de refor-
ma. 

En estas circunstancias, nuestro país corre el riesgo de 
extraviar la tradición religiosa de humanidad más impor-
tante en cinco siglos. ¿Qué cultura o institución pudiere 
a futuro reconocer que los niños que vienen al mundo 
son hijas e hijos de Dios, que existe un perdón incondi-
cional y que no hay nada más grande que amar al pró-
ximo como Jesús lo amó?  

Para los cristianos lo fundamental será siempre trans-
mitir el Evangelio persona a persona mediante testimo-
nios inspirados por Jesús, la Virgen, los mártires y los 
santos. Pero este tipo de amor cristiano no llegará muy 
lejos, no podrá pasar a las siguientes generaciones, sin 
una renovación de la tradición milenaria de la Iglesia. 

Tal vez el panorama no sea tan dramático. No debiera 
serlo si los laicos, en vez de esperar los cambios desde 
arriba, comienzan a realizarlos con creatividad y entre-
ga.  

No requieren de permiso alguno, porque inventar nue-
vas vías para comunicar el sentido profundo del Evan-
gelio es su carga y su derecho. Si toman la iniciativa, 
quizás nosotros los sacerdotes podremos ponernos a 
su servicio como quiso que se hiciera el Concilio Vati-
cano II. 

(religiondigital.org) 27/01/2021 

46. La cuádruple conversión: pastoral, teo-
lógica, estructural y espiritual 

"A la iglesia en estos momentos le hacen falta unas 
conversiones profundas para realzar efectivamente este 
cambio de paradigma o la iglesia en salida que quiere 
el Papa Francisco" 

"Una Iglesia que sepa estar a la escucha de todas las 
realidades y personas en las que se ubica; una Iglesia 
que vaya más a aprender y compartir, que a enseñar y 
dogmatizar; una Iglesia que sepa descubrir los signos 
de los tiempos en el mundo actual; una Iglesia donde 
dominen más la empatía y el diálogo, en lugar de los 
decretos y leyes" 

"Ir renovando la forma de llevar las parroquias; que los 
Consejos Pastorales no sean simplemente para acon-
sejar, sino para ser corresponsables de las mismas. Lo 
mismo diríamos de las diócesis" 



OBSERVATORIO ECLESIAL  AÑO 7 * 23 - 29 ENE 2021 * NUM. 385 

44 

'Salir del paradigma de la cristiandad' es el título del ar-
tículo del teólogo Félix Placer Ugarte (RD 14.01.2021). 
En él trata de explicar que para lograr una Iglesia en 
salida, como quiere el Papa Francisco, ésta tiene que 
cambiar el paradigma de la cristiandad en la que en 
gran parte de sus fieles y directivos está aún atrapada.  

Esto mismo, con otras palabras, tratan de manifestar 
otros teólogos de gran prestigio, como Moingt de 102 
años, el también jesuita Roger Lenaers, y nuestro pres-
tigioso teólogo José María Castillo. 

Dice Félix placer ―Con la categoría paradigma me refie-
ro no sólo a estilos pastorales que se conservan en 
nuestras iglesias. Implica, de manera más amplia y pro-
funda, conceptos, creencias, conductas y actitudes, 
formas de acción, que responden a concepciones de 
Iglesia‖.  

Este cambio de paradigmas, quizás no tan profundo, es 
lo que intenta realizar el Papa Francisco. Yo, con otras 
palabras, y queriendo concretar este cambio de para-
digma, lo formularía de otra forma: a la iglesia en estos 
momentos le hacen falta unas conversiones profundas 
para realzar efectivamente este cambio de paradigma o 
la iglesia en salida que quiere el Papa Francisco. 

En primer lugar, se necesita una conversión pastoral, 
tantas veces predicada por el Papa, que incluiría una 
iglesia encarnada, inserta en los distintos ambientes 
sociales y culturales donde habita, tanto los simples fie-
les, como todos los dirigentes y responsables pastora-
les; una Iglesia que sepa estar a la escucha de todas 
las realidades y personas en las que se ubica; una Igle-
sia que vaya más a aprender y compartir, que a ense-
ñar y dogmatizar; una Iglesia que sepa descubrir los 
signos de los tiempos en el mundo actual; una Iglesia 
donde dominen más la empatía y el diálogo, en lugar de 
los decretos y leyes. 

Una segunda conversión, que yo la llamaría conversión 
teológica. Me explico, si en estos momentos la Iglesia 
no se renueva más es porque la concepción teológica 
que la sostiene y anima todavía es la de cristiandad.  

Se piensa desde una iglesia monárquica, piramidal, no 
de Pueblo de Dios como base fundamental, ya que ―el 
pueblo es y debe ser el sujeto y protagonista de su pro-
pia historia (Freire). La sinodalidad no ha entrado aún 
en sus mentes y, por tanto, el protagonismo lo llevan 
los curas. De ahí el clericalismo. Así no hay manera de 
que los laicos se hagan corresponsables en la marcha 
de la Iglesia. 

Por eso hace falta renovar la teología en todos los es-
tamentos, pero una teología renovada, asimilada y vivi-
da, para que pueda tener después una repercusión 

efectiva en la acción pastoral, ya que to-
da pastoral tiene detrás de sí, consciente 

o inconscientemente, una teología, una 
concepción de Dios, de Jesucristo, de la Iglesia, de los 
sacramentos, etc.  

Siempre recuerdo lo que nos decía el profesor Liegé, 
perito en el Concilio, que los obispos presentes en él no 
creían en el mismo Dios, ni querían construir la misma 
Iglesia. Dependían de las diversas teologías que tenían 
en sus cabezas. 

Por eso creo que hace falta ir desmitificando asuntos 
como el pecado original, el purgatorio, las indulgencias, 
las coronaciones de vírgenes, etc. para insistir en el se-
guimiento vivencial del Dios de Jesús de Nazaret y su 
proyecto de Reinado en el compromiso con los demás, 
especialmente con los más desfavorecidos. 

Pero a la vez, aunque sea paulatinamente, hay que ir 
realizando también la conversión estructural en el con-
junto de la Iglesia, empezando por las bases, hasta lle-
gar a la cúpula. Ir renovando la forma de llevar las pa-
rroquias; que los Consejos Pastorales no sean simple-
mente para aconsejar, sino para ser corresponsables 
de las mismas.  

Lo mismo diríamos de las diócesis: que los Consejos 
Diocesanos no sirvan solo para decir amén a lo que di-
ga el obispo, sino a tomar parte en las decisiones pas-
torales y de dirección, incluido el nombramiento de los 
mismos obispos. 

Es decir, que la opción sinodal no quede en meras pa-
labras, sino que se vaya haciendo realidad en el cami-
nar histórico. Sin una reforma estructural en marcha, 
todo puede quedar en aguas de borrajas, en un gato-
pardismo, en el que todo cambie para que nada cam-
bie, que es en lo que hemos quedado con el Sínodo 
diocesano.  

La renovación del Papa Francisco es esperanzadora y 
necesaria, pero si no se concreta en reformas estructu-
rales, corre el peligro de que con el próximo papa todo 
se venga abajo. 

Y por último, y no por eso lo menos importante, pondría 
la necesaria conversión espiritual, la experiencia o la 
vivencia real y afectiva del seguimiento a Jesús de Na-
zaret y su proyecto y tarea del Reino de Dios.  

En dejarse llevar por el Espíritu, porque el cristiano del 
futuro será místico o no será cristiano. Es mostrar con 
la acción y vida de trabajo humano y pastoral, que los 
creyentes de todos los niveles Gnos creemos aquello 
que decimos. 

Todo esto no es un dogma a implantar, sino un proce-
so, un objetivo a ir realizando entre todos para hacer 
presente una Iglesia según el proyecto de Jesús. 

(religiondigital.org) 26/01/2021 
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ÁMBITO INTERNACIONAL 

47.  “El reto es mantener la unidad del pue-
blo evangélico dentro de la pluralidad” 

En esta entrevista exclusiva, Jesús Pedrosa Cortizo, 
candidato a la secretaría ejecutiva de FEREDE, refle-
xiona sobre los retos y oportunidades para los evangé-
licos en España 

Madrid. El próximo 3 de marzo la Asamblea General de 
FEREDE elegirá al candidato a ocupar la Secretaría 
Ejecutiva de la entidad, cargo que previsiblemente se 
hará efectivo en 2022 con la jubilación del actual Secre-
tario Ejecutivo, Mariano Blázquez. 

La Comisión Permanente de FEREDE presentó hace 
un mes a dos candidatos para desempeñar esta labor: 
Carolina Bueno Calvo -de quien publicamos esta amplia 
entrevista- y Jesús Pedrosa Cortizo. 

Hoy conoceremos las respuestas de Jesús Pedrosa 
Cortizo, de 54 años, que es Consejero de Lugares de 
Culto de FEREDE. Licenciado Universitario en Derecho 
pr la Facultad de Derecho de Málaga (1989) y Certifica-
do en Biblia y Ministerios por la Facultad de Teología de 
Asambleas de Dios (2010), es también pastor de la 
Iglesia Casa El Encuentro de Fuente Piedra (Málaga) 
de Asambleas de Dios.  

Es autor de un libro de temática jurídica y ha sido po-
nente en diversos foros, ponencias y encuentros en el 
ámbito laboral, académico y religioso. 

Pregunta. ¿Qué te llevó a decidir presentar tu can-
didatura para la secretaría ejecutiva de Ferede? 

Respuesta. Por fidelidad al llamamiento que hace años 
recibí para servir al Señor. Desde el Foro Evangélico 
del Derecho, al que pertenezco desde su constitución, 
recibí una llamada telefónica del presidente de su junta 
directiva, una vez se dio a conocer la apertura de un 
proceso para la sustitución del Secretario Ejecutivo de 
FEREDE, en el que por parte de dicha junta directiva 
me animaban a poner en oración la posibilidad de que 
mi candidatura pudiera ser formalizada, lo que lógica-
mente me llevó precisamente a poner todo en oración, 
sucediendo que igualmente por parte del vicepresidente 
de FADE, denominación de la que formo parte de su 
cuerpo ministerial como ministro de culto, se me realizó 
igualmente llamada telefónica en el mismo sentido, en-
tendiendo que debía seguir orando y buscando direc-
ción de parte de Dios en este sentido. 

Y es en ese tiempo de oración en el que junto con mi 
esposa entendemos que si se estima por parte de FE-

REDE que puedo desempeñar tan alta 
labor de representación, con fidelidad al 
llamado que años atrás recibimos de 

trabajar por y para la extension de su reino, estamos 
dispuestos a asumir las labores que suponen el 
desempeño del cargo de Secretario Ejecutivo. Todo ello 
en completa sujeción a lo que el Espíritu Santo quiera 
en todo este proceso para el bien de su Iglesia. 

P. ¿Cómo valoras tu experiencia de trabajo en Fe-
rede hasta ahora? 

R. Mi valoración es totalmente positiva, ya que asumir 
la responsabilidad de la rescatada Consejería de Luga-
res de Culto me ha permitido conocer mejor toda la la-
bor que se desarrolla por parte de FEREDE, acudir a 
algunas de sus Asambleas, participar en algún acto ofi-
cial, representar a la misma en algún foro o acto donde 
se me ha encomendado dicha labor, y tener una estre-
cha relación tanto con el propio Secretario Ejecutivo 
como sobre todo con el servicio de asesoría jurídica, 
donde he aprendido mucho más de lo que he podido 
aportar, cuando se me ha requerido dicha participación 
en asuntos de diversa índole. 

P. ¿Cuáles consideras que son los retos más impor-
tantes para los evangélicos en España actualmen-
te? 

R. Sin duda puedo decir que el mayor de los retos que 
afrontamos actualmente es mantener la unidad del 
pueblo evangélico ante los continuos desafíos que esta 
sociedad líquida quiere imponer, donde además se pre-
tende implantar un pensamiento único que, a veces, y 
sin quererlo, parece que traspasa las fronteras de las 
mismas Iglesias y de sus miembros. 

La diversidad de pensamiento y opinión no es un pro-
blema, más bien es una riqueza, y el pueblo evangélico 
español se ha caracterizado precisamente por dar valor 
a la diversidad dentro de la unidad. 

Sin duda, para mí, este es el reto, mantener la unidad 
del pueblo evangélico dentro de la pluralidad de pen-
samiento, doctrina y opinión. 

P. ¿De qué forma FEREDE ha ayudado hasta ahora 
a enfrentar estos retos? 

R. Manteniendo esa frágil unidad. A diferencia de otras 
confesiones religiosas, la evangélica, no cuenta con 
una unidad de acción orgánica y administrativa, al estilo 
del Vaticano por ejemplo en la confesión mayoritaria en 
España, u otras similares, por lo que velar por esa uni-
dad de acción en las relaciones con el Estado y con el 
resto de Administraciones Públicas no es tarea siempre 
fácil, ya que esa unidad de acción debe de partir del 
consenso entre todos los miembros que componen el 
amplio espectro del pueblo evangélico. 
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 P. Todo cambio de persona en un cargo de rele-
vancia supone cierta renovación. En caso de ser 
elegido secretario ejecutivo ¿qué crees que aporta-
rías, y cuáles serían las prioridades en tu gestión? 

R. Es difícil, hay que tener en cuenta que, de producirse 
la elección, habrá un período de aprendizaje y de prue-
ba en el que la persona que sustituya al Secretario Eje-
cutivo debe de estar trabajando como adjunto, y creo 
con sinceridad que es ese período el que debe de de-
terminar los aportes y las prioridades de una gestión tan 
compleja como de la que estamos hablando. 

En ocasiones veo (y parece que suena a la famosa fra-
se de una película del director de cine indio M. Night 
Shyamalan) opiniones bien intencionadas y expresadas 
con ánimo de construir, pero que denotan no obstante 
una visión parcial de la obra, porque todos estamos 
sumergidos en nuestros proyectos eclesiales, denomi-
nacionales o incluso ministeriales, pero no me cabe du-
da de que el trabajo al frente de la secretaría ejecutiva 
de FEREDE supone una visión de altas miras, que en 
el momento de este cuestionario, con honestidad, no 
llego a alcanzar. 

 P. Está claro el papel de Ferede y las entidades que 
dependen de ella como interlocutora ante el Estado, 
¿cómo consideras que se complementa con la labor 
de otras entidades representativas, de obra social, 
evangelización, etc? 

R. En este tema creo con sinceridad que los propios 
Estatutos de FEREDE determinan como fin religioso 
específico de la misma el constituirse como un instru-
mento válido para el ejercicio de las acciones conjuntas 
de testimonio común e interés general que las iglesias 
evangélicas acuerden, por lo que considero que si es 
un fin religioso de los propios estatutos, es bueno man-
tener una relación de colaboración y cooperación con 
cuantas entidades evangélicas desarrollen esa obra so-
cial y de evangelización, y que así lo acuerden, pues la 
Proclamación del Señorío de Jesucristo y el Mensaje 
del Evangelio también forman parte de los fines religio-
sos específicos de FEREDE. 

Quiero decir que es importante no fagotizar, pero sí 
crear sinergias entre las entidades e instituciones evan-
gélicas, pues como digo, tales fines no le son ajenos a 
FEREDE, aunque se hayan podido diluir estos fines en 
algún momento y se haya creado la falsa idea de que 
FEREDE solo tiene como función la de representar y 
vincular a las Iglesias miembro ante el Estado y las di-
versas Administraciones Públicas. 

 P. En la última Asamblea General surgió el debate 
de si el papel de Ferede cara a las denominaciones 
e iglesias es servir de plataforma de diálogo y en-

cuentro entre las entidades miembros 
o si debe asumir un rol de mantener 

una identidad evangélica. ¿Cuál es 
tu parecer? 

R. Precisamente las reuniones de la Comisión Plenaria, 
Permanente y de Coordinación son el lugar para expo-
ner y debatir los temas, y entiendo que el papel del Se-
cretario Ejecutivo, estatutariamente, no es el de opinar, 
sino el de ejecutar los acuerdos de las mismas.  

No quiero que parezca que no contesto, es que real-
mente es lo que pienso, queriendo además aclarar que 
precisamente, y por honestidad con Carolina, que es la 
persona que igualmente es candidata a la secretaría 
ejecutiva, no acudí (pudiendo hacerlo como Consejero 
de Lugares de Culto) a la última Asamblea General, 
como tampoco acudiré a la próxima (donde se votarán 
las candidaturas), por lo que no pude ni puedo valorar 
dicho debate en este momento, debiendo conocer to-
dos los argumentos a favor y en contra del mismo antes 
de manifestarme en el sentido en el que se me cuestio-
na, es decir, como un posible futuro secretario ejecuti-
vo. 

P. El Gobierno pone entre sus prioridades el desa-
rrollo de una nueva Ley de Libertad de Conciencia 
para este año. ¿Hay algún elemento que consideres 
que pueda incluirse en esta ley, para mejorar la si-
tuación de libertad de conciencia y religiosa en 
nuestro país? 

R. Hay muchos aspectos. Precisamente, una de las 
primeras colaboraciones que tuve con FEREDE fue con 
motivo de la denominada por algunos catedráticos de 
Derecho Eclesiástico como la non nata Ley de Libertad 
de Conciencia, cuando fue Director de Relaciones con 
las Confesiones el profesor José María Contreras, pro-
posición que no llegó ni a Proyecto de Ley, se quedó 
literalmente en el cajón de la Subdirección General del 
Ministerio de Justicia, por aquel entonces con compe-
tencias en la materia. 

Y por desgracia en la actualidad siguen estando vigen-
tes los puntos que ya nos preocupaban por aquel en-
tonces, todo ello producto del subdesarrollo de muchos 
de los aspectos reconocidos en los Acuerdos, señalan-
do tan solo a modo de ejemplo, y no como una lista ex-
haustiva, las prestaciones de Seguridad Social para 
nuestros ministros de culto, la especial protección de 
nuestros lugares de culto, las reservas de suelo público 
para usos religiosos, las recientes manifestaciones de 
odio a lugares de culto evangélicos, la atención a la po-
blación migrante, el flujo migratorio incluso de ministros 
de culto, la enseñanza religiosa evangélica, etc... Son 
muchas, pero sobre todas, y volviendo a los fines espe-
cíficos estatutariamente establecidos, promover el efec-
tivo cumplimiento de la libertad y no discriminación en 
materia religiosa que proclama nuestra Constitución. 

Puede parecer una tontería, pero realmente esa pro-
moción del efectivo cumplimiento de la libertad religiosa 
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en España es algo a lo que históricamente estamos 
obligados, no solo para honrar a cuantos dieron su vida 
por la extensión del Evangelio en España en siglos an-
teriores, sino también para obedecer al llamado de Dios 
y ser proactivos en la defensa de uno de los derechos 
fundamentales de la persona, ese sobre el que ya, en la 
conmemoración de los 25 años de la firma de los 
Acuerdos, la por entonces Presidenta de las Cortes 
Generales, Dña. Ana Pastor, recordando las palabras 
del profesor Jellinek, nos animaba a su defensa, pues 
―la Libertad Religiosa es la primera de las libertades del 
hombre, porque de ella, fluyen todas las demás‖. 

(protestantedigital.com) 25/01/2021 

48. “No existe incompatibilidad entre identi-
dad evangélica y diálogo y encuentro” 

Carolina Bueno presenta su candidatura a la Secretaría 
Ejecutiva de FEREDE, exponiendo sus ideas sobre la 
Federación, así como los retos y oportunidades para los 
evangélicos en España en esta amplia entrevista exclu-
siva 

Madrid. La próxima Asamblea General de FEREDE (3 
de marzo) tiene por delante una decisión importante. Se 
trata de elegir al candidato o candidata que asumirá la 
secretaría ejecutiva de la Federación que representa a 
los evangélicos ante el Estado español, una labor que 
ha desempeñado Mariano Blázquez desde 1994 y que 
previsiblemente dejará en marzo de 2022 por motivo de 
su jubilación. 

El pasado mes de diciembre la Comisión Permanente 
de FEREDE presentó a dos candidatos: Carolina Bueno 
Calvo y Jesús Pedrosa Cruzado. Ambos han aceptado 
la invitación de Protestante Digital de responder a algu-
nas preguntas en las que explican su decisión de pre-
sentar la candidatura, su perspectiva sobre la FEREDE, 
sus percepción de la situación actual de las iglesias 
evangélicas, así como los retos y oportunidades que 
perciben para el pueblo evangélico en la actualidad. 

En este primer reportaje presentamos las respuestas de 
Carolina Bueno Calvo. De 44 años, es Licenciada en 
Derecho por la Universidad Autónoma de Madrid y ac-
tualmente ejerce como responsable y abogada del ser-
vicio jurídico de FEREDE. Es miembro de la Iglesia 
Evangélica Agua de Vida (La Vaguada-Madrid), está 
casada desde hace 17 años y es madre de dos hijos, 
una niña de 13 años y un niño de 9 años. 

Este próximo lunes este medio publicará la entrevista 
con el otro candidato a la Secretaría Ejecutiva, Jesús 
Pedrosa. 

Pregunta. ¿Qué te llevó a decidir presentar tu can-
didatura para la secretaría ejecutiva 
de FEREDE? 

Respuesta. Antes del verano del 2019 
no imaginaba que iba a presentar mi candidatura y a 
transitar este camino. Sin embargo, cuando una de las 
denominaciones de FEREDE me planteó que querían 
proponerme como candidata, por primera vez tomé en 
consideración, realmente y en serio, esta posibilidad.  

Me tomé unos meses para reflexionar y poner el asunto 
en oración junto con mi familia, los ancianos de mi igle-
sia, amigos… Tras unos meses de reflexión, decidí fi-
nalmente abrirme a esta posibilidad y presentar mi can-
didatura, porque quiero servir al Señor allí donde Él y 
las iglesias quieran. 

Mi vocación siempre ha sido ayudar a las iglesias en 
todo lo que he podido a través de mi trabajo cotidiano. 
Mi deseo es seguir haciéndolo, con alegría, sea donde 
sea, bien sea con una mayor responsabilidad, desde la 
Secretaría Ejecutiva, o apoyando a otra persona que 
pueda ser elegida, o desde el lugar en el que Dios y las 
iglesias consideren más adecuado. 

P. ¿Cómo valoras tu experiencia de trabajo en FE-
REDE hasta ahora? 

R. Los 18 años que llevo trabajando en FEREDE me 
han permitido crecer mucho como persona, como pro-
fesional y como creyente, por lo que mi valoración es 
necesariamente positiva. 

He aprendido mucho a diferentes niveles. Sé cómo se 
regula la libertad religiosa en España y en otros países, 
y cuál es el régimen jurídico aplicable a las distintas 
confesiones religiosas, he aprendido sobre la historia 
del protestantismo, he conocido a personas importantes 
e interesantes en puestos de autoridad del Gobierno y 
de las distintas Administraciones, y de otras confesio-
nes y tradiciones religiosas. 

Conozco bien FEREDE, cómo funciona, cómo se es-
tructura y organiza, sus órganos, las personas e igle-
sias que lo conforman... He tenido la oportunidad de ver 
en profundidad cómo funcionan las distintas iglesias 
evangélicas en España, cómo se regulan, cuáles son 
sus retos, sus dificultades y problemas, y he tenido el 
privilegio de ayudar a muchas de ellas en una gran di-
versidad de asuntos.  

También he cobrado conciencia sobre la gran respon-
sabilidad que asumen los pastores y demás personas 
que sirven en las iglesias, su compromiso, sus proble-
mas y las muchas dificultades que enfrentan… 

He tenido el privilegio de conocer no solo mi iglesia lo-
cal y mi entorno eclesial, sino iglesias evangélicas de 
las distintas denominaciones, de diversos contextos 
eclesiales y con diferencias teológicas en algunos asun-
tos.  

Esto me ha enriquecido enormemente como persona y 
como creyente, me ha enseñado a ser más flexible y 
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tolerante, a escuchar y tratar de entender puntos de vis-
ta o convicciones de otros hermanos diferentes a las 
mías o a las de mi propia congregación. 

Y, por último, he trabajado cada día en un ambiente 
cristiano que valoro mucho, rodeada de hermanos pro-
cedentes de distintas iglesias, denominaciones y con-
textos, que me han enseñado, que me han inspirado y 
que han supuesto una gran bendición en mi vida. 

P. ¿Cuáles consideras que son los retos más impor-
tantes para los evangélicos en España actualmen-
te? 

R. Los retos que tenemos por delante son enormes, y 
en estos últimos meses aún más, con la situación que 
estamos viviendo de pandemia por el coronavirus. En 
un espacio reducido como este, me referiré al que en 
mi opinión es el reto principal que tenemos, que es el 
mismo de siempre: amar a Dios sobre todas las cosas y 
a nuestro prójimo como a nosotros mismos, desarro-
llando la Gran Comisión, predicando el Evangelio.  

Para ello, creo que necesitamos ser guiados de una 
manera especial por el Espíritu Santo de Dios y abun-
dar en su fruto de amor, gozo, paz, paciencia, benigni-
dad, bondad, fe, mansedumbre y templanza, lo cual es 
tremendamente contracultural hoy en día, en una so-
ciedad cada vez más polarizada, crispada, y llena de 
conflictos.  

Pero este fruto ha de ser lo que nos identifique, si-
guiendo el ejemplo de Jesús de Nazaret, llevando las 
Buenas Nuevas al mundo. 

Puedo mencionar también que otro reto que tenemos 
es el de ser y hacernos más relevantes en nuestra so-
ciedad, convertirnos en agentes de transformación, 
siendo de inspiración a otros, encarnando los valores 
del Reino, siendo constructivos y propositivos, no solo 
reactivos, sino siendo de los que comparten y aportan 
soluciones a los problemas de nuestra sociedad, y no 
instalándonos únicamente en el juicio o en la crítica; 
siendo sal y luz allí donde nos encontremos. 

Y todo ello, defendiendo también nuestro derecho a ser 
y estar, a ser oídos, a expresar nuestras convicciones 
para que puedan ser tomadas en consideración, en el 
espacio privado y en el público.  

En este sentido, también tenemos el reto de defender el 
derecho de libertad religiosa del que disfrutamos en 
nuestro país, derecho que cada vez es menos valorado 
y, en consecuencia, menos respetado, con los graves 
peligros que ello comporta. 

P. ¿De qué forma Ferede ha ayudado hasta ahora a 
enfrentar estos retos? 

R. FEREDE ha realizado su función 
apoyando y ayudando a la Iglesia en su 

Misión de una manera muy importante, 
con aciertos y con errores, obviamente.  

Ha representado a las iglesias en las relaciones de 
cooperación con la Administración del Estado, alcan-
zando consensos entre las distintas denominaciones e 
iglesias en importantes asuntos, en un clima, casi 
siempre, de entendimiento, respeto mutuo, diálogo y 
cooperación, algo que muchas veces no es fácil de 
conseguir.  

En esta representación, FEREDE ha tenido la oportuni-
dad de estar presente en muchos actos e instituciones 
importantes de nuestro país. Menciono como ejemplo, 
por su cercanía en el tiempo, la asistencia de FEREDE 
al acto de Estado que tuvo lugar el pasado mes de julio 
en homenaje a todas las personas que perdieron su vi-
da por el coronavirus y sus familiares, así como a los 
profesionales que han luchado contra el virus.  

Ahí, junto con las autoridades públicas y representantes 
de toda la sociedad, también estábamos los cristianos 
evangélicos representados, para expresar nuestra cer-
canía con los que sufren. 

FEREDE ha velado, en la medida de sus posibilidades, 
por la libertad religiosa en nuestro país, de todos, y es-
pecialmente de los evangélicos, denunciando pública-
mente las situaciones más graves de discriminación 
aún existentes, insistiendo ante las autoridades de los 
cambios que todavía son necesarios para que podamos 
disfrutar de una auténtica igualdad en materia religiosa.  

Esta defensa a veces es claramente visible: con en-
cuentros y peticiones concretas a los gobernantes, con 
uso de los medios de comunicación o, por ejemplo, 
cuando se han iniciado procedimientos judiciales que 
han finalizado con sentencias importantes (tales como 
la Sentencia del Tribunal Superior de Justicia del País 
Vasco que anuló un Plan General de Ordenación Urba-
na que restringía gravemente el establecimiento de lu-
gares de culto en la ciudad de Bilbao, o la Sentencia del 
Tribunal Supremo que anuló el Real Decreto que man-
tenía la discriminación de aquellos pastores que no tie-
nen pensiones de jubilación porque no se les permitió 
cotizar antes de 1999, o la Sentencia del Tribunal Supe-
rior de Madrid que deja claro que las iglesias no pueden 
ser equiparadas con espectáculos públicos o activida-
des recreativas).  

Pero en la mayoría de las ocasiones esta defensa es 
discreta y cotidiana, a menor escala, y consiste en auxi-
liar a muchas iglesias y pastores en los problemas que 
enfrentan cada día: dificultades con los papeleos pro-
pios de la iglesia (legalización, modificaciones registra-
les, etc.), problemas con las Administraciones, trabas 
para abrir o mantener abierto el local de culto de la igle-
sia, obstáculos para realizar un acto de evangelización 
en la vía pública, dificultades para recibir asistencia re-
ligiosa evangélica en un hospital o una cárcel… 
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También a través de FEREDE y sus distintas conseje-
rías y organismos se trabaja para dar testimonio de 
nuestra fe, y para promover nuestra presencia en la so-
ciedad: con la emisión de los programas evangélicos 
por televisión y radio (Consejería de Medios de Comu-
nicación), mostrando a la sociedad quiénes somos los 
evangélicos y cuáles son algunas de nuestras iniciati-
vas y proyectos; coordinando el servicio de asistencia 
religiosa en las prisiones, hospitales, CIES y estableci-
mientos públicos similares (Consejería de Asistencia 
Religiosa); a través de coordinación de la acción social 
evangélica y desarrollando importantes proyectos so-
ciales en beneficio de las personas más desfavorecidas 
de nuestra sociedad (Consejería de Acción Social-
Diaconía); gestionando y coordinando la enseñanza re-
ligiosa evangélica (ERE) en los centros educativos de 
nuestro país (Consejo General de ERE); tomando ini-
ciativas para la protección de los lugares de culto (Con-
sejería de Lugares de Culto), creando plataformas para 
promover la evangelización de nuestro país y el esta-
blecimiento de nuevas iglesias (Plataforma Puedes), 
etc. 

Igualmente, y cuando las iglesias lo consideran, FERE-
DE sirve como instrumento para realizar acciones con-
juntas de testimonio común de todos los evangélicos. 
Un ejemplo relativamente reciente fue la coordinación y 
el impulso del 500º Aniversario de la Reforma Protes-
tante en el año 2017. 

En definitiva, creo que FEREDE es una herramienta 
muy valiosa y útil para las iglesias de nuestro país, que 
se encuentra a su disposición, con una estructura y 
funcionamiento que, como todo, puede ser mejorado, 
pero que proporciona un espacio de diálogo y coopera-
ción para buscar consensos entre las distintas iglesias y 
denominaciones evangélicas y que posibilita así su 
adecuada representación. 

P. Todo cambio de persona en un cargo de relevan-
cia supone cierta renovación. En caso de ser elegi-
da secretaria ejecutiva ¿qué crees que aportarías, y 
cuáles serían las prioridades en tu gestión? 

R. Las circunstancias y la sociedad evolucionan a velo-
cidades de vértigo, quién nos iba a decir los retos que 
tendríamos que afrontar en este año que acabamos de 
terminar… Me parece prematuro concretar las cuestio-
nes prioritarias que afrontaría de ser elegida, teniendo 
además en cuenta que, en un primer momento, habría 
una etapa de transición como adjunta al actual Secreta-
rio Ejecutivo. 

Lo que tengo claro es que aportaré toda la ilusión, y to-
do el trabajo y dedicación de la que sea capaz, con mi 
personalidad y forma de ser reflexiva, conciliadora y to-

lerante. También seguiré potenciando 
que la Secretaría Ejecutiva de FEREDE 
esté conformada por un equipo de per-

sonas que trabajen juntas, en red, 
coordinadas, guiadas por las directrices de la Comisión 
Permanente y la Comisión Plenaria de FEREDE. Esto 
es algo que ya ha iniciado el actual secretario ejecutivo, 
Mariano Blázquez, y me gustaría seguir impulsando, 
para que no conste solo el trabajo de una sola persona, 
sino el de un gran equipo de trabajo. 

También tengo claro que me gustaría seguir enfatizan-
do y avanzando en la defensa de la libertad religiosa en 
nuestro país, de todos, pero especialmente de los 
evangélicos. Esta es una tarea que me parece funda-
mental, a través de todos los medios y formas posibles, 
incluido el seguimiento y mejora de nuestros Acuerdos 
de Cooperación, para que los evangélicos en España 
gocen de todos los derechos y libertades que supues-
tamente reconocen las leyes, pero que en ocasiones no 
son plenamente efectivos.  

También seguir trabajando para que los evangélicos 
sientan que hay una entidad que pueda representar a 
las iglesias dignamente, y vincularlas jurídicamente en 
las relaciones de cooperación con la Administración del 
Estado. 

Me gustaría también enfatizar el trabajo en pro de bus-
car y procurar un espacio de entendimiento, respeto 
mutuo, diálogo y cooperación entre las distintas iglesias 
y denominaciones evangélicas, tal y como se viene ha-
ciendo hasta ahora, con el fin de alcanzar algunos con-
sensos importantes, emprender iniciativas conjuntas 
para el bien de nuestro pueblo y para aportar, construir 
y ser de buen testimonio en el mundo que nos rodea. 

Por último, es necesario hacer algo más para que los 
evangélicos conozcan mejor la Federación. Existe un 
gran desconocimiento sobre su trabajo y sus funciones 
y, a veces, el conocimiento que se tiene está distorsio-
nado. FEREDE es una organización compuesta por to-
das las iglesias, y me gustaría potenciar el acercamien-
to y la participación en ella de las iglesias y sus miem-
bros. 

P. Está claro el papel de Ferede y las entidades que 
dependen de ella como interlocutora ante el Estado, 
¿cómo consideras que se complementa con la labor 
de otras entidades representativas, de obra social, 
evangelización, etc? 

R. Cada entidad u organización tiene su espacio, su lu-
gar y su papel, y todos debemos remar en la misma di-
rección, respetándonos en la diversidad que tenemos, 
que nos enriquece, y ayudándonos para, finalmente, 
alcanzar ese objetivo común que comentaba al principio 
de amar a Dios y al prójimo, y de predicar el Evangelio.  

En ese sentido, creo que cada entidad puede aportar 
desde su específica misión o función, y por supuesto la 
labor de FEREDE puede ser complementada, como de 
hecho lo es, por otras organizaciones evangélicas, con 
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muchas de las cuales hay una importante colaboración 
que, por supuesto, me gustaría incrementar y potenciar.  

Lo que tengo claro es que aportaré toda la ilusión, y to-
do el trabajo y dedicación de la que sea capaz, con mi 
personalidad y forma de ser reflexiva, conciliadora y to-
lerante. También seguiré potenciando que la Secretaría 
Ejecutiva de FEREDE esté conformada por un equipo 
de personas que trabajen juntas, en red, coordinadas, 
guiadas por las directrices de la Comisión Permanente 
y la Comisión Plenaria de FEREDE.  

Esto es algo que ya ha iniciado el actual secretario eje-
cutivo, Mariano Blázquez, y me gustaría seguir impul-
sando, para que no conste solo el trabajo de una sola 
persona, sino el de un gran equipo de trabajo. 

También tengo claro que me gustaría seguir enfatizan-
do y avanzando en la defensa de la libertad religiosa en 
nuestro país, de todos, pero especialmente de los 
evangélicos.  

Esta es una tarea que me parece fundamental, a través 
de todos los medios y formas posibles, incluido el se-
guimiento y mejora de nuestros Acuerdos de Coopera-
ción, para que los evangélicos en España gocen de to-
dos los derechos y libertades que supuestamente reco-
nocen las leyes, pero que en ocasiones no son plena-
mente efectivos.  

También seguir trabajando para que los evangélicos 
sientan que hay una entidad que pueda representar a 
las iglesias dignamente, y vincularlas jurídicamente en 
las relaciones de cooperación con la Administración del 
Estado. 

Me gustaría también enfatizar el trabajo en pro de bus-
car y procurar un espacio de entendimiento, respeto 
mutuo, diálogo y cooperación entre las distintas iglesias 
y denominaciones evangélicas, tal y como se viene ha-
ciendo hasta ahora, con el fin de alcanzar algunos con-
sensos importantes, emprender iniciativas conjuntas 
para el bien de nuestro pueblo y para aportar, construir 
y ser de buen testimonio en el mundo que nos rodea. 

Por último, es necesario hacer algo más para que los 
evangélicos conozcan mejor la Federación. Existe un 
gran desconocimiento sobre su trabajo y sus funciones 
y, a veces, el conocimiento que se tiene está distorsio-
nado. FEREDE es una organización compuesta por to-
das las iglesias, y me gustaría potenciar el acercamien-
to y la participación en ella de las iglesias y sus miem-
bros. 

P. Está claro el papel de Ferede y las entidades que 
dependen de ella como interlocutora ante el Estado, 
¿cómo consideras que se complementa con la labor 
de otras entidades representativas, de obra social, 

evangelización, etc? 

R. Cada entidad u organización tiene 
su espacio, su lugar y su papel, y todos debemos remar 
en la misma dirección, respetándonos en la diversidad 
que tenemos, que nos enriquece, y ayudándonos para, 
finalmente, alcanzar ese objetivo común que comenta-
ba al principio de amar a Dios y al prójimo, y de predi-
car el Evangelio.  

En ese sentido, creo que cada entidad puede aportar 
desde su específica misión o función, y por supuesto la 
labor de FEREDE puede ser complementada, como de 
hecho lo es, por otras organizaciones evangélicas, con 
muchas de las cuales hay una importante colaboración 
que, por supuesto, me gustaría incrementar y potenciar. 

Independientemente de lo anterior, está claro que FE-
REDE, al aglutinar a la mayoría de las iglesias evangé-
licas, es una organización única, que no existe en la 
mayoría de los países, y que es tomada como referen-
cia por otros evangélicos en muchos países de nuestro 
entorno.  

Es muy especial que dispongamos de este espacio en 
el que poder encontrar una cierta unidad en la diversi-
dad que nos caracteriza. Por ello, creo que debemos 
aprovechar y potenciar este instrumento del que dispo-
nemos para tener más fuerza, para mejorar nuestra ca-
pacidad de acción y conseguir objetivos comunes. 

 P. En la última Asamblea General surgió el debate 
de si el papel de Ferede cara a las denominaciones 
e iglesias es servir de plataforma de diálogo y en-
cuentro entre las entidades miembros o si debe 
asumir un rol de mantener una identidad evangéli-
ca. ¿Cuál es tu parecer? 

R. Mi opinión es que FEREDE ha de servir para ambas 
cosas: como plataforma de diálogo y encuentro para las 
iglesias y entidades evangélicas, y para respetar y pro-
teger, con generosidad, la identidad evangélica que nos 
es común.  

No creo que estas funciones sean excluyentes, pues no 
existe incompatibilidad entre identidad evangélica y diá-
logo y encuentro, y por ello puede trabajarse en ambas 
direcciones. 

P. El Gobierno pone entre sus prioridades el desa-
rrollo de una nueva Ley de Libertad de Conciencia 
para este año. ¿Hay algún elemento que consideres 
que pueda incluirse en esta ley, para mejorar la si-
tuación de libertad de conciencia y religiosa en 
nuestro país? 

R. Hay muchos elementos que podrían incluirse para 
mejorar la situación de la libertad religiosa. Por mencio-
nar alguna, sería necesario que estableciese un estatu-
to común igual para todas las confesiones y entidades 
religiosas, sin privilegios ni discriminaciones, de tal for-
ma que los acuerdos de cooperación quedasen para 
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regular las especialidades y particularidades de cada 
confesión.  

Haría un especial énfasis en la necesidad de igualdad, 
para que todos los ciudadanos, en la medida de las po-
sibilidades, podamos tener los mismos derechos con 
independencia de las creencias que profesemos. 

Por otro lado, sería importante avanzar en la neutrali-
dad de los poderes y cargos públicos, de tal forma que 
los actos de Estado no se encuentren vinculados con 
una sola confesión religiosa. Esto no significa que no se 
pueda dar participación a las confesiones religiosas. 
Tampoco significa que los cargos públicos no puedan 
asistir a un acto religioso.  

Pueden hacerlo, pero siempre respetando y conside-
rando la diversidad y pluralidad de la sociedad y siem-
pre teniendo en cuenta el principio de igualdad. Es de-
cir, que un cargo público puede asistir si es invitado, por 
ejemplo, a actos de distintas confesiones religiosas en 
representación del poder público que ostenta. Lo que 
no debería hacer es ir, solamente, a los actos de una 
sola confesión religiosa. 

También creo que esta ley podría mejorar la protección 
de los lugares de culto. El derecho a establecer estos 
lugares está especialmente protegido por nuestra Cons-
titución y por la actual Ley Orgánica de Libertad Reli-
giosa.  

Sin embargo, en la práctica, la situación de los lugares 
de culto queda en manos de los Ayuntamientos y alcal-
des que, en algunas ocasiones, se niegan a que se 
abran iglesias evangélicas en su territorio. La nueva ley, 
de aprobarse, podría prever variadas disposiciones pa-
ra proteger mejor este derecho. 

Considero que sería importante que se mantuviera el 
contenido de la actual Ley Orgánica, aunque podría 
mejorarse.  

Pero, por ejemplo, es fundamental que se mantenga el 
reconocimiento de la plena autonomía de las confesio-
nes para establecer sus propias normas de organiza-
ción, régimen interno y régimen de su personal, pu-
diendo tener cláusulas de salvaguarda de su identidad 
religiosa y carácter propio para el respeto de sus creen-
cias.  

Esta autonomía es necesaria para la garantía de la li-
bertad religiosa, de la aconfesionalidad y neutralidad 
del Estado, y la salvaguarda de la separación entre el 
Estado y las confesiones religiosas. 

No obstante, y para terminar, pienso que la actual Ley 
Orgánica de Libertad Religiosa es una norma valiosa, y 
que no es estrictamente necesaria su modificación para 

avanzar en muchas de las cuestiones 
mencionadas, que pueden mejorarse 
con normativa de rango inferior.  

Viendo el panorama político actual, 
puede ser difícil que se produzcan los consensos nece-
sarios para la aprobación de una nueva ley orgánica, 
así que desde FEREDE hay que reivindicar los cambios 
necesarios, bien sea por medio de esta ley o a través 
de otras normas o medidas que sean adecuadas para 
ello. 

(protestantedigital.com) 22/01/2021 

49. Médicos evangélicos ante la tercera ola 
en España: “Dependemos los unos de los 
otros” 

Conversamos con cuatro médicos evangélicos sobre la 
situación de la covid-19 en España. Ante la crisis ac-
tual, animan a los cristianos a tener una actitud diferen-
cial y “mostrar el amor de Dios de una forma visible” 

España. La tercera ola del covid-19 es una realidad. 
Las previsiones más pesimistas se están cumpliendo 
en este invierno en Europa, con los contagios aumen-
tando de forma vertiginosa y la presión asistencial esca-
lando en muchos puntos de España. 

Una vez más, los sanitarios se enfrentan a esta situa-
ción desde la primera línea de batalla. Desde Protes-
tante Digital hemos contactado con algunos médicos en 
activo de fe evangélica para que nos expliquen de qué 
forma afrontan su trabajo y qué podemos hacer para 
enfrentar la pandemia. 

Crisis 

Los sanitarios perciben el momento actual como ―malo‖, 
―preoupante‖, o ―muy grave‖. Para Orlando Enríquez, 
médico de familia, ―la pandemia sigue avanzando y es-
tamos ya ante una tercera ola‖ evidente que tendrá 
consecuencias muy duras. 

Simeón Eremiev, residente de Medicina en el hospital 
Vall d‘Hebrón, atiende a pacientes de covid-19 desde 
hace meses.―Estamos notando cómo aumentan los ca-
sos, especialmente relacionados con las vacaciones de 
Navidad -apunta Eremiev-.  

No sólo preocupa que las nuevas cepas sean tan con-
tagiosas que aumenten bruscamente en número de ca-
sos o que la enfermedad colapse las urgencias y las 
UCIs, canse al personal sanitario, paralice la econo-
mía... sino que, yendo a lo personal, se lleva por delan-
te a gente vulnerable que escasos días atrás estaba ce-
lebrando las fiestas con su familia, con todo el drama 
que supone‖. 

Para Sara Ares, médica de familia que trabaja en un 
centro de salud de Madrid, ―es horrible porque entre to-
das esas personas, algunas requerirán ingreso y ade-
más fallecerán por una enfermedad que es evitable to-
mando las medidas de seguridad adecuada‖.  
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Otro problema agregado, advierte, es que el aumento 
de diagnósticos graves de covid-19 reduce la atención 
a otras patologías, por lo que ―se hará un peor segui-
miento de aquellas enfermedades ya conocidas‖. 

Raquel Barrantes, especialista en anestesiología y se-
cretaria de la Unión Médica Evangélica, no duda que 
estamos ―en el peor momento de la pandemia tanto por 
la incidencia de casos como por os efectos acumulados 
a todos los niveles: sociosanitario, económico, psicoló-
gico...‖. 

Fracaso político 

En octubre, el Gobierno aprobó un nuevo estado de 
alarma con la intención de que se tomaran medidas 
restrictivas para doblegar la curva de contagios. Se pre-
tendía lograr un descenso de la curva a 25 casos por 
cada 100.000 habitantes a catorce días.  

El decreto de estado de alarma descargó parte de la 
responsabilidad de tomar medidas específicas en los 
gobiernos autonómicos. Sin embargo, tanto la estrate-
gia estatal como regional no parece haber resultado 
efectiva. Algo semejante ha ocurrido en otros países 
europeos como Alemania, Reino Unido, Portugal, Fran-
cia o Italia. ¿Por qué? 

Los médicos reconocen que la pandemia es una situa-
ción anómala y muy dificil de afrontar. ―Es evidente que 
es muy difícil frenar la pandemia, así lo demuestra la 
situación mundial‖, afirma Raquel Barrantes. Entre otros 
problemas, señala la ―deficiente previsión y planifica-
ción de actuaciones en un sistema sanitario escaso de 
recursos, especialmente humanos; o la comunicación 
con los ciudadanos en general, que requiere de infor-
mación clara avalada por expertos y sin tintes políticos‖. 

Para Simeón Eremiev, ―desde el ámbito científico y 
académico sabemos que el confinamiento ―estricto o 
‗duro‘ funciona para doblegar la famosa curva. Sin em-
bargo, como ya se sabe, no es una medida gratuita 
puesto que afecta principalmente a la economía del 
país y a la vida de muchas personas.  

Son los líderes políticos, con la ayuda de expertos, 
quienes afrontan la complicada tarea de proponer y ha-
cer efectivas las medidas. Quiero creer que en general 
se esfuerzan por proponer soluciones desde la respon-
sabilidad‖.  

Una misión difícil en la que la ―idiosincrasia política‖ de 
nuestro país no ayuda, ―comenzando por un gobierno 
de coalición, con un liderazgo dividido, continuando por 
la ―politización‖ de las medidas y pasando por las diver-
sas comunidades autónomas con unas competencias 
difusas en Salud, lo que hace difícil establecer medidas 
homogéneas y justas que sean comprensibles por toda 

la ciudadanía‖. 

Esa toma de decisiones, reconoce Sa-
ra Ares, es ―difícil‖, sin embargo ―ha faltado valentía pa-
ra escuchar y hacer lo que los profesionales han recla-
mado desde el inicio: contratar rastreadores, reforzar la 
Atención Primaria y la Salud Pública para evitar tener 
que tomar medidas más estrictas‖. 

Todos coinciden en que se percibe falta de liderazgo y 
unidad. ―Nuestros políticos están, más bien, midiendo el 
posible efecto de sus decisiones en términos de renta-
bilidad política -reflexiona Orlando Enríquez-, y por tan-
to no tienen un discurso firme, que pudiera ser interpre-
tado como ―dictatorial‖. Hagan lo que hagan unos, o di-
gan lo que digan, será usado en su contra por el opo-
nente político. Esto no ayuda‖. 

Colaborar y cumplir 

Más allá de las decisiones políticas, el comportamiento 
de grupo es una de las claves para detener el avance 
de la pandemia. ¿De qué forma estamos respondiendo 
la sociedad civil ante este desafío? 

Simeón Eremiev considera que ha quedado claro que 
―cuando se relajan las medidas aumentan los casos‖. A 
pesar de ello hay personas que ―minimizan el problema 
o restan importancia a la eficacia de las medidas, escu-
dándose en casos particulares mal interpretados, en 
prejuicios hacia el sistema (los negacionistas) o sim-
plemente en su libertad individual‖.  

Sin embargo ―este no es un problema que afecte a la 
libertad individual, sino que afecta a la sociedad en su 
conjunto. Todos tenemos parte de esta sociedad y 
nuestras acciones tienen repercusiones en el prójimo‖, 
apunta. 

Para Sara Ares es fundamental seguir las normas bási-
cas de seguridad (lavado de manos, mascarilla) ―evi-
tando los lugares cerrados y evitar comer o beber con 
cualquier persona que no sea conviviente. Si quiero 
quedar con amigos, en el parque y con distancia‖. Y en 
segundo lugar, ―vacunándoos cuando sea posible‖.  

Y es que el riesgo de contagio aumenta al tener inter-
acción social. Es por ello que Orlando Enríquez reco-
mienda restringir estos encuentros ―de manera drástica‖ 
y ―cuidar los aforos en espacios cerrados‖.  

―Parece que las vacunas podrán ofertar un tiempo de 
cierta seguridad en los próximos meses, aunque no es-
tá clara la duración de la inmunidad‖, por lo que será 
necesario mantener medidas de precaución durante -al 
menos- varios meses. 

Para Raquel Barrantes, este componente de responsa-
bilidad propia pasa por entender que ―dependemos los 
unos de los otros‖, pero también se necesitan referen-
tes ejemplares: ―nadie debe estar por encima de las 
normas estipuladas‖. Cabe recordar que en noviembre, 
la Unión Médica Evangélica publicó un documento con 



OBSERVATORIO ECLESIAL  AÑO 7 * 23 - 29 ENE 2021 * NUM. 385 

53 

recomendaciones para evitar los contagios en las 
reuniones presenciales. 

El testimonio cristiano 

En medio de una situación tan compleja y dura, los cris-
tianos tenemos una oportunidad de servicio. Es hora de 
―mantener los ojos fijos en el Señor para cumplir su 
propósito allí donde nos ha puesto a cada uno‖, añade 
Raquel Barrantes.  

―Muchas personas se encuentran solas, asustadas, en 
proceso de duelo, confundidas… Los enfermos pasan 
largas horas aislados día tras día, en soledad. La tecno-
logía actual permite ministrar a estas personas con 
mensajes e incluso oración, a pesar del aislamiento‖, 
comenta, añadiendo además oportunidades de servir a 
través de obra social o ayuda directa a vecinos y cono-
cidos.  

―Hay un inmenso abanico de oportunidades para servir 
y mostrar el amor de Dios de una forma visible y proba-
blemente también multitud de personas que no saben a 
quién recurrir con sus necesidades físicas y espiritua-
les‖. 

A este servicio, Orlando Enríquez añade que podemos 
ocuparnos en la ―oración constante, tanto por la pan-
demia, como los avances en investigación para los tra-
tamientos, como por nuestras autoridades, quienes, por 
cierto, no lo tienen nada fácil‖. 

―Tenemos una oportunidad como ninguna de mostrar la 
esperanza que hay en el amor de Cristo y el cuidado de 
Dios en medio de la adversidad‖, comenta Simeón 
Eremiev, que recomienda leer el libro ―Justicia genero-
sa‖, donde Tim Keller hace un excelente trabajo expli-
cando el impacto que tienen los pequeños actos de 
amor de un cristiano en la vida de su barrio‖.  

Y ―para los más reticentes a las medidas gubernamen-
tales, en la primera carta de Pedro se nos insta a que 
nos sometamos a las autoridades. No creo que deba 
ser un sometimiento ciego, pero sí motivado por el 
mismo amor mencionado previamente que busca el 
bien del prójimo‖. 

Sara Ares coincide en que es un momento clave para 
vivir la fe en muchos ámbitos, como la oración y el ser-
vicio. Añade la responsabilidad al usar las redes socia-
les, donde es importante ―formarse antes de compartir 
información falsa. Si vas a usar tu voz, comparte cómo 
protegerte frente a la Covid-19 y fomenta la vacuna-
ción‖.  

También considera necesario que ―seamos humildes y 
no nos dejemos llevar por nuestra propia prudencia, 
nosotros nos podemos contagiar como los demás‖. Es-

ta médico señala asimismo la importan-
cia de ―ser agradecidos y amables cuan-
do tratemos con sanitarios y funciona-

rios, ellos no son los culpables de que 
las cosas no funcionen bien, muchos están agotados y 
algunos han dejado su profesión por no poder sobrelle-
var esta situación‖.  

Finalmente, anima a los cristianos a no caer en la que-
ja: ―nuestro país vive en una queja continua por casi 
cualquier medida frente a la pandemia. Si como cristia-
nos estamos quejándonos continuamente, significa que 
no hemos entendido que somos peregrinos y que en 
este mundo tendremos aflicción. ¿Se nos ha olvidado 
que Dios tiene la última palabra?  

Hagamos algo constructivo. La próxima queja que te 
venga a la cabeza, ora: ‗Venga su Reino, hágase tu vo-
luntad…‘ Actúa en lo que esté en tu mano actuar y 
oremos para resistir la tentación de quejarnos‖. 

En definitiva, para estos médicos la fe en Jesús puede 
florecer en estos momentos de dificultad, asidos a una 
esperanza que se mantiene incluso ante la muerte. 
―Podemos recordar a quienes nos rodean que es un 
buen momento para reflexionar sobre nuestras propias 
limitaciones y sobre la necesidad de lo trascendente, ya 
que la vida es frágil; esta pandemia lo ha puesto en 
evidencia, y, por tanto, compartir el evangelio de la vida 
eterna en Cristo sigue siendo urgente y prioritario‖, con-
cluye Orlando Enríquez. 

(protestantedigital.com) 21/01/2021 

50. Los evangélicos de Castilla y León piden 
eliminar la limitación de 25 personas pa-
ra actos de culto 

Ferede y el Consejo Evangélico autonómico envían una 
carta conjunta al gobierno de la comunidad calificando 
la medida de “severa restricción a la libertad religiosa” 

España. El Consejo Evangélico de Castilla y León y la 
Federación de Entidades Religiosas Evangélicas de 
España (FEREDE) han enviado una carta conjunta al 
gobierno de la comunidad autónoma pidiendo la retira-
da de la limitación de un máximo de 25 personas para 
los actos religiosos.  

La medida fue aprobada por la Junta el 16 de enero y, 
además de reducir el aforo permitido al tercio del local 
en la celebración de cultos, también establece un tope 
de 25 personas por reunión. 

En su escrito, el Consejo Evangélico autonómico y Fe-
rede dicen estar ―preocupados‖ por lo que consideran 
―severas restricciones a la libertad religiosa, que no es-
tá siendo suficientemente explicadas o motivadas‖ y 
que parten de ―una base legal discutible‖.  

―Las autoridades no siempre están tomando en consi-
deración, suficientemente, la naturaleza del derecho 
fundamental de la libertad religiosa y de culto‖, recrimi-
nan las entidades en su carta al presidente de Castilla y 
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León, Alfonso Fernández Mañueco, y la Consejera de 
Sanidad, Verónica Casado.  

También recuerdan que ―las iglesias han demostrado 
su responsabilidad y compromiso por evitar los conta-
gios en sus lugares de culto desde el inicio de la pan-
demia‖, y no descartan ―recurrir a la vía judicial para la 
defensa de los derechos de sus iglesias miembro‖. 

La asociación Abogados Cristianos solicitó al Tribunal 
Supremo la suspensión de esta decisión de la Junta de 
Castilla y León, poco después de que se decretase. Sin 
embargo, la institución ha rechazado la petición por ha-
ber sido realizada antes de la interposición del ―recurso 
contencioso-administrativo‖. 

“Nos cuestionamos por qué se hace necesario in-
troducir esta restricción” 

En la carta, los representantes evangélicos señalan 
que, aunque ―todas las medidas adoptadas hasta el 
momento en los lugares de culto vienen demostrando 
su eficacia‖, ―nos cuestionamos por qué se hace nece-
sario introducir esta restricción adicional, teniendo en 
cuenta que afecta de una manera tan importante a la 
celebración de los cultos religiosos de esta confesión‖. 

Además, recuerdan al gobierno autonómico que ―hay 
lugares de culto con gran capacidad que pueden cele-
brar sus cultos y reuniones religiosas de forma segura 
con una asistencia superior a este máximo de 25 per-
sonas‖. 

Desde Ferede también aseguran que con la decisión, 
―el gobierno de Castilla y León ha ido más allá de las 
atribuciones que le han sido conferidas‖, las cuales, se-
gún explican, ―el artículo 8 del Real Decreto 926/2020, 
de 25 de octubre‖ limita a ―la fijación de aforos para las 
reuniones, celebraciones y encuentros religiosos‖.  

La Junta, remarcan, ―ha establecido un número máximo 
de asistentes, una vez más, de manera desproporcio-
nada e injustificada, y sin base legal en el Real Decreto 
aprobado por el gobierno central‖. 

(protestantedigital.com) 26/01/2021 

51. Los jesuitas reconocen haber abusado 
de más de un centenar de personas en 
España desde 1927 

Según un informe publicado por la Compañía de Jesús, 
la mayoría de las víctimas eran menores de edad 

Barcelona. Los jesuitas reconocen haber abusado se-
xualmente de 118 personas en España, en un periodo 
de tiempo que abarca desde 1927 hasta la actualidad. 
Así lo asegura la Compañía de Jesús en un informe 

publicado este mes de enero.  

Según el documento, la mayoría de víc-
timas (81) eran menores de edad en el 

momento de ser abusadas, aunque 
también habla de casos de adultos (37). Hasta 96 reli-
giosos cometieron abusos sexuales, lo que representa 
poco más del 1% de los miembros de la orden desde 
1927. La mayoría de los hechos tuvo lugar en colegios 
y centros educativos.  

De los acusados de abusos sexuales, 48 han fallecido y 
17 siguen vivos, aunque cuatro de ellos ya no son jesui-
tas y los otros trece están apartados del contacto con 
menores y a la espera de la resolución de procesos ca-
nónicos o civiles.  

―Nos llena de dolor, vergüenza y pesar‖, ha asegurado 
el superior provincial de la Compañía de Jesús en Es-
paña, Antonio España. ―Queremos aprender a pedir 
perdón a las víctimas y a la sociedad por los abusos, 
por la cultura del silencio, por no afrontar limpiamente 
los hechos‖, ha añadido.  

Desde la orden reconocen ―haber participado en la cul-
tura‖ de silenciar los abusos cometidos, y que eso ―ha 
sido una manera de perpetuar el daño‖, y afirman que 
el informe es parte del trabajo de ―rendir cuentas por el 
pasado‖. 

“Conductas impropias, tocamientos y relaciones 
sexuales” 

En las prácticas a las que el informe se refiere como 
abusos, ha explicado el secretario de Medios de Comu-
nicación de los jesuitas, José M. Rodríguez, ―entran 
desde abusos verbales a conductas impropias, toca-
mientos o en algunos casos relaciones sexuales‖. 

En el caso de los abusos sobre menores, la mayoría de 
denuncias (21) tienen fecha de las décadas de 1960 y 
1970. Andalucía es la comunidad que más casos regis-
tra, con 12, seguida de País Vasco, con 7, Cataluña, 
con 6, y Navarra, con 5. 

En cuanto a las denuncias por abusos cometidos contra 
adultos, en el informe se especifica que hay 8 jesuitas 
acusados y que todos los procesos corresponden a la 
década entre 2010 y 2020, sobre casos referidos al pe-
riodo de tiempo entre 1979 y 2016. Madrid es la comu-
nidad donde más casos se han registrado (13), seguido 
de País Vasco (5) y Castilla-La Mancha (4). 

Infancia Robada: “Lavar la ropa sucia dentro de ca-
sa no es el camino correcto” 

Desde la Asociación Nacional Infancia Robada han he-
cho una valoración del informe publicado por los jesui-
tas. Según la entidad, hay que ―poner en valor que una 
orden religiosa dé la cara‖, aunque matizan que es la 
actitud es ―incompleta e insuficiente‖.  

―Queremos insistir en una política clara y transparente 
de luz y taquígrafos. Informes de cómo se está aten-
diendo a las víctimas, con una monitorización imparcial 
y externa de las acciones tomadas, control riguroso de 
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los pederastas y acciones de denuncia en la justicia or-
dinaria. Lavar la ropa sucia dentro de casa no es el ca-
mino correcto‖, subrayan.  

Además, se ofrecen para colaborar en la ―prevención y 
provención en estos terribles delitos contra la infancia y 
la adolescencia‖. 

(protestantedigital.com) 22/01/2021 

52.  “Contagia solidaridad para acabar con 
el hambre”, lema de la 62 Campaña con-
tra el Hambre de Manos Unidas 

El mundo ha superado los 95 millones de contagios por 
coronavirus. Pero hay otras cifras aún peores. Este 
año, más de 800 millones de personas padecerán 
hambre en el mundo. Y 1.300 millones se ven ya afec-
tadas por la pobreza 

España.  En su Campaña 62, que en 2021 se desarro-
llará bajo el lema ―Contagia solidaridad para acabar con 
el hambre‖, Manos Unidas se va a centrar en denunciar 
las consecuencias que la pandemia de coronavirus está 
teniendo entre las personas más vulnerables del plane-
ta y en promover la solidaridad entre los seres humanos 
como única forma de combatir la pandemia de la de-
sigualdad, agravada por la crisis sanitaria mundial, que 
castiga con hambre y pobreza a cientos de millones de 
personas en el mundo. 

Manos Unidas, que lleva más de 62 años trabajando 
fundamentada en el valor de la solidaridad universal, 
quiere reafirmar en 2021, con mayor firmeza que nun-
ca:  

- la dignidad de todo ser humano y sus derechos;  

- la necesidad de generar nuevos estilos de vida más 
solidarios;  

- y la urgencia, desde la política y la economía, de crear 
condiciones de vida más humanas, centradas en la dig-
nidad de cada persona y en el bien común.  

Por eso, Manos Unidas quiere que este año aumenten 
los contagios de solidaridad, y no los que llevan a la en-
fermedad y la muerte.  

Y por eso quiere que te contagies del mensaje de su 
nueva Campaña y que colabores en la labor que llevan 
haciendo desde hace más de seis décadas: acabar con 
el hambre el mundo. 

Solo esto nos ayudará a superar las crisis sanitarias y a 
construir sociedades dignas para todas las personas. 

(religiondigital.org) 27/01/2021 

53. Toda la Conferencia de 
Iglesias de África acoge con satisfacción 
el tratado que prohíbe las armas nuclea-
res 

Nairobi. La Conferencia de Iglesias de Toda África aco-
gió con beneplácito la entrada en vigor del Tratado so-
bre la Prohibición de las Armas Nucleares y declaró el 
26 de enero que el tratado "aborda el impacto despro-
porcionado de las armas nucleares en las mujeres y los 
pueblos indígenas". 

La declaración también describe la postura de la Confe-
rencia de Iglesias de Toda África, según la cual cree 
que la posesión y la amenaza potencial del uso de ar-
mas nucleares es inmoral. "No hay manos seguras para 
estas armas", se lee en el comunicado.  

"La detonación accidental o deliberada de un arma nu-
clear causaría daños graves, duraderos y de gran al-
cance en todos los aspectos de nuestras vidas y nues-
tro medio ambiente en todo el mundo". 

Estas tecnologías también son parte de sistemas y es-
tructuras que provocan gran sufrimiento y destrucción, 
agrega el comunicado.  

―El legado de los hibakusha global proporciona la inspi-
ración a la comunidad ecuménica para que continúe 
presionando por la eliminación de las armas nucleares‖, 
dice el texto. "Su coraje y perseverancia sirven como 
inspiración, guía y base moral en la búsqueda de un 
mundo libre de armas nucleares". 

La Conferencia de Iglesias de Toda África también re-
conoce que aún queda mucho trabajo por hacer. ―No 
debemos desanimarnos por el ritmo lento, sino estar 
aún más decididos a presionar por un mundo mejor‖, 
concluye el comunicado. 

(oikoumene.org) 28/01/2021 

54. A medida que el Tratado sobre la Prohi-
bición de las Armas Nucleares se con-
vierte en derecho internacional, las co-
munidades religiosas mundiales dan la 
bienvenida al hito 

Suiza. Cuando el Tratado sobre la Prohibición de las 
Armas Nucleares entra en vigor el 22 de enero, el Con-
sejo Mundial de Iglesias se unió a otras comunidades 
religiosas mundiales para dar la bienvenida al momento 
innovador. 

Una declaración conjunta respaldada por 156 organiza-
ciones celebró el hito y, al mismo tiempo, señaló que 
aún queda trabajo urgente por hacer para garantizar un 
mundo libre de armas nucleares. 

―Como una amplia coalición de comunidades religiosas 
de todo el mundo, hablamos con una sola voz para re-
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chazar la amenaza existencial para la humanidad que 
representan las armas nucleares‖, dice el comunicado. 
"Como personas de fe, creemos que la posesión, el 
desarrollo y la amenaza de usar armas nucleares es 
inmoral". 

No hay manos seguras para las armas nucleares, seña-
la el comunicado. ―La detonación accidental o delibera-
da de un arma nuclear causaría daños graves, durade-
ros y de largo alcance en todos los aspectos de nues-
tras vidas y nuestro medio ambiente en todo el mundo‖, 
se lee en el texto. ―Además, estas tecnologías son parte 
de estructuras y sistemas que provocan gran sufrimien-
to y destrucción‖. 

La declaración también reconoce el legado de los hiba-
kusha globales, sobrevivientes cuyo coraje y perseve-
rancia sirven de inspiración. 

―Esta búsqueda continuará hasta que se eliminen todas 
las armas nucleares de nuestro planeta‖, continúa el 
comunicado. ―Invitamos a todos, especialmente a los 
que pertenecen a comunidades de fe, a unirse a noso-
tros en este trabajo por la paz, la justicia y el respeto 
por la vida, contra los cuales las armas nucleares están 
en completa oposición, de maneras que sean significa-
tivas y auténticas para sus tradiciones y cómo ustedes 
están inspirados a participar". 

(oikoumene.org) 22/01/2021 

55. Oraciones por víctimas del holocausto 

Varsovia. Una oración judía por las almas de los asesi-
nados en el Holocausto resonó ayer en lo que fue el 
gueto de Varsovia durante la Segunda Guerra Mundial, 
al recordar el 76 aniversario de la liberación de 
Auschwitz.  

La mayoría de los actos alusivos se realizaron en línea 
debido a la pandemia por el Covid-19. La sobreviviente 
polaca Tova Friedman, de 82 años, quien arribó al 
campo de Varsovia a los cinco años y a los seis se en-
contraba entre los miles de sobrevivientes liberados por 
el ejército soviético, esperaba asistir al lugar este año 
con sus ocho nietos, pero la crisis santiaria lo impidió. 

Desde su hogar, en Nueva Jersey, grabó un mensaje 
sobre el nuevo auge del odio para un acto del Congreso 
Judío Mundial.  

En una fotografía, tomada el 1º de enero de 1942, niños 
polacos, numerados y fotografiados después de llegar a 
Auschwitz, aparecen sin fecha tomada en el Museo Es-
tatal Oswiacim de Polonia y puesta a disposición por el 
Centro Simon Wiesenthal. 

(jornada.com.mx) 28/01/2021 

56. El CMI en el Día de Conme-
moración de las Víctimas del Holocaus-
to: “una realidad permanente e indele-
ble” 

Ginebra. En el Día Internacional de Conmemoración de 
las Víctimas del Holocausto, el secretario general interi-
no del Consejo Mundial de Iglesias (CMI), Rev. Prof. Dr. 
Ioan Sauca, invitó a las personas a hacer una pausa 
para recordar a los seis millones de judíos víctimas del 
Holocausto y los millones de otras víctimas del nazismo 
durante la Segunda Guerra Mundial. 

―Además de ser una conmemoración anual de las pre-
ciosas vidas perdidas durante aquella atroz manifesta-
ción del mal, el Día Internacional de Conmemoración de 
las Víctimas del Holocausto es también un saludable 
recordatorio recurrente del camino que lleva del miedo 
y el odio al ‗otro‘ –por medio de la negación de la digni-
dad humana y la igualdad de derechos de todas las 
personas– al genocidio‖, dijo Sauca. ―Lejos de ser un 
episodio que se desvanece en una historia cada vez 
más lejana, el Holocausto sigue siendo una amenaza 
constante‖. 

Para el pueblo judío, los armenios, los ruandeses y 
otros grupos que han sufrido el genocidio, añadió Sau-
ca, ―es una realidad permanente e indeleble‖. 

En los últimos años, reflexionó Sauca, hemos observa-
do que se dan cada vez más licencias a la incitación al 
odio y la demonización de los otros en el discurso polí-
tico y público. ―Hemos visto resurgir expresiones de an-
tisemitismo y odios a otros grupos‖, dijo. ―Y hemos sido 
testigos de las repercusiones de estos fenómenos en 
nuestras sociedades y relaciones‖. 

En la reunión que mantuvieron en junio de 2019, el CMI 
y el Comité Judío Internacional para Consultas Interreli-
giosas (IJCIC, por sus siglas en inglés) se comprome-
tieron a trabajar juntos para combatir esta generalizada 
normalización del odio. 

―En este Día Internacional de Conmemoración de las 
Víctimas del Holocausto, todas las personas religiosas 
y de buena voluntad deben volver a comprometerse 
con el desafío constante de resistir y cuestionar el anti-
semitismo y todos estos odios que niegan la imagen de 
Dios en otros seres humanos‖, concluyó Sauca. ―Al 
conmemorar a las víctimas del Holocausto, estamos 
llamados a hablar y actuar para evitar que se repita‖. 

(oikoumene.org) 27/01/2021 

57. Biden revoca la política que separó a ni-
ños migrantes de sus padres 

El demócrata refuerza su promesa de respetar la sobe-
ranía de gobiernos tribales y promover su inclusión al 
elaborar estrategias que les afecten 
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Nueva York. El gobierno de Joe Biden emitió una serie 
de órdenes ejecutivas y medidas para abordar el tema 
de la desigualdad racial en el sistema de justicia y vi-
vienda, reafirmar la soberanía de las naciones indíge-
nas y la anulación formal de la llamada política de tole-
rancia cero que fue empleada para separar de sus pa-
dres y secuestrar a más de 5 mil niños migrantes, mien-
tras el nuevo presidente sostuvo su primer diálogo con 
su par ruso, Vladimir Putin, en lo que se pronostica será 
un giro menos amistoso en la política bilateral con Mos-
cú. 

Biden firmó cuatro órdenes ejecutivas en torno a su 
promesa de abordar la injusticia racial, informó la Casa 
Blanca. Al firmar las órdenes, Biden recordó el caso de 
George Floyd, el afroestadunidense que murió cuando 
un policía se hincó sobre su cuello, caso que detonó 
manifestaciones masivas a nivel nacional.  

―Esos ocho minutos y 46 segundos que le quitaron la 
vida a George Floyd abrieron los ojos de millones de 
estadunidenses y millones en todo el mundo. Fue una 
rodilla sobre el cuello de la justicia y no será olvidado… 
marcó un parteaguas en la perspectiva de este país so-
bre la justicia racial‖, comentó. 

También recordó que entre quienes asaltaron el Capito-
lio el 6 de enero estaban supremacistas blancos y que 
ahora es el momento de actuar sobre la crisis de la in-
justicia racial, una de las cuatro que sufre el país junto 
con la pandemia, la crisis económica y el cambio climá-
tico, que ha identificado como las prioridades de su go-
bierno. 

Sus órdenes ayer, según su asesora de política domés-
tica Susan Rice (quien se identificó como descendiente 
de migrantes jamaiquinos y esclavos estadunidenses), 
son parte de las iniciativas que ponen la equidad racial 
al centro de la agenda del nuevo gobierno. 

En conferencia de prensa, Rice indicó que ―para dema-
siadas familias el racismo sistémico y la desigualdad en 
nuestra economía, leyes e instituciones aún ponen muy 
fuera de alcance el sueño americano‖.  

Añadió que la familia afroestadunidense promedio tiene 
una décima parte de la riqueza de su contraparte blan-
ca, que las personas de color son más afectadas por el 
Covid-19 que los blancos y que uno de cada 10 traba-
jadores afroestadunidenses y uno de cada 11 latinos 
están ahora desempleados, mientras las comunidades 
indígenas sufren condiciones aún peores. 

Una de las órdenes firmadas ayer –la no renovación de 
contratos del Departamento de Justicia con prisiones 
privadas– es parte de la respuesta a demandas para 
reformar el sistema de justicia criminal. Sin embargo, 

organizaciones de defensa de derechos 
de migrantes y de derechos civiles criti-
caron que esa orden no incluye los cen-

tros de detención para inmigrantes.  

Según una investigación de la Unión Estadunidense por 
las Libertades Civiles, 81por ciento de migrantes (en 
promedio, unos 50 mil cada día) bajo custodia de la 
agencia federal ICE están en instalaciones operadas 
por empresas privadas. 

Otras órdenes incluyen reforzar el compromiso del go-
bierno federal de respetar la soberanía de gobiernos 
tribales y promover su inclusión en la formulación de 
políticas federales que tienen implicaciones para los 
pueblos indígenas, medidas para revertir la discrimina-
ción en políticas de vivienda y dar pasos para combatir 
la xenofobia y los actos de violencia contra asiáticos es-
tadunidenses (esto después de que Trump llamaba al 
Covid-19, el virus chino). 

Por separado, el Departamento de Justicia anuló el 
memorando del gobierno de Trump que proclama una 
política de tolerancia cero, según la cual todo adulto 
capturado cruzando la frontera de manera ilegal sería 
enjuiciado, reportó la agencia Ap.  

Pero los menores de edad que viajan con adultos no 
podían permanecer encarcelados con ellos, de acuerdo 
con la ley, y como resultado agentes federales separa-
ron a más de 5 mil 500 niños de sus padres en un pe-
riodo de meses antes de que la crítica feroz de la prác-
tica la frenara en 2018.  

Sin embargo, luego de que un tribunal federal ordenó al 
gobierno pasado reunificar a todas estas familias, hoy 
día aún no se ha logrado ubicar a los padres de unos 
600 de estos menores. 

Relaciones exteriores 

Mientras el enfoque político del gobierno de Biden ayer 
fue sobre asuntos de política interna, también se mar-
caron cambios en la externa. Biden se comunicó la tar-
de de ayer con el presidente ruso, Vladimir Putin, con el 
fin de abordar varios temas, como extender el tratado 
de armas nucleares New START por otros cinco años 
(caduca el 5 de febrero) y también para expresar críti-
cas y advertencias. 

Según la vocera de la Casa Blanca, Jen Psaki, Biden 
expresó sus preocupaciones sobre la interferencia en la 
elección de 2020, el envenenamiento de Alexei Navalny 
y el trato a manifestantes pacíficos por las fuerzas de 
seguridad rusas. Agregó que también se habló de la 
agresión contra Ucrania y de las versiones de que Ru-
sia había colocado recompensas sobre las vidas de 
soldados estadunidenses en Afganistán. 

Biden había prometido en su campaña asumir una pos-
tura más firme con Putin y criticó a Trump por ser de-
masiado cercano al mandatario ruso. De acuerdo con 
Psaki, la intención de Biden ayer fue dejar claro que Es-
tados Unidos actuará firmemente en defensa de nues-
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tros intereses nacionales en respuesta a acciones ma-
lignas de Rusia. 

A la vez, el encargado de la política exterior de Biden, 
Antony Blinken, fue ratificado por el Senado como se-
cretario de Estado. Blinken tiene una larga relación con 
Biden desde que el ahora presidente era jefe del Comi-
té de Relaciones Exteriores del Senado, después fue su 
asesor de política exterior cuando era vicepresidente, y 
finalmente subsecretario de Estado en ese mismo go-
bierno de Barack Obama. 

No todo cambia 

Al mismo tiempo, el senador Robert Menéndez será el 
nuevo presidente del Comité de Relaciones Exteriores, 
como parte de los cambios del traslado del control de la 
cámara alta a los demócratas, noticia que preocupó a 
quienes tienen esperanzas de un giro más progresista 
en la política exterior.  

Menéndez tiene un largo historial como halcón y fue 
opositor a la normalización de la relación diplomática 
con Cuba (él es cubanoestadunidense) impulsada por 
el gobierno de Obama (con Biden como vicepresiden-
te). 

Menéndez también promueve una línea dura contra el 
gobierno de Nicolás Maduro y ayer la Casa Blanca no 
indicó que estuviera preparada para algún cambio, 
aunque tampoco lo descartó.  

La vocera de la Casa Blanca, Psaki, sólo reiteró que el 
objetivo de Estados Unidos es apoyar una transición 
pacífica y democrática en Venezuela por medio de 
elecciones libres e imparciales y subrayó que Biden se 
enfocará en abordar la situación humanitaria y buscará 
proceder por conducto de la diplomacia multilateral. 

¿Impunidad otra vez? 

Hablando de democracia, elecciones imparciales y 
transiciones pacíficas, hubo noticias relativamente posi-
tivas para Trump en Washington: aunque una mayoría 
del Senado estuvo a favor de proceder con el juicio po-
lítico del ex mandatario, sólo cinco de los 50 republica-
nos se sumaron a todos los demócratas (50), lo que in-
dica que no habrá suficientes votos –por ahora– para 
condenar a Trump (se requieren dos tercios de la cá-
mara alta para declararlo culpable).  

Pero eso puede cambiar antes y durante el juicio políti-
co programado para comenzar el 9 de febrero. 

(jornada.com.mx) 27/01/2021 

58. EU se inclina por una solución de dos es-
tados en el conflicto israelí-palestino 

Rusia plantea una conferencia interna-
cional sobre Medio Oriente 

Nueva York. El nuevo gobierno de Es-
tados Unidos se pronunció ayer por una solución de 
dos estados, entre el gobierno israelí y las autoridades 
palestinas, sin medidas unilaterales que dificulten la so-
lución, como la anexión de territorio, la actividad de 
asentamientos, las demoliciones, la incitación a la vio-
lencia y la concesión de indemnizaciones a personas 
encarceladas por actos de terrorismo. 

En una reunión de alto nivel del Consejo de Seguridad, 
Richard Mills, representante permanente interino de Es-
tados Unidos ante la Organización de Naciones Unidas 
(ONU), sostuvo que la política del presidente Joe Biden 
en Medio Oriente es asegurar el futuro de Israel como 
Estado democrático y judío, y a la vez sostener las legí-
timas aspiraciones palestinas de un Estado propio y 
una vida con dignidad y seguridad. 

Mills declaró que el gobierno de Biden tiene la intención 
de restablecer la ayuda a los palestinos, la renovación 
de relaciones con los líderes y tomar medidas para re-
abrir las misiones diplomáticas cerradas en el mandato 
del ex presidente republicano Donald Trump. 

El plan de paz dado a conocer por Trump hace un año 
prevé un Estado palestino desconectado que entrega 
partes claves de Cisjordania a Israel, poniéndose de 
parte de éste en importantes asuntos contenciosos co-
mo las fronteras, el estatus de Jerusalén y los asenta-
mientos judíos. El plan fue rechazado no sólo por la Au-
toridad Nacional Palestina, sino también por la comuni-
dad internacional. 

En 1967, durante la Guerra de los Seis Días, Israel 
ocupó los territorios de Gaza, Cisjordania y Jerusalén 
Este, que de acuerdo con la ley internacional pertene-
cen a los palestinos, que las reclaman como parte de 
un futuro Estado independiente. La comunidad interna-
cional considera esas áreas territorios ocupados. 

Israel ha construido una vasta red de asentamientos 
judíos en los que viven casi 700 mil colonos en Cisjor-
dania y Jerusalén desde su captura. Mills aseguró que 
la administración del demócrata Biden restaurará un 
compromiso creíble de Estados Unidos con palestinos e 
israelíes. 

Agregó que la paz no puede ser impuesta a ninguna de 
las dos partes y resaltó que el progreso y una solución 
final requieren la participación y acuerdo de israelíes y 
palestinos. 

En tanto, el jefe de la diplomacia rusa, Serguei Lavrov, 
propuso en la reunión realizar una conferencia ministe-
rial internacional en la primavera o en el verano boreal, 
sin precisar lugar, con la finalidad de abordar el conflic-
to israelí-palestino. 

La iniciativa fue valorada de manera positiva en princi-
pio por el secretario general de la ONU, Antonio Gu-
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terres, mientras la representación de China expresó su 
respaldo. 

En la última asamblea general anual de la ONU, el líder 
de la Autoridad Nacional Palestina, Mahmoud Abbas, 
destacó que la solución del conflicto debe lograrse so-
bre la base del derecho internacional y los parámetros 
acordados por la comunidad internacional. 

En este contexto, el jefe del ejército is-
raelí, Aviv Kohabi, pidió al gobierno de Biden que no se 
reincorpore al acuerdo nuclear con Irán, firmado en 
2015, aunque se endurezcan los términos del tratado, y 
señaló que ordenó a sus fuerzas que intensifiquen los 
preparativos para una posible acción ofensiva contra 
los iraníes el próximo año. 

(jornada.com.mx) 27/01/2021 

GÉNERO Y ECUMENISMO

59. Una mujer especial, Ella Fitzgerald: Bea-
triz Garrido  

Siempre me sorprendo de que cuando busco e indago 
en la vida de alguien especial para mí, inexorablemente 
me encuentro a Dios en la historia de esa persona 

¿Has conocido en alguna ocasión a una de esas muje-
res que parecen brillar con una luz extraordinaria? ¿qué 
cuando llegan a un lugar lo inundan de paz, gozo,   ga-
nas de vivir, alegría… ? no estoy hablando de belleza 
exterior, maquillaje exagerado o ropa ultra lujosa; tam-
poco estoy hablando de sonrisas forzadas y practicadas 
por horas ante el espejo; simplemente se trata de esa 
belleza que refleja la paz de un corazón perdonado y 
enamorado del Dios de su vida. 

Permitid que os deje unas cuantas frases favoritas para 
mí de mujeres tremendamente especiales por diferen-
tes motivos… 

“Vivir es como avanzar por un museo: es luego cuando 
empiezas a entender lo que has visto”. Audrey Hepburn 

“Nunca tomes decisiones basadas en el miedo; toma 
decisiones basadas en la esperanza y la posibilidad”. 
Michelle Obama  

“La mejor vida no es la más duradera, sino más bien 
aquella que está repleta de buenas acciones”. Marie 
Curie 

“Quienes no se mueven no notan sus cadenas”. Rosa 
Luxemburgo 

 “La comprensión es una calle de doble sentido”. Elea-
nor Roosevelt 

“No se le puede dar la mano a quien permanece con el 
puño cerrado”. Indira Gandhi 

“La ceguera nos separa de las cosas que nos rodea, 
pero la sordera nos separa de las personas”. Helen Ke-
ller 

“Lo más revolucionario que una persona puede hacer 
es decir siempre en voz alta lo que realmente está ocu-

rriendo”. Rosa Luxemburgo 

“La belleza es cómo te sientes en tu interior, y se refleja 
en tu mirada”. Sophia Loren 

“Cuando no podemos seguir soñando, morimos”. Emma 
Goldman 

Hoy quisiera repasar a vuestro lado la historia de una 
de esas mujeres más que especiales para mí, una reina 
de la canción… Ella Fitzgerald, cada vez que puedo 
pasar un rato con detenimiento escuchando su increíble 
voz y la pasión que pone al cantar, simplemente, me 
estremezco.  

Tras pasar su infancia en un orfanato de Nueva York, 
inició su carrera con sólo dieciséis años, cuando ganó 
en 1934 un concurso para voces noveles en el Apolo 
Harlem de Nueva York. Entre los asistentes a la gala se 
encontraba Chick Webb, que quedó fascinado por su 
voz y la contrató para su orquesta; posteriormente se 
casaría con ella.  

De 1935 data su primera grabación, Love & Kisses. En-
tre 1934 y 1939, Ella Fitzgerald cantó con la Chick 
Webb Band, grupo que dirigió tras la muerte de Webb 
(1939) durante dos años. 

Empezó entonces su trayectoria como solista y grabó 
su primer álbum, My Wubba Dolly. Su cálida voz tenía 
un aire distinguido, llegando incluso a veces a parecer 
ingenua, algo que jamás fue, pero era una voz que aun 
ahora, lo que es a mí me sigue enamorando. 

Tras colaborar en grabaciones con un sinfín de perso-
najes del mundo de la música negra (Louis Armstrong 
entre ellos), en el año 1946 se incorporó a una gira por 
Estados Unidos que la dio a conocer por todo el país.  

Trabajó con el productor discográfico estadounidense 
Norman Granz y recorrió Europa y Asia interviniendo en 
las jornadas musicales Jazz at the Philharmonic, orga-
nizadas por Granz.  

Ya en la década de los cincuenta fueron frecuentes sus 
trabajos junto a nombres ilustres del jazz, como Cole 
Porter y Duke Ellington, en la que fue una de sus mejo-
res etapas como vocalista. Realizó incluso una primera 
aparición en el celuloide, en el filme Pete Kelly's Blues 
(1955). 
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Ese mismo año se despidió de Decca, su sello disco-
gráfico hasta esa fecha, donde había orientado su ca-
rrera artística hacia las baladas pop; su fichaje por el 
sello Verve, en 1956, la acercó más al jazz, e inició una 
fructífera etapa durante la que, hasta mediados de la 
década de los sesenta, grabó más de 250 canciones 
con los mejores compositores del momento, como los 
ya mencionados Porter o Ellington, o figuras de la mag-
nitud de Richard Rogers, George Gershwin o Jerome 
Kern, entre otros. 

Sus grabaciones con orquestas están consideradas en-
tre las mejores de la historia del jazz. Una de las reali-
zadas para este sello fue Ella & Basie, donde colaboró 
con Count Basie y un joven Quincy Jones como artista 
invitado. Con Basie volvería a editar otro excelente dis-
co, A Classy Pair, en 1979.  

Para los aficionados al jazz, posiblemente su mejor tra-
bajo es Ella Fitzgerald sings the Cole Porter songbook 
(1956), álbum que incluye la versión definitiva de Every 
time we say goodbye, uno de sus mayores éxitos; aun-
que también hay que destacar grabaciones como Lady 
be good (1946) o A Tisket A Tasket (1968). 

Entre 1957 y 1958 interpretó con la colaboración, una 
vez más, de Louis Armstrong, la ópera de George 
Gershwin Porgy and Bess, en una excelente versión 
jazz de la misma. En 1958 actuó junto a Duke Ellington 
en el Carnegie Hall de Nueva York. En Europa ofrecería 
numerosos recitales con el trío de Oscar Peterson.  

En el año 1960 organizó un concierto en la Deutsch-
landhalle de Berlín, donde Adolf Hitler había pronuncia-
do un discurso condenando a dos grandes intelectuales 
alemanes como fueron Kurt Weill y Bertolt Brecht, he-
cho que la cantante conmemoró en un homenaje a los 
mismos intelectuales y que terminó en un apoteósico 
Mack The Knife (Weill-Brecht). Este simbólico acto 
acentuó aún más la leyenda mundial de esta diva del 
jazz. 

Una grave enfermedad la mantuvo apartada de la es-
cena musical desde mediados de los sesenta, pero re-
cobró la actividad en los setenta, grabando y volviendo 
a actuar con regularidad. Entre sus últimas apariciones 
destaca el concierto que ofreció en 1985, con motivo 
del Kool Jazz Festival, en el Carnegie Hall. En 1986 fue 
operada a corazón abierto, y sólo el afán de superación 
le ayudó a conseguir superar la crisis y volvió a los es-
cenarios un año después. 

Sus últimos trabajos, editados en 1991 y grabados con 
el saxofonista Benny Carter, o Misty Blue, del mismo 
año, demuestran la fuerza interpretativa que mantuvo 
prácticamente hasta su fallecimiento. 

Puede que algunos os parezca que es-
toy escribiendo de algo que poco tiene 
que ver con la Biblia o algo relacionado 

con las cosas de Dios, ¡no es así que-
ridos! Siempre me sorprendo que cuando busco e inda-
go en la vida de alguien especial para mí….. siempre 
¡inexorablemente! me encuentro a Dios en la historia de 
esa persona… 

Esta increíble mujer para mí, nació en Virginia y creció 
en Nueva York, en una situación de pobreza permanen-
te. Su padre, William Fitzgerald, conductor de tren, 
abandonó a su madre Temperance (Tempie) Fitzgerald, 
lavandera, cuando Ella era aún muy pequeña. 

En 1932, la madre de Ella murió tras un grave acciden-
te de coche. Después de un breve período, su tía Virgi-
nia se hizo cargo de ella, y tras muchas cosas duras 
que ocurrieron en su vida, terminó en un orfanato.  

Este ambiente dramático condicionó el comportamiento 
de Ella, que tuvo frecuentes problemas con el absen-
tismo escolar e incluso con la policía, lo que la llevó a 
ser internada en un reformatorio, de donde trató de es-
capar varias veces, así como de su casa, con el deseo 
primero de ser bailarina. 

Ya de pequeña le gustaba bailar y cantar en un club 
escolar y en el coro de la Bethany African Methodist 
Episcopal Church; aprendió a tocar el piano, escuchaba 
atentamente la radio y estudiaba todas las grabaciones 
que salían de Louis Armstrong y The Boswell Sisters. 

¡Si! Habéis leído bien estos dolorosos detalles de su 
infancia y lo de…. Bethany African Methodist Episcopal 
Church…. Desconozco la relación real que tuvo esta 
mujer con el Señor, pero este dato y de su edad tem-
prana, es muy revelador para mí. 

¡Qué Dios nos ayude a mirar con mucho amor a los ni-
ños! Y aunque sea en el coro de una iglesia, o de una 
Escuela dominical, como tantos otros, será una marca 
indeleble en sus vidas. Tal vez por eso pudo cantar… la 
bellísima canción que os dejé al principio… 

Yo te necesito a cada hora, a cada instante de tu gracia 
mi Señor;/ ninguna voz tan tierna cual la tuya, ni otra 
paz que llene el corazón. 

Yo te necesito a cada hora, a cada instante junto a mi,/ 
y allí las tentaciones pierden todo su poder, cerca de ti 

¡Te necesito, oh te necesito! Cada hora yo te necesito./ 
Yo te necesito, te necesito, te necesito a cada hora 

Yo te necesito a cada hora en la alegría o el dolor,/ Ven 
pronto o cuidar de la vida es en vano. 

¡Yo te necesito, oh yo te necesito, cada hora te necesi-
to!/ Yo te necesito, te necesito, te necesito cada hora,/ 
Yo te necesito, te necesito, te necesito cada hora. 

¡Oh, ahora bendíceme mi Salvador! Yo vengo a  ti./ 
¡Oh, ahora bendíceme mi Salvador! yo vengo a ti./ Yo 
te necesito a cada hora, enséñame tu voluntad/ y tú, 
rico en promesas me cumplirás. 
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¡Yo te necesito, oh yo te necesito!/ ¡Oh,  te necesito a 
cada hora,/ Yo te necesito, te necesito, te necesito cada 
hora/ Yo te necesito, te necesito, te necesito cada hora 

¡Oh, ahora bendíceme mi Salvador, yo vengo a ti! 

(protestantedigital.com/23/01/2021 

60. Mons. José Albuquerque: "Todos somos 
un pueblo sacerdotal. Esto también in-
cluye a las mujeres" 

"No es una cuestión feminista lo que está en juego, es 
una visión de la Iglesia, toda una comprensión de lo 
que somos" 

"Sabemos que los cambios no vienen de arriba, él está 
mostrando, en nombre de la Iglesia, lo que está hacien-
do el Espíritu Santo, todo este movimiento de cambio, 
de transformación que viene poco a poco desde las pe-
riferias, desde los lugares más lejanos” 

"La Iglesia, de alguna manera en la Amazonía, sigue 
existiendo y caminando gracias a las mujeres, no ten-
gamos duda, porque la gran mayoría de las que asu-
men los más diversos servicios, dentro y fuera de la 
comunidad eclesial, son mujeres" 

"No podemos hablar y actuar así, dejando de lado a las 
mujeres o poniéndolas en un papel secundario” 

"La gran lección del Sínodo fue que vale la pena sen-
tarse a escuchar, y el Papa lo está haciendo, y por eso 
está incomodando, porque estas acciones nos obligan 
a salir de nuestra autocomplacencia" 

"Desafío de vivir esto como una acción del Espíritu y no 
como una respuesta sociológica a un desafío presente, 
es el Espíritu quien guía" 

En la fiesta del Bautismo del Señor, el 10 de enero, el 
Papa Francisco publicó el motu proprio Spiritus Domini 
sobre la modificación del canon 230 § 1 del Código de 
Derecho Canónico relativo al acceso de las mujeres al 
ministerio instituido del lectorado y del acolitado.  

"En realidad, el Papa está dando una confirmación de 
lo que las comunidades están viviendo en esta dimen-
sión de la ministerialidad", según monseñor José Albu-
querque. 

El obispo auxiliar de Manaos afirma que "el Papa está 
confirmando que estamos en el camino correcto‖. Se-
gún él, "la Iglesia en Brasil, ya desde el Concilio Vati-
cano II, viene valorando la vocación y la misión de los 
laicos, destacando su protagonismo en la comunidad 
eclesial y en la sociedad. En este caso, destacando 
siempre la presencia de la mujer en la vida de la Igle-
sia".  

El documento pontificio apoyará lo que 
se está haciendo, aunque no sea algo 

unánime, no ocurre en todas partes. 
Monseñor José afirma que "no es una cuestión feminis-
ta lo que está en juego, es una visión de la Iglesia, toda 
una comprensión de lo que somos. La Iglesia no puede 
vivir en guetos, con división, dejando a alguien fuera de 
la misión de evangelización, que es para todos‖. 

El motu proprio nos ayuda a "recordar que todos somos 
un pueblo sacerdotal. Esto incluye también a las muje-
res, no podemos cometer este error, de que lo mascu-
lino es lo que tiene más espacio, lo que tiene más im-
portancia, nada de esto", insiste el obispo.  

Para él es un motivo de alegría "saber que el Papa 
Francisco nos está ayudando a abrir el camino, ani-
mando a las mujeres a ser más activas en todos los es-
pacios posibles, pensando en que las mujeres puedan 
tener una mayor participación".  

Según el obispo auxiliar de Manaos, "estos servicios 
ligados a la liturgia no pueden ser considerados los más 
importantes, ni los más indispensables en la organiza-
ción de la Iglesia, ni en la dimensión pastoral, ni mucho 
menos en lo que se refiere a la dimensión teológica". 

Hablando de la experiencia de la Amazonía y de la ar-
quidiócesis de Manaos, donde Monseñor José Albu-
querque fue ordenado sacerdote diocesano hace casi 
25 años, afirma que "ya tenemos un camino bien con-
solidado, hablando de la presencia de las mujeres". En 
Manaos, "las mujeres ya reciben el ministerio de la Pa-
labra, donde no sólo pueden proclamar la Palabra de 
Dios, que ya es una práctica de más de 40 años, sino 
que aquí las mujeres pueden presidir la celebración de 
la Palabra", algo que ya ocurre en todo Brasil, y que 
debe ser asumido en los lugares donde no ocurre. 

Para Monseñor Albuquerque, la presencia de las muje-
res, "para nosotros aquí en la Amazonia es casi indis-
pensable, porque muchas comunidades no podrían ce-
lebrar si no tuvieran esta presencia y este liderazgo. La 
inmensa mayoría de nuestros dirigentes son mujeres, 
de diversos grupos de edad, también mujeres jóvenes 
que participan en esta primera línea".  

El documento del Papa puede abrir la posibilidad de 
otros ministerios, dice el obispo, como es el ministerio 
del catequista. Él dice que "cuando se habla del cate-
quista, el 90% son mujeres. Entonces, por qué no decir 
el ministerio del catequista, sería una forma de valorar 
este servicio tan necesario en la evangelización".  

A partir de ahí "podemos pensar en otros ministerios, 
en este tiempo de pandemia, el ministerio de la conso-
lación, rezar en el velatorio, dirigir las exequias. Son ce-
lebraciones que las mujeres ya hacen en muchos luga-
res donde no tienen el ministro ordenado, ni el sacerdo-
te ni el diácono", según el obispo auxiliar de Manaos. 

Lo mismo ocurre con "el ministerio de la caridad, el mi-
nisterio de la ayuda a los pobres, no sólo de la visita, 
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sino de la promoción de acciones concretas de solidari-
dad", insiste monseñor José, recordando que "muchas 
mujeres están trabajando con los sin techo, con los 
emigrantes, con las personas que viven situaciones de 
fragilidad social, con estos millones que pasan por tre-
mendas dificultades".  

También la Pastoral del Niño, donde las mujeres "ejer-
cen un verdadero ministerio, visitando a las familias, 
acompañando a los niños, a las embarazadas, ayudan-
do en la formación espiritual, cuidando la dimensión sa-
nitaria de la familia", un ministerio que el obispo define 
como "casi revolucionario, son agentes pastorales que 
están actuando fuera del espacio físico de la comuni-
dad, de la Iglesia".  

Incluso dice que "hago una asociación con la persona 
de Jesús, que visita a la gente en sus casas, y allí 
evangeliza, comparte la vida de la familia y lleva ánimo 
y alegría". 

Ante la pregunta que algunos se hacen sobre por qué el 
Papa ya no es más valiente, monseñor José Albuquer-
que señala que "sabemos que los cambios no vienen 
de arriba, él está mostrando, en nombre de la Iglesia, lo 
que está haciendo el Espíritu Santo, todo este movi-
miento de cambio, de transformación que viene poco a 
poco desde las periferias, desde los lugares más leja-
nos‖.  

En las comunidades más alejadas de la Amazonía, nos 
encontramos con "la actuación de verdaderas líderes, 
de mujeres que dan un hermoso testimonio de fe. La 
Iglesia, de alguna manera en la Amazonía, sigue exis-
tiendo y caminando gracias a las mujeres, no tengamos 
duda, porque la gran mayoría de las que asumen los 
más diversos servicios, dentro y fuera de la comunidad 
eclesial, son mujeres".  

El motu proprio es una consecuencia del Sínodo para la 
Amazonia, donde monseñor Albuquerque fue uno de 
los padres sinodales. Él destaca que "esto fue unánime 
en la voz de las mujeres que estaban allí en el aula si-
nodal, pero también fue un coro muy repetido por mu-
chos obispos, no sólo de América Latina, sino también 
de otras partes del mundo".  

El obispo insiste en que "no podemos hablar y actuar 
así, dejando de lado a las mujeres o poniéndolas en un 
papel secundario‖. Estamos ante "una forma de fortale-
cer la eclesiología del Vaticano II, somos el Pueblo de 
Dios en camino, y este pueblo no está atado a una es-
tructura piramidal, al contrario, siempre estamos apren-
diendo, revisando". 

El proceso de escucha del Sínodo para la Amazonía 
mostró la importancia de que "nadie quede fuera de es-

te proceso", las mujeres, los pueblos in-
dígenas, las comunidades quilombolas, 
las comunidades ribereñas, las comuni-

dades más alejadas.  

No podemos, dice monseñor José, "mirar a las mujeres 
como si fueran simples colaboradoras, también son pro-
tagonistas", algo que señaló el Papa. Para él, "la gran 
lección del Sínodo fue que vale la pena sentarse a es-
cuchar, y el Papa lo está haciendo, y por eso está in-
comodando, porque estas acciones nos obligan a salir 
de nuestra autocomplacencia". 

Esto es un reto, escuchar, algo que hace el Papa Fran-
cisco. El Sínodo "no fue sólo un momento formal, sino 
que está siendo muy respetuoso con todos los apelos 
que se han hecho.  

Y los apelos de las mujeres fueron muy fuertes, tuvo 
mucha resonancia, tanto que se empeñó en tener en-
cuentros con las mujeres, religiosas, laicas, indígenas, 
vinculadas a los movimientos sociales, fue un momento 
muy hermoso que el Papa tuviera esa sensibilidad para 
encontrarse con ellas". Sin olvidar que "fue el número 
más importante de mujeres que participaron en un Sí-
nodo". 

El Sínodo pidió la creación del ministerio de la mujer 
líder de la comunidad. En la Arquidiócesis de Manaos, 
esto ya está ocurriendo en muchas comunidades, don-
de hay una coordinación, y la gran mayoría de ellas se 
confía a mujeres, elegidas en asamblea, que reciben 
una misión.  

Según monseñor José Albuquerque, "estas experien-
cias, sirven para mostrar que las mujeres, aunque no 
sea de manera oficial, ya ejercen este servicio", desta-
cando que más allá de lo que está vinculado a la cues-
tión litúrgica, las mujeres asumen la responsabilidad de 
la evangelización en ese barrio.  

El obispo reflexiona diciendo que "estamos ante esta 
dimensión de lo litúrgico, de lo sagrado, que sigue es-
tando muy ligada a una figura masculina. Es sabio que 
el Papa nos ayude a darnos cuenta de que tenemos 
que dar un paso tras otro". 

"Hay que partir de estas experiencias en la base, en las 
periferias, todo lo que ocurre en la Iglesia tiene que ser 
así, no del centro a la periferia, ni de arriba a abajo, al 
contrario", según el obispo. Destaca el "desafío de vivir 
esto como una acción del Espíritu y no como una res-
puesta sociológica a un desafío presente, es el Espíritu 
quien guía". Para el obispo auxiliar de Manaos, "esto 
nos abrirá la posibilidad de otros ministerios". 

Alguien que es miembro de la Comisión Episcopal para 
los Ministerios Ordenados y la Vida Consagrada de la 
Conferencia Nacional de los Obispos de Brasil – CNBB, 
ve la necesidad de un trabajo conjunto entre las distin-
tas comisiones que se ocupan de las diferentes voca-
ciones, porque "la vocación concierne a todos, no sólo 
a los que quieren ser ministros ordenados o religiosas".  
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Afirma que "cuando se publica un documento del Papa, 
es necesario estudiarlo, reflexionarlo y debatirlo para 
poder mirar nuestra realidad", abriéndose a las diferen-
tes experiencias que se dan en Brasil, que deben ser 
vistas como "una oportunidad para despertar y caminar 
juntos", como "una invitación para que vivamos en co-
munión y unidad, aunque sea por la fe que tenemos en 
lo que representa para nosotros la autoridad de un Pa-
pa". 

La cuestión no es sólo de obediencia, "es una cuestión 
de vivir en comunión, de darse cuenta de que la volun-
tad de Dios se manifiesta en la palabra de nuestra auto-
ridad superior, del Papa, en la que los obispos deben 
ser los primeros en llevar a todos lo que dice el Papa", 
algo asumido por la gran mayoría del episcopado brasi-
leño, que monseñor Albuquerque ve "en sintonía con 
estas reflexiones del Papa". 

Por último, el obispo auxiliar de Manaos afirma que hay 
que superar todo prejuicio que obstaculice el diálogo. 
Según él, "no entramos en este terreno de combatir el 
machismo que existe en la Iglesia a través de una acti-
tud feminista, tenemos que huir de esta polarización, 
que no nos ayuda en absoluto".  

Por eso, monseñor José defiende que "ganamos mu-
cho más cuando sumamos, cuando somos capaces de 
entender lo bueno de todo en la vida‖. 

(religiondigital.org) 27/01/2021 

61. La reforma del papa Francisco y las mu-
jeres: buenas noticias llegan de Roma: 
Isabel Corpas 

Son buenas noticias, muy buenas noticias, las que lle-
gan de Roma en el motu proprio ‗Spiritus Domini‘ firma-
do por el papa Francisco en la fiesta del Bautismo del 
Señor, el pasado domingo. 

Buenas noticias no porque autorice a las mujeres para 
servir en el altar como acólitas o lectoras, porque desde 
hace mucho tiempo han venido prestando de facto este 
servicio, haciendo las lecturas en la misa, anunciando 
el Evangelio como catequistas, repartiendo la comunión 
y llevándola a los enfermos.  

Tampoco porque autorice que las mujeres puedan reci-
bir un ministerio laical que la tradición y el motu proprio 
‗Ministeria quaedam‘ (1972) reservaban exclusivamente 
a los varones. O porque esta decisión represente, como 
lo proponía Francisco en ‗Querida Amazonia‘ (2020) 
―que las mujeres tengan una incidencia real y efectiva 
en la organización, en las decisiones más importantes y 
en la guía de las comunidades, pero sin dejar de hacer-
lo con el estilo propio de su impronta femenina‖ (QA 

103) porque acólitos y lectores no parti-
cipan en la organización y toma de deci-
siones en la Iglesia. Menos aún puede 

considerarse que ser monaguillas pue-
da ser la gran noticia para las mujeres que reclaman 
ser reconocidas en la Iglesia en igualdad de condicio-
nes que los varones. 

El cambio introducido 

La buena noticia es que se introdujo una modificación al 
Código de Derecho Canónico, concretamente, al pará-
grafo 1º  del canon 230 que dice así: 

―Los varones laicos que tengan la edad y los dones de-
terminados por decreto de la Conferencia Episcopal 
podrán ser asumidos establemente, mediante el rito li-
túrgico establecido, en los ministerios de lectores y acó-
litos; sin embargo, tal atribución no les da derecho al 
sustento ni a la remuneración por parte de la Iglesia―. 

El cambio introducido consiste simplemente en eliminar 
del texto la palabra varones porque el resto del texto 
permanece idéntico. Y es buena noticia porque abre la 
posibilidad de introducir cambios a otro canon del Códi-
go de Derecho Canónico que es el que excluye a las 
mujeres del sacramento del orden: ―Solo el varón bauti-
zado recibe válidamente la sagrada ordenación‖ (canon 
1024). 

Las explicaciones 

Pero vayamos por partes. Una carta del papa Francisco 
al prefecto de la Congregación para la Doctrina de la 
Fe, cardenal Ladaria, acompaña y sirve de ―comuní-
quese y cúmplase‖ al motu proprio ‗Spiritus Domini‘ y 
amplía las explicaciones respecto a los ministerios del 
lectorado y acolitado. 

Precisa, siguiendo la interpretación paulina, la relación 
entre los carismas, que son dones del Espíritu para ―la 
edificación de la Iglesia y el anuncio del Evangelio‖, y 
los ministerios, que es como, ―según la tradición de la 
Iglesia, se denominan las diversas formas que adoptan 
los carismas cuando se reconocen públicamente y se 
ponen a disposición de la comunidad y de su misión de 
forma estable‖. 

Precisa, asimismo, que ―en algunos casos el ministerio 
tiene su origen en un sacramento específico‖ como es 
el caso del ministerio ordenado de obispos, presbíteros 
y diáconos, mientras ―en otros casos el ministerio se 
confía, por un acto litúrgico del obispo, a una persona 
que ha recibido el bautismo y la confirmación y en la 
que se reconocen carismas específicos‖, que son los 
ministerios instituidos, también llamados ministerios no 
ordenados o laicales. 

Ejercicio de los ministerios 

El Papa explica, a renglón seguido, que ―a lo largo de la 
historia, a medida que las situaciones eclesiales, socia-
les y culturales han ido cambiando, el ejercicio de los 
ministerios en la Iglesia católica ha adoptado formas 
diferentes‖, aclarando respecto a la reforma de las ór-
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denes menores introducida por el papa Pablo VI que 
―esta adaptación no debe interpretarse como una su-
peración de la doctrina anterior, sino como una actua-
ción del dinamismo que caracteriza la naturaleza de la 
Iglesia, siempre llamada con la ayuda del Espíritu de 
Verdad a responder a los desafíos de cada época, en 
obediencia a la Revelación‖, aclaración que permitiría 
vislumbrar otros cambios en el ejercicio de los ministe-
rios. 

Y como para que nadie crea que le está dando gusto o 
que se pliega a interpretaciones ‗non sanctas‘, también 
aclara que ―la variación de las formas de ejercicio de los 
ministerios no ordenados no es la simple consecuencia, 
en el plano sociológico, del deseo de adaptarse a las 
sensibilidades o a las culturas de las épocas y de los 
lugares‖.  

Entonces, ―adaptarse a las sensibilidades o a las cultu-
ras de las épocas y de los lugares‖, ¿no es lo mismo 
que ―responder a los desafíos de cada época‖, que es 
como justifica los cambios? En fin, como que sí y como 
que no. 

Autonomía y estabilidad 

Pero volvamos al cambio en el ejercicio de los ministe-
rios al que se refiere Francisco, que es la reforma de 
las órdenes menores que habían existido en la Iglesia 
como etapas o escalones de ascenso en el itinerario 
hacia el sacerdocio. En el inmediato posconcilio, el mo-
tu proprio de Pablo VI ‗Ministeria quaedam‘ (1972) eli-
minó el subdiaconado y redujo las órdenes menores –
ostiario, lector, exorcista y acólito– a los ministerios de 
acólito y lector con autonomía y estabilidad, aunque 
únicamente para los varones. 

E introdujo, además, un cambio en su denominación y 
sentido, pues pasaron de llamarse ―órdenes‖ a llamarse 
―ministerios‖ y su colación, en lugar de llamarse ―orde-
nación‖, se llamó ―institución‖.  

Además, según este documento, quienes reciben estos 
ministerios permanecen en el estado laical, mientras 
quienes recibían las órdenes menores entraban a per-
tenecer al estado clerical, pero en lo que no hubo cam-
bio fue que tanto las órdenes menores como los minis-
terios de acólito y lector únicamente los varones podían 
recibirlas.  

Y aquí está el nuevo cambio en el ejercicio de los minis-
terios introducido por el papa Francisco al eliminar la 
palabra varones del canon 230 del Código de Derecho 
Canónico. 

No todas son buenas noticias 

Sin embargo, no todas son buenas noticias las que lle-
gan desde Roma. En la carta de Fran-
cisco al cardenal Ladaria se coló la in-
terpretación sacerdotal preconciliar de la 

carta apostólica de Juan Pablo II, ‗Or-
dinatio sacerdotalis‘ (1994) al declarar que la Iglesia ―no 
tiene en absoluto la facultad de conferir la ordenación 
sacerdotal a las mujeres‖. Repito: ordenación sacerdo-
tal de las mujeres. 

No son buenas noticias porque se enreda el imaginario 
sacerdotal preconciliar con la interpretación conciliar de 
―ministerios no ordenados (o laicales)‖ y ―ministerios or-
denados‖ al tratar de explicar por qué para los unos es 
posible modificar la exclusión de las mujeres, argumen-
tando que ―para los ministerios no ordenados es posi-
ble, y hoy parece oportuno, superar esta reserva que 
tenía sentido en un contexto particular, pero puede ser 
reconsiderada en nuevos contextos‖ y porque ―la reser-
va a los hombres no pertenece a la naturaleza propia 
de los ministerios del lector y del acólito‖ mientras para 
los ministerios ordenados no es posible reconsiderar la 
exclusión y pareciera que la exclusión de las mujeres 
perteneciera a la naturaleza de los ministerios ordena-
dos. 

Queda en todo caso la esperanza de que si se pudo dar 
un primer paso, también sea posible dar el siguiente y, 
superando la interpretación sacerdotalizante preconci-
liar de los ministerios ordenados,  interpretarlos a la luz 
de Vaticano II, es decir con las mismas categorías que 
los  ministerios no ordenados. Y esta es buena noticia. 

(amerindiaenlared.org) 24/01/2021 

62. Simposio muestra que la igualdad de gé-
nero requerirá un "enfoque de fe trans-
formador" en 2021 y más allá 

Suiza. En el séptimo simposio anual sobre el papel de 
la religión y las organizaciones religiosas en los asuntos 
internacionales, que atrajo a varios cientos de partici-
pantes en línea el 26 de enero, un animado debate se 
centró en "2021: un año decisivo para acelerar la igual-
dad de género, la equidad y la justicia". 

Peter Prove, director de la Comisión de Asuntos Inter-
nacionales del Consejo Mundial de Iglesias, reflexionó 
sobre cómo la pandemia COVID-19 alteró los procesos 
de promoción de la causa de la justicia de género, in-
cluso cuando se aceleró la violencia sexual y de géne-
ro. 

―Entre las muchas otras consecuencias de la pandemia 
COVID-19, el año pasado vimos el aplazamiento de 
eventos importantes y la interrupción de procesos clave 
que esperábamos para promover la causa de la justicia 
de género, mientras que la violencia sexual y de género 
y otras formas de la injusticia de género se aceleró bajo 
las condiciones impuestas por la pandemia‖, dijo Prove. 

―El simposio de este año, convocado por primera vez 
en línea, ha brindado una oportunidad para que los re-
presentantes de las organizaciones religiosas y las co-
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munidades religiosas, junto con los socios de la ONU, 
retomen los hilos de esos eventos pospuestos y proce-
sos interrumpidos, para detener el impacto negativo de 
la pandemia para exacerbar la violencia sexual y de 
género, y comprometerse a trabajar juntos para acele-
rar la realización de la igualdad, la equidad y la justicia 
de género‖. 

La búsqueda de la justicia de género va más allá y es 
mucho más profunda que las palabras inspiradoras, se-
ñaló la Dra. Phumzile Mlambo-Ngcuka, directora ejecu-
tiva de ONU Mujeres. ―Solo pienso en la cantidad de 
dolor que hay en la sociedad‖, dijo.  

―Miro a nuestros líderes religiosos y pastores en la co-
munidad. Solo estoy pensando en las necesidades de 
humano a humano dentro de las familias, dentro de las 
comunidades, a medida que la gente intenta hacer fren-
te. Nos vamos a necesitar los unos a los otros durante 
los próximos años, ya que tenemos muchos huérfanos, 
muchas viudas, muchas familias rotas‖. 

Y cuando la gente está ―rota‖ a nivel local, eso hace 
que las situaciones sean propicias para atrocidades en 
las que las mujeres y los niños son los más afectados, 
señaló Alice Nderitu, asesora especial de la ONU para 
la Prevención del Genocidio.  

―El desafío —el gran desafío sigue siendo— de transfe-
rir la influencia que las mujeres tienen a nivel local a ni-
vel nacional‖, dijo. ―Necesitamos entender la extrema 
desigualdad de género como una condición propicia pa-
ra los crímenes atroces‖. 

Rudelmar Bueno de Faria, secretario general de ACT 
Alianza, habló sobre cómo la interpretación tóxica de 
los textos sagrados, combinada con prácticas culturales 
y tradicionales dañinas, socava la esencia de la igual-
dad de género y subyuga a la humanidad. 

―Es crucial trabajar con líderes y actores religiosos para 
promover un enfoque de fe transformador que remodele 
las estructuras y organizaciones para hacer retroceder 
el rechazo a la justicia de género‖, dijo. ―Es responsabi-
lidad de los líderes religiosos reflexionar y deconstruir 
narrativas teológicas, conectándolas con las experien-
cias vividas por mujeres y grupos marginados‖. 

Ib Petersen, Director Ejecutivo Adjunto de Gestión del 
Fondo de Población de las Naciones Unidas (UNFPA), 
habló sobre el impacto desproporcionado de la  pan-
demia COVID-19 en las mujeres y las niñas, revirtiendo 
décadas de luchas duras por la igualdad de género.  

También subrayó la importancia de mantener la accesi-
bilidad de los servicios de salud sexual y reproductiva, 
integrando la mitigación del riesgo de violencia de gé-
nero en todos los aspectos de la respuesta a la epide-

mia y abordando las causas fundamen-
tales de muchos comportamientos dis-
criminatorios y violentos. Las organiza-

ciones religiosas y los líderes religiosos 
y tradicionales, dijo, son aliados clave en esta batalla.  

Shahin Ashraf, director de Defensa Global para el So-
corro Islámico, dijo que el interrogatorio de nuestras his-
torias es un punto de partida fundamental para com-
prender y comprometernos con las formas en que se 
pueden forjar las relaciones humanas.  

―Una visión está a la vista, abracémosla y forjemos 
amigos con personas de fe, con quienes nos sentimos 
cómodos y quienes no‖, dijo Ashraf. ―La interseccionali-
dad exige que todos pensemos de manera transnacio-
nal y encontremos formas de tener debates en los que 
seamos respetuosos de nuestras diferencias y encon-
tremos formas de aprender de ellas en el mundo ac-
tual‖. 

El Dr. Ganoune Diop, secretario general de la Asocia-
ción Internacional de Libertad Religiosa, destacó la im-
portancia de abordar la desigualdad de género en todos 
los niveles. ―Las mujeres sufren de manera despropor-
cionada las tragedias de la existencia humana‖, dijo. 
―En el lugar de trabajo, las mujeres ganan de manera 
desproporcionada menos y se les niegan puestos más 
altos‖. 

Construcción de coaliciones 

Los oradores acordaron continuar trabajando juntos de 
manera que se establezca una relación entre las comu-
nidades religiosas, las organizaciones civiles y los es-
fuerzos de base. 

―Necesitamos redirigir las energías religiosas negativas 
hacia energías religiosas positivas‖, instó Victor Ochen, 
fundador de African Youth Initiative Network. "En las 
circunstancias actuales, tenemos que crear una coali-
ción de ideas afines". 

Nika Saeedi, líder del equipo de la ONU para la preven-
ción del extremismo violento en la prevención de con-
flictos, la consolidación de la paz y las instituciones re-
ceptivas, dijo que el discurso de odio ha aumentado en 
línea durante la pandemia de COVID-19. ―Tenemos que 
aceptar que tenemos un largo camino por recorrer‖, di-
jo. "Identifiquemos dónde poner la energía". 

El Dr. Ibrahim Salama, jefe de la Subdivisión de Trata-
dos de Derechos Humanos de la Oficina del Alto Comi-
sionado para los Derechos Humanos, enfatizó que la 
re-narrativización es exactamente el meollo del asunto, 
señalando que la ONU, los estados miembros y los 
cuerpos religiosos están haciendo lo mismo. 

Salama dejó en claro el vínculo entre la religión y la 
búsqueda de los derechos humanos. "Uno de los esla-
bones más débiles en la cadena de la religión y los de-
rechos humanos es la interseccionalidad", dijo. "La per-
cepción general siempre ha sido que estas dos discipli-
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nas no se mezclan. No hay nada más lejos de la verdad 
que esto". 

El Dr. Junaid Ahmad, director del Centro para el Islam y 
la Descolonialidad, respondió que realmente no es la 
re-narrativización sino la "descolonización del conoci-
miento recibido" lo que perpetúa las desigualdades en-
trecruzadas, y dijo que aquí es donde radica en gran 
medida un "enfoque de fe transformadora". 

Ahmad también dijo que perseguir la justicia de género 
se vincula con el servicio a un ser trascendente. ―Creo 
que este es el punto de partida para alguien como yo y 
un concepto central para mí y dentro de la tradición is-
lámica, y creo que todas las tradiciones que afirman la 
fe, son algún tipo de divinidad Dios, o puedes llamarlo 
de otra manera pero el trascendente como aquel al que 
uno se rinde‖, dijo.  

"Esa es una percepción fundamental que me ha inspi-
rado a mí y a muchos otros en lo que llamamos la ' 
yihad de género ': el movimiento por la justicia de géne-
ro". 

Esta séptima edición del simposio fue coorganizada por 
el Consejo Mundial de Iglesias, la Junta General de la 
Iglesia y Sociedad de la Iglesia Metodista Unida, Islamic 
Relief, ACT Alliance, la Iglesia Adventista del Séptimo 
Día, Soka Gakkai International, United Religions Initiati-
ve y ONU Mujeres y UNFPA, para el Grupo de Trabajo 
Interinstitucional de las Naciones Unidas sobre Religión 
y Desarrollo. 

(oikoumene.org) 27/01/2021 

63. Promete la SSPC llevar al más alto nivel 
seguridad de mujeres 

El feminicidio en el país está frenado, afirma la titular de 
la Conavim 

Ciudad de México. Durante la presentación en Palacio 
Nacional de un informe sobre la violencia de género, la 
titular de la Secretaría de Seguridad y Protección Ciu-
dadana (SSPC), Rosa Icela Rodríguez, dio a conocer 
un plan de cinco acciones para avanzar en la erradica-
ción de ese problema. 

Destaca la incorporación de los institutos de la Mujer en 
las reuniones de las 32 mesas de seguridad estatales y 
en 266 regionales, para dar seguimiento a los delitos 
contra este sector y evitar la impunidad. 

―Asumimos el compromiso de llevar al más alto nivel de 
la agenda de Estado la seguridad de las mujeres (…) 
para atender hay que entender, para defender hay que 
actuar, tomar decisiones firmes, hacer lo que sea nece-
sario para avanzar en la lucha colectiva del sector. 

Construir la paz en México exige justicia 
para ellas.‖ 

La titular de la Comisión Nacional para 
Prevenir y Erradicar la Violencia contra la Mujer (Cona-
vim), Fabiola Alanís Sámano, aseguró que la situación 
del feminicidio en México se encuentra en una etapa de 
contención, alcanzada en 2020, cuando por primera vez 
en varios años se registró una ligera disminución de 0.2 
por ciento respecto al año anterior, lo cual dista del in-
cremento de 47 por ciento registrado en 2016, 22.6 en 
2017 o 20.4 en 2018. Tenemos bien diagnosticado el 
fenómeno. 

Alanís resaltó que 18 por ciento de los municipios del 
país concentran 100 por ciento de feminicidios, lo que 
nos lleva también a una identificación territorial, donde 
casi todo el año mantuvo la misma tendencia. Según 
datos oficiales, las tasas más elevadas de feminicidios 
se encuentran en Morelos y Colima, y en el desagrega-
do municipal destacan Tijuana, Ciudad Juárez, Culia-
cán, Guadalajara y Ecatepec. 

En su oportunidad, la titular de la Secretaría de Gober-
nación, Olga Sánchez Cordero, se refirió –a pregunta 
expresa– a la posibilidad de legalizar el aborto en Méxi-
co. Explicó que su postura siempre ha sido clara y re-
chazó que la propuesta del presidente Andrés Manuel 
López Obrador, de que sean las mujeres quienes deci-
dan en una consulta, implique someter sus derechos a 
este ejercicio. No van a decidir sobre los derechos, sino 
sobre un tipo penal específico. 

Afirmó que la viabilidad de establecer un código penal 
único a escala nacional pasaría por una reforma consti-
tucional. En su caso, implicaría un debate sobre la tipifi-
cación de los delitos y, en el caso del aborto, sobre la 
despenalización, es decir, que no se lleve a la cárcel a 
las mujeres, que no se le sujete a un proceso penal. 

Al detallar otras acciones para enfrentar la violencia 
contra el sector femenino, Rodríguez dijo que se inte-
grará un cuerpo especializado de mujeres para coadyu-
var con las fiscalías estatales en las investigaciones 
sobre feminicidios, en la SSPC se instalará un gabinete 
de mujeres para la construcción de la paz, continuará la 
capacitación de las policías y la realización de diagnós-
ticos más precisos, dando prioridad a los estados con 
mayor incidencia de delitos contra ellas y los municipios 
con alerta de género. 

Asimismo, se avanzará en instaurar el modelo nacional 
de policía y justicia cívica para fortalecer las capacida-
des de los primeros respondientes. 

(jornada.com.mx) 28/01/2021 

64. “Quienes están en contención y acecha-
das son ellas” 

La Red Nacional de Refugios (RNR) rechazó que la vio-
lencia contra las mujeres se encuentre en una fase de 
contención en cuanto a feminicidios, como afirmó ayer 
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la titular de la Comisión Nacional para Prevenir y Erra-
dicar la Violencia contra las Mujeres (Conavim), Fabiola 
Alanís, en la presentación de un informe sobre la mate-
ria en Palacio Nacional. 

Wendy Figueroa, directora de la RNR, señaló que lo 
que está en contención son las mujeres, que siguen 
quedándose en casa por la pandemia, acechadas por el 
agresor y sin posibilidad de pedir apoyo. 

Las autoridades piensan que por esta disminución de 
0.2 por ciento (en cuanto a los feminicidios perpetrados 
en 2020), la violencia está controlada, y no es así. Ha-
blamos del subregistro, de la imposibilidad de hacer 
denuncias y de que en realidad los servicios de acceso 
a la justicia y procuración de garantía de derechos hu-
manos no están siendo realmente efectivos ni están 
operando las 24 horas, mucho menos con calidad y en-
foque de género, sino totalmente revictimizante, dijo. 

En el foro digital Refugios para mujeres en situación de 
violencia en tiempo de Covid-19, Figueroa indicó que 
en 2020 la RNR, mediante sus espacios de protección, 
vía telefónica y redes sociales, atendió a 46 mil 514 mu-
jeres, niños y niñas víctimas de violencia, lo que repre-
senta 39 por ciento respecto a 2019. 

Además, realizamos 40 rescates en 2020, lo que signi-
fica un aumento de más de 300 por ciento en compara-
ción con el año anterior. 

(jornada.com.mx) 28/01/2021 

65. Ecumenismo y pluralidad: Enric Capó 

En el contexto de la Semana Universal de Oración por 
la Unidad de los Cristianos, hemos considerado, por su 
relevancia, volver a publicar este artículo del pastor En-
ric Capó (1930-2012). Fue publicado en nuestra revista 
en el 2010 

El próximo mes de enero volveremos a celebrar la Se-
mana Universal de Oración por la Unidad de los Cris-
tianos. Será una semana más o una celebración más 
de las que nos trae el año. Un precepto, una observan-
cias, un deber cumplido. No será una gran celebración. 
Lo haremos –si los hacemos- muy discretamente, casi 
anónimamente, en el interior de nuestros templos. 

 La unidad de los cristianos preocupa cada vez menos y 
el esfuerzo para conseguirla es cada vez menor. He-
mos llegado a la saturación. En primer lugar porque se 
trata de una celebración sin seguimiento: orar para que 
Dios haga las cosas, sin intentarlo nosotros. 

En segundo lugar, porque no estamos dispuestos a ir 
más allá de las buenas formas y los buenos modales. 
Los cristianos,  excepto los más fundamentalistas que 

sólo viven para defender su particular 
visión de la religión, ya somos amigos. 
Nos conocemos, nos respetamos, nos 

disponemos a orar juntos, incluso nos 
prestamos nuestros púlpitos para, una vez al año, reco-
nocernos públicamente, pero no estamos dispuestos a 
ir más allá.  

Nos negamos a sentarnos juntos a la mesa del Señor 
para participar del pan y del vino del que Cristo dijo: 
―tomad de él todos‖. Nos parecemos al hijo ―bueno‖ de 
la parábola del hijo pródigo. Invitado al banquete, se 
negó a entrar porque allí estaba su hermano ―perdido‖.  

¡Que no nos confundan! Pretendemos ser los mejores, 
poseedores de la verdad, una ―verdad‖ exclusiva y ex-
cluyente, que nos aleja, no sólo unos de otros, sino 
también de Aquel que nos llama al arrepentimiento y a 
la reconciliación.  

Es triste y doloroso que la mesa de la comunión a  la 
que Cristo nos invita, se haya convertido en mesa de la 
división y de la desunión. Y esto por la simple razón de 
que ―yo interpreto la Palabra de Dios mucho mejor que 
tu; tu doctrina es errónea y la mía es la correcta, por lo 
que no puedo tener comunión contigo‖. 

¿Es que la doctrina correcta o ―la sana doctrina‖ no es 
importante? ¿No hay en las Escrituras palabras conde-
natorias de los que falsean la verdad? Creo que quien 
hace estas preguntas tiene razón. Podríamos encontrar 
numerosas citas en la Biblia que nos avisan contra los 
peligros de doctrinas que desvirtúan el evangelio de 
Cristo.  

Pero, ¿se trata de esto en nuestro contexto cristiano 
actual? Que yo sepa, la práctica totalidad de las iglesias 
cristianas confiesan hoy día el mismo credo. ¿No es es-
to suficiente como base de comunión entre todos?  Ya 
sé que en muchas iglesias, o en todas ellas, hay ele-
mentos extraños a les Escrituras.  

Ya sé que nunca estaremos todos de acuerdo en la in-
terpretación de la Palabra de Dios, pero ¿no es lo más 
importante la confesión de Cristo como Señor y Salva-
dor en el marco del llamado Credo de los Apóstoles? 
¿No es la división de los cristianos y la imagen que da-
mos al mundo que nos rodea, herejía mucho más grave 
que errores marginales en una formulación de la fe?  

El centro de la oración sacerdotal de Jesús en Juan 17, 
no es una cuestión doctrinal, sino su deseo profundo de 
que todos sus discípulos ―sean uno, así como noso-
tros‖.  

¿Es que somos sordos al llamamiento de Cristo? ¿No 
es el amor a Cristo y nuestra voluntad de confesarle de-
lante del mundo argumento suficiente para sentirnos 
realmente parte del mismo cuerpo, su cuerpo, donde 
hay muchos y diversos miembros? 

No creo que nunca lleguemos a unirnos para formar 
una sola iglesia institución. Ni tampoco creo que esto 
sería del todo deseable.  
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Desde el llamado Concilio de Jerusalén, en la Iglesia 
cristiana primitiva se instaló el pluralismo. Las comuni-
dades  de origen judío  diferían mucho de las formadas 
por los gentiles, pero ellas supieron encontrar caminos 
de comunión.  

El Concilio no publicó un edicto de unificación, sino de 
paz y de respeto de los unos con los otros. Eran  co-
munidades separadas por la tradición, pero unidas por 
el amor a Cristo. ¿Seremos nosotros incapaces de lle-
gar a un acuerdo parecido? 

Entre los modelos de unión que se han debatido en el 
seno del Consejo Mundial de las Iglesias, que no ha de 
verse nunca como una súper iglesia, sino como una 
comunión y un lugar de diálogo, se encuentra el patro-
cinado especialmente por los luteranos. Se trata del 
modelo llamado ―diversidad reconciliada‖.  

Este modelo se basa en la convicción de que la unidad 
y la comunión entre las iglesias no requieren uniformi-
dad de fe y constitución, sino que pueden y deben 
compaginar una pluralidad de convicciones y tradicio-
nes.  

Se trata de una comunión ecuménica en la que cada 
grupo confesional puede libremente mantener su iden-
tidad. Entra en una kononia (comunión) con las demás 
Iglesias a las que acepta como tales y con las cuales 
establece vínculos concretos de comunión.  

Pero esto no significa una mera coexistencia, sino una 
auténtica koinonia eclesial que incluye como sus ele-
mentos esenciales el reconocimiento del bautismo, la 
participación en la mesa del Señor, el reconocimiento 
mutuo de los ministerios eclesiásticos y el compromiso 
de dar testimonio del evangelio y servir al mundo.  

Cuando esto acontece, las diferencias entre las iglesias 
pierden su carácter divisorio y surge una visión de uni-
dad que tiene el carácter de ―diversidad reconciliada‖ 
como una koinonia que reconoce que las cosas de la fe 
que nos unen son mucho más importantes que las que 
nos separan. 

Este modelo, en este momento histórico que estamos 
viviendo, puede que sea  el camino más apropiado para 
manifestar una cierta unidad externa de la Iglesia. Tiene 
la ventaja de que podemos iniciarlo a partir de nuestra 
propia decisión, sin tener que esperar la decisión de los 
demás.  

Uno a uno, iglesia a iglesia, somos llamados a sumar-
nos a una reconciliación universal en la que los ama-
mos a Cristo nos encontramos, llevando diferentes 
nombres y representando diferentes tradiciones, en la 
unidad del espíritu en el vínculo de la paz (Ef 4,3). 

(lupaprotestante.com) 22/01/2021 

66. El tema de la Asamblea del 
Consejo Mundial de Iglesias exhorta a un 
“ecumenismo del corazón” 

En un mundo que clama por la justicia y la paz, el tema 
de la próxima Asamblea del Consejo Mundial de Igle-
sias (CMI), ―El amor de Cristo lleva al mundo a la re-
conciliación y la unidad‖, habla de esperanza en un fu-
turo en el que se compartan los recursos, se aborden 
las desigualdades y todos puedan vivir con dignidad, 
según una nueva publicación que reflexiona sobre el 
tema de la Asamblea. 

El documento, fruto de la labor de un grupo internacio-
nal formado por representantes de diversas regiones y 
tradiciones confesionales, ha sido concebido como un 
recurso para las iglesias y los cristianos de todo el 
mundo con vistas a la 11ª Asamblea del CMI, que ten-
drá lugar en Karlsruhe (Alemania), del 31 de agosto al 8 
de septiembre de 2022. 

La Asamblea, según el documento, es una ocasión pa-
ra encontrar inspiración en el amor del Dios trino; un 
amor revelado en Cristo que, por el poder del Espíritu 
Santo, se difunde por toda la humanidad y toda la crea-
ción. 

―El amor de Cristo que constituye el eje central del tema 
de la Asamblea se sitúa en un contexto trinitario y 
ahonda la visión del documento Hacia un entendimiento 
y una visión comunes del CMI, en el que se afirma que 
el designio del amor de Dios encarnado en Jesucristo 
es la reconciliación y la unidad de todos, de todo el 
cosmos (Col 1:19; Ef 1:10)‖, dijo el Rev. Prof. Dr. Ioan 
Sauca, secretario general interino del CMI. 

―Abre nuevos horizontes y posibilidades: se centrará en 
lo que significa para las iglesias y la unidad cristiana 
confrontar juntos los muchos desafíos del mundo en 
que vivimos y dar testimonio de nuestros valores evan-
gélicos comunes.  

Pero eso no es todo, puesto que el designio del amor 
divino en Cristo abarca todo el mundo. Significa abrirse 
y atender a todo el mundo, dialogar y cooperar con per-
sonas de otras religiones o sin religión pero que com-
parten los mismos valores‖.    

La publicación ofrece reflexiones bíblicas y teológicas 
sobre el tema de la Asamblea, inspirado en el versículo 
―Porque el amor de Cristo nos impulsa‖ (2 Cor 5:14), en 
un contexto de cuestiones cruciales a las que se en-
frentan las iglesias y la humanidad en su conjunto. 

―En este período turbulento para nuestro mundo, el te-
ma de la Asamblea nos invita a reorientar nuestra aten-
ción hacia el Dios trino y uno; hacia la fuente misma de 
la vida, que amó tanto al mundo que dio a su Hijo uni-
génito, para que todo aquel que cree en él no se pierda, 
sino que tenga vida eterna‖, afirmó la Prof. Dra. Marina 
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Kolovopoulou, moderadora del grupo de trabajo sobre 
el tema de la Asamblea, refiriéndose al versículo 3:16 
del Evangelio de Juan. 

―Con esta fe, guiados por la obra del Espíritu Santo, y 
estando en Jesucristo nuestro Señor en quien vemos al 
Padre, estamos llamados a dar nuestro testimonio hoy, 
en un mundo herido que sufre‖, indicó. 

―Esta reflexión sobre el tema de la próxima Asamblea 
tiene por objeto alentar a los dirigentes de iglesia y a las 
congregaciones locales a meditar y debatir sobre el 
significado adecuado de la compasión de Cristo en un 
mundo marcado por la emergencia climática, las injusti-
cias económicas sistémicas, la revolución digital, y los 
populismos nacionales alimentados por el miedo al 
otro‖, dijo el Rev. Dr. Odair Pedroso Mateus, secretario 
general interino adjunto del CMI y director de la Comi-
sión de Fe y Constitución. 

―Cuando los cristianos y las iglesias aúnan fuerzas para 
responder a estos desafíos mundiales, crecen en el 
amor de Cristo y manifiestan su don de la unidad‖, ob-
servó. 

En el documento, se dice que la Asamblea del CMI en 
2022 tendrá lugar tras ―un tiempo de espera‖, habiendo 
sido aplazada un año debido a la pandemia mundial de 
COVID-19, que ha revelado y puesto de relieve tanto la 
vulnerabilidad de la humanidad como las profundas de-
sigualdades y divisiones de nuestro mundo. 

―Estamos convencidos de que el tema de la Asamblea 
nunca ha sido tan necesario como ahora, en un mundo 
que anhela la paz, la justicia, la salud, la unidad y la so-
lidaridad‖, afirmó la Dra. Verena Hammes, secretaria 
general del Consejo de Iglesias de Alemania, que tam-
bién participó en el grupo que redactó la reflexión. 

―Las iglesias de Alemania están impacientes por acoger 
la Asamblea, y este documento también les ofrecerá 
orientación a ellas a la hora de hacer frente a retos pas-
torales tales como la profunda incertidumbre actual, las 
ambivalencias de la revolución digital, el cambio climá-
tico, la xenofobia y la pandemia de COVID-19‖, señaló 
Hammes. 

Es la primera vez que la palabra ‗amor‘ constituye el 
elemento central del tema de una de las asambleas del 
CMI, celebradas cada ocho años. 

―El amor, como lenguaje de nuestra fe, puede llevar al 
mundo, tal como lo vemos y lo vivimos hoy, a actuar ac-
tiva y proféticamente de una manera que marcará la di-
ferencia para un mañana compartido‖, dice el texto. 

Al mismo tiempo, el hecho de centrarnos en el amor ―no 
solo nos une como cristianos, sino que nos conduce a 

una relación más profunda con todos los 
creyentes y todas las personas de buena 
voluntad‖. 

Según el Rev. Dr. Kenneth Mtata, se-
cretario general del Consejo de Iglesias de Zimbabue y 
miembro del grupo de trabajo sobre el tema de la 
Asamblea, esta reflexión examina hasta qué punto el 
amor es uno de los pilares fundamentales en los pue-
den sustentarse la confianza y la esperanza. 

―Este amor, que primero recibimos de Dios a través de 
Cristo, crece al ser compartido con el prójimo por medio 
del poder capacitador del Espíritu Santo‖, afirmó. 

―Determina las relaciones internas de las comunidades 
religiosas, pero también debe manifestarse contunden-
temente en la esfera pública, a fin de promover la re-
conciliación y la justicia‖, dijo Mtata. 

La reflexión sobre el tema de la Asamblea pone de re-
lieve la necesidad de un ―ecumenismo del corazón‖, 
observando que son muchos los que instan a que nues-
tra búsqueda de la unidad no sea solo ―intelectual, insti-
tucional y formal, sino que se base en las relaciones, la 
oración común y, sobre todo, en el afecto y el amor mu-
tuos‖. 

Un mundo que ―reclama un amor profundo, un sentido 
de comunidad, justicia y esperanza necesita iglesias 
que estén visiblemente en comunión, que donde hay 
división anhelan unidad y que buscan un nuevo futuro 
para la humanidad y para toda la creación‖. 

El documento, inicialmente, está disponible en cuatro 
idiomas: español, alemán, francés e inglés. 

―Esta reflexión sobre el tema de la Asamblea ofrece una 
perspectiva inclusiva y equilibrada desde el punto de 
vista teológico que evita los posibles peligros del triun-
falismo cristiano y de una interpretación cristomonista 
restrictiva‖, indicó el secretario general interino del CMI. 

(oikoumene.org) 28/01/2021 

67. Una oración ecuménica mundial en línea 
muestra que "somos un solo mundo y 
una sola familia humana" 

Como culminación de la Semana de oración por la uni-
dad cristiana, el Consejo Mundial de Iglesias (CMI) ce-
lebró el 25 de enero su primera oración ecuménica 
mundial en línea, que reunió a participantes de todo el 
mundo con un espíritu de esperanza. 

En su mensaje de bienvenida, el secretario general in-
terino del CMI, Rev. Dr. Ioan Sauca, reflexionó sobre el 
hecho de que el formato en línea permitía a las perso-
nas orar juntas dondequiera que estuvieran.  

"La pandemia mundial ha puesto de manifiesto nuestra 
fragilidad como seres humanos, pero también lo creati-
vos y resilientes que podemos ser cuando oramos y 
trabajamos juntos para traer esperanza y fomentar un 
espíritu de cuidado de los demás y de la familia ecumé-



OBSERVATORIO ECLESIAL  AÑO 7 * 23 - 29 ENE 2021 * NUM. 385 

70 

nica más amplia‖, afirmó. "Somos un solo mundo y una 
sola familia humana". 

El tema de este año, con materiales preparados por la 
Comunidad de Grandchamp, en Suiza, ha sido "Perma-
neced en mi amor y daréis fruto en abundancia‖. 

―La oración es uno de los frutos de nuestra permanen-
cia en el amor de Cristo‖, reflexionó el Rev. Dr. Ioan 
Sauca. Nos reunimos para orar como manera de ex-
presar y afirmar nuestra vocación común de orar por la 
unidad cristiana y la reconciliación de nuestra familia 
humana. 

En su saludo pastoral, la moderadora del Comité Cen-
tral del CMI, Dra. Agnes Abuom, reflexionó sobre el he-
cho de que, como cristianos y cristianas, y como igle-
sias, estamos llamados a superar la separación para 
alcanzar la plena comunión visible en la fe, la vida, la 
misión y el testimonio. "Esta es la vocación principal del 
Consejo Mundial de Iglesias", afirmó, "pero esta visión y 
esta vocación no pueden realizarse si no nos unimos 
para orar por ello". 

Su Beatitud el arzobispo Anastasios de Albania habló 
sobre la importancia del testimonio común. "Es obvio 
que no basta con recibir y beneficiarse de las bendicio-
nes y los dones divinos", afirmó. "Sin duda, también te-
nemos la obligación de compartir la verdad y el amor 
divinos con los demás". 

El cardenal Kurt Koch reflexionó sobre Jesús como la 
raíz y el sustento de todas las iglesias y de las diferen-
tes tradiciones cristianas. "La oración es un aspecto vi-
tal para un ecumenismo fructífero", afirmó. "Nuestras 
relaciones ecuménicas indican los caminos que pue-
den llevar al acercamiento, la coexistencia pacífica, la 
cooperación y la fraternidad entre todas las personas". 

El culto también incluyó música, lecturas antifonales di-
rigidas por miembros del Comité Central del CMI, del 
equipo directivo y del equipo de Vida espiritual e imá-
genes inspiradoras que unieron a la comunidad en es-
tos momentos en los que muchas personas tienen que 
mantener la distancia física. 

El CMI y el Pontificio Consejo para la Promoción de la 
Unidad Cristiana de la Iglesia Católica Romana organi-
zan conjuntamente la Semana de oración por la unidad 
cristiana desde 1968. 

(oikoumene.org) 25/01/2021 

68. Mientras los estudiantes del Instituto 
Ecuménico de  Bossey se gradúan, cele-
bran “maneras de pensar y de vivir en 
Cristo verdaderamente diferentes” 

Mientras celebraban su graduación del 
Instituto Ecuménico de Bossey del 
Consejo Mundial de Iglesias (CMI) el 26 

de enero, los estudiantes reflexionaron 
sobre su experiencia inigualable y cómo continuarán su 
labor ecuménica cuando salgan al mundo. 

Veintinueve estudiantes de 22 países diferentes y 19 
tradiciones eclesiales diferentes obtuvieron el certifica-
do de posgrado en Estudios Ecuménicos. Para ello, 
no solo se adaptaron a la vida ecuménica, sino también 
tuvieron que adaptarse continuamente a las nuevas 
evoluciones y las cambiantes restricciones en relación 
con la COVID-19. 

―Sin duda alguna, esta generación ha afrontado desa-
fíos en todos los aspectos por el momento histórico en 
el que vivimos, encarando cambios constantes a causa 
de la pandemia y adaptándose a todo ello‖, reflexionó la 
Rev. Karla Selene Evangelista Segoviano, de la Iglesia 
Metodista de México. 

Dada la realidad del distanciamiento físico en el mundo 
entero, Segoviano dijo que es todavía más importante 
continuar la labor ecuménica al regresar a sus países.  

―Y otro desafío en la experiencia de Bossey fue la au-
sencia de participantes de América Latina, así que aho-
ra también tenemos la tarea de alentar y apoyar más de 
cerca a otros participantes de América Latina y compar-
tir nuestra experiencia ecuménica‖, dijo.  

―En un contexto tan diverso en todos los aspectos como 
lo es México, resulta fundamental compartir y crear 
nuevas experiencias que nos lleven a aumentar la fami-
lia ecuménica, sin uniformidad, pero con unidad‖. 

Desde las restricciones provocadas por la COVID-19 
hasta las barreras lingüísticas, desde comprender nue-
vas teologías hasta entender las diferencias culturales, 
los estudiantes de Bossey trabajaron todo ello para 
formar un grupo muy unido.  

―Conocer a personas de más de 22 países bajo un 
mismo techo fue un sueño hecho realidad‖, dijo el Rev. 
Moses Jigba, de la República de Sierra Leona y de Mi-
nisterio Internacional Nueva Jerusalén. ―Muchas ideas 
eran nuevas para mí. Demasiada información en un 
tiempo comprimido fue un gran reto que superar‖. 

Jigba añadió que, no obstante, en el momento de gra-
duarse estaba preparado para aportar ideas que apren-
dió en Bossey para compartirlas con otros. ―Estas expe-
riencias obtenidas serán bien aplicadas‖, dijo. 

Sebastian Mense, de la República Federal de Alemania 
y la Iglesia Evangélica Luterana en Württemberg, dijo 
que las divisiones políticas y culturales fueron obstácu-
los en un primer momento.  

―Algunos de los obstáculos más difíciles con los que me 
he encontrado fueron divisiones, no sobre teología sino 
sobre cultura y política, que amenazan un testimonio 
común vivido abiertamente y debilitan la revelación que 
encontramos en Jesucristo, nuestro único Señor‖, dijo.  
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―Bossey me ha brindado la oportunidad de encontrar 
maneras de pensar y de vivir en Cristo verdaderamente 
diferentes que solo pueden fortalecer y ampliar a mi 
propia iglesia de vuelta a mi país‖. 

Estudiar en Bossey ayudó a los estudiantes a vivir se-
gún sus propias definiciones de la unidad cristiana. 
―También dejó claro que la unidad cristiana y la labor 
ecuménica van mucho más allá de mi propia historia, 
más allá de las divisiones entre católicos romanos y lu-
teranos‖, dijo Mense.  

―Nuestra familia es tan colorida y diversa como la hu-
manidad y mi iglesia necesita participar en esta plenitud 
a todos los niveles‖. 

Los estudiantes también valoraron profundamente el 
hecho de haber podido completar sus rigurosos estu-
dios en medio de las bellas montañas de Suiza. ―Suiza 
es mi país ideal‖, dijo Phontip Phanthakitphaibun, de la 
Iglesia de Cristo en Tailandia. ―Es un país que siempre 
había soñado visitar antes de morir‖. 

Para luego añadir que lo más importante es que Bossey 
le ofreció la oportunidad de servir a Dios de una manera 
más amplia. 

Un día antes de su ceremonia de graduación, los estu-
diantes se reunieron en línea con representantes de al-
gunos dicasterios romanos, que incluían el Pontificio 
Consejo para la Promoción de la Unidad de los Cristia-
nos, el Dicasterio para el Servicio del Desarrollo Hu-
mano Integral y el Pontificio Consejo para el Diálogo 
Interreligioso.  

Asimismo, participaron a través de Internet en la trans-
misión en directo de las Vísperas presididas por el car-
denal Kurt Koch con motivo de la clausura de la Sema-
na de Oración por la Unidad de los Cristianos. 

―Llevaré el conocimiento y la experiencia adquiridos en 
Bossey de vuelta a mi iglesia y comunidad‖, dijo. ―Los 
compartiré con ellos y les haré comprender, aceptar y 
respetar a otras denominaciones cristianas‖. 

Salir al mundo 

Mientras los estudiantes aceptaban sus certificados, el 
Rev. P. Dr. Lawrence Iwuamadi, decano del Instituto 
Ecuménico, les avisó de que el verdadero impacto de 
Bossey comienza en el momento que se abandona 
Bossey. 

―Aunque es verdad que cada año académico en Bossey 
es único, el año académico 2020-2021 podría ser el 
más único por razones obvias‖, dijo.  

―Nuestra esperanza y nuestras oraciones para ellos: 
que aprovechen al máximo el conocimiento que han 

adquirido, sus experiencias, las enrique-
cedoras amistades, los desafíos y las 
alegrías que han compartido e intercam-

biado libremente en los últimos meses, 
y los transformen en unos cimientos cargados de senti-
do para el compromiso futuro en la peregrinación de 
justicia y paz en sus comunidades y contextos‖. 

Iwuamadi añadió: ―Oramos porque Dios guíe sus cami-
nos de vuelta a sus familias, pueblos e iglesias‖. 

(oikoumene.org) 28/01/2021 

69. El vademécum Ecuménico para obispos 
católicos recientemente publicado des-
taca la importancia de la confianza recí-
proca 

Roma. Un Vademécum Ecuménico para Obispos, re-
dactado por primera vez por el Consejo Pontificio para 
la Promoción de la Unidad de los Cristianos y luego pu-
blicado por el dicasterio con la bendición del Papa 
Francisco, promueve el ecumenismo dentro de la Igle-
sia Católica y dentro de sus relaciones con otros cris-
tianos. 

Al describir el vademécum y el trabajo que se llevó a 
cabo para redactar el texto, el obispo Brian Farrell, se-
cretario del Pontificio Consejo para la Promoción de la 
Unidad de los Cristianos, destacó el trabajo del consejo 
con el Consejo Mundial de Iglesias. 

―En el ámbito del ecumenismo espiritual, una de las 
principales actividades del Pontificio Consejo es la pre-
paración cada año, en cooperación con el Consejo 
Mundial de Iglesias, de la Semana de oración por la 
unidad de los cristianos‖, escribió Farrell. 

Para promover el espíritu ecuménico en la Iglesia cató-
lica, el Consejo Pontificio también se ha equipado re-
cientemente con nuevos instrumentos. ―En primer lugar, 
un sitio web (www.christianunity.va) que, además de 
ofrecer actualizaciones sobre la actividad ecuménica de 
la Santa Sede, presenta todos los documentos ecumé-
nicos publicados desde la época del Concilio Vaticano II 
para favorecer el estudio y recepción de estos textos‖, 
escribió Farrell. 

A ello se suma una nueva revista, “Acta Œcumenica”, 
un nuevo formato del boletín ―Servicio de información / 
Servicio de información‖ que, editado por el dicasterio 
desde hace más de 50 años, constituye un auténtico 
archivo del compromiso ecuménico de la Iglesia Católi-
ca. 

Estas nuevas herramientas reflejan el compromiso con-
tinuo del Pontificio Consejo de fomentar el entendimien-
to mutuo y la confianza recíproca. ―A pesar de todo, 
2020 no detuvo el camino hacia la restauración de la 
unidad por la que el Señor Jesús oró en la Última Ce-
na‖, escribió Farrell. 

(oikoumene.org) 26/01/2021 
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70. Fratelli tutti: Religiones por la paz, unir-
nos en bien de la justicia y armonía so-
cial 

Ciudad del Vaticano. En el marco de la celebración del 
Octavario por la unidad de los cristianos, y próximos a 
celebrar el Día Internacional de la Fraternidad Humana, 
el Cardenal Felipe Arizmendi, Obispo emérito de San 
Cristóbal de Las Casas, México, reflexiona sobre la ac-
ción de Dios en las diversas religiones e invita a valo-
rarnos, respetarnos y unirnos en bien de la paz, la justi-
cia y la armonía social, que es la concretización del 
Reino de Dios. 

Religiones por la paz 

Por el Cardenal Felipe Arizmendi Esquivel, Obispo 
Emérito de San Cristóbal de Las Casas 

Ver 

Acabamos de celebrar el Octavario por la unidad de los 
cristianos, del 18 al 25 de enero de cada año, una ini-
ciativa del Consejo Mundial de Iglesias, a la que se unió 
la Iglesia Católica después de Concilio Vaticano II. Su 
objetivo es orar por lo que Jesús pedía a su Padre: 
―Que   todos sean uno‖ (Jn 17,21).  

En su catequesis de la semana pasada, el Papa Fran-
cisco nos insistió en la necesidad de orar por esa inten-
ción. Esa semana no fue una iniciativa católica, sino de 
hermanos evangélicos. Todos los papas recientes se 
han reunido, en la Basílica de San Pablo Extramuros, 
en la ciudad de Roma, el 25 de enero, para orar junto 
con cristianos de varias denominaciones y darnos 
ejemplo de unidad entre los creyentes en Cristo. 

Desde el Papa San Juan Pablo II, se realizaron en Asís, 
Italia, encuentros no sólo de cristianos, sino de muchas 
denominaciones religiosas de todo el mundo, para orar 
por la paz. Nunca faltaron críticos que dijeran que eso 
era sincretismo, que eso debilitaba lo que siempre se 
había dicho, que la religión católica era la única, y que 
reunirse con personas de otros credos era un peligro 
para nuestra fe.  

El Papa Benedicto también participó en estos encuen-
tros y nunca los vio como una amenaza para nuestra 
Iglesia, sino un paso más hacia la unidad de los creyen-
tes de cualquier denominación. También critican al Pa-
pa Francisco, cuando se reúne con musulmanes, ju-
díos, budistas, animistas y practicantes de religiones 
indígenas. No se trata de diluir la fe, sino de amarnos 
como hermanos, que es el mandato fundamental. 

En el año 1992, cuando se hicieron unos cambios a la 
Constitución de nuestro país para mejorar algunas le-
yes en pro de una mayor libertad religiosa, fundamos el 

Consejo Interreligioso de Chiapas, a ini-
ciativa de un pastor adventista. Partici-
pamos los obispos de entonces: Samuel 

Ruiz (+), Felipe Aguirre y un servidor.  

Hasta la fecha, los obispos de esa Provincia de Chia-
pas siguen reuniéndose, cada cuatro meses, con líde-
res presbiterianos, adventistas, bautistas, nazarenos, 
mormones, asambleas de Dios, buen pastor y otros. 

Las reuniones no son para discutir temas doctrinales, 
sino para meditar juntos la Palabra de Dios, hacer ora-
ción y programar acciones a favor de la paz social, so-
bre todo entre comunidades conflictuadas por cuestio-
nes religiosas, a favor de la familia y la juventud, en 
bien de la ecología, en la lucha contra las drogas y el 
alcohol, ofreciendo criterios comunes en tiempos elec-
torales, etc.  

Juntos abordamos la defensa de la vida y del matrimo-
nio, en diálogo con legisladores locales y gobernadores 
de distintos tiempos y partidos. Ha sido una provechosa 
experiencia de unidad en favor de la comunidad. Esto 
no es perder nuestra identidad católica, sino poner en 
práctica el deseo de Jesús: la unidad de sus seguido-
res. 

Pensar 

El Papa Francisco, en su encíclica Fratelli tutti, afirma: 
―Las distintas religiones, a partir de la valoración de ca-
da persona humana como criatura llamada a ser hijo o 
hija de Dios, ofrecen un aporte valioso para la construc-
ción de la fraternidad y para la defensa de la justicia en 
la sociedad.  

El diálogo entre personas de distintas religiones no se 
hace meramente por diplomacia, amabilidad o toleran-
cia. El objetivo del diálogo es establecer amistad, paz, 
armonía y compartir valores y experiencias morales y 
espirituales en un espíritu de verdad y amor‖ (271). 

―La Iglesia valora la acción de Dios en las demás reli-
giones, y no rechaza nada de lo que en estas religiones 
hay de santo y verdadero. Considera con sincero respe-
to los modos de obrar y de vivir, los preceptos y doctri-
nas que no pocas veces reflejan un destello de aquella 
Verdad que ilumina a todos los hombres.  

Pero los cristianos no podemos esconder que, si la mú-
sica del Evangelio deja de vibrar en nuestras entrañas, 
habremos perdido la alegría que brota de la compasión, 
la ternura que nace de la confianza, la capacidad de re-
conciliación que encuentra su fuente en sabernos 
siempre perdonados‒enviados… Otros beben de otras 
fuentes.  

Para nosotros, ese manantial de dignidad humana y de 
fraternidad está en el Evangelio de Jesucristo. De él 
surge para el pensamiento cristiano y para la acción de 
la Iglesia el primado que se da a la relación, al encuen-
tro con el misterio sagrado del otro, a la comunión uni-
versal con la humanidad entera como vocación de to-
dos‖ (277). 
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Y termina su encíclica con unas palabras que suscribió 
junto con el líder musulmán, el Gran Imán Ahmad Al-
Tayyeb, el 4 de febrero de 2019, en Abu Dabi: ―En el 
nombre de Dios asumimos la cultura del diálogo como 
camino; la colaboración común como conducta; el co-
nocimiento recíproco como método y criterio‖ (285). 

Actuar 

Nos sentimos agradecidos y convencidos por nuestra fe 
católica, que tiene su raíz en Jesucristo, pero aprecia-
mos la acción de Dios en las diversas religiones y tra-
tamos de conocernos, valorarnos, respetarnos y unir-
nos en bien de la paz, la justicia y la armonía social, 
que es la concretización del Reino de Dios. Oremos por 
la unidad de todos los creyentes. 

(vaticannews.va) 28/01/2021 

71. Koch dice 'No' a la propuesta de inter-
comunión de católicos y protestantes 
alemanes 

El Grupo de Trabajo Ecuménico alemán, que justifi-
caba la oportunidad de abundar en este camino hacia la 
unidad visible entre protestantes y católicos, también en 
la celebración de la Eucaristía, seguirá trabajando en 
esta línea 

―Estoy asombrado por el estilo y el tono de la declara-
ción‖. Justo al final de la Semana de Oración por la 
Unidad de los Cristianos, el responsable de declaracio-
nes ecuménicas del Vaticano, Kurt Koch, manifestó su 

oposición a la propuesta de intercomu-
nión lanzada por el Grupo de Trabajo Ecuménico 
alemán, en la que justificaba la oportunidad de abundar 
en este camino hacia la unidad visible entre protestan-
tes y católicos, también en la celebración de la Eucaris-
tía. 

En declaraciones a KNA, el purpurado resta seriedad a 
la veintena de páginas en las que el grupo ecuménico 
justifica el acceso común a la Eucaristía sobre la base 
de una decisión de conciencia. 

Para Koch, en cambio, este debate debe mantenerse 
en el ámbito de lo meramente académico, y "no está 
vinculado a la realidad concreta de la Iglesia".  

No avanzar "en solitario" 

―El llamamiento al consenso es asombroso, dado que la 
OAK invoca repetidamente la primacía de la práctica, 
pero en gran medida no la honra‖, señaló el presidente 
del Pontificio Consejo para los Cristianos, que lamentó 
que la Iglesia alemana quieran avanzar ―en solitario‖. Al 
tiempo, quiso dejar claro que ―Eucaristía y Cena del 
Señor no son idénticas‖. 

El debate, con todo, sigue abierto. Y los responsables 
ecuménicos alemanes han anunciado que ―seguiremos 
adelante‖. Pese al ‗no‘ del responsable ecuménico de 
la Santa Sede. 

(religiondigital.org) 26/01/2021 

DOCUMENTOS 

72. Breves pinceladas de los enfoques homi-
léticos de Karl Barth, Paul Tillich y Ru-
dolf Bultmann: José Viladecans 

Para Karl Barth, padre de la teología dialéctica, la pre-
dicación parecía estar sujeta a dos principios funda-
mentales, estos eran: que la predicación es la Palabra 
de Dios pronunciada por Él mismo y, en segundo lugar, 
que la predicación es ―fruto de la orden dada a la Iglesia 
de servir a la Palabra de Dios, por medio de un hombre 
llamado a esta tarea‖ [1].  

Podemos ver que, entre estos dos conceptos, acaba-
ban por mezclarse la acción humana y la acción de 
Dios Padre. En este sentido y, atendiendo a la acción 
humana, para Barth el predicador exponía la Palabra, 
pero esta, fundamentada en el convencimiento y respe-
to de que Dios ya se ha revelado y, en el futuro, lo vol-
verá a hacer. 

La exposición desde el púlpito, según el pensamiento 
de Barth, debía estar alejada de una es-
tética en la que se usasen imágenes o 
que ofreciera una presentación del Na-

zareno sentimental (idea que se desprende de la forma 
de predicar de Pablo, alejada de cualquier floritura; 
plasmada en su Carta a los Gálatas y con la vista pues-
ta en el mandato de Dios: ―No te harás ninguna escultu-
ra ni imagen‖ [2]).  

Por otro lado Karl Barth señalaba que sería conveniente 
que conservásemos en nuestras predicaciones un ca-
rácter humilde. Un carácter que entendiese que, aun-
que Dios está hablando sirviéndose de nuestra palabra, 
no tendríamos que considerarnos a nosotros mismos 
como profetas: 

―Si Cristo se digna a hacerse presente con ocasión de 
nuestra palabra, es precisamente porque ahí hay un ac-
to del mismo Dios, y no nuestro.‖[3] 

Es así que el intentar ―conducir‖ a las personas que es-
tán escuchando el sermón a que tomen una actitud de-
terminada, sería hacer lo radicalmente contrario a lo 
que Dios realmente quiere con la predicación.  

Para el teólogo suizo lo importante era que no se man-
tuviese un propósito en la exposición y que, por otro la-
do, nos esforzásemos en que nuestras predicaciones 
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fueran, simple y llanamente, explicaciones de la Escritu-
ra.  

En esta línea, tendríamos que dejar el suficiente espa-
cio a Dios para que Este pueda hablar (revelarse) a la 
persona que se encontraba enfrente del púlpito. Barth 
ponía la Palabra de Dios en el centro, siendo esta la 
motivación y el único contenido de la predicación. [4] 

Otro aspecto a destacar, de la visión que tenía Karl 
Barth sobre la predicación, era el tratamiento de la ―Es-
peranza‖. Para Barth el predicador no debía evadir el 
hablar del pecado y de los errores que poseen los hu-
manos, aunque lo debía de hacer desde el punto de 
vista que se entendiese que esa ―caída‖ ya había sido 
perdonada, perdonada por el Cordero de Dios en la 
Cruz.  

Mediante este movimiento descendente, aparecía un 
misericordioso y cálido acercamiento de Dios Padre 
(Abba) para con el hombre y para con la iglesia, donde 
se buscaba la reconciliación en una forma no provoca-
da por el ministro de la Palabra. 

Poniendo ahora nuestra mirada en el trabajo de Rudolf 
Karl Bultmann (en especial en su obra Teología del 
Nuevo Testamento [5]) podríamos destacar la intención 
que tuvo en no poner como prioridad la necesidad de 
llegar al conocimiento más profundo del Jesús histórico. 
Podría ser más importante el comprender cuál fue la 
palabra de Jesús, cuál fue la esencia de su mensaje.  

Para Bultmann la Palabra de Jesús tiene que ser ―cap-
tada con toda radicalidad, no debe ser reducida a un 
conjunto de frases, de ideas, o mera doctrina.‖ [6] Es 
por ello que en nuestra tarea como ministros desde el 
púlpito, quizás sería conveniente el adentrarnos en el 
mensaje que Jesús pretendió transmitir.  

Para ello tenemos su predicación, una predicación que 
se encuentra plasmada en los evangelios, una predica-
ción que ponía gran énfasis en el anuncio de la llegada 
del Reino de Dios (Mc 1,15). [7] 

Mediante este mensaje escatológico entendemos pues 
que todo lo que se opone a la autoridad divina, a Dios, 
llega a su fin dejando paso a un nuevo orden salvífico. 
Para ello, y según Rudolf Bultmann, es necesario que 
nosotros como hombres demos un paso decisivo en la 
aceptación y seguimiento de Dios o, por el contrario, 
sigamos atados al mundo material. [8]  

Lo esencial de este pensamiento es que la Palabra se 
hace factor primordial para que el hombre, de todos los 
tiempos, pueda llegar al perdón de Dios. Para eso esta 
Palabra, como lo era la de Jesús, debe de ser un men-
saje verdadero (el cual conserve aún el Kerigma prima-
rio) y donde el oyente pueda tomar la decisión de seguir 
a Dios. 

No podíamos pasar por este siglo, en 
cuanto a enfoques homiléticos se refiere, 

sin hacer referencia a uno de los gran-
des teólogos de influencia de la época: Paul Johannes 
Tillich. Este teólogo se preguntaba de qué manera se 
podía comunicar el Evangelio.  

Para él, a diferencia del pensamiento de Karl Barth y de 
Rudolf Bultmann, parte de esa respuesta estaba en el 
hecho de que aquel que predicaba el Evangelio lo de-
bía de hacer con un conocimiento de los demás, siendo 
auténtico partícipe de sus vidas. Tillich escribía sobre 
esto: 

―We do not need to go into the problem of participation 
in respect to other groups. We in America know about 
that! We know about the bitter feeling and the resent-
ment of some of the groups among us, not because of 
lack of good will but because of our inability to participa-
te.  

Think of groups like the Jews, the colored peoples, even 
sometimes the Roman Catholics. Participation means 
participation in their existence, out of which the ques-
tions come to which we are supposed to give the 
answer.‖ [9] 

Los sentimientos de frustración son una parte caracte-
rística de la personalidad de la persona de nuestra épo-
ca. Es así que si consultásemos a aquellos especialis-
tas (psicólogos, médicos…) de nuestros días, estos nos 
contestarían que no existe una respuesta universal; ca-
da uno, según su entorno, necesita una respuesta 
acorde a su situación personal. [10] 

Llegando a este punto es cuando nos preguntamos si 
solamente es posible comunicar el Evangelio a solo un 
tipo de personas. Paul Tillich se decantaba por realizar 
una exposición de la Palabra tal como si fuera un men-
saje al hombre que comprende su situación, es decir, 
abriendo la puerta a mostrar las estructuras de ansie-
dad, de conflictos, de culpa… que atormentan al ser.  

Además de esto sin pasar por alto todas aquellas pre-
guntas existenciales que se desprendían de su época, 
respondiendo a estas bajo una mirada cristiana, actual 
y atractiva. Es posible que este fuera un ejercicio de 
riesgo, pero entendemos que a la vez estaba realizando 
un ejercicio de humildad, ya que alentaba a mostrarse 
tal como uno realmente es.  

En esta actividad de trasmisión parecía quedar en un 
lugar destacado la participación, intentando dar res-
puestas concretas a los acontecimientos que surgían 
alrededor de las comunidades. 

La comunicación, por tanto, es una cuestión de partici-
pación, pero inevitablemente se trata de una participa-
ción limitada. Hoy en día, sobre todo con la gran 
afluencia de los espacios telemáticos, podemos llegar a 
estar ―presentes‖ en un gran abanico de espacios vir-
tuales, los cuales nos conducen a una ―superparticipa-
ción‖, en detrimento de atender los espacios que real-
mente están a nuestro lado. 



OBSERVATORIO ECLESIAL  AÑO 7 * 23 - 29 ENE 2021 * NUM. 385 

75 

El mensaje cristiano es pues un mensaje de una Nueva 
Realidad. Una nueva realidad en la que podemos parti-
cipar y que nos da un poder regenerador, para hacer 
frente a los sentimientos de ansiedad y desesperación 
que nos acompañan en nuestra vida diaria.  

Tillich creía que el mensaje que deben escuchar las 
personas es el mensaje de la Nueva Criatura, el men-
saje del Nuevo Ser. Un mensaje que tiene relación di-
recta con el trasfondo reformador que apuntaba a una 
justificación por la fe o al perdón de los pecados.  

Un mensaje que incluye, como así lo describía Bult-
mann, el Reino de Dios; pero además se nos ofrece 
una nueva, auténtica e incomparable realidad curativa. 
Una realidad que aparece delante nuestro, como divino 
ofrecimiento y dispuesta a entrar en nosotros con solo 
decir ―si‖. Paul Tillich habla de un mensaje que, a dife-
rencia del pensamiento de Karl Barth, parecía partir de 
la base de la comunidad.  

Se creaba así un movimiento ascendente, el cual em-
pezaba desde una base personal o desde una comuni-
dad, donde los sentimientos y las frustraciones espera-
ban obtener una respuesta, dejando atrás una homiléti-
ca que, debido a su erudición y su empeño por lo teoló-
gicamente correcto, sus palabras se podían haber vuel-
to un tanto monótonas y en lugar de proclamar el evan-
gelio lo encubrían. 

José Viladecans. 

Notas: 

[1] Barth, K. La proclamación del Evangelio. Colección 
Diálogo. Ediciones Sígueme. Salamanca. 1969. p. 13 

[2]  Ex 20:4 

[3]  Barth, K. 1969. p. 22 

[4] Praedicatio verbi Dei est verbum Dei. La predicación 
de la palabra de Dios es -ella misma- palabra de Dios. 
El trabajo del predicador es entonces ser un mero car-
tero, entregando lo que ha recibido. Por lo tanto, para 
Karl Barth, no hay lugar para la creatividad ya que la 
palabra de Dios se impone sola. 

[5] Bultmann, R. Teología del Nuevo Testamento. Edi-
ciones Sígueme. Salamanca. 1981. 

[6]  Bueno de la Fuente, E. Una vocación teológica para 
una encrucijada cultural. Ciclo II: Teólogos clásicos del 
Siglo XX. Aula Teológica. Universidad de Cantabria. 
Santander. 2009. p. 12 [Online] [21/08/2020]  
https://web.unican.es/campuscultural/Documents/Aula%
20de%20estudios%20sobre%20religi%C3%B3n/2008-
2009/CursoTeologiaRudolfBultmann2008-2009.pdf 

[7]  Bultmann. Op Cit. pp. 39-60 

[8]   Mt 6:24 

[9] Tillich, P. Theology of Culture. Ox-
ford University Press. New York. 1959. p. 205 

[10]  Ibid. p. 203. 

(lupaprotestante.com) 25/01/2021 

73. „Pros‟ y „contras‟ del papel actual de la 
teología latinoamericana: panel en el Fo-
ro Social Mundial (I): Leopoldo Cervan-
tes-Ortiz 

La identificación entre las teologías latinoamericana 
y de la liberación ha contribuido a ver sus desarro-
llos como algo paralelo. 

…hace ya décadas que la teología de la liberación dejó 
de ser una singularidad latinoamericana, o cristiana, ni 
siquiera occidental. Se universalizó: en otras religiones, 
y en todos los continentes; se convirtió en una aporta-
ción latinoamericana a la cultura y a la historia mundia-
les. José María Vigil 

Como parte del Foro Social Mundial que se está llevan-
do a cabo necesariamente de manera virtual en estos 
días (23-31 de enero, cumple 20 años), varios eventos 
relacionados con la teología o las comunidades cristia-
nas forman parte del programa: Juventudes, diálogo in-
tergeneracional y espiritualidad liberadora; Desmante-
lando violencias e injusticias: conversaciones sobre re-
ligión, estudios de género y teologías feministas; Diálo-
go intergeneracional y espiritualidad laical y pluralista 
en los movimientos de juventud.  

Entre ellos, destacó el dedicado a los Pros y contras del 
papel actual de la teología latinoamericana, el martes 
26, en el que participaron José María Vigil, coordinador 
de Servicios Koinonía y de la Agenda Latinoamericana, 
especialista en pluralismo religioso, desde Panamá, y 
Alejandro Ortiz, profesor de la Universidad Iberoameri-
cana-Puebla, desde México, moderado por Luiz Carlos 
Susin, profesor de la Pontificia Universidad Católica de 
Río Grande do Sul y secretario general del Foro Mun-
dial de Teología y Liberación (FMTL). 

El anuncio del encuentro definió muy bien el objetivo 
del mismo: en la primera parte, hablar ―de los grandes 
aportes que ha realizado la teología de la liberación 
(TL), tanto en los procesos de emancipación, resisten-
cia y lucha latinoamericanos, como en las comunidades 
cristianas populares‖, y en la segunda, considerando 
que ―la aparición de la TL significó en su momento la 
irrupción del paradigma liberador‖ y que han cambiado 
muchas cosas en estos 50 años, evaluar ―si esta teolo-
gía está estancada, repitiendo lo de hace 50 años, o se 
confronta decididamente con los nuevos desafíos pre-
sentes en una sociedad que poco tiene que ver ya con 
la de los años 70 y 80 del siglo pasado, una sociedad 
que vive en estado de un nuevo tiempo axial, que ne-
cesita una TL también axial‖. 
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Con este panorama inicial, se puede entender que la 
identificación entre las teologías latinoamericana y de la 
liberación ha contribuido a ver sus desarrollos como al-
go paralelo, aun cuando al interior de las comunidades 
cristianas y otras instancias del subcontinente latinoa-
mericano se elaboran y practican otras teologías.  

No obstante, ambas exposiciones se movieron en ese 
terreno, considerando mayormente la producción teoló-
gica surgida del ámbito católico, aun cuando hubo refe-
rencias muy concretas al campo protestante o evangé-
lico sin profundizar lo suficiente. 

Tal como estaba anunciado, en la primera parte Ortiz 
se refirió a lo que tituló ―La necesaria teología de la libe-
ración‖, partiendo de la explicación de la matriz ideoló-
gica y filosófica de esta corriente de pensamiento cris-
tiano. El objetivo de su ponencia fue subrayar los acier-
tos que ha tenido y sigue teniendo.  

Especialmente señala los primeros en su etapa inicial 
en la que confluyeron ―dos dinámicas epocales: una di-
námica premoderna y el inicio de una dinámica moder-
na‖ (p. 1), es decir, aconteció la intersección de factores 
coyunturales en los que los ―procesos modernizadores‖ 
abrieron la puerta para la búsqueda de una renovación 
en el modo de entender y vivir la fe cristiana. Lo que la 
TL hizo se sitúa en ese entrecruce cultural y sociopolíti-
co que permitió la emergencia de nuevos discursos y 
prácticas: 

Retoma lo religioso como interpretación de la realidad 
(una realidad no querida por Dios) pero también con 
otros argumentos modernos (la interdisciplinaridad en 
su método). Hablar de Dios criticando la realidad y utili-
zando una mediación de interpretación sociológica, 
además de una espiritualidad para transformarla, puede 
parecer poco hoy, pero en eso momento fue mucho, un 
gran acierto.  

Si las mayorías seguían alimentando sus subjetividades 
desde lo religioso, la TL impulsó una subjetividad reli-
giosa diferente, dialogante con un viejo mundo de injus-
ticias que no ha cambiado a pesar de las luces de una 
modernidad naciente. Es cierto, es mucho para esa 
época, aunque insuficiente para la actual, pero no se 
podía hacer más (p. 2). 

Con todo, la TL arrastraba aún los enfoques clerical y 
masculino de la teología, por lo que la inclusión más 
plena de laicos/as y mujeres tardó más tiempo. Se tra-
tó, muy en el fondo, aun cuando no todos los militantes 
estaban conscientes de ello, de romper el mayor núme-
ro posible de paradigmas, a fin de hacer surgir nuevos 
modelos de iglesia, de espiritualidad, de participación 
social.  

Dentro de los elementos que Ortiz rescata acerca de la 
vitalidad presente de la TL está, primero, 
el hecho de que esta teología ―se inscri-
be en el espíritu de liberación que siem-

pre ha existido en el Continente desde 
la llegada de los europeos‖ (p. 3, énfasis agregado). 
Los movimientos de resistencia y de lucha social y cul-
tural contra el poder, a veces clandestinos y a veces de 
manera abierta, siempre han estado presentes en esa 
historia.  

―La teología de la liberación tuvo el acierto de insertarse 
en esa dinámica de liberación, pensando algo que no 
era tan claro en ese momento histórico y determinado: 
¿cuál es la participación de Dios en esta realidad tan 
difícil, injusta y deshumanizadora por la cual están vi-
viendo y sufriendo las mayorías empobrecidas y exclui-
das? […] La teología de la liberación no inventó el espí-
ritu de liberación, sino que lo retoma y se incorpora a él‖ 
(Ídem).  

En esa línea, para el presente, ese mismo talante es el 
que debería mover a los practicantes de este pensa-
miento y acción: ―Hoy tendrían los teólogos y teólogas 
de la liberación pensar: ¿por dónde está ese espíritu? Y 
desde ahí hacer teología‖. 

Específicamente, gracias a que Ortiz se ha ligado en 
los años recientes a las migraciones y los movimientos 
que reclaman por las personas desparecidas en toda 
Latinoamérica (véanse sus textos Cristo indocumenta-
do. Narrativa teológica del fenómeno migratorio. Uni-
versidad Iberoamericana, 2015; y ―Teología desde los 
desaparecidos/as‖, Amerindia en la Red, 17 de julio de 
2018: ―Dice Mr 15.43 que José de Arimatea ‗tuvo la 
osadía de presentarse a Pilato a pedirle el cuerpo de 
Jesús‘; estos padres y madres de desaparecidos, como 
lo hizo José de Arimatea, van con el Estado, con los 
gobiernos, con las autoridades a pedir la búsqueda, la 
recuperación, la devolución del cuerpo de sus hijos e 
hijas, de sus esposos o esposas, de sus parientes, de 
la gente que aman. Y ellos y ellas ‗tienen la osadía‘, la 
valentía, el coraje, la rabia, para ir con los propios ver-
dugos a pedir el cuerpo‖), para él ese ―espíritu de libe-
ración‖ se mueve entre los familiares de esos seres 
humanos desaparecidos por el crimen organizado alia-
do muchas veces a empresas extractivistas que des-
plazan a los habitantes originarios de las zonas  en 
donde hay minerales, petróleo, gas y otros recursos na-
turales: ―De ahí la necesidad actual de hacer teología 
de la liberación desde los desplazados, desde los des-
aparecidos, desde los migrantes, desempleados, los 
desechables, que son nuevas formas de decir los po-
bres o víctimas‖. 

Finalmente, Ortiz se refirió al método teológico, enun-
ciado desde los inicios de la TL, cuando Gustavo Gutié-
rrez, uno de sus iniciadores católicos, decía que ―el mé-
todo es nuestra espiritualidad‖, apuntando hacia la exi-
gencia de solidarizarse, desde la fe, con las víctimas 
del sistema prevaleciente.  

Hoy, la exigencia es clara: ―Las nuevas generaciones 
de teólogos y teólogas tienen el enorme desafío de salir 
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de sus escritorios y aulas para estar con los grupos en 
resistencia y lucha. Poner el cuerpo además del paper 
para una conferencia‖. Esto se conecta con la vertiente 
educativa de la TL y con su obligada actualización para 
retomar los impulsos formativos iniciales a nivel popu-
lar.  

Ello reviste particular urgencia debido a las mentalida-
des que hoy se presentan en las nuevas generaciones. 
Es posible aprovechar las nuevas tecnologías para cir-
cular el mensaje de la TL en versiones más cercanas a 
esas generaciones, por ejemplo, videos de ocho minu-
tos que sean capaces de vehicular ―fuertes contenidos 
con datos relevantes‖ (p. 5).  

Algo similar deberá acontecer con lo que fueron las 
ONG de inspiración cristiana, que ahora podrían trans-
formarse en ―proyectos universitarios de inserción o de 
trabajo social‖ haciendo posible ―nuevas maneras de 
hacer teología de la liberación de manera moderna e 
interdisciplinaria‖. 

La ponencia concluye con una referencia al concepto 
de Pierre Bourdieu, el habitus (―internalización o interio-
rización de las culturas dominantes en los sujetos‖, p. 
6), entendido aquí como un habitus liberador, esto es, 
acostumbrarse a ―pensar como normal o común el 
cambio social, la transformación de la sociedad. Pensar 
desde lo religioso el cambio social y aceptarlo como al-
go normal, necesario y hasta urgente‖.  

Esto se puede apreciar en el sentimiento de insatisfac-
ción de mucha gente joven, aunque no toda, pero en la 
que es posible apreciar ese potencial transformador y, 
en definitiva, liberador.  

Las palabras finales son desafiantes y recapitulan bien 
lo que ha representado y representa hasta hoy esta 
perspectiva: ―La TL es una gran herencia por todo lo 
que ha implicado, no es sólo una forma de hacer teolo-
gía, es un modelo paradigmático y, por tanto, de vida 
que nos debe seguir desafiando ante los nuevos retos 
globales‖. 

(protestantedigital.com) 29/01/2021 

74. Obispos de la liberación: la generación 
que se fue: Arturo Rodríguez García 

Ciudad de México. Con el retiro del obispo de Saltillo, 
Raúl Vera, se termina la generación de prelados identi-
ficados con la Teología de la Liberación. Los obispos 
Sergio Méndez Arceo, José Alberto Llaguno, Bartolomé 
Carrasco, Samuel Ruiz y Arturo Lona rompieron con la 
ortodoxia social y moral de la Iglesia Católica y –a costa 
de presiones del gobierno y de Roma, de campañas de 
desprestigio e incluso de atentados– encabezaron lu-
chas por la democracia y la justicia social que marcaron 

al país. 

Desde los sesenta, los obispos influidos 
por el pensamiento social, e inclusive 

marxista, generado a partir del Concilio 
Vaticano II y la Conferencia Episcopal Latinoamericana 
de Medellín de 1968, se convirtieron en actores clave 
de casi cada movimiento social en México. 

Fueron objeto de atentados, intrigas políticas dentro de 
la jerarquía católica, padecieron campañas de despres-
tigio, resistieron las presiones desde Roma y, a su paso 
por sus respectivas curias, protagonizaron polémicas 
intensas con grupos de poder caciquil, así como con el 
ala más conservadora de la Iglesia de cada región. 

Sergio Méndez Arceo, obispo de Cuernavaca fallecido 
en 1992; José Alberto Llaguno, obispo de la Tarahuma-
ra, fallecido el mismo año; Bartolomé Carrasco, arzo-
bispo de Oaxaca, muerto en 1999; Samuel Ruiz García, 
obispo de San Cristóbal de las Casas, Chiapas, muerto 
en 2011; y, entre otros identificados también con la lla-
mada Teología de la Liberación, Arturo Lona, obispo de 
Tehuantepec, quien falleció apenas el pasado 31 de oc-
tubre.  

Considerado heredero de ellos, destacado por su acti-
vismo a favor de los derechos humanos, el obispo de 
Saltillo, Raúl Vera López, se convirtió en emérito el 21 
de noviembre, con lo que la Conferencia del Episcopa-
do Mexicano (CEM) perdió la última representación de 
la corriente que gustaba identificarse en la línea doctri-
nal de ―la opción preferencial por los pobres‖. 

Bernardo Barranco, uno de los estudiosos del proceso 
que siguieron los curas de la liberación, autor de una 
biografía sobre el obispo Raúl Vera, sostiene: ―Una ge-
neración se ha ido. Fueron generaciones de obispos 
extraordinarios que rompieron con la Iglesia del absolu-
tismo político-religioso cristiano y se abrieron a las 
grandes corrientes de pensamiento y actuación de la 
modernidad. Su tema fue la justicia social, con profunda 
sensibilidad hacia los pobres; la hicieron una bandera 
que marcó a la Iglesia de México y de América Latina‖. 

Este texto es un adelanto del reportaje publicado en el 
número 2308 de la edición impresa de Proceso, en cir-
culación desde el 24 de enero de 2021. 

(proceso.com.mx) 28/01/2021 

75. La Iglesia cristiana y la teología de la 
supremacía blanca en los Estados Uni-
dos: Yenny Delgado 

La colonización de América estuvo centrada en el ex-
tractivismo y posesión de tierras junto con el desarrollo 
de una construcción social basada en el color de la piel. 
Los europeos que invadieron América se colocaron en 
una pirámide de humanidad, ellos estaban en la cima y 
la población nativa que eran vistos como inferiores que 
deberían de obedecer a sus superiores y nuevos ―due-
ños de la tierra‖. 
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La jerarquía creada se desarrolló en la orquestación en-
tre empresas comerciales dirigidas por los reinos de 
España, Portugal, Inglaterra y el apoyo teológico de la 
iglesia cristiana que mantuvo la opresión durante siglos.  

La creencia de que los blancos eran bendecidos por 
Dios para gobernar el mundo y someterlo, fue creada 
desde una teología de la superioridad que se basó en la 
convicción de que ellos eran los únicos dueños de la 
verdad.  

La doctrina del descubrimiento, promulgada por varias 
bulas papales durante el siglo XV en Europa, propor-
cionó un marco legal y eclesiástico en el que Dios había 
bendecido de manera única a los europeos cristianos 
blancos. De esta manera, los invasores europeos, pri-
mero católicos y luego protestantes, llevaron la espada 
y la Biblia a una nueva tierra, un continente que Dios 
les había dado para su conquista. 

La iglesia tomó posesión de grandes extensiones de 
tierra, sometió a la población nativa de América y hasta 
participó en la esclavitud de africanos para acumular 
riquezas. La iglesia  predicaba un Dios blanco con auto-
ridad de gobernar y someter. Los sermones de domingo 
que hablaban de cómo ser un buen amo y señor, de 
cómo tratar a los esclavizados, de cómo castigarlos, 
etc. era parte del mensaje cristiano que favorecía la di-
námica de poder establecida. 

Este tipo de mensajes teológicos de opresión y sumi-
sión marcó los fundamentos de que la superioridad 
blanca era natural a los designios de Dios. Una teología 
manipuladora de exclusión paso a ser por siglos el 
mensaje cristiano, claramente contrario al mensaje de 
Cristo y a favor de una ideología macabra que ha justi-
ficado genocidios, masacres, esclavización, segrega-
ción y en la actualidad sigue fomentando el odio para 
toda persona de color, vista aún como inferior. 

La creación y construcción del concepto de raza 

La raza es una construcción social, que fue usaba para 
sostener que existía no solo una raza humana, sino va-
rias razas y que la raza blanca era superior y se dife-
renciaba de los de piel oscura. No existe una base bio-
lógica para la superioridad o inferioridad de cualquier 
ser humano en función de la cantidad de melanina en 
su piel. 

Esa construcción social creada, donde los europeos 
blancos eran superiores que los nativos americanos, 
fue desastroso. El resultado fue que los blancos expro-
piaron las tierras, acumularon riquezas y un nuevo ca-
mino hacia la prosperidad que no se basaba en su su-
puesta superioridad racial sino en la subyugación y la 
opresión de la población indígena.  

Esta ideología fue diseminada por la iglesia, un espacio 
de educación masiva para fomentar una 
teología manipuladora y una lectura de 
la Biblia mal intencionada. El usó del pa-

saje de Génesis 9:18-21 donde narra 
que Dios maldice a Cam, quien se convirtió en el padre 
de Canaán un pueblo que debía ser sometido, repre-
sentó a los ojos de los europeos blancos un símbolo 
para someter a la población de piel oscura, indigena. 
Esta maldición bíblica proporcionó una base para justi-
ficar crueldades y atrocidades. 

Ahora podemos encontrar en los archivos, cómo la ins-
titucionalización de la esclavitud de indígenas y africa-
nos fue una práctica normalizada por la iglesia y los go-
biernos de esa época.  

Desde una perspectiva teológica, los esclavizadores 
usaron la Biblia para condonar sus acciones, incluso se 
sentían bendecidos por Dios por tener todo un conti-
nente, cinco veces más grande de lo que es Europa, 
para extraer, violar, someter, enriquecerse, acumular y 
amasar fortunas nunca inimaginables para reinos como 
España, Inglaterra y Portugal que antes de la invasión a 
América eran pobres, sin educación, barbaros y cristia-
nos. 

Para cuando se dieron las guerras por la independencia 
y la formación de las Repúblicas que reemplazaron al 
sistema colonial, la idea de quienes eran los dueños y 
señores de América estaba ya construida. El blanco, 
hijos e hijas de españoles, ingleses, portugueses, entre 
otros, tomarían las riendas y poder político en las nue-
vas Repúblicas.  

Ningún indígena ni africano descendiente asumiría el 
liderazgo ni ningún rol importante en los nuevos gobier-
nos. De hecho, luego de 200 años de construir una so-
ciedad basada en una falsa jerarquía de razas, continuó 
enseñándose no solo en las iglesias, escuelas y univer-
sidades, sino comenzó a ser aceptada por la misma 
población indígena descendiente que comenzó a dis-
tanciarse de su propia etnicidad indígena para verse 
como blancos o ―mestizos‖, pensando equivocadamen-
te que así sería aceptado por los europeos, blancos. 

La iglesia desarrolló la teología necesaria para mante-
ner el culto al Jesús blanco de ojos  azules y rubio. En 
los servicios de culto,la adoración a la blancura hizo 
que su práctica sea normalizada.  

Como tal, las iglesias eran parte integrante del desarro-
llo de leyes que conservaban las estructuras de poder y 
regulaban los cuerpos de hombres y mujeres indígenas 
que servían en una sociedad ahora clasista que norma-
lizaba la opresión estructural. Los y las cristianas no 
veían ninguna contradicción entre su fe en Dios y es-
clavizar a hombres, mujeres y niños indígenas. 

La necesidad de arrepentimiento y sanación 

Situándonos en la historia de los Estados Unidos, en la 
actualidad la práctica del racismo que vemos día a día 
en el país ha sido posible la complicidad entre la clase 
política y religiosa. Hasta ahora seguimos sufriendo y 
luchando contra los impactos y la práctica de la ideolo-
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gía de la supremacía blanca creada hace más de cinco 
siglos por los europeos. 

Si bien la iglesia a sido cómplice también ha tenido líde-
res que han denunciado el esclavismo, el racismo, la 
segregación y llamar al arrepentimiento. El Reverendo 
Martin Luther King uno de los grandes líderes en las 
décadas de los 60‘fomento la participación de la iglesia 
para generar conciencia y educar sobre igualdad de de-
rechos entre todos los seres humanos sin distinción de 
color piel.  

Una teología de la liberación surgió desde dentro de la 
iglesia y es la que también moviliza a las nuevas gene-
raciones a hablar de un proceso de sanación y reconci-
liación que permita abandonar la ideología de la supe-
rioridad blanca, para fomentar una sociedad que crea 
en la igualdad entre todas las personas sin distinción de 
color de piel, etnicidad, género y fe. 

(dioseslocos.org) 29/01/2021 

76. Apocalíptica: inspiración para la tradi-
ción filosófica ilustrada: Juan Calvin Pa-
lomares 

Una historia iluminada por la razón teleológica: la pro-
puesta de Kant, el perfeccionamiento de Hegel, y la crí-
tica de Nietzsche 

Al mencionar el nombre de apocalíptica nos encontra-
mos ante la aporía de que esta palabra hace referencia 
a una serie de realidades plurales, muchas veces de 
gran ambigüedad, las cuales no son fáciles de enmar-
car.  

Aún así podemos decir que al referirnos a la apocalípti-
ca nos enfrentamos a un conjunto de movimientos lite-
rarios, sociopolíticos y teológicos, que se engloban den-
tro del marco histórico que se dio en la Palestina del pe-
riodo del Segundo Templo.  

La apocalíptica tuvo una serie de conexiones con el 
profetismo clásico de Israel que nos conducen al nudo 
gordiano de este texto: una comprensión del tiempo es-
catológica [1]. Al hablar de escatología nos encontra-
mos con un problema similar al de apocalíptica, pues 
esta se encuentra en una pluralidad variada de tradicio-
nes y comprensiones [2]. 

En resumen, lo que parece indudable es que la apoca-
líptica en general, y la escatología en particular, son 
dos marcos conceptuales que suponen una cierta in-
fluencia en la historia de la filosofía. Concretamente en 
dos temáticas estrechamente relacionadas: la vida futu-
ra del individuo y el final de la historia [3].  

La inspiración de la apocalíptica no se agota en las te-
máticas, también influye en la manera de pensar. La 

absoluta transcendencia de Dios [4] 
ofrece un espacio propio para el ser hu-
mano y para su pensamiento, esto es, 

asume una cierta autonomía de las po-
sibilidades humanas.  

Pensar el fin de la historia, y el destino de la vida hu-
mana, desde la convicción de un Dios absolutamente 
transcendente admite, aunque esto pueda parecer pa-
radójico, un punto de partida ateo en el pensamiento 
del devenir histórico. No es extraño que en el cristia-
nismo primitivo todo este asunto del ateísmo resuene, 
pues su teología se llena de esperanza escatológica. 

Ni en Kant, ni en Hegel, encontramos una influencia di-
recta de los textos intertestamentarios que configuran la 
apocalíptica, pero sí un modo de pensar, y un contenido 
en el pensamiento, que la recuerda. Kant propone un 
análisis histórico en el que la relación entre naturaleza y 
libertad es la fuerza de su avance [5].  

Lleva a una unidad superior al empirismo y al raciona-
lismo [6], en una propuesta que marcará la filosofía pro-
fundamente. Si una historia de la humanidad basada en 
el puro análisis de los hechos nos daría una compren-
sión de la historia cercana a las propuestas de Hobbes, 
y una que sólo tuviera en cuenta las delicadezas de la 
interioridad humana nos daría una historia cercana a 
Rousseau; en Kant se encuentra un análisis en el que 
se pretende superar el puro realismo (que acaba siendo 
un pesimismo feroz, pues concluye con una visión del 
hombre como un lobo para el hombre), por un lado; y la 
ingenuidad roussoniana, por el otro.  

La historia humana se concebiría como una serie de 
procesos en los que las maldades y bondades tienen su 
lugar en el progreso de maduración humana. 

Es en Kant donde la teología encuentra una fundamen-
tación filosófica, no sólo en la deriva hacia la importan-
cia de la práctica, sino también en una revalorización de 
la esperanza futura, en una racionalización de la esca-
tología [7].  

Kant plantea un Reino de Dios ya en la tierra, en el ho-
rizonte futuro, concretamente en la ―creación y expan-
sión de una sociedad según las leyes de virtud‖ [8]. Es-
ta visión hacia un futuro en el que la tierra será sanada 
recuerda enormemente a los temas de la apocalíptica, 
aunque nos preguntaremos con Nietzsche si la visión 
kantiana no desprecia, aunque parta de una vocación 
antropológica, la vida humana. 

En Hegel encontramos una hermenéutica afín a las 
propuestas apocalípticas [9], si cabe de una forma más 
patente que en Kant. Las tensiones en la filosofía de 
Hegel son análogamente escatológicas; en síntesis, se 
percibe en su propuesta una superación definitiva de 
las contradicciones que recuerda enormemente a la 
consumación escatológica de la apocalíptica [10].  

En Hegel se presenta la historia misma como teodicea, 
pues el mal, como también podemos ver en Kant, es el 
motor de maduración de la existencia humana como 
especie [11]. En otras palabras, en Hegel la historia se 
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configura a través de una serie de rupturas que como 
enigmas nos enfrentan al problema de la teodicea [12]. 

El fuerte interés de Hegel por la filosofía de la religión 
da a su pensamiento un cariz propio. En la acusación 
que se le hace de panteísta podemos intuir, aún siendo 
esta injusta (al menos en los términos en los que se 
formulaba en su época), un interés por las huellas de lo 
divino en la historia [13].  

El Dios absolutamente transcendente, como única 
realidad verdadera para Hegel [14], deja abierto un es-
pacio para un pensamiento, digámoslo así, secular, so-
bre los procesos de lo humano en la historia.  

Hegel en su propuesta busca revalorizar antiguos dog-
mas del cristianismo [15], y para lo que aquí nos trae 
destacaría sus indagaciones sobre el sentido del con-
cepto de revelación, pues al comprender la creación 
como revelación [16], exponiéndose a esa acusación de 
panteísta, posibilitaba un análisis de la historia desde la 
potencia de conceptos tanto filosóficos como teológi-
cos. 

Es interesante ver la apocalíptica en su ambigua y plu-
ral riqueza, y no limitarla a las tesis de Hegel, aunque 
pensar teleológicamente el tiempo haya sido enorme-
mente fructífero, pues nos libera del fatalismo empírico 
sin irse al extremo de las ensoñaciones de los ilustra-
dos franceses. Ahora bien, ¿hay en esa mirada teleoló-
gica una cristalización del pietismo que rechaza la vida 
humana en todo su ímpetu?  

Esta pregunta, en síntesis, mostraría la crítica funda-
mental de Nietzsche, el cual en su pensamiento propo-
ne una intensificación de la vida humana [17]. Me pre-
gunto: ¿qué valor tiene realmente la historia, ya no para 
el pensamiento humano que sería indudable, sino para 
la vida misma?  

Con este filósofo podemos sumarnos a la propuesta de 
que la historia debe servir a la vida [18], y me pregunto 
si ese valor de la vida no es, también, uno de los asun-
tos que la apocalíptica trae con el símbolo de la purifi-
cación del mundo. 

Si Kant encuentra un exceso de empirismo en la histo-
ria, ¿no ve Nietzsche un exceso de teleología? [19]. 
Caeríamos en un anacronismo si viéramos dicho vita-
lismo en la apocalíptica, pero quizá valdría la pena re-
plantearse si no hay un exceso de racionalidad en la 
comprensión de la historia humana en claves teleológi-
cas, no porque hayamos de irnos al extremo del absur-
do, sino justamente para prevenirnos del nihilismo fruto 
de las fracturas irreversibles de la Ilustración.  

No es que hayamos de cambiar el recuerdo por el olvi-
do, me repele la imagen de la humanidad como un re-
baño de ovejas (muy propia de Rousseau [20]) pacien-

do felices (si es que se puede llamar fe-
licidad a algo así); pero sí reconsiderar 
el valor sanitario de poder olvidar [21]. 

Un Dios capaz de perdonar, de olvidar, 
de hacer borrón y cuenta nueva, no es exactamente la 
visión apocalíptica, pero sí la de reciclar el mundo, con 
la necesaria dosis de olvido que ello requiera.  

Es cierto que predomina en la apocalíptica un cierto de-
terminismo, y que se presta más a un pensamiento te-
leológico, pero los destellos de ese olvido en la historia, 
en esa esperanza de un mundo que necesita ser repa-
rado, se presentan como perlas que valdrían la pena 
tener en cuenta. ¿No es justamente el fin de la historia 
como esperanza un espacio para el olvido vivificador? 

En resumen, si Kant intenta hacer una historia con un 
final, con una meta, evocando la temática apocalíptica; 
y en Hegel esto se perfecciona en una de las filosofías 
más potentes de la tradición filosófica, Nietzsche plan-
tea el olvido como una necesidad para que las naciones 
sanen.  

La idea ilustrada de que la salud de las naciones nece-
sita un saber del pasado, y así clarificar hacia dónde 
vamos en el futuro, es en la filosofía de Nietzsche mati-
zada enormemente: a veces la salud de los pueblos 
necesita del olvido.  

Me pregunto, ¿hay algo de ese olvido en la apocalípti-
ca? Nietzsche es un espejo, más o menos distorsiona-
do, al que obliga a mirarse al cristianismo, comenta 
Pannenberg, pues recibir las críticas de este filósofo ur-
ge para no reducir la teología a las claves pietistas de 
penitencia y expiación [22]. 

Nos ofrece Nietzsche repensar el valor de la transfigu-
ración de la creación que resuena en la consumación 
escatológica como un signo de la persistencia de la vi-
da misma [23].  

En otras palabras, ¿no evoca la escatología una espe-
ranza en ver un mundo en transformación mucho más 
que a una evasión de este?, ¿no nos invita hacia di-
mensiones que nos hacen huir de la misma huida de la 
tierra, del barro, del que brotamos y en el que seguimos 
transformándonos? ¿No hay en la intensificación de la 
vida que propone Nietzsche, asumiendo, aunque sea 
críticamente, la Ilustración, una cota mayor, más pro-
funda, de la esperanza que asoma en la apocalíptica? 
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77. Matar herejes, un crimen inexpiable: 
Juan José Tamayo 

―Matar herejes es introducir en la tierra un crimen inex-
piable‖, afirmaba en el siglo IV el padre de la Iglesia 
Juan Crisóstomo. Doce siglos después lo ratificaba Lu-
tero: ―Quemar herejes es contrario a la bondad del Es-
píritu Santo‖. Por las mismas fechas el pastor protes-
tante Sébastien Castillion, primero protegido por Cal-
vino y luego repudiado, afirmó que no hay en la Biblia 
un solo textos que justifique la ejecución de los herejes.  

Dos pensadores de orientación religiosa tan divergente 
como el apóstol Pablo de Tarso y el filósofo ateo Ernst 
Bloch coinciden en la necesidad de la herejía. Pablo de 

Tarso afirma: ―Conviene que haya here-
jes‖. Bloch escribe en el frontispicio de 
su libro Ateísmo en el cristianismo: ―lo 

mejor de la religiones es que produce 
herejes‖.   

Sin embargo, la Iglesia cristiana no ha seguido tan cer-
teras recomendaciones. Todo lo contrario, desde muy 
pronto creó la figura de los herejes e inició la persecu-
ción contra ellos hasta justificar la aplicación de la pena 
de muerte.  

Una demostración de dicha persecución es este exce-
lente libro de Antonio Pau HEREJES (Trotta, Madrid, 
2020), que traza un gran fresco herético a lo largo de 
diecisiete siglos de la historia del cristianismo, desde el 
siglo II al XIX, a través de un recorrido por la vida, el 
pensamiento y los tormentos físicos, psíquicos y menta-
les a que fueron sometidos veintidós mujeres y hom-
bres cristianos de diferentes épocas y países con pro-
fesiones y orígenes sociales distintos.  

He aquí algunos ejemplos: el teólogo Marción, declara-
do hereje por contraponer el Dios malo del Antiguo Tes-
tamento al Dios misericordioso del Nuevo; Joviniano, 
por ir  en contra del monacato y defender la igualdad 
del matrimonio y la castidad, desterrado; el predicador 
itinerante Pedro Valdo, excomulgado por vivir el ideal 
evangélico de la pobreza en toda su radicalidad; el 
Maestro Eckhart, místico sin visiones, una de las men-
tes más lúcidas de su tiempo, de quien Rilke se consi-
deraba discípulo, condenado postmortem; la costurera 
de Toledo Isabel de la Cruz, condenada a reclusión 
perpetua ―por hablar e doctrinar siendo muger e sin le-
tras‖; el maestro zapatero Jakob Böhme, a quien Hegel 
define como ―el primero de los filósofos alemanes‖, si-
lenciado por defender la pluralidad de religiones y la fi-
delidad a la conciencia; el hortelano y mozo de cuerda 
Andreas Bodenstein, perseguido por Lutero y el Papa; 
el médico Miguel Servet, ejecutado por orden de Cal-
vino; la mística María Jesús de Ágreda acechada por la 
Inquisición y su obra La mística ciudad de Dios coloca-
da en el Índice de Libros Prohibidos; Bárbara Zdunk y 
Janet Horn, acusadas de brujería y quemadas en la ho-
guera. Esta última, al sentir frío, se calentó las manos 
en su propia pira. Y así otros muchos teólogos y teólo-
gas, místicos y místicas de todos los tiempos, cuya lista 
sería interminable y a cuál más dantesca.  

Sus vidas fueron ejemplares y consecuentes con el 
Evangelio. Vivieron austeramente, volvieron a la pureza 
del cristianismo originario, denunciaron las alianzas en-
tre el trono y el altar, lucharon por una Iglesia pobre, 
trabajaron por la paz y el amor entre los seres huma-
nos, compaginaron la contemplación con la acción soli-
daria hacia los pobres, tuvieron el rico tesoro de la paz 
interior.  

Sin embargo, fueron acusados de herejía y sometidos a  
procesos inquisitoriales en nombre de Dios –―sin que 
Dios estuviera presente‖- que desembocaron en cárce-
les, destierros, torturas, despedazamientos, decapita-
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ciones, tormentos, sus cuerpos y sus libros quemados 
en la hoguera y sus restos mortales desenterrados.  

Los relatos de Pau son estremecedores, hasta el punto 
de ser considerados fantásticos e inverosímiles, lo más 
parecido a historias para no dormir, pero ―son absolu-
tamente reales‖. Son la memoria subversiva y peligrosa 
de la violencia eclesiástica contra la libertad de con-
ciencia.        

Suscribo la conclusión de Antonio Pau: ―En una época 
como la nuestra, en que hay temor de expresar lo que 
se salga del pensamiento único y en que la conducta se 
procura mantener en el cauce de lo políticamente co-
rrecto, los herejes son un auténtico modelo de compor-
tamiento social‖, porque ―tuvieron el valor de decir lo 
que pensaban y de morir por sus ideas… y no se trai-
cionaron a sí mismos‖. Ahí radica, a mi juicio, la actuali-
dad de este libro.  

El problema de la verdad ha tenido que ver siempre con 
el poder, como reconoce Michel Foucault, hasta el pun-
to de conformar un círculo vicioso del que resulta difícil 
salir: ―Estamos sometidos a la producción de la verdad 
desde el poder y no podemos ejercitar el poder más 
que a través de la producción de la verdad‖, afirma.  

Lo mismo puede decirse de la ortodoxia, que ―no es 
tanto una cualidad del Espíritu como la necesidad del 
poder‖. Así lo reconoce el poeta José Ángel Valente en 
su estudio sobre Guía de perplejos, del místico Miguel 
de Molinos, obra condenada por herética y analizada en 
el libro de Pau.  

De la ortodoxia que la autoridad eclesiástica quiere im-
poner incluso recurriendo a la violencia puede decirse 
lo que Nietzsche afirma de la verdad: ―es aquella clase 
de error sin la cual una especie de seres vivos no podía 
vivir‖. Por lo mismo, la figura del hereje es una cons-
trucción ideológica del poder eclesiástico para controlar 
inquisitorialmente la libertad de conciencia e imponer el 
pensamiento único.      

(amerindiaenlared.org) 29/01/2021 

78. "¿Es posible la fraternidad humana uni-
versal y con todas las criaturas?: Leo-
nardo Boff 

"Ansiar una fraternidad universal parece un sueño dis-
tante, pero siempre anhelado" 

Pero, "no hay declaraciones sobre la unidad de la es-
pecie humana y de la fraternidad universal que consi-
gan imponer límites a la voracidad del poder" 

"San Francisco nos abre un camino: la humildad radical 
y la total sencillez. El camino para eso consiste en bajar 
del pedestal en el que nos colocamos como amos y se-

ñores de la naturaleza" 

"Respondiendo a la pregunta de si es 
posible una fraternidad universal, diría: dentro del mun-
do en que vivimos, no hay camino. Es necesaria una 
nueva presencia" 

"No estamos ante una opción que podemos asumir o 
no, sino ante una exigencia para la continuidad de 
nuestra vida en este planeta" 

"Solo nos queda recorrer este camino de la fraternidad 
universal y del amor social porque entonces podremos 
continuar" 

Hace dos años, en febrero de 2019, el Papa Francisco, 
cuando visitó los Emiratos Árabes, firmó en Abu Dahbi 
con el Gran Imán Al Azhar Ahmad Al-Tayyeb un impor-
tante documento ―Sobre la fraternidad humana en pro 
de la paz y de la convivencia común‖. Dando continui-
dad la ONU estableció el día 4 de febrero como el Día 
de la Fraternidad Humana. 

Todos son esfuerzos generosos que buscan si no eli-
minar, al menos minimizar las profundas divisiones que 
imperan en la humanidad. Ansiar una fraternidad uni-
versal parece un sueño distante, pero siempre anhela-
do.  

El gran obstáculo a la fraternidad: la voluntad de 
poder 

El eje estructurador de las sociedades mundiales y de 
nuestro tipo de civilización, ya lo escribimos anterior-
mente, es la voluntad de poder como dominación.  

No hay declaraciones sobre la unidad de la especie 
humana y de la fraternidad universal, tal como la más 
conocida Declaración Universal de los Derechos Hu-
manos de la ONU de 1948, enriquecida con los dere-
chos de la naturaleza y de la Tierra, que consigan im-
poner límites a la voracidad del poder. Bien lo entendió 
Thomas Hobbes en su Leviatán (1615 cap X): 

«Señalo, como tendencia general de todos los hom-
bres, un perpetuo e inquieto deseo de poder y más po-
der, que sólo cesa con la muerte; la razón de esto radi-
ca en el hecho de que no se puede garantizar el poder 
sino es buscando todavía más poder». 

Jesús fue víctima de ese poder y fue asesinado judi-
cialmente en la cruz. Nuestra cultura moderna se ha 
apoderado de la muerte, ya que con la máquina de ex-
terminio total creada puede eliminar la vida en la Tierra 
y a sí misma. ¿Cómo controlar el demonio del poder 
que nos habita? ¿Dónde encontrar el remedio? 

Renuncia a todo poder por la humildad radical 

Aquí san Francisco nos abre un camino: la humildad 
radical y la total sencillez. La humildad radical implica 
ponerse junto al humus, en la tierra, donde todos nos 
encontramos y nos hacemos hermanos y hermanas 
porque todos venimos del mismo humus. 
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El camino para eso consiste en bajar del pedestal en el 
que nos colocamos como amos y señores de la natura-
leza y realizar un despojamiento radical de todo título 
de superioridad. Consiste en hacerse realmente pobre, 
en el sentido de quitar todo lo que se interpone entre el 
otro y yo.  

Ahí se esconden los intereses. Estos no pueden preva-
lecer, pues son trabas para el encuentro con el otro ca-
ra a cara, mirándose a los ojos, con las manos abiertas 
para el abrazo fraterno entre hermanos y hermanas, por 
distintos que sean.  

La pobreza no es ningún ascetismo. Es el modo que 
nos hace descubrir la fraternidad, juntos sobre el mismo 
humus, sobre la hermana y madre Tierra. Cuanto más 
pobre, más hermano del Sol, de la Luna, del pobre, del 
animal, del agua, de la nube y de las estrellas. 

Francisco recorrió humildemente esta senda. No negó 
los oscuros orígenes de nuestra existencia, el humus 
(de donde viene homo en latín) y de esta forma confra-
ternizó con todos los seres, llamándolos con el dulce 
nombre de hermanos y hermanas, hasta al feroz lobo 
de Gubbio. 

Otro tipo de presencia en el mundo 

Se trata de tener una nueva presencia en el mundo y 
en la sociedad, no como quien se cree la cumbre de la 
creación y está por encima de todos, sino como quien 
está al pie y junto a los demás seres.  

Por esta fraternidad universal, el más humilde encuen-
tra su dignidad y su alegría de ser por sentirse acogido 
y respetado y por tener garantizado su lugar en el con-
junto de los seres.  

Leclerc obstinadamente plantea siempre de nuevo la 
pregunta como quien no está totalmente convencido: 
«¿Será posible la fraternidad entre los seres huma-
nos?» Y él mismo responde: Solamente si el ser hu-
mano se coloca a símismo con gran humildad entre las 
criaturas, dentro de la unidad de la creación (que inclu-
ye al ser humano y lanaturaleza como un todo), respe-
tando todas las formas de vida, incluso las más humil-
des, podrá esperar un día formar una verdadera frater-
nidad con todos sus semejantes. La fraternidad humana 
pasa por esta fraternidad cósmica» (p.93). 

La fraternidad viene acompañada de la sencillez 

Esta no es una actitud exagerada ni excesiva. Se trata 
de un modo de ser que aparta todo lo que es superfluo, 
todo tipo de cosas que vamos acumulando, que nos 
hacen rehenes de ellas y crean desigualdades y barre-
ras con respectoa los otros, negándonos a convivir soli-
dariamente con ellos, y nos lleva a contentarnos con lo 
suficiente y a compartir con los demás.  

Este camino no fue fácil para Francisco. 
Se sentía responsable del camino de la 
pobreza radical y de la fraternidad. Al 

crecer el número de seguidores, por 
miles, se imponía una organización mínima. Había be-
llos ejemplos en el pasado. Francisco le tenía verdade-
ra ojeriza a eso.  

Llegó a decir: «no me hablen de las reglas de San 
Agustín, de San Benito o de San Bernardo; Dios quiso 
que yo fuese un nuevo loco en este mundo (novellus 
pazzus)». Es la clara afirmación de la singularidad de 
su modo de vida y de su estar en el mundo y en la Igle-
sia, como un simple laico que toma absolutamente en 
serio el evangelio en medio y con los pobres e invisi-
bles, y no como un clérigo de la poderosa Iglesia feu-
dal. 

La gran tentación de san Francisco de Asís 

Sin embargo, en un momento dado de su vida entra en 
una crisis profunda, pues veía que su camino evangéli-
co de pobreza radical y de fraternidad le estaba siendo 
arrebatado.  

Afligido, se retira a una ermita en el bosque durante dos 
largos años, acompañado de su íntimo amigo fray León 
―la ovejita de Dios‖. Es la gran tentación, a la que las 
biografías dan poca relevancia, pero es esencial para 
entender la propuesta de vida de Francisco. 

Por fin, se despoja de ese instinto de posesión espiri-
tual. Acepta un camino que no es el suyo pero que es 
inevitable. ¿Dónde dormirían los frailes? ¿Cómo se 
sostendrían? Prefiere salvar la fraternidad a salvar su 
propio ideal.  

Acoge jovialmente la férrea lógica de la necesidad. Ya 
no pretende nada más. Se despoja totalmente, incluso 
de sus deseos más íntimos, hasta el punto de que su 
biógrafo san Buenaventura lo llama vir desideriorum 
(hombre de deseos). 

Ahora, totalmente despojado en su espíritu, se deja 
conducir por Dios. El Espíritu será el señor de su des-
tino. Él mismo ya no se propone nada más. Está a mer-
ced de aquello que la vida le va pidiendo, viéndola co-
mo voluntad de Dios.  

Siente en eso la mayor libertad de espíritu posible, que 
se expresa por una alegría permanente hasta el punto 
de que le llaman ―el hermano siempre alegre‖. Él no 
ocupa ya el centro. El centro es la vida conducida por 
Dios. Y eso basta. 

Regresa entre los cofrades y recupera la jovialidad y la 
plena alegría de vivir, pero, siguiendo la llamada del 
Espíritu, como en los primeros tiempos, vuelve a convi-
vir con los leprosos, a los que llama ―mis cristos‖ en 
profunda comunión fraterna.  

Jamás abandona la profunda comunión con la hermana 
y Madre Tierra. Cuando va a morir, pide que lo colo-
quen desnudo sobre la Tierra para la última caricia y 
total comunión con ella. 
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La unidad de la creación: todos hermanos y herma-
nas, los humanos y la naturaleza 

Francisco buscó incansablemente la unidad de la crea-
ción mediante la fraternidad universal, unidad que in-
cluye a seres humanos y seres de la naturaleza. Todo 
comienza con la fraternidad con todas las criaturas, 
amándolas y respetándolas. Si no cultivamos esta fra-
ternidad con ellas, la fraternidad humana pasa a ser 
meramente retórica y continuamente violada. 

Curiosamente, el famoso antropólogo Claude Lévy 
Strauss, que enseñó e investigó en Brasil durante mu-
chos años y aprendió a amarlo (véase su libro Saudade 
de Brasil), confrontado con la crisis aterradora de nues-
tra cultura, sugiere el mismo remedio que san Francis-
co: «el punto de partida debe ser una humildad princi-
pal: respetar todas las formas de vida… preocuparse 
del ser humano sin preocuparse de las otras formas de 
vida es, queramos o no, llevar a la humanidad a opri-
mirse a sí misma, abrirle el camino de la auto-opresión 
y de la auto-explotación» (Le Monde 21-22 de enero de 
1999). Frente a las amenazas planetarias afirmó tam-
bién: «La Tierra surgió sin el ser humano y podrá conti-
nuar sin el ser humano». 

Volvamos a nuestro momento histórico: el confinamien-
to social nos ha creado condiciones involuntarias para 
plantearnos esta cuestión fundamental: ¿Qué es esen-
cial, la vida o el lucro? ¿el cuidado de la naturaleza o su 
explotación ilimitada? ¿Qué Tierra queremos, finalmen-
te? ¿Y qué Casa Común queremos habitar? ¿Solo con 
nosotros, los seres humanos, o con todos los hermanos 
y hermanas de la gran comunidad de vida, realizando la 
unidad de la creación? 

El Papa durante la pandemia se tomó un tiempo para 
reflexionar sobre esta cuestión del momento. La expre-
só en términos graves, casi desesperanzados en la Fra-
telli tutti aunque, como hombre de fe, mantiene y re-
afirma siempre la esperanza. 

El superviviente del campo de exterminio nazi, Éloi 
Leclerc, la replanteó de forma existencial y permanen-
temente angustiada, pero con signos de esperanza 
dentro de los frecuentes sobresaltos causados por la 
memoria imborrable de los horrores sufridos en los 
campos de exterminio nazi. 

Si no puede ser un estado, la fraternidad puede ser 
un nuevo tipo de presencia en el mundo  

Francisco vivió en términos personales la fraternidad 
universal. Pero en términos globales, fracasó. Tuvo que 
hacer concesiones a la orden y al poder. Y lo hizo sin 
amargura, reconociendo y acogiendo su inevitabilidad. 
Es la tensión permanente entre el carisma y el poder. El 
poder es un componente de la esencia del ser humano 

social.  

El poder no es una cosa (como el esta-
do, el presidente, la policía), sino una re-

lación entre personas y cosas. Al mis-
mo tiempo asume la forma de una instancia de direc-
ción social. Sin embargo, debemos calificar la relación y 
la dirección. ¿Están ambas al servicio del bien de to-
dos, o de grupos y entonces se revela como exclusión y 
dominación?  

Para evitar ese modo (el demonio que lo habita) preva-
lente en la modernidad, el poder debe estar siempre ba-
jo control, ser pensado y vivido a partir del carisma. Es-
te representa un límite al poder para garantizar su ca-
rácter de servicio a la vida y al bien de todos, y evitar la 
tentación de la dominación y del despotismo. El carisma 
es siempre creativo y pone en jaque al poder estableci-
do. 

Respondiendo a la pregunta de si es posible una frater-
nidad universal, diría: dentro del mundo en que vivimos 
bajo el imperio del poder-dominación sobre las perso-
nas, las naciones y la naturaleza, aquella está siempre 
inviabilizada y hasta negada. Por aquí no hay camino. 

Sin embargo, si no puede ser vivida como un estado 
permanente, puede realizarse como espíritu, como una 
nueva presencia y un modo ser que intenta comprome-
ter todas las relaciones, incluso dentro del orden actual 
que es un desorden.  

Pero esto solo es posible a condición de que cada per-
sona sea humilde, se sitúe junto al otro y a la altura de 
naturaleza, supere las desigualdades y vea un hermano 
y una hermana en cada uno, situados en el mismo hu-
mus terrenal donde están nuestros orígenes comunes y 
sobre el cual convivimos. 

El tiempo de san Francisco es nuestro tiempo  

Francisco de Asís, en el marco problemático de su 
tiempo, el ocaso del feudalismo y el alborear de las co-
munas, mostró la posibilidad real de, al menos a nivel 
personal, crear una fraternidad sin límites.  

Pero su impulso lo llevaba más lejos: crear una fraterni-
dad global al unir los dos mundos de entonces: el mun-
do musulmán del sultán egipcio Al Malik al-Kamil, con 
quien cultivó una gran amistad, y el mundo cristiano ba-
jo el pontificado de Inocencio III, el más poderoso de la 
historia de la Iglesia.  

De esta forma realizaría su mayor sueño: una fraterni-
dad realmente universal, en la unidad de la creación, 
confraternizando el ser humano con otros seres huma-
nos, aun de religiones tan distintas, pero unidos con to-
dos los demás seres de la creación.  

Este espíritu, en el contexto de las fuerzas destructivas 
del antropoceno y del necroceno reinantes, se enfrenta 
a una situación totalmente distinta de aquella vivida por 
Francisco de Asís. En ella no se cuestionaba si la Tierra 
y la naturaleza tenían o no futuro.  

Se suponía que todo esto estaba garantizado. Ocurrió 
lo mismo en la gran crisis económico-financiera de 
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1929 e incluso en la de 2008. Nadie planteaba la cues-
tión de los límites de la Tierra y de sus bienes y servi-
cios no renovables.  

Era una suposición dada como evidente, pues para to-
dos ella era como un baúl lleno de recursos ilimitados, 
base para un crecimiento también ilimitado. En la Lau-
dato Si el Papa llama a esta concepción, ―mentira‖ 
(n.106). Hoy ya no es así. Todo esto se desvaneció, 
pues sabemos que nosotros podemos hacer tambalear 
y destruir las bases físicas, químicas y ecológicas que 
sustentan la vida.  

El espíritu de fraternidad como exigencia para la 
continuidad de nuestra vida en el planeta 

No estamos ante una opción que podemos asumir o no, 
sino ante una exigencia para la continuidad de nuestra 
vida en este planeta. Nos encontramos en una situación 
que amenaza nuestra especie y nuestra civilización.  

La Covid-19 que está afectando a toda la humanidad 
debe ser interpretada como una señal de la Madre Tie-
rra de que no podemos continuar con la dominación y 
devastación de todo lo que existe y vive.  

O hacemos, como advierte el Papa Francisco de Roma 
a la luz del espíritu y de un nuevo modo de ser en el 
mundo de Francisco de Asís, ―una radical conversión 
ecológica‖ (n.5) o ponemos en peligro nuestro futuro 
como especie: ―Las previsiones catastróficas ya no se 
pueden mirar con desprecio e ironía.  

Nuestro estilo de vida y nuestro consumismo insosteni-
bles solo pueden desembocar en catástrofes‖ (Laudato 
Si n.161). En la Frateli tutti es más contundente: ―Esta-
mos en el mismo barco, nadie se salva solo, solo po-
demos salvarnos juntos‖ (n.32). Se trata de una última 
carta para la humanidad. 

El surgimiento de las condiciones para una frater-
nidad universal 

Y he aquí que surge una nueva alternativa posible, 
pues la historia no es rectilínea. Conoce rupturas y sal-
tos. Así estaríamos ante un salto en el estado de con-
ciencia de la humanidad. Puede llegar un momento en 
que ella se vuelva plenamente consciente de que pue-
de autodestruirse, ya sea por una fenomenal crisis eco-
lógica, social y sanitaria (atacada por virus letales) o por 
una guerra nuclear. 

Entenderá que es preferible vivir fraternalmente en la 
misma Casa Común que entregarse a un suicidio colec-
tivo. Se verá obligada a convencerse de que la solución 
más sensata y sabia consiste en cuidar la única Casa 
Común, la Tierra, viviendo todos dentro de ella, como 
hermanos y hermanas, la naturaleza incluida.  

Con toda seguridad la humanidad no está condenada a 
autodestruirse, ni por voluntad del poder-
dominación ni por el aparato bélico ca-
paz de eliminar toda la vida. Está llama-

da a desarrollar las incontables poten-
cialidades que hay dentro de ella, como un momento 
avanzado de la cosmogénesis.  

No estoy solo en esta apuesta. La hacen muchos cientí-
ficos, como por ejemplo, Jacques Attali en su libro Bre-
ve historia del futuro (París 2006) y el famoso cosmólo-
go Brian Swimme en Journey of the Universe (Yale 
University, 2012) entre otros tantos. 

Entonces será un dato de la conciencia colectiva aque-
llo que las encíclicas Laudato Si y Fratelli tutti repiten de 
principio a fin: todos estamos relacionados unos con 
otros, todos somos interdependientes y solo sobrevivi-
remos juntos.  

Todo será relacional, también las empresas, generando 
un equilibrio general asentado sobre el amor social, el 
sentido de pertenencia fraterna, el altruismo, la solidari-
dad y el cuidado común de todas las cosas comunes 
(agua, alimentación, vivienda, seguridad, libertad y cul-
tura etc). 

Todos se sentirán ciudadanos del mundo y miembros 
activos de sus comunidades. Habrá un gobierno plane-
tario plural (de hombres y mujeres, representantes de 
todos los países y culturas) que buscará soluciones 
globales a losproblemas globales. Prevalecerá una hi-
perdemocracia terrenal. 

La gran misión colectiva es construir la Tierra, como ya 
anunciaba Pierre Teilhard de Chardin en el desierto de 
Gobi de China en los años de 1933. Asistiremos alsur-
gimiento lento y sostenible de la noosfera, es decir, de 
las mentes y los corazones sintonizados dentro del úni-
co planeta Tierra.  

Este es nuestro acto de fe. Ahora se darán las condi-
ciones del sueño de Francisco de Asís y de Francisco 
de Roma: una real fraternidad humana, un verdadero 
amor social con los demás hermanos y hermanas de la 
naturaleza. 

Nos corresponde a nosotros como personas y como co-
lectividad pensar y repensar con la mayor seriedad, 
plantearnos y replantearnos esta cuestión: Dentro de 
esta situación cambiada de la Tierra y de la humanidad, 
y de las amenazas que pesan sobre ellas, no es un pu-
ro sueño y una utopía inviable buscar un espíritu de fra-
ternidad universal entre los humanos y con todos los 
seres de la naturaleza y realizarlo colectivamente.  

Esta será la gran salida que nos podrá salvar. El Papa 
Francisco cree y espera que este sea el camino. Puede 
ser tortuoso, conocer obstáculos y sufrir desvíos, pero 
sigue el rumbo correcto. Nos urge responder, pues el 
tiempo del reloj corre en contra nuestra.  

O acogemos la propuesta de la figura más inspiradora 
do Occidente, el humilde Francisco de Asís, como lo 
llama Tomás Kempis, autor de la Imitación de Cristo, 
retomada en la Fratelli tutti por Francisco de Roma, y 
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repensadapor Leclerc y Lévy Strauss, o puede que re-
corramos el camino que recorrieron los dinosaurios ha-
ce 67 millones de años. Pero creemos que este no es el 
destino de la humanidad.  

Solo nos queda recorrer este camino de la fraternidad 
universal y del amor social porque entonces podremos 
continuar, bajo la luz bienhechora del sol, sobre este 
pequeño planeta, azul y blanco, la Tierra, nuestro que-
rido hogar y Casa Común. Scripsi et salvavi animam 
meam. 

Traducción de M.ª José Gavito Milano 

(religiondigital.org) 28/01/2021 

79. La mesianidad de Jesús en el relato de 
Mateo 11, 2-6: Juan Manuel Hurtado Ló-
pez 

1.  El contexto 

Para acercarnos al texto de Mateo que hemos elegido y 
desentrañar su significado, debemos hacer algunas 
consideraciones previas. 

Los especialistas en este Evangelio nos señalan que el 
texto que llamamos ordinariamente ―Evangelio de san 
Mateo‖, en realidad es una composición que abarca un 
prólogo: la genealogía y las narraciones de la infancia 
(Mt 1,1 a 2,23), y cinco libros. Libro primero: El anuncio 
del Reino (Mt 3,1 a 7,29) Libro segundo: Ministerio en 
Galilea (Mt 8,1 a 11,1); Libro tercero: controversias y 
parábolas, y que es el que comprende nuestro texto.  

Va desde el capítulo 11,2 hasta el capítulo 13,52. Libro 
cuarto: La formación de los discípulos (Mt 13,53 a 
18,35). Libro quinto: Judea y Jerusalén (Mt 19,1 a 
25,46). Y al final viene la narración de la pasión y de la 
resurrección (Mt 26,1 a 28,20)[1]. 

Como vemos, se trata de un texto bien cuidado y es-
tructurado y persigue una finalidad muy clara. Esta divi-
sión en cinco libros reflejaría el hecho de que la Ley en 
el Antiguo Testamento también está dividida en cinco 
libros: el Pentateuco. Entonces, con esta disposición y 
objetivo, Mateo intenta mostrar que Jesús es el nuevo 
Moisés y el nuevo pueblo de Israel. Pero lo va a hacer 
con una novedad radical. 

Si se va a llamar Hijo de David (Mt 9,27), no va a ser un 
guerrero como lo fue el rey David, sino un servidor hu-
milde cuyas armas van a ser la misericordia, la compa-
sión.  Si se le va a llamar Hijo de Dios, no lo va a ser 
solo como lo dicen los salmos, que todos somos hijos 
de Dios.  

También fuera de la religión judía se les llamaba hijos 
de Dios a los creyentes de otras religiones, sino que a 

Jesús  se le llama Hijo de Dios de mane-
ra nueva (Mt 9,29).  

Otra consideración que debemos hacer 
es el hecho de las parábolas como la forma que Jesús 
eligió para predicar, para anunciar el Reino de Dios. 
―Todo esto lo dijo Jesús en parábolas, y no les hablaba 
sino en parábolas‖ (Mt 13,34). Este punto lo vamos a 
retomar después. 

Es decir, no es una predicación directa, diáfana que to-
dos sin más pueden entender. De hecho así se lo ha-
cen saber sus discípulos: ―¿Por qué les hablas en pa-
rábolas? (Mt 13, 10) Y más adelante: ―Por eso les hablo 
con parábolas, porque cuando miran no ven, y cuando 
oyen, no escuchan ni entienden. Y se verifica en ellos lo 
que escribió el profeta Isaías. ‗Oirán, pero no entende-
rán, y, por más que miren, no verán‖ (Mt 13,13-14).  

Es decir, por su poca fe. Es la manera de irse develan-
do la Buena Nueva del Reino, en parte aparece, en par-
te queda oscura. En otra parte dice que ―Jesús usaba 
muchos ejemplos de este tipo para entregar su ense-
ñanza, adaptándose a la capacidad de la gente. Todos 
se lo decía por medio de ejemplos, pero a sus discípu-
los se lo explicaba todo en privado(Mc 4,33-34). 

Una consideración más que es oportuno hacer, es que 
sus discípulos tampoco entendían del todo las parábo-
las. Así pasó también con la parábola del Sembrador.   
―Escuchen ahora la explicación del sembrador‖ (M7 
13,18). Y a continuación viene la explicación pormeno-
rizada de la parábola: Mt 13, 19-23. 

Pero después de la multiplicación de los panes, tampo-
co los discípulos entendieron lo que había significado 
ese milagro. Igual que los demás judíos, ellos también 
querían ver más signos milagrosos de parte de Jesús, 
que entender el mensaje del Reino, la Buena Nueva del 
Reinado de Dios que ya se hacía presente en Jesús y 
en sus acciones. 

En la comparación que pone Jesús después de realizar 
varios milagros, descubrimos el grado de conocimiento 
y conciencia real que el pueblo iba tomando de la pre-
dicación y acción de Jesús: ―¿Con quién puedo  compa-
rar a la gente de hoy? Son como niños sentados en la 
plaza que se quejan unos de otros: Les tocamos la flau-
ta y ustedes no bailaron; les cantamos canciones tristes 
y no trataron de llorar‖(Mt 11,16-17),  

Y esto Jesús lo aplica a Juan Bautista y a Él mismo. A 
Juan Bautista no lo aceptaron por austero y recio de pa-
labra, y a Jesús tampoco lo aceptaron porque dicen que 
es un comilón y un borracho (Mt 11,18-18). 

Y quizá en esta pequeña parábola, en este juego de pa-
labras esté la clave de interpretación de los milagros 
que presenciaron los discípulos de Juan o que Mateo, 
de acuerdo a su objetivo de mostrar a Jesús como me-
sías, retoma de Isaías para los tiempos mesiánicos 
inaugurados por Jesús.  

El no estar a tono con el Evangelio del Reino que Jesús 
anunciaba, con Jesús mismo y su estilo de vida, con su 
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anuncio y testimonio de la compasión de Dios, con su 
manera de comportarse con pobres, pecadores, conta-
minados como los leprosos y excluidos y difamados 
como la pecadora, es lo que Jesús quiso decir con esa 
como parábola de los niños que juegan en la plaza. 
Unos inician el juego y los otros no los siguen.  

Esto significa que mientras no nos pongamos ―a tono 
con Jesús‖, cantaremos fuera de la orquesta, desento-
naremos la armonía del coro. Por eso Jesús dirá en 
otro lugar que el que no está con Él, está contra Él. 

Es decir, que la voz de Dios puede ir por un camino y 
nosotros podemos ir por el otro; que la Buena Nueva 
del Reino es anunciada a todos los hombres y mujeres, 
y ellos y ellas ―andan ocupados en otros juegos‖. Dios 
con su camino y la humanidad con el suyo. De hecho, 
muchas de las cosas, costumbres y estilos de vida de 
nuestra sociedad actual, no van a tono con Jesús.  

¿Qué pensar de la cultura del descarte, de la voracidad 
por el dinero y el poder, de la corrupción que realiza el 
narcotráfico, de la terrible desigualdad e injusticia y del 
daño a nuestro planeta tierra? Ciertamente no van por 
el camino de las bienaventuranzas. 

2.  Los signos mesiánicos 

Este contexto que hemos analizado nos prepara para 
leer con nuevos ojos el texto que nos ofrece Mateo en 
el capítulo 11,2-6: ―Juan, que estaba en la cárcel,oyó 
hablar de las obras del Mesías y envió a sus discípulos 
a preguntarle:=¿Eres tú el que ha de venir o debemos 
esperar a otro?= Jesús les respondió: =Vayan a comu-
nicar a Juan lo que oyen y ven: los ciegos recobran la 
vista, los paralíticos caminan, los leprosos quedan lim-
pios, los sordos oyen, los muertos resucitan y se anun-
cia la Buena Nueva a los pobres. Y dichoso el que no 
se decepciona de mí‖. 

Con Jesús empieza algo radicalmente nuevo y esto es 
lo que debemos entender. El mismo es la Buena Nue-
va, lo son sus palabras y lo son sus milagros, pero por 
lo mismo, es novedad absoluta y radical a la que nos 
debemos acercar.  

Jesús mismo  es la parábola que nos manifiesta la Pa-
labra de Dios. Fue un problema para los judíos hace 
dos mil años y es un problema también ahora para no-
sotros: entender y vivir a un Jesús que es novedad ra-
dical de vida, amor y misericordia. 

3.  ¿Por qué Juan Bautista envía a sus discípulos a 
preguntar a Jesús? 

Esta pregunta no es fácil de responder. Según los últi-
mos estudios bíblicos[2], Jesús escuchó la predicación 
de Juan el Bautista por largo tiempo, él pertenecía de 
alguna manera al movimiento que desató Juan el Bau-

tista. Pero además, Jesús fue presenta-
do y bautizado por Juan el Bautista.  

¿Por qué ahora esta duda? ¿En verdad 
Juan Bautista no estaba convencido de que Jesús era 
verdaderamente el Mesías? ¿O quería Juan el Bautista 
una proclamación clara de Jesús acerca de su mesiani-
dad a su favor o a favor de un público más amplio? No 
parece ser el caso. Juan Bautista estaba seguro de lo 
que predicaba.       

Un punto firme que encontramos en el mismo evangelio 
es que Juan en su predicación acentuaba el juicio esca-
tológico de Dios. Así lo vemos en Mateo 3,1-10. Afirma 
el verso 10: ―Fíjense que el hacha llega a la raíz. Ya es-
tán cortando a todo árbol que no da buen fruto y lo arro-
jan al fuego‖. Esta fuerte acentuación sobre el estilo es-
catológico no aparece en la predicación de Jesús[3]. 
Esto podría desconcertar a Juan, ya preso. 

Y además, en el judaísmo del tiempo de Jesús se tenía 
la convicción de que el mesías que vendría, sería un 
mesías político que impondría su poder mesiánico so-
bre todos los pueblos de la tierra. Una especie de impe-
rio. Pensamiento totalmente ajeno a la práctica, al tes-
timonio y al pensamiento de Jesús.  

Jesús va a ser un mesías siervo, sin otro poder que el 
de servir. Jesús nunca hizo ningún milagro para luci-
miento personal, para envanecerse con gloria humana 
o el aplauso del pueblo  o la aceptación política. Esto lo 
vemos claramente después de la multiplicación de los 
panes en la que la multitud lo busca para hacerlo rey.  

Y más claramente aún en el lavatorio de los pies de sus 
apóstoles. Ese es el mesianismo de Jesús. Su mesia-
nismo no es condena o ira como en la predicación de 
Juan Bautista, sino bendición, curación, perdón de los 
pecados.  

Entonces, tanto el mesianismo como el escatologismo 
de Juan Bautista debían ser corregidos por la predica-
ción de Jesús. Jesús tenía que mostrar de otra manera 
cómo entendía el ser el ungido, mesías, como lo explica 
en la sinagoga de Nazareth: Lc 4,16-18) 

Creo que la clave para interpretar los milagros de Je-
sús, narrados en Mateo 11,2-6,  es la pequeña ―parábo-
la‖ de los niños con la que compara a la generación de 
su tiempo.  

Esta parábola ilustra mejor que nada que mientras Él 
predica el Reino de Dios y realiza los signos mesiánicos 
correspondientes, los judíos buscan el pan, buscan lo 
aparatoso de los signos, buscan a un mesías poderoso, 
político que por fin venga a liberar a Israel de someti-
miento al Imperio Romano. 

Por otra parte, los milagros que Jesús realiza, aparen-
temente frente a los discípulos de Juan, Mateo los pre-
senta como en resumen  en un texto mesiánico de 
Isaías y al final, en vez de poner la liberación de los es-
clavos, pone la resurrección de los muertos.  Entonces 
Mateo está evocando a Isaías en su predicación profé-
tica cuando habla  de que el lobo habitará con el corde-
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ro…la vaca  y el oso pastarán y sus crías reposarán 
juntas…(Is 11,6ss). 

En este mismo texto se dice que: ―sobre él reposará el 
espíritu de sabiduría e inteligencia….que hará justicia a 
los débiles y dará sentencias justa a favor de la gente 
pobre‖( Is 11,2.4). Como sabemos, en tiempos de Je-
sús un pobre era vendido como un esclavo o un mujer, 
no gozaban de ningún derecho.  

Así que lo que está realizando Jesús es un escándalo 
para los judíos. Por eso les aclara: ―feliz el que no se 
escandalice conmigo‖. Escándalo es cualquier cosa que 
hace más difícil y penoso realizar un trabajo.  

El texto de Isaías que subyace a nuestro texto de Ma-
teo es Isaías 61,1-2. Texto que encontramos en Lucas 
4,16-19. La expresión ―los muertos resucitan‖, Mateo la 
cambia y la toma de otro pasaje de Isaías: capítulo 
58,6: ―dejar libres a los oprimidos‖.  

4.  Volver a la parábola de los niños para entender 
los signos mesiánicos 

Decíamos que esta pequeña parábola del final del texto 
que estamos comentando, puede ser la clave de inter-
pretación de los signos mesiánicos que son el testimo-
nio para los discípulos de Juan de que Jesús sí es el 
Mesías.  

Xabier Pikaza afirma que―a través de las parábolas ha 
ido trazando Jesús el sentido de su vida, haciendo que 
los hombres puedan entenderle y entenderse, superan-
do el nivel de las seguridades oficiales de la ley y del 
templo‖[4]. 

Jesús es un profeta y más que un profeta. Los judíos 
consideraban que la etapa del profetismo se había ter-
minado con la muerte del último profeta. Pero ahora las 
palabras y las acciones de Jesús son proféticas, pero 
no son claras para los judíos. Por eso les dice Jesús 
que no oyen ni entienden.  

Y luego está el lenguaje de los milagros, de los signos 
en el lenguaje de los evangelios. Signos inexplicables si 
no se acepta que efectivamente en Él, en Jesús, ya es-
tán presentes los tiempos mesiánicos anunciados por 
Isaías. Es más, que Él mismo es el mesías y por eso 
está facultado para realizar tales signos. 

Entonces, los signos mesiánicos remiten a las profecías 
que se cumplen en Jesús. Palabras y gestos –milagros 
en nuestro lenguaje- van íntimamente unidos. Las pala-
bras sobre el Reino explican los milagros, y los milagros 
dan testimonio y sustento a las palabras, a la predica-
ción de Jesús sobre el Reinado de Dios. 

Como Jesús dice en Marcos: ―El plazo se ha vencido, el 
Reino de Dios se ha acercado. Tomen otro camino y 
crean en la Buena nueva‖(Mc 1,15).                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                  

(amerindiaenlared.org) 23/01/2021 

80. Definición del catolicismo 
romano: un intento evangélico: Leonardo 
de Chirico 

Las mejores mentes del catolicismo romano contempo-
ráneo han tratado de analizar lo que es esencial para 
éste. ¿Qué puede decir la teología evangélica al res-
pecto? 

Definir algo es una empresa audaz. Sin embargo, 
‗nombrar‘, y por extensión proporcionar una descripción 
apropiada de las cosas es una parte integral de la vo-
cación humana que no se puede evitar. Nos guste o no, 
siempre operamos con definiciones explícitas o implíci-
tas, precisas o burdas. 

La siguiente pregunta será: ¿es posible definir el catoli-
cismo romano? ¿Es viable capturar el corazón de la vi-
sión del mundo del catolicismo romano en una breve 
descripción? Obviamente, el ‗Catolicismo Romano‘ es 
un universo extremadamente rico y complejo. El riesgo 
de la simplificación excesiva, si no de la caricaturiza-
ción, es siempre una trampa que debe evitarse. 

En las últimas décadas importantes pesos pesados de 
la teología católico romana han contribuido de manera 
útil a la tarea de identificar el núcleo del catolicismo ro-
mano: pensemos en Karl Adam (The Spirit of Catholi-
cism [El espíritu del catolicismo], 1924, ed. inglesa 
1929), Romano Guardini (Von Wesen katholischer Wel-
tanschauung [Desde la esencia de la visión católica del 
mundo], 1924), Henri de Lubac (Catholicism [Catolicis-
mo], 1938; ed. inglesa 1950), Hans Urs von Balthasar 
(In the Full-of-Fe: On the Centrality of the Distinctively 
Catholic [En la plenitud de la fe: Sobre la centralidad de 
lo que es distintivamente católico], 1975; Ing. ed. 1988), 
Walter Kasper (The Catholic Church [La Iglesia Católi-
ca], 2012; Ing. ed. 2015), sólo por nombrar algunos. Es-
to es para decir que la cuestión de señalar lo esencial 
del catolicismo romano se siente profundamente dentro 
del mismo. 

Por lo tanto, la búsqueda de una definición del catoli-
cismo romano no es una idea extraña. Las mejores 
mentes del catolicismo romano contemporáneo han tra-
tado de analizar lo que es esencial para éste. ¿Qué 
puede decir la teología evangélica al respecto? ¿Po-
demos participar en la discusión sobre la naturaleza del 
Catolicismo Romano?  

En tiempos marcados por la corrección ecuménica, 
¿podemos decir algo con relación al mismo que se 
atreva a ser bíblicamente crítico? ¿Puede la teología 
evangélica asumir la responsabilidad de destilar los 
principios del sistema católico romano en una breve de-
finición que sea a la vez descriptiva y evaluativa? 

El diálogo se sirve mejor con transparencia y honesti-
dad. Es más respetuoso decir la verdad con amor que 
esconderla detrás de una pantalla de ‗ser amable‘ que 
no aborda las cuestiones decisivas, aunque sean dolo-
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rosas de contar y escuchar. Con gran aproximación y 
también con cierto valor dada la complejidad de la ta-
rea, sugiero una definición provisional. La damos a con-
tinuación: 

El catolicismo romano es una desviación del cristianis-
mo bíblico consolidado a lo largo de los siglos, reflejado 
en su institución imperial romana, basado en una teolo-
gía antropológicamente optimista y en una eclesiología 
anormal, definido en torno a su sistema sacramental 
animado por el proyecto católico (universal) de absor-
ber el mundo entero, resultando en una religión confusa 
y distorsionada. 

Al sugerir esta definición, nos dirigimos al catolicismo 
romano como un sistema desde un punto de vista 
evangélico. No estamos tratando con la gente católico 
romana (más sobre esto en la sección final). Vamos a 
proporcionar un breve tratamiento de cada línea. 

1. Una desviación del cristianismo bíblico 

Esta declaración rompe una narrativa bien establecida 
en la autocomprensión del Catolicismo Romano, a sa-
ber, que éste es, debido al mecanismo de sucesión 
apostólica, la encarnación legítima y ortodoxa del cris-
tianismo apostólico. Otros son cismáticos (ortodoxos 
orientales) o herejes (protestantes), ya que rompieron la 
línea ininterrumpida del catolicismo romano y se desvia-
ron de su tronco. La verdad es que, como ya fue argu-
mentado por los reformadores protestantes del siglo 
XVI, esta lectura debe ser revertida.  

El Catolicismo Romano no es un cristianismo bíblico en 
su forma apostólica, sino una desviación de ella. Sus 
desarrollos sacramentales, jerárquicos y devocionales 
se consolidaron en su estructura dogmática (trágica-
mente irreformable), que se despidió del Evangelio.  

El catolicismo romano resulta ser una desviación que 
se endurece en un sistema dogmático no bíblico (dog-
mas marianos, infalibilidad papal), entrelazado con un 
estado político (el Vaticano) con el que la iglesia no de-
be confundirse, en vista de una visión que se asemeja 
más a la aspiración de un imperio que a la misión de la 
iglesia de Jesucristo. 

En su Tratado sobre la verdadera Iglesia y la necesidad 
de vivir en ella (publicado en Ginebra en 1573), el re-
formador italiano Peter Martyr Vermigli (1499-1562) de-
fendió exactamente este punto: ―nosotros (los protes-
tantes) no dejamos la Iglesia, sino que vamos a la Igle-
sia‖.  

La Reforma Protestante fue necesaria para volver al 
evangelio que el sistema romano había corrompido 
hasta el punto de ser eliminado de él. El cristianismo 
bíblico, nunca dormido en la historia a pesar de la pre-
sencia de múltiples corrupciones, experimentó un nue-

vo florecimiento en la Reforma y los 
subsecuentes despertares evangélicos. 

Como una desviación del cristianismo 
bíblico, el catolicismo romano no es ni siquiera una de 
las muchas ‗denominaciones‘ legítimas a través de las 
cuales la iglesia se ha expresado a lo largo del tiempo.  

Dado que su sistema dogmático (desdibujado en pun-
tos cruciales), su estructura institucional (con una enti-
dad política en su núcleo) y sus prácticas devocionales 
(muchas de ellas tomadas del paganismo) se han apar-
tado de la verdad del evangelio bíblico, la Iglesia Católi-
ca Romana no puede considerarse una ‗denominación‘ 
entre otras.  

Mientras que la teología evangélica tiene sus propias 
normas bíblicas por las cuales acepta las declinaciones 
bautistas, metodistas, luteranas, ‗independientes‘, etc. 
de la iglesia, la Iglesia de Roma pertenece a otra cate-
goría.  

Ninguna ‗denominación‘ tiene una cabeza religiosa y un 
líder político, ninguna ‗denominación‘ tiene dogmas no 
bíblicos e irreformables, ninguna ‗denominación‘ tiene 
una estructura ‗imperial‘ como Roma. Por consiguiente, 
el catolicismo romano no es una ‗denominación‘ entre 
otras. 

El catolicismo romano se basa en un mecanismo de 
sucesión institucional que ha garantizado la continuidad 
monárquica (de un papa a otro a través de un sistema 
muy refinado), pero en el plano de la adhesión al Evan-
gelio de Jesucristo y la fidelidad a la Palabra de Dios, 
es una desviación que se ha convertido en un sistema 
autorreferencial. 

2. Consolidado a lo largo de los siglos 

Después de argumentar que el catolicismo romano es 
una desviación del cristianismo bíblico, es hora de con-
siderar la reivindicación histórica según la cual se ha 
‗consolidado a lo largo de los siglos‘. No hay una fecha 
de nacimiento para el catolicismo romano, un momento 
preciso para coincidir con su comienzo. Más bien, ha 
habido fases y transiciones históricas que han tenido un 
impacto particular en su desarrollo. 

Seguramente el ―cambio de Constantino‖ del siglo IV 
fue uno de los momentos clave. En este siglo, que cul-
minó con la promulgación del Cristianismo como la reli-
gión del Imperio Romano por Teodosio I (380 d.C.), la 
iglesia gradualmente tomó una forma institucional ‗ro-
mana‘, aumentando las pretensiones de poder del cen-
tro sobre las periferias.  

Fueron obispos romanos como Dámaso I y Siricio quie-
nes asumieron por sí mismos el papel de ‗papas‘, que 
se asemejaba al de un emperador eclesiástico. Des-
pués de este crucial pasaje, las vestiduras imperiales 
asumidas por la iglesia romana nunca fueron abando-
nadas.  

Por el contrario, han sido legitimadas por una eclesiolo-
gía que las ha considerado parte de la naturaleza de la 
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iglesia dada por Dios. El abandono de la forma bíblica 
de la iglesia (es decir, formada por conversos a Jesu-
cristo, que practican el sacerdocio de todos los creyen-
tes, en redes de iglesias conectadas pero no dentro de 
una estructura jerárquica) fue gradual, progresiva y trá-
gicamente irreversible para el catolicismo romano.  

Comenzando por las reivindicaciones de autoridad de 
Dámaso y Siricio, pasando por la autoatribución de las 
‗dos espadas‘ del gobierno de Bonifacio VIII, y llegando 
al dogma de la infalibilidad papal de 1870, la estructura 
de apoyo de la Iglesia Romana era (y sigue siendo) im-
perial. 

Otro momento decisivo en la desviada parábola del ca-
tolicismo romano fue la forma en que se recibió y se 
desarrolló el título de María como ―madre de Dios‖ 
(theotokos). Ese pronunciamiento de Éfeso (431 d.C.) 
dio lugar a una explosión de la mariología que fue ele-
vada dos veces al rango de dogma: en 1854 con el 
dogma de la inmaculada concepción de María y en 
1950 con el dogma de la asunción corporal de María.  

A partir de un título destinado a apoyar la plena divini-
dad de Jesucristo, el catolicismo romano ha hecho de la 
mariología un pilar no bíblico de su práctica dogmática 
y devocional, con importantes repercusiones en la cris-
tología, la neumatología y la eclesiología; en resumen, 
en cascada sobre toda la fe. Esta desviación también 
es irreversible y ha hecho que el catolicismo romano 
sea poroso a la absorción de elementos paganos.  

Un tercer paso crucial fue el Concilio de Trento (1545-
1563), cuando la Iglesia de Roma rechazó oficialmente 
el mensaje de la Reforma Protestante, anatematizando 
el llamado a volver al evangelio bíblico de la salvación 
sólo por la fe en Cristo, basándose sólo en la enseñan-
za de las Escrituras.  

El catolicismo ‗tridentino‘ (es decir, el catolicismo ro-
mano relanzado en Trento) ha engrandecido la desvia-
ción romana, haciendo que sea más difícil y más reacio 
escuchar los llamamientos de la Reforma, consolidando 
de hecho sus compromisos no bíblicos en todas las 
áreas de la teología cristiana, desde la doctrina de la 
salvación hasta la de la iglesia y desde la Cristología 
hasta la espiritualidad. 

Finalmente, la larga parábola de las desviaciones no 
puede omitir la última milla en la historia del catolicismo 
romano, es decir, la que sigue al Concilio Vaticano II 
(1962-1965). Sin negar nada de su pasado, la iglesia 
romana lo ha ‗actualizado‘ y ‗desarrollado‘ de manera 
dialogante, absorbente, abarcadora, pero no purificado-
ra.  

Toda la pesada estructura romana del pasado ha sido 
reafirmada yuxtaponiéndola con un perfil ‗católico‘: sua-

ve, ecuménico y abierto a absorber todo 
y a todos. Para muchos, los cambios in-
troducidos por el Vaticano II parecían un 

verdadero punto de inflexión; en reali-
dad, era sólo una etapa más en el egocentrismo de un 
sistema que no quiere reformarse a sí mismo según la 
Palabra de Dios, sino relanzarse en una nueva fase his-
tórica sin perder ninguno de sus principios no bíblicos. 

3. La estructura romana imperial 

La Iglesia Católica Romana se presenta como una insti-
tución jerárquica rígida y de arriba hacia abajo, dividida 
entre una clase (restringida) de clérigos y una (gran) 
masa de laicos. El sacramento del orden está reserva-
do a los primeros (con la autoridad docente y de go-
bierno correspondiente), mientras que los segundos 
quedan relegados a un papel sacramentalmente margi-
nal (y en cualquier caso nunca sustancial) como ejecu-
tores.  

Esta subdivisión entre una gran base de laicos y un pe-
queño círculo de clérigos ya va en contra de la natura-
leza bíblica de la iglesia, que es un cuerpo formado por 
varios miembros todos bajo una sola cabeza (que es 
Cristo) y a su servicio. La misma estructura jerárquica 
se encuentra dentro de la clase de clérigos dividida en-
tre párrocos, obispos, arzobispos y papas, todos estric-
tamente en una línea jerárquica.  

Ahora bien, esta impronta de la institución eclesial no 
es bíblica, sino imperial. Es la cultura imperial romana y 
su concepto del ejercicio del poder lo que ha forjado 
decisivamente la estructura de la Iglesia de Roma y su 
correspondiente visión jerárquica. 

El papado es la institución que mejor refleja este origen 
imperial. Incluso las más generosas lecturas del papel 
de Pedro en la primera iglesia descrita en el Nuevo 
Testamento no pueden justificar de ninguna manera el 
surgimiento del papado como el oficio apical de la igle-
sia. Muchos títulos papales son traducciones eclesiásti-
cas de títulos imperiales.  

Pensemos, por ejemplo, en el ―Sucesor del Príncipe de 
los Apóstoles (es decir, Pedro)‖, ―Supremo Pontífice de 
la Iglesia Universal‖, ―Primado de Italia‖ y ―Soberano del 
Estado de la Ciudad del Vaticano‖. Son títulos imperia-
les. Son papeles políticos.  

En el lenguaje utilizado y en la cultura en la que se ba-
san están en deuda con la política del Imperio Romano, 
no con el ejercicio de la responsabilidad en la iglesia 
según el Evangelio.  

¿Dónde habla la Biblia de un dirigente humano de la 
iglesia que es ―príncipe‖, ―pontífice‖, ―primado‖, incluso 
―soberano‖ de un Estado? Es evidente que estamos en 
presencia de una transposición de títulos que son aje-
nos a la Iglesia de Jesucristo porque derivan de la ideo-
logía política de un imperio humano. 

Pensemos en cómo el reciente Catecismo de la Iglesia 
Católica (1992) define y describe el papel del Papa 
Romano. En el párrafo 882 dice que ―el Romano Pontí-
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fice, en razón de su cargo de Vicario de Cristo y de 
Pastor de toda la Iglesia, tiene un poder pleno, supremo 
y universal sobre toda la Iglesia, un poder que puede 
ejercer siempre sin obstáculos‖.  

Poder pleno, supremo y universal: se trata de un poder 
imperial, no definido por la Escritura que, por el contra-
rio, limita todos los poderes, dentro y fuera de la Iglesia. 
Véase el párrafo 937 donde se lee que ―el Papa goza, 
por institución divina, de un poder supremo, pleno, in-
mediato y universal en el cuidado de las almas‖. Se si-
gue hablando y definiendo el poder en términos impe-
riales, ¡salvo para atribuirlo a la voluntad divina! 

El papado es hijo de una concepción imperial, en cuya 
cima se encuentra el emperador (papa) rodeado de un 
senado de aristócratas (cardenales y obispos) que go-
biernan a los hombres libres (sacerdotes) y a una masa 
de esclavos (laicos).  

El catolicismo romano se hizo cargo de la estructura 
imperial y la reprodujo en su propio entendimiento y en 
su organización interna. La tragedia es que también lo 
ha revestido con un imprimatur divino como si descen-
diera directamente de la voluntad de Dios y lo hiciera 
inalterable.  

El intento de justificar bíblicamente la estructura impe-
rial de la iglesia es un pensamiento posterior que ha tra-
tado, en vano, de ver al Catolicismo Romano como el 
‗desarrollo‘ orgánico de la iglesia del Nuevo Testamen-
to.  

La realidad muestra que la Iglesia de Roma es la hija 
del Imperio Romano. Cuando el imperio cayó, de sus 
cenizas emergió la estructura eclesiástica que ha per-
petrado su ideología durante siglos, hasta el día de hoy. 

4. La teología optimista y la eclesiología anormal 

Ha llegado el momento de profundizar en los funda-
mentos teológicos del catolicismo romano: una teología 
antropológicamente optimista y una eclesiología anor-
mal. Estos son los dos ejes principales de todo el sis-
tema teológico del Catolicismo Romano. 

El primer eje se refiere, técnicamente hablando, a la re-
lación entre la naturaleza y la gracia o, como Gregg 
Allison lo llamó útilmente en su libro Roman Catholic 
Theology and Practice: An Evangelical Assessment (La 
teología y la práctica católico romanas: una evaluación 
evangélica, 2014), la ―interdependencia naturaleza-
gracia‖.  

En su comprensión de la realidad el catolicismo romano 
reconoce la creación de Dios (la naturaleza) y tiene un 
sentido de la gracia de Dios. La naturaleza (es decir, el 
universo, el mundo, la humanidad) existe, así como la 
gracia divina existe en relación con ella. Lo que falta en 

este esquema es una comprensión bíbli-
ca, y por lo tanto realista, del pecado.  

En la cosmovisión bíblica, el primer ac-
to es la creación seguido del segundo acto, la ruptura 
del pacto causado por el pecado, con efectos devasta-
dores y en cascada en todo. El catolicismo romano, 
aunque tiene una doctrina de pecado, no tiene una bí-
blica radical.  

Aunque considera el pecado como una enfermedad 
grave no lo considera una muerte espiritual. Para el ca-
tolicismo romano, la naturaleza, antes y después del 
pecado, es siempre capax dei (es decir, capaz de Dios), 
intrínseca y constitucionalmente abierta a la gracia de 
Dios. 

Por esta razón, el catolicismo romano está impregnado 
de una actitud que confía en la capacidad de la natura-
leza y la materia para justificar la gracia (el pan que se 
convierte en el cuerpo de Cristo, el vino en la sangre de 
Cristo, el agua del bautismo y el aceite de la unción que 
transmiten la gracia), en la capacidad de la razón para 
desarrollar una ‗teología natural‘, en la posibilidad de la 
persona para cooperar y contribuir a la salvación con 
sus propias obras, en la habilidad de las religiones para 
ser caminos hacia Dios, en la capacidad de la concien-
cia para ser el punto de referencia de la verdad y en la 
facultad del Papa para hablar infaliblemente cuando lo 
hace ex cathedra.  

En términos teológicos, según este punto de vista, la 
gracia interviene para ‗elevar‘ la naturaleza a su fin so-
brenatural, confiando en ella y presuponiendo su poten-
cial intacto de ser elevada. Incluso si está debilitada por 
el pecado, la naturaleza mantiene su capacidad de in-
teractuar con la gracia porque la gracia está inscrita de 
forma indeleble en la naturaleza.  

El catolicismo romano no distingue entre la ‗gracia co-
mún‘ (con la que Dios protege al mundo del pecado) y 
la ‗gracia especial‘ (con la que Dios salva al mundo) y, 
por lo tanto, está impregnado de un optimismo en el 
que todo lo que es natural es también agraciado. 

El segundo eje principal del catolicismo romano afecta 
a la relación entre Cristo y la iglesia. En términos de 
Allison, es la ―interconexión Cristo-Iglesia‖. La idea bá-
sica es que, después de la ascensión de Jesucristo re-
sucitado a la derecha del Padre, hay un sentido en el 
que Cristo está ‗realmente‘ presente en su ‗cuerpo mís-
tico‘ (la iglesia) que está inseparablemente conectado a 
la institución jerárquica y papal de la Iglesia Romana.  

Para el catolicismo romano, la encarnación de Cristo no 
terminó con la ascensión sino que se prolonga en la vi-
da sacramental, institucional y de enseñanza de la igle-
sia. La Iglesia Romana ejerce los oficios reales, sacer-
dotales y proféticos de Cristo en el sentido real y vica-
rio: a través de los sacerdotes que actúan in persona 
Christi, la iglesia gobierna el mundo, dispensa la gracia 
y enseña la verdad. 
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Las prerrogativas de Cristo se transponen a la auto-
comprensión de la iglesia: el poder de la iglesia es uni-
versal, los sacramentos de la iglesia transmiten la gra-
cia ex opere operato (por el hecho de ser promulga-
dos), el magisterio de la iglesia es siempre verdadero.  

La distinción bíblica entre la ‗cabeza‘ (Cristo) y los 
‗miembros‘ (iglesia) se confunde en la categoría de to-
tus Christus (el Cristo total que incluye a ambos). Las 
consecuencias de esta confusión afectan (y lo contami-
nan) todo. La iglesia mística-sacramental-institucional-
papal se concibe de forma ampulosa y anormal. 

El catolicismo romano se encuentra dentro de estos dos 
ejes: el optimismo subyacente basado en la interde-
pendencia entre la naturaleza y la gracia corresponde al 
papel principal de la institución eclesiástica romana ba-
sada en la interconexión entre Cristo y la iglesia. 

5. El sistema sacramental 

Ha llegado el momento de ocuparse del sistema sa-
cramental, la verdadera infraestructura operativa del ca-
tolicismo romano. La sacramentalidad se refiere a la 
idea de ‗mediación‘: dado que la naturaleza es intrínse-
camente capaz de ser elevada por la gracia, ésta no se 
recibe de forma inmediata o externa, sino siempre a 
través de un vehículo o un vector natural.  

El sacramento es la ‗palanca‘ natural con la que la gra-
cia divina se comunica con la naturaleza. Desde el pun-
to de vista sacramental católico romano, la gracia del 
bautismo se imparte con agua, la de la extremaunción 
con aceite, la del orden con la imposición de manos, la 
de la Eucaristía con pan y vino consagrados.  

La gracia no puede recibirse ‗sólo por la fe‘, sino siem-
pre a través de un elemento natural impartido por la 
Iglesia, que actúa en nombre de Cristo y la transforma a 
partir de un elemento meramente natural a la ‗presencia 
real‘ de la gracia divina. 

Por consiguiente, hay dos elementos necesarios para el 
sacramento católico romano: un elemento físico-natural 
y la mediación de la iglesia, que se cree que tiene la ta-
rea de transfigurar la materia e impartir la gracia. Por lo 
tanto, el objeto natural se convierte en gracia y la iglesia 
se encarga de administrarla.  

La interdependencia entre la naturaleza y la gracia sig-
nifica que la gracia entra en la naturaleza y a través de 
la misma; la interconexión entre Cristo y la iglesia hace 
que la iglesia de Roma la dispense en nombre del pro-
pio Cristo. Puesto que es Cristo quien actúa a través de 
los sacramentos de la iglesia, éstos tienen un efecto ex 
opere operato, por el hecho mismo de ser impartidos. 

En respuesta a la Reforma protestante, que había sub-
rayado que la obra de Cristo se recibe sólo por la fe a 

través de la labor del Espíritu Santo, el 
Concilio de Trento (1545-1563) diseñó el 
esquema sacramental de la Iglesia de 

Roma: desde el bautismo hasta la ex-
tremaunción, se prevé un camino sacramental para los 
fieles católicos.  

El viaje se compone de siete sacramentos (bautismo, 
confirmación, confesión, eucaristía, orden, matrimonio y 
extremaunción) que acompañan la vida humana desde 
el nacimiento hasta la muerte. La Iglesia Romana dis-
pensa la gracia de Dios en cada época y a lo largo de la 
vida.  

Algunos sacramentos son administraciones de la gracia 
recibida de una vez por todas (por ejemplo, el bautismo, 
la confirmación, el orden, el matrimonio y la extremaun-
ción); otros se reciben cíclica y repetidamente (la con-
fesión y la Eucaristía).  

De esta manera, la gracia de Dios se vuelve ‗real‘ y pe-
netrante a través de la acción de la iglesia. Para el 
Concilio de Trento, estar excluido de los sacramentos 
(por excomunión, cisma o pertenencia a otras religio-
nes) equivalía a estar excluido de la gracia. 

Sin negar el sistema tridentino, el Concilio Vaticano II 
(1962-1965) añadió un importante énfasis. El último 
Concilio desvió la atención de los actos sacramentales 
de la Iglesia Católica a la esencia sacramental de la 
Iglesia. En la famosa definición conciliar, ―la Iglesia es 
en Cristo como un sacramento o como un signo e ins-
trumento tanto de una unión muy estrecha con Dios 
como de la unidad de todo el género humano‖ (Lumen 
Gentium 1).  

Es la Iglesia como tal la que es un sacramento, es de-
cir, la ―presencia real‖ de Cristo. Lo es como ―signo e 
instrumento‖: una realidad ya dada y también al servicio 
de su crecimiento. La iglesia expresa la unidad con 
Dios y la unidad de toda la raza humana. La Iglesia Ca-
tólico Romana es pensada como un signo e instrumen-
to de la unidad de todas las mujeres y todos los hom-
bres.  

Por esta razón, Roma puede hablar de todos como 
―hermanos y hermanas‖: aquellos que Trento conside-
raba excluidos de la gracia porque estaban excluidos 
de los sacramentos (protestantes, musulmanes, judíos, 
etc.), la Iglesia de Roma los considera ahora como 
―hermanos y hermanas‖ ya impactados por la gracia 
(aunque de manera misteriosa) y ya ordenados de al-
guna manera por la Iglesia Católica.  

Desde los sacramentos como actos específicos, hasta 
la sacramentalidad de la Iglesia en su conjunto: aquí es 
donde la Iglesia Católica Romana se encuentra hoy en 
día.  

El Evangelio reconoce la bondad de la creación, pero 
también la naturaleza radical del pecado. El hombre na-
tural no recibe las cosas del Espíritu si no le son reve-
ladas (1 Corintios 1:12-15). La carne (la naturaleza pe-
caminosa) no recibe la gracia; es el Espíritu quien da la 
vida (Juan 6:63).  
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Jesús instituyó las ordenanzas del bautismo y la Cena 
del Señor como ―palabras visibles‖ (según la bella ex-
presión del reformador italiano Peter Martyr Vermigli) 
que atestiguan la gracia recibida por la fe, no como ob-
jetos a través de los cuales la gracia se hace presente 
por una iglesia que se cree la extensión de la encarna-
ción de Jesucristo. 

6. El proyecto católico 

Después de tocar el sistema sacramental, es hora de 
hablar de la catolicidad del catolicismo romano. El Cre-
do de los Apóstoles describe a la iglesia como ‗católica‘ 
en el sentido de universal, ya que se extiende por todo 
el mundo. El significado dado a la catolicidad por la 
Iglesia de Roma va más allá de la universalidad de la 
iglesia. 

Tras la conclusión del Vaticano II, el teólogo protestante 
italiano Vittorio Subilia publicó un libro en el que se 
examinaban los documentos aprobados y en el que 
proporcionaba una interpretación general del catolicis-
mo romano que surgió del Concilio. El título de ese li-
bro, La nueva catolicidad del catolicismo (1967), resu-
me bien lo que significa catolicidad. 

El tipo de catolicismo romano que surgió del Vaticano II 
ha renunciado a los reclamos teocráticos heredados de 
los largos siglos de su historia y ha invertido fuertemen-
te en aumentar su catolicidad. Ya no puede pensar en 
dominar el mundo de una manera absolutista y por lo 
tanto trata de infiltrarse en el mundo para modificarlo 
desde el interior.  

Ya no lanza anatemas contra la modernidad, sino que 
se esfuerza por penetrarla y elevarla. Ya no puede im-
poner su poder de manera coercitiva, sino que trata de 
ejercerlo de manera más elegante.  

La Iglesia de Roma ya no tiene muchos seguidores 
cuando habla de doctrina y moral, pero trata de mante-
ner su capacidad de influir, condicionar y dirigir la so-
ciedad. Ya no puede permitirse un contraste de pared a 
pared con el mundo para no ser relegada a un rincón, y 
por lo tanto acepta la sociedad moderna para impreg-
narla desde dentro. 

Empleando una metáfora militar, se puede decir que las 
tácticas del catolicismo romano ya no son las de una 
colisión frontal sino las del envoltorio de las alas. El ob-
jetivo ya no es la aniquilación del oponente, sino su in-
corporación.  

El plan ya no es la conquista, sino la absorción a través 
de la expansión de los límites de la catolicidad. Todo 
cae dentro de la jurisdicción de la catolicidad romana. 

La catolicidad del catolicismo romano es la capacidad 
de incorporar ideas divergentes, valores diferentes, mo-

vimientos heterogéneos, y de integrarlos 
dentro del sistema romano. Si la fe 
evangélica elige ―sólo la Escritura, sólo 

Cristo, sólo la fe‖, el catolicismo ro-
mano añade ―la Escritura y la tradición, Cristo y la igle-
sia, la gracia y los sacramentos, la fe y las obras‖.  

De hecho, el catolicismo romano tiene un marco tan 
amplio que puede acomodarlo todo, una tesis y su antí-
tesis, una instancia y otra, un elemento y el otro. 

En la cosmovisión católica romana, la naturaleza se 
conjuga con la gracia, la Escritura con la tradición, Cris-
to con la iglesia, la gracia con los sacramentos, la fe 
con las obras, la vida cristiana con la religión popular, la 
piedad evangélica con el folclore pagano, la filosofía 
especulativa con las creencias supersticiosas, el centra-
lismo eclesiástico con el universalismo católico.  

El evangelio bíblico no es su parámetro, por lo que el 
catolicismo romano es un sistema siempre abierto a 
nuevas integraciones en vista de su expansión progre-
siva. El criterio básico del catolicismo romano no es la 
pureza evangélica ni la autenticidad cristiana, sino la 
integración de lo particular en un horizonte universal al 
servicio de una institución romana que lleva las riendas 
de todo el plan. 

7. Una religión confusa y distorsionada 

Después de examinar brevemente los diversos elemen-
tos de la definición, es hora de cerrar el círculo tratando 
de llegar a una conclusión, por más provisional que 
sea. Entonces, ¿qué se puede decir sobre el punto de 
vista doctrinal, los patrones de devoción y la estructura 
institucional del catolicismo romano en su conjunto? Se 
puede decir que el Catolicismo Romano es una religión 
confusa y retorcida. 

Su ‗principio formal‘ no es la sumisión a la Escritura so-
lamente, sino a una aceptación de la Palabra de Dios 
en la que la Escritura se sitúa junto a la Tradición de la 
Iglesia y termina estando bajo el oficio de la enseñanza 
de la Iglesia Romana.  

Al no tener la Escritura como la última autoridad a la 
que someterse, el catolicismo romano sólo puede ser 
bíblicamente confuso, retorcido, ambiguo y, en última 
instancia, erróneo. Cada uno de sus usos de la Escritu-
ra, aunque lingüísticamente se adhiera a la Biblia de la 
que toma prestadas sus palabras, está atravesado por 
un principio contrario a la Palabra de Dios. 

Su ‗principio material‘ no es la gracia de Dios recibida 
por la fe sola que salva al pecador, sino un sistema so-
fisticado que fusiona la gracia divina con la actuación 
de la persona a través de la recepción de los sacramen-
tos de la iglesia. El catolicismo romano habla de ―peca-
do‖, ―gracia‖, ―salvación‖ y ―fe‖.  

Usando estas palabras, no las emplea de acuerdo a su 
significado bíblico, sino doblándolas de acuerdo a su 
propio sistema sacramental. Las palabras son las mis-
mas, pero, al no estar definidas por la Escritura, su sig-
nificado está lleno de desviaciones internas que las ha-
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cen fonéticamente iguales y teológicamente diferentes 
de la fe cristiana. 

Algunas distorsiones del catolicismo romano son ob-
vias, como en el caso de los dogmas marianos sin apo-
yo bíblico, o el caso de la institución del papado que es 
hijo del Imperio Romano, o el caso de las devociones 
que se extraen de las prácticas paganas. Otras son 
más sutiles y sofisticadas, como en el caso de los 
‗desarrollos‘ doctrinales que se han ido acumulando a lo 
largo de los siglos, o la eclesiología católico romana o 
la visión de la salvación. 

A la luz de estas distorsiones generalizadas, incluso lo 
que parece ser común debe ser cuidadosamente cues-
tionado. Como dice el documento Enfoque Evangélico 
para la comprensión del Catolicismo Romano (1999) de 
la Alianza Evangélica Italiana: 

El acuerdo doctrinal entre católicos y evangélicos, que 
se expresa en una adhesión común a los Credos y los 
Concilios de los primeros cinco siglos, no es una base 
adecuada para decir que hay un acuerdo sobre lo 
esencial del Evangelio.  

Además, los desarrollos dentro de la Iglesia Católica 
durante los siglos siguientes dan lugar a la sospecha de 
que esta adhesión puede ser más formal que sustan-
cial. Este tipo de observación también podría ser cierta 
en los acuerdos entre evangélicos y católicos cuando 
se trata de cuestiones éticas y sociales. Hay una simili-
tud de perspectiva que tiene sus raíces en la Gracia 
Común y la influencia que el cristianismo ha ejercido 
generalmente en el curso de la historia.  

Sin embargo, como la teología y la ética no pueden se-
pararse, no se puede decir que exista una comprensión 
ética común, ya que las teologías subyacentes son 
esencialmente diferentes. Como no hay un acuerdo bá-
sico sobre los fundamentos del Evangelio, incluso 
cuando se trata de cuestiones éticas en las que puede 
haber similitudes, estas afinidades son más formales 
que sustanciales. (n. 9) 

¿Cómo nos relacionaremos con los católicos romanos 
como individuos y grupos? De nuevo el mismo docu-
mento argumenta de forma útil: 

Lo que es cierto de la Iglesia Católica como una reali-
dad doctrinal e institucional no es necesariamente au-
téntico para los católicos individuales. La gracia de Dios 
actúa en hombres y mujeres que, aunque se conside-
ren católicos, confían sólo en Dios y buscan desarrollar 
una relación personal con él, leer las Escrituras y llevar 
una vida cristiana.  

Estas personas, sin embargo, deben ser animadas a 
pensar en la cuestión de si su fe es compatible con la 
pertenencia a la Iglesia Católica. Se les debe ayudar a 

examinar críticamente los elementos ca-
tólicos residuales en su pensamiento a 

la luz de la Palabra de Dios. (n. 12) 

Todos los hombres y mujeres están llamados a volver a 
Dios Padre, que se manifestó en la persona y la obra 
de Jesucristo a través del poder del Espíritu Santo, para 
ser salvados y volver a aprender a vivir bajo la autori-
dad de la Biblia sólo para la gloria de Dios. 

(protestantedigital.com) 23/01/2021 

81. ¡Los cristianos son el grupo social más 
perseguido del mundo!: Carlos Urosa 

Si mi deseo de ayudar a la iglesia perseguida no pasa a 
la acción, ¿cambiaría algo la realidad de los cristianos 
perseguidos en el año 2021? 

Pareciera mentira esta afirmación si nos guiáramos 
simplemente por la cobertura que le dedican los medios 
de comunicación a esta realidad.  

Pero, aunque en la era de las fake news parece ser que 
algo no existe si no es un fake o un news, no deja de 
ser dramáticamente real que comenzamos el año 2021 
con más de 340 millones de cristianos perseguidos en 
el mundo.  

Si hablábamos hace justo un año de una cifra superior 
a 260 millones, como era de esperar, el 2020 tampoco 
iba a ser bueno para la libertad religiosa, y es que el 
Covid-19 se ha convertido en una herramienta más de 
martirio contra los cristianos perseguidos. 

Y pensarás, ¿qué tendrá que ver la pandemia con la 
persecución? Pues con toda sinceridad desearía que 
no tuviera nada que ver.  

Desearía que en Asia no se le hubiera negado al 80% 
de los cristianos las ayudas para aliviar los severos 
efectos que trajo el confinamiento domiciliario.  

Familias enteras de hermanos nuestros pasando ham-
bre y precariedades recibieron respuestas tales como 
―que vuestro Dios os de comer‖, pero para testimonio 
de muchos y para la gloria de Dios así fue, y por ejem-
plo, en India más de 100.000 cristianos pudieron ser 
identificados por Puertas Abiertas y provistos de ali-
mentos para sobrevivir al confinamiento. 

Desearía que a los cristianos no se les discriminara por 
parte de gobiernos, empresas y terratenientes a la hora 
de volver a trabajar tras los confinamientos. 

Desearía que los cristianos y especialmente entre ellos, 
mujeres y niños, no hubieran tenido que confinarse jun-
to con sus principales opresores y perseguidores. 

Desearía que grupos yihadistas no hubieran culpado a 
los cristianos de la pandemia, llamando a la yihad con-
tra ellos, y, en consecuencia, aumentando la violencia 
hasta un 30% en el África Subsahariana. 

Desearía que el crimen organizado y el narco no hubie-
ran consolidado su influencia y control sobre territorios 
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gracias a las inestabilidades generadas por el Covid-19. 
Desearía que las instituciones y cuerpos de seguridad 
en Latinoamérica no se vieran sobrepasados por las 
circunstancias actuales y pudieran combatir con toda su 
fuerza el crimen organizado.  

Desearía que los cristianos y sacerdotes no estuvieran 
tan expuestos a extorsiones, emboscadas y asesinatos 
como en la actualidad. Desearía que no hubieran au-
mentado las violaciones de hijas de pastores como mé-
todo para destruir sus familias.  

Y también desearía que el narco no hubiera sustituido 
en muchos lugares a las autoridades públicas en la 
provisión de servicios básicos y de ayuda, aumentando 
su rédito social y político. 

Desearía que el Covid-19 no hubiera sido una excusa 
para limitar los derechos de los cristianos y para el au-
mento de la vigilancia y las restricciones por parte de 
gobiernos autoritarios y totalitarios.  

Desearía que en China no se instalaran cámaras de vi-
gilancia dentro de las iglesias enlazadas con programas 
avanzados de reconocimiento facial vinculados al ―Sis-
tema de Crédito Social‖ que, asimismo, controlan la 
percepción de ―lealtad‖ y la disensión del credo comu-
nista. Desearía que incluso no se detuvieran las emi-
siones de reuniones online en este país. 

Desearía que no se limitaran los derechos de reunión 
de los cristianos, que no se expropiaran edificios de cul-
to, que no se interrumpieran reuniones, que no se su-
pervisaran las predicaciones y materiales publicados, 
que no se controlara la impresión, importación, difusión 
o venta de Biblias o directamente que no se confisca-
ran. 

Desearía que no se hubieran secuestrado a 1.710 cris-
tianos. 

Desearía que no se hubieran atacado 4.488 iglesias. 

Desearía que no se hubieran detenido, sentenciado o 
encarcelado a 4.277 seres humanos por causa de su fe 
cristiana. 

Desearía que no se hubieran asesinado 4.761 herma-
nos nuestros. 

Desearía, desearía con todas mis fuer-
zas, pero ¿y si de mi deseo no paso a la acción? 
¿Cambiaría algo la realidad de los cristianos persegui-
dos en el año 2021? 

Los acontecimientos descritos en este artículo y recogi-
dos por el Informe y la Lista Mundial de la Persecución 
los conocemos gracias a la labor de campo que realiza 
Puertas Abiertas a través de su unidad de investigación 
World Watch Research. 

La metodología de la Lista Mundial de la Persecución 
distingue dos expresiones principales de persecución: 
opresión (la presión que los cristianos experimentan en 
todas las áreas de la vida) y violencia (destrucción físi-
ca).  

Mientras que la violencia puede medirse y rastrearse a 
través de los informes de incidentes concretos, la opre-
sión se documenta percibiendo cómo la vida y el testi-
monio de los cristianos se ponen bajo presión en cinco 
ámbitos de la vida seleccionados específicamente. 

Estos son, el ―ámbito privado‖ o cómo interfiere la per-
secución en la conciencia del individuo y en su práctica 
individual de su fe; el ―ámbito familiar‖ donde el perse-
guidor busca detener la transmisión de la fe mediante el 
aislamiento, el adoctrinamiento, el acoso, matrimonios 
forzosos etc; el ―ámbito social‖ donde una parte de la 
sociedad o grupo social es la que ejerce la opresión, 
incluye el lugar de trabajo, el negocio, el cuidado de la 
salud, la educación y la vida local pública y el orden ci-
vil; el ―ámbito nacional‖ donde al cristiano se le excluye 
de la vida pública y se le priva de sus derechos; y por 
último, el ―ámbito eclesial‖ referente a la opresión y res-
tricciones que sufren los cristianos en sus prácticas 
como comunidad, entendido como el ejercicio colectivo 
de los cristianos de la libertad de pensamiento y con-
ciencia,  particularmente en lo que se refiere a unirse a 
compañeros cristianos en alabanza, vida, servicio y ex-
presión pública  de su fe sin excesiva interferencia.  

También se refiere a las propiedades que los cristianos 
tienen o usan para sus propósitos.   

(protestantedigital.com) 24/01/2021 

 

 

 

 

 


